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 ३९६२  २२  १९६६०

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया है  ?

 कृषि  मन्त्री  (Sto  प०  ao  sta

 ब्यौरा  प्रतिवेदन  में  दिया  गया  है  जिस  की  एक  प्रति  लोक-सभा  पुस्तकालय में  रख  दी

 गई  है  ।

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 पहले  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  जहां  सहकारी

 समितियां  होंगी  वहां  उन्हीं  के  माध्यम  से  वितरण  कराया  जायेगा  ।  जहां  सहकारी  समितियां  नहीं  हैं

 उन  के  बारे  में  समिति  ने  किस  तरीके  का  सुझाव  दिया  है  ?

 fara  महोदय
 :

 जो  बातें  प्रतिवेदन  में  दे  दी  गई  हैं  उन  का  यहां  पूछा  जाना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि

 बह  प्रतिवेदन  संसद्-पुस्तकालय में रख दिया गया है में  रख  दिया  गया  है  ।  यदि  माननीय सदस्य  चाहें  तो  उस  की  ates

 प्रतियां  उपलब्ध  की  जा  सकती  हैं  परन्तु  इस  प्रकार  के  पूछने  की  अ्रनुमति नहीं दी जा सकती नहीं  दी  जा  सकती  है
 ।

 जिस  में  इस  प्रकार  की  सुचना  चाही  गई  हो  जो  संसद्  में  उपलब्ध  किसी  पुस्तक  का  या  प्रतिवेदन  में  दी  हुई

 हो  ।  माननीय  सदस्यों  को  उन  को  पढ़  कर  ही  सभा  में  कोई  प्रशन  पूछना  चाहिये  |

 श्रीमती  रेणुका  राय  :
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  नाइट्रोजन  युक्त  उब  रक  का  मूल्य  अरन्य  देशों

 की
 तुलना  में  बहुत  श्रमिक  है  भ्र  यदि  तो  सरकार  मूल्य  कम  करने  के  लिये  कया  कदम  रही

 है

 डा०  पं०  ate  देशमुख  :  समिति
 ने

 विचार  किया  है  कि

 महोदय
 :

 पहले  माननीय  सदस्य  समिति
 के

 प्रतिवेदन  पढ़  लें  तब  मैं  प्रश्नों  की  अनुमति

 दूंगा  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 इस  बात  की  सिफारिश  समिति  ने  की  है  ।  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि

 कार  समिति  की  सिफारि दा  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?
 समिति ने  यह  कहा

 है  कि  हमारे  देश  में  नाइट्रोजन  युक्त  उर्वरक  का  मूल्य  न्य  देशों  की  तुलना  में  बहुत  अधिक

 पं०  शा०  देशमुख
 :

 उन  सब  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 वे  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हैं  ।  उन  के  विचार  प्राप्त  हो  जाने  पर  इन  सिफारिशों  पर  विचार

 किया  जायेगा  ।

 महोदय
 :

 समिति  का  प्रतिवेदन  कब  प्राप्त  हुआ  था  ?

 डा० बूँद  शा०  देशमुख  श्रगस्त के महीने में के  महीने  में  ३१  तारीख को  ।

 महोदय
 :

 बहुत  मैं  इस  विषय  पर  ह  घण्टे
 की

 चर्चा  की  अनुमति  दूंगा  |

 att  कालिका  सिह  :

 भिनाय  महोदय  :
 इस  के  बारे में  qa  सत्र  में  चर्चा  होगी

 ।
 माननीय  सदस्य  उस  के  लिये  तैयार

 हो  कर  |

 थी  कालिका सिंह  :  में  एवं  रनों  के  वितरण  के  संबंध  में  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 म॑  उन्हें  aaa  दूंगा  ।  मैं  दफ्तर  से  श्री  कालिका  सिंह  का  नाम  नोट  करने

 आर  उन्हें  अ्धिमान्यंता  देने  के  लिये  कहूंगा  ।

 मिल  wat  में



 १  पौष  १८८२  मौखिक  उत्तर  ३३६३

 थी  कालिका  सिह  :  मेरा  प्रदान  जान  लेने  से  माननीय  मंत्री  को  भी  श्रेणी  घंटे  की  चर्चा  के  संबंध

 में  लाभ  होगा  ।  प्रदान  सहकारी  समितियों  के  बारे  में  है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  झ्राजमगढ़  जिले  में  जिला

 कारी  संघ  के  गोदाम  से  उर्वरकों  के
 ४

 ३,०००  बोरे  नदारद  पाये  गये  हैं  जिन  का  मूल्य  ds  लाख  रुपये

 के  ऊपर  है  ।  उस  के  बारे  में  जांच  की  जा  रही  है  कौर  संबंधित  सहकारी  अधिकारी को  मौथ्त्तल कर

 दिया  गया  है  |  इसलिये  माननीय  मंत्री  को  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  जिला  सहकारी  संघ  को

 उर्वरकों  का  वितरण  सौंपते  समय  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  की  चीजें
 न

 हों
 ।

 डा०  Mo  दीवाने  यह  बात  राज्य  के  क्षेत्राधिकार की  है  वही  कोई  कायंवाही

 कर  सकता है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  Jo——

 महोदय  :  शान्ति  ।  में  नहीं  जानता  कि  संसद्  की  क्या  स्थिति  ह
 ?
 कभी तक  हम

 we  समझते  थे  कि  खाद्य  तथा  farett  तथा  स्वास्थ्य  जैसे  विषयों  का  केन्द्र  के  साथ  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  उसे  केवल  समन्वय  करना  चाहिये  ।  श्री  वे  जिम्मेदारी  तो  हैं  परन्तु  जब  उसे  ग्रामीणों

 तक  पहुंचाने  का  सवाल  भ्राता  है  तो  यह  कहा  जाता  ह  कि  वह  राज्य  का  कार्य  हे
 ।

 माननीय  मन्त्री  को

 इसके  बारे  में  जांच  करनी  चाहिये  शौर  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  इस  प्रकार की
 शिकायतें

 न  अय  |  साधारण  व्यक्ति  तो  केवल  सरकार  को  जानता  वह  केन्द्रीय  तथा

 राज्य  सरकार  प्रकार  नहीं  समझता  जब  कोई  चीज  वितरण  के  लिये  दी  जाती

 हैं  तो  माननीय  मन्त्री  को  यह  देखना  हुये  कि  वह  कार्य  ठीक  तरह  किया  जाये  ।  मैं  प्राक्कलन  समिति

 तथा  लोक  लेखा  समिति  से  यह  कहूंगा
 कि

 arts  ag  भी  देखा  जाय
 कि

 अनुदान  किस  प्रकार  खच  किये

 जाते हैं
 ?

 यह  बड़े  दुर्भाग्य की  बात  है  कि  इस  प्रकार  की  बात  नित्य  ot  रहती  है
 ।

 इसलिये

 माननीय  मन्त्री  को  ये  शिकायतें  ara  टिप्पण  सहित  राज्य  सरकारों  के  पास  भिजवाना  चाहिय
 |  इस

 प्रकार
 की

 शिकायतें  क्यों  पानी  चाहिये
 ?

 डा०  प०  mo  देशमुख  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  समिति  वास्तव  में  इसीलिये  नियुक्त  की  थी
 ।

 वितरण
 के  दोषों  के  सम्बन्ध  में  अनेक  प्रकार

 की
 शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं

 ।
 समिति  ने  उन  सब  पर

 विस्तार

 gas  विचार  किया  ह  |
 माननीय  मित्र  ने  एक  खास  सहकारी  समिति  की  शिकायत  की  हैं

 ।

 महोदय  :  यह  सब  ठीक  है  ।  मेरा  ताइपे  यह  था  कि  माननीय  मन्त्री  केवल  यहां  कहें

 ही  नहीं  राज्य  के  मन्त्री  को  लिखे  भी  ।  राज्यों  से  सम्बन्धित  विषयों  के  प्रभारी  मन्त्रियों

 से  में  यह  अनुरोध करूगा  कि  वे  केवल  इतना  ही  न  कहें  कि  मैंने  यहां  अपने  कर्तव्य  का  पालन  कर  दिया

 है  वरन्  इस  प्रकार  की  शिकायतों  को  राज्यों  के  मन्त्रियों  को  भेजें  भी  ।  उनके  भेजने  का  अधिक  असर

 होगा  बजाए  इसके  कि  माननीय  सदस्य  उसका  सवाल  उठायें  |

 शी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  माननीय  मन्त्री  यह  जानते  हैं  कि  उड़ीसा  विपणन  सहकारी

 समिति  को  श्रावण्टित  उवंरक  चोर  बाजार  में  बेचा  जा  रहा  है  कौर  किसानों  को  नहीं  मिल  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मन्त्री  राज्य  के  मन्त्री  को  लिखेंगे  ate  प्रतिवेदन  के  क्रियान्वयन  के
 सम्बन्ध

 में  जानकारी  एकत्रित
 करेंगे  ।

 अब  इसके  बारे  में  कोई  प्रश्न  नहीं  पूछने  दिया  जाएगा  |

 श्री  यादव  नारायण जाधव  :  सरकार  ने  इस  प्रतिवेदन  को  कहां  तक  स्वीकार  किया  है
 ?

 श्िध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  मन्त्री  जी  की  बात  को  समझे  नहीं  हैं  ।  मन्त्री  जी  ने

 हा
 है

 कि

 उस  Whaaer
 पर

 विचार  किया  जा  रहा  मैंने  उनसे  स्वयं  यह  gar  था  कि  वह  प्रतिवेदन

 मिल  अंग्रेजी  में
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 कब प्राप्त द्ग  था  ।  उन्होंने बताया  कि  ग्रस्त  में  प्राप्त 1.0  था  ।  उन्होंने यह  भी  कहा कि  उसे  सुचना

 एकत्रित  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  के  पास  भेजा  गया  हैं  ।  यह  प्रश्न  निरंधक  है  कि  कहां

 तक  क्रियान्वित  किया  गया  है  ?
 ''

 अगला  प्रश्न  ।

 प्रदीप ण  अधिकारियों  के  श्रनुस्यापन  तथा  श्रष्ययन  केन्द्रों  का  पाठ्यक्रम

 1*१०५५.
 शो रा०  च०

 माझी
 :

 श्री
 सुबोध  थ

 :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (a)  क्या  प्रशिक्षण  अधिकारियों के  प्रतिस्थापन  तथा  अध्ययन  केन्द्रों  क ेमौजूदा  पाठ्यक्रम की  जांच

 करने  के  लिये  george  दल  नियुक्त  करने  की  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  गया  और

 यदि  तो  क्या  wea  दल  की  नियुक्ति  कर  दी  गयी  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  (att  ब०  सू०  |

 at

 श्री  to  च०  माझी  :  कया  उनकी  सिफारिशें  सरकार  से  की  गई  हैं  ?

 श्री  ao  go  मुक्ति  :
 सिफारिशों  की  मन्त्रालय  में  जांच  की  जा  रही  हैं  ।

 श्री  to  च०  साझी  :  अध्ययन  दल  द्वारा  की  गई  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हैं  ?

 त्री  न  १० |  मति  :
 यह  अच्छा  होगा

 कि
 पहले  उनकी

 .  .  .

 महोदय  :  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।  भ्र गला  प्रश्न  ।

 देसी  नाव  सहकारी  समितियां

 +

 श्री  स०  सामन्त

 froned
 श्री  सुबोध  सदा  :

 at
 चिन्तामणि  पाणिप्रही

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 किन  राज्यों  ने  श्रवनीय  देसी  नाव  सहकारी  समितियां  बनाने  का  फैसला  किया

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन  समितियों  को  क्या  सहायता  प्रदान  की  शौर

 किन  राज्यों  में  ऐसी  गैर-सरकारी  समितियां  पहले  से  ही  मौजूद  हैं  ?

 परिवहन  तथा  tare  सत्कार्य  में  राज्य  सन्नी  राज  किसी  भी  राज्य

 सरकार  ने  अग्रिम  देसी  नाव  सहकारी  समितियां  गठित  करने  का  फैसला  नहीं  faa  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केरल  ate  बिहार  ।  उत्तर  प्रदेश  कौर  जम्मू  तथा  कशमीर  सरकारों  के  उत्तर

 प्रती  गीत  हैं
 I

 मिल  wit  में
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 श्री स०  चं०  सामन्त
 :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  सहकारी  समितियों  को  सहायता  देने  के  लिये

 कोई  योजना बनाई  है  ?

 fart  राज  बहादुर :  सड़क  तथा  भ्रन्तर्देशीय जल  परिवहन  मन्त्रणा  समिति  की  उपसमिति  की

 तरीकों  के  अनुसरण  में  हमने  अपने  सुझाव  राज्य  सरकारों  को  भेज  दिये  हैं  उनसे  उनको  यथासम्भव

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  कहा  है  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश  राज्य  सरकारों  में  ऐसी  सहकारी  समितियों  की

 स्थापना  के  लिये  कोई  उत्साह  नहीं  दिखाई  पड़  रहा  हैं
 ।

 स०  सामन्त  :  कया  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  के  देसी  नाव  मालिकों  ने  केन्द्रीय  सरकार  को

 कुछ  सहायता  के  लिये  लिखा  है
 ?

 धी  राज  बहादुर
 :

 मुझे  उसकी  सुचना  नहीं  है
 ।

 वास्तव  में  यह  विषय  राज्य  सरकारों  से  सम्बन्धित

 है  ate  वही  इसके  लिये  जिम्मेदार  हें  ।

 fat  चिन्तामणि  पाणिप्रहो  :  किन  किन  राज्य  सरकारों  ने  भारत  सरकार  को  यह  सूचित  किया  है

 कि  देसी  नाव  मालिक  इन  सहकारी  समितियों  के  लिये  उत्सुक  नहीं  हैं
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  वास्तव  में  आवश्यकता  वित्तीय  सहायता  की  है
 ।

 इसके  ग्र ति रिक्त  माल  भी

 उपलब्ध  होना  चाहिये  तथा  उनकी  वर्तमान  कमियां  भी  दूर  होनी  चाहियें  ।  मेरा  विचार  है  कि  इन

 सब  बातों  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  कुछ  प्रगग्ाई भ्  अवद्य  करनी  चाहिये  |  हम  सहकारी  समितियों

 के  संवर्धन  के  लिये  इस  सम्बन्ध  में  झ्रावश्यक  कदम  उठाने  के  लिये  लिखा  पढ़ी  कर  रहे  हैं  ।  जैसा

 कि  मैंने  उनमें  rf  उत्साह  नहीं  दिखाई  पड़  रहा  है  ।

 पंडित  ato  ato  तिवारी :  क्या  सरकार को  इसकी  जानकारी है  कि  ये  समितियां  किस  प्रकार

 कार्य  कर  रही  हैं  कौर  जिन  राज्यों  में  सहकारी  समितियां  हें  उनमें  उन्हें  क्या  माल  मिलता  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 में  उसके  ब्यौरे  में  नहीं  जा  सकता  क्योंकि  मेरे  पास  कोई  निर्दिष्ट  सूचना  नहीं

 हे  ।  परन्तु  वे  कुछ  समय  से  राज्य  सरकारों  की  संरक्षता  में  कायें  कर  रही  re  ।

 श्री  गोरे
 :

 क्या  इसका  कोई  अनुमान  है
 कि

 इन  देसी  नावों  को  कितना
 टन

 भार  प्राप्त  होगा
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 टन  भार  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  किसी  नदी  sere  alle  जलमार्ग  मैं

 कितने  डुबाव  वाले  जहाज  श्री  सकते  हैं
 |

 मुझे  यह  नहीं  ज्ञात  हैं  कि  टन  भार  के  सम्बन्ध  में  कोई  सीमा

 निर्धारित की  गई  हे  या  नहीं  ।

 महोदय
 :

 यद्यपि  हमारा  राज्य  संघीय  है  कौर  राज्यों  में  उत्तरदायी  मन्त्रिमण्डल  हे  फिर  भी

 केन्द्र  की  कौर  देखने  की  पुरानी  एकात्मक  शासन  की  प्रवृत्ति  प्रभी  खत्म  नहीं  हुई  हे  ।  इसलिये  लोग

 केन्द्र  की  ्र  अधिक  देखते  हैं  मानो  वह  सभी  बातों  के  लिये  अपीलीय  प्राधिकारी  हैं  |

 fart राज  बहादुर  :
 मेरा  नम्बर  निवेदन  है  कि  हमने  इसी  कारण  यह  मामला  सड़क  तथा  श्रन्तदेशीय

 जल  परिवहन  मन्त्रणा  समिति  के  समक्ष  रखा  जो  एक  केन्द्रीय  संगठन  भ्र ौर  उन्हें  स्वीकृति

 वाई  थी  ।  हमने  राज्य  सरकारों  से  सहकारी  समितियां  बनाने  की  सिफारिश की थी  |  हम  उन्हें  लिखते

 णा

 भी  रहे  हैं  ।
 इस  प्रकार  केन्द्रीय  सरकार  के  हाथ  में  जितनी  शाक्ति  हें  वहू  सब  किया  जा  चुका है  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 एक्सप्रेस  डाक

 (of
 रास  a  गुप्त

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 १०४५७.

 शी  लाचार :

 श्री  हो०  ना०  मुकर्जी  :

 कया  परिवहन  तथा  सं  वार  मन्त्री  २  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५८  उत्तर
 के

 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  एक्सप्रेस  डाक  सम्बन्धी  वर्तमान  नियमों में  करने  के  प्रदान  के  बारे

 में  इस  बीच  फैसला  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  sam  ब्यौरा  कया  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  बारे  में  फैसला  करने
 में

 कितना

 समय  लगने  की  सम्भावना  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०
 )

 :  तक  कोई  दूसरा  नहीं  garg  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 आद्या है  कि  कुछ  महीनों में  अन्तिम  फैसला हो  जाएगा  |

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  एक्सप्रेस डाक  के  शुल्कों  के  पुनरीक्षण के  बारे  में  भी  किसी  प्रस्ताव पर

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 प०  सुब्बरायन्  :
 श्रीमान  ।  सारे  मामले  पर  विचार  किया जा  रहा  है  क्योंकि

 वहू  तार

 के  चपरासियों  द्वारा  डाक  दिये  जाने  का  मामला है  कौर  हम  देख  रहे  हैं  कि  यह  कार्य  सन्तोषजनक  नहीं

 चल  रहा  है  ।  हम  वहू  कार्य  डक  के  चपरासियों  को  देना  चाहते  हैं  परन्तु  उसके  लिये  अधिक डाक

 रानी  रखने  होंगे  |  इसलिये  अन्तिम  फैसला  करने  के  पूर्व  उनके  व्यय  का  प्राक्कलन  तैयार  करना  होगा  ।

 श्री  विभूति  सिर
 :

 क्या  सरकार  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  डक  तथा  तार  कार्यालयों  के  लिये  कोई  नियम

 बनाए हैं  ?  उन  लोगों  को  यह  सेवा  कितनी  दूर  तक  प्राप्त  होगी
 ?

 उठ  सुब्बरायन्  :
 यह  प्रश्न  एक्सप्रेस  डेलीवरी  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  हे  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 पृथक्  से  सूचना  दें
 तभी

 मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकूंगा  ।

 श्री  लाचार
 :

 प्रस्तावित  परिवर्तन  क्या  है  ?

 डा०  पृ०
 सुख  :  तक  उन  पर  डाक  तथा  तार  बोझ  द्वारा  विचार

 एवं
 अ्रन्तिम  haar

 नहीं  कर  लिया  जाता
 तब

 तक
 मैं

 कुछ  नहीं  कहू  सकता  हूं  ।

 श्री  gaat  गुप्त  :  क्या  माननीय  मन्त्री  को  यह  ज्ञात  है  कि  एक्सप्रेस  पत्र  साधारण  पत्रों  से

 देर  में  पहुंचते  हैं
 ?

 ऐसा  क्यों  है
 ?

 उठ
 सुब्बरायन  :

 माननीय  सदस्य को  यह  महसूस करना  चाहिये  कि  उन  का  वितरण

 तार  चपरासियों  द्वारा  संबंधित  केन्द्रीय  तार  कार्यालय  से  किया  जाता  है  ।  इसलिये  कभी  कभी

 एक्सप्रेस  साधारण  पत्रों  के  बाद
 ie  पहुँचे  ह वक  np  नकली

 मर  अंग्रेजी  में
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 1६.11  यादव  नारायण  जाधव  क्या  सरकार  एक  लाख  से  अ्रधिक  ग्रा बादी  वाले  नगरों  में

 एक्सप्रेस  डाक  के  शीघ्र  पहुंचाये  जाने
 की

 व्यवस्था  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 trea  aga:  उन  का  सुझाव  है  कि  यातायात  साधन  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  |

 | ०
 :  हम  समस्त  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं

 ।
 जैसाकि

 में
 बता  चुका

 हूं  डाक  तथा  तार  बोर्ड  विचार  कर  रहा  है  दौर  में  प्रस्ताव
 पेश

 करेगा
 जिन

 को  सरकार  माने

 या  न  पान े|

 fat  त्यागी  इन  एक्सप्रेस  डिलीवरी  पत्रों  पर  जो  अतिरिक्त  टिकट  लगाये  जाते  हैं  उन

 से  सरकार  को  कितनी  राय  होती  है
 ?

 डा०  पृ०  सुब्बाराव  हमने  कोई  तमात  तैयार  नहीं  किया  है  परन्तु  मैं  समझता  हूं
 कि  wa

 ऐसा  किया  जायेगा  ताकि  यह  पता  चल  सके  कि  यदि  हम  उसे  का  डाक  चपरासियों  द्वारा  वितरण

 करायें तो  उस  में  कितना  व्यय  होगा  |

 श्री  खश वकत राय  :  कपा  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  बात  पर  कोई  विचार  किया  गया

 है  कि  s  .  e  श  .  क

 नहें  ast में  प्रदान प०
 ह सुब्च रायन् ० ह

 :  माननीय  सदस्य  भ्रंग्रेज़ी  भी  जानते  हैं  इसलिये  उन्हे

 पुछना  चाहिये  क्योंकि  मेँ  हिन्दी  नहीं  समझता  हूं  ।

 श्री  खशवकत  राय  :  उन  के  कनिष्ठ  सहयोगी  तो  हिन्दी  जानते  हैं  ।

 प०  सुब्बरायन्  परन्तु
 म

 स्वयं  प्रश्न  सुनना  चाहता  हूं  ताकि  में  उत्तर  दे  सकूं
 ।

 शो  खगवती  राय  क्या  इन  एक्सप्रेस  डेलीवरी  पत्रों  के  डाकखाने  से  डाक  चपरासियों

 द्वारा  वितरण  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 डा०  न  सुब्बरायन्  :  अभी  इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  यदि
 इन

 पत्रों  के

 वितरण  के  लिये  भ्रमित  डाक  चपरासी  रखे  जायें  तो  कितना  अतिरिक्त  व्यय  होगा  ।

 fat  गोरे  :  चूंकि  यह  श्राम  शिकायत  है  किं  एक्सप्रेस  पत्र  साधारण  पत्रों  से  बाद  में  पहुंचते

 इसलिये  क्या  इस  सुझाव  पर  भी  विचार  किया  जायगा  कि  उन्हें  खत्म  ही  कर  दिया  जाये
 ?

 प०  सुब्बरायन्  :  समस्त  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 यदि  हम  देखेंगे  कि

 खच  बहुत  होगा  हम  अतिरिक्त  व्यय  वहन  नहीं  कर  सकेंगे  तो  हम  एक्सप्रेस  पत्र  खत्म  कर  देंगे
 ।

 श्री  go  ना०  मुकर्जी
 :  जब  इन  एक्सप्रेस पत्रों  के  परिवहन  वितरण  के  लिये  कोई  विशेष

 प्रबन्ध
 नहीं  किया  गया  है  तो  फिर  अतिरिक्त  शल्क  क्यों  लिया  है

 ?

 पंडा०  प०  सुब्बाराव  :  मैं  बता  चूका  हूं  कि  उन  के  तार  चपरासियों  द्वारा  वितरण  की  विशेष

 व्यवस्था
 की

 गई  है  ।
 परन्तु  में  यह  मानता  हूं  कि  वह  संतोषजनक  नहीं  रही  है  ।  इसलिये  समस्त  मामले

 पर  पुनर्विचार किया  जा  रहा  है  |

 श्री
 to  रा०  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  a  आकर्षित  किया  गया

 है  कि  एक्सप्रेस  डिलीवरी  को  खत्म  कर  के  उन  के  बदले  में  इतवार  को  डाक  वितरण  शुरू  कि किया  जाये

 लाकि
 उस  दिन  पत्र  भेजे  जा  सकें  ?

 मूल  भ अंग्रेजी में
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 महोदय
 :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  प्रभी  दिया  जा  चुका  है  ।  माननीय  सदस्य

 माननीय  मंत्री  को  भेज  दें  श्र  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  उन  पर  विचार  करेंगे  ।  श्री  हेम  TET  ।

 परन्तु  यदि  ag  भी  कोई  सुझाव
 दे

 रहे  हों  तो  नहीं
 .

 श्री हेम  ब  मै  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  एक्सप्रेस  पत्रों  का  कोई

 fears  रखा  जाता  है  क्योंकि  जब  कोई  एक्सप्रेस  पत्र  पहुंचता  नहीं  है  की  जाती  है

 तो  यह  उत्तर  दिया  जाता  है  कि  हमारे  पास  उनका  कोई  रिकार्ड  नहीं  I

 पृ०  सुब्बरायन्
 :

 वास्तव  में  जिन  लोगों  को  एक्सप्रेस  पत्र  दिये  जाते  हैं  उनसे  हस्ताक्षर

 लिये  जाते  हैं  ।  इसलिये  हमारे  पास  ऐसे  पत्रों  का  है  ।

 त्रि  हेम  मेरा  तात्पर्य  यह  नहीं  था
 ।

 मान  लीजिये  कि  मैं  कोई  पत्र  भेजता  हूं और

 बहू  उस  व्यक्ति  के  पास  नहीं  पहुंचता  है  ।  तो  जब  में  उस  की  शिकायत  करता  हूं  तो  हमें  यह  जवाब

 दिया  जाता  है  कि  हमारे  पास  कोई  fears  नहीं  इसलिये  हम  पता  नहीं  लगा  सकते
 |

 यह  मेरा

 झपना  अनुभव  है  ।

 fare  महोदय
 :

 अतः  माननीय  सदस्यों  को  सर्टिफिकेट  ले  कर  पत्र  डालना  चाहिये  |

 डा०  उठ
 ऐसे  पत्रों  के  डाक  डाले  जाने  का  कोई  रिकार्ड  नहीं  रखा  जाता  है

 उन  की  प्राप्ति  का  fears  रखा  जाता  है  |

 +

 श्री  Alo  ब०  ठाकुर  :

 os.
 कणी  सिंहजी :

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  ने  राजस्थान  नहर  को  उत्तर  गु
 में  से  रोते नस  दाप

 तक  ले  जाने  के  बारे  में  भ्रम्तिम  रूप  से  निश्चय  कर  लिया है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 पिटाई  घौर  विद्युत  उपमंत्री  ate  राजस्थान  नहर को  कांडला

 पत्तन  तक  ले  जाने  के  बारे  में  कोई  ठोस  प्रस्ताव  सरकार  के  समक्ष  नहीं  प्राया  है  ।  अभी  ऐसे  प्रस्ताव

 की  प्रविधिक  संभाव्यता  की  जांच  की  जानी  है  ।

 श्री
 मो०  ब०  ठाकुर :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  यह  कितनी  लम्बी  इस  पर  कितनी

 लागत  जज  यह  किन  क्षेत्रों  से  हो  कर  गुजरेगी
 ?

 fat  हाथी
 :

 सारी  नहर  की  लम्बाई  लगभग  ४२४५  मील  होगी  ।  परियोजना  के  लिये  स्वीकृत

 प्रथम  प्रक्रम  पर  ६६  .  ४७  करोड़  रुपये  लागत  करायेगी  |  क्षेत्र  राजस्थान होगा  ।

 श्री  गजराज  सिह
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  के  समाचार-पत्रों में  प्रकाशित  इस

 समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  राजस्थान  फीडर  नहर  भारत-पाकिस्तान  नहर  करार  के

 कारण  सुख  रही  है  तौर  राजस्थान  नहर  में  खुदाई  का  काम  जल  कमी  के  कारण  रुक  गया  है  ।

 वहां  पर  जो  श्रमिक  काम  कर  रहे  उन  के  लिये  भी  पीने  के  लिये  पानी  नहीं  है  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्री  हाथी
 :

 मुझे  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 श्री  यादव  नारायण  जाबर  :  राजस्थान  नहर  से  सूरतगढ़  फोन  को  पर्याप्त  मात्रा  में  at

 का  सम् भरण  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  हाथी  :  जैसा  मैं ने  परियोजना  का  प्रथम  प्रक्रम  FegS-EE  तक  पूरा  हो  जायेगा  |

 परन्तु  कुछ  fecal  को  वर्ष  PERL  में  पानी  मिलने  लगेगा  ।

 श्री  गजराज  सिंह
 :

 राज  के  समाचार  पत्रों  में  में  ने  यह  समाचार  पढ़ा  है  ।  मैंने  स्थगन

 प्रस्ताव  की  सुचना  इसलिये  नहीं  दी  क्योंकि  ae  नहीं  चाहते  कि  हम  ऐसा  करें  ।  मंत्री  महोदय  का

 कहना  है  कि  उन्हों  ने  वह  समाचार  नहीं  देखा  है
 ।

 यह  कहा  गया  है  कि  नहर  में  खुदाई  का  काम
 रोक

 दिया  गया  है  क्योंकि  नहर  में  पानी  नहीं  ग्रा  रहा  है  ।  समाचार  है  कि  वे  पीने  के  पानी  के  लिये  कुछ

 खोदने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  क्या  मंत्री  महोदय  इस  की  जांच  करेंगे  देखेंगे  कि  यह  काम

 ना  रुके  ?

 महोदय  :  मेरे  पास  प्रतिदिन  लगभग  २०  समाचार-पत्र हैं  ।  १६  राज्य हैं  कौर

 विभिन्न  अध्यक्षों  द्वारा  विनिर्णय  दिये  जाते  हैं  ।  उन  विधान  सभाओं  में  बहुत  सी  बातें  होती  हैं  जसे  यहां

 होती हैं  ।  में  प्रत्येक  समाचार-पत्र को  नहीं  पढ़  पाता  हूं  यदि  में  माननीय  सदस्य  से  वही  प्रश्न
 करूं

 कि  वह  कितने  समाचार-पत्र  पढ़ते  तो  मैँ  नहीं  जानता  कि  वे  क्या  कहेंगे  |  सभा  में  झा  कर  यह  कहने

 का  कोई  ताइपे नहीं  है  कि  राज  मैंने  यह  समाचार पढ़ा  |  मंत्री  महोदय को  केवल

 समाचार-पत्र  पढ़ने  के  भ्र ति रिक्त  अन्य  कई  काम  करने  पड़ते  हैं  ।

 राम  सुलग  fag
 :

 कया  कांडला  पत्तन  तक  इस  नहर  के  विस्तार  का  उपयोग  सिंचाई  प्रौढ़

 नौवहन  दोनों  कामों  के  लिये  होगा  या  केवल  सिंचाई  के  लिये  ?

 हाथी  :  जैसाकि  में  ने  उत्तर  में  कहा  कि  कांडला  पत्तन  तक  इस  का  विस्तार  करने  की

 प्राविधिक  संभाव्यता  का  दोनों  कामों  के  लिये  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  |

 कुछ  माननीय  Js-—

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन  में  से  कोई  भी  सदस्य  राजस्थान  का  नहीं  है  ।

 राम  सुभग  fag  :  इस  में  एक  बात  है  ।  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  SERS-KE ITF तक

 निर्माण  पूरा  होने  की  संभावना  जबकि  कुछ  जल  १९६१  में  उपलब्ध हो  जायगा  ।  क्या  PERL १

 तक  नौवहन  के  लिये  भी  पर्याप्त  जल  उपलब्ध  किया  जायगा  ?

 श्री हाथी  :  १९६१  केवल  सिचाई  का  काम  होगा  ।

 श्री  Ato  ब्०  ठाकुर  :
 कया  सिन्धु  नहर  सन्धि  के  कारण  जल  संभरण  पर  प्रभाव  पड़ेगा

 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  जल  संभरण  में  कुछ  कमी  होगी  ।  यह

 पूछा  गया  था
 ?

 कया  यह  सिंधु  जल  घाटी  में  नहीं  है
 ?

 श्री  हाथी
 :

 नहर  जल  सन्धि  के  कारण  राजस्थान  नहर  से  जल  के  संभरण  में  कोई  कठिनाई

 उत्पन्न नहीं  होगी  ।

 श्री राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  निर्जल  क्षेत्र  को  सिचाई  की  सुविधायें  देने  की  दृष्टि  से  इस  नहर  के

 साथ  आदि  से  सिचाई

 की

 परियोजना  aaa  का  कोई  WeaITs

 मूल  wast  में
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 श्री  हाथी  :  कुछ  क्षेत्रों  के  लिये  ऐसा  करने  का  विचार  किया  जा
 सकता  है  |

 ओ  भा०  कु०  गायकवाड  :  कितने  एकड़  भूमि  में  खेती  की  जायेंगी  ?

 हाथी
 :  ३६  लाख  एकड़  ।

 facia  महोदय  :
 गला  प्रदान  ।  यदि  मा०  सदस्य  अनुपूरक  प्रश्न  पूछते  तो  प्रश्न  पूछने

 बाले  सदस्यों  को  समय  नहीं  मिलेगा  ।  यही  तो  हो  रहा  है  ।  कुछ  सदस्यों ने  प्रश्न  पूछा

 दसरे  सदस्य  जिन्होंने  wet  नहीं  प्रश्न  पूछते  जा  रहे  हैं
 ।

 श्री  भा०  Go  यदि  प्रश्न  पूछे  भी  जाते  वे  प्र तारांकित  प्रदान  बना  दिये  जाते

 हैं  ak  इसलिये  हमें  प्रशन  पूछने  का  प्रवास  नहीं  मिलता  |

 fare  महोदय
 :  हजारों प्रदान  श्री  रहे  हैं  ।  यदि  सबको  तारांकित  बना  दिया  जाये  तो  में

 नहीं  जानता  कि  यहां  कितनी  चकाचौंध  हो  जा  गी  ।

 श्री  र०  कु ०  हम  प्रदान  पूछते  हैं  श्र  वे  अतारांकित  बना  दिये  जाते  हैं
 |

 परली-बेजनाथ--लातूर  लाइन

 १०५६.  श्री  Ao  ब०  बिट्ठल राव
 :  रेलवे  मंत्री  १२  १९४५६  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ६७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पहली  बैजनाथ  को  लातूर  के  साथ  मिलाने  के  बारे  में  इस  बीच  कोई  फैसला  किया

 गया है  ;

 यदि  तो  क्या  फैसला  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  स०  वं०  राम स्वामी  )
 :  अभी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 लात्र  को  पाली-बैजनाथ  के  साथ  मिलाने  का  प्रश्न  कुरदूवाड़ी-मिराज-लातूर  सैक्शन

 को  बड़ी  लाइन  या  मध्य  लाइन  में  बदलने  के  प्रश्न  के  साथ  मिला  हुजरा  जो  विचाराधीन  है  |

 ब०  विट  ल  ठीक एक  वर्ष  के  पश्चात्  मा
 ०

 मंत्री  वही  उत्तर
 दे  रहे  हैं

 ।

 कुरदूवाड़ी-मिराज लाइन  के  सम्बन्ध  जिसे  मीटर  गेज  या  ब्राड  गेज  में  बदलने  का  प्रस्ताव दूसरी

 योजना  में  सम्मिलित  किया  गया  निर्णय  कब  किया  जाएगा  ?

 श्री स०  तरू ०  ऐसा हो  सकता  है  ।  सब  से  पहले  इसे  ब्राड  गेज  में  बदलने  का

 विचार था  ।  तब  यह  सुझाव  कि  इसे  मीटर  गेज  में  बदलने  के  प्रश्न
 पर

 भी  विचार  किया  जाए  ।

 दोनों  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  हैं  ।  कुरदूवाड़ी-मिराज  कोल्हापुर  सैक्शन  को  ब्राड  गेज  में  बदलने  के  लिये

 लगभग  १०  करोड़  रुपये  लागत  देगी  ।  यदि  यह  मीटर  गेज  है  तो  मिराज-कुरदूवाड़ी-पुरली-बैजनाथ

 लाइन पर  लगभग  ११  करोड़  रुपये  की  लागत  wail  ।  यदि  इसे  ब्राड  गेज  में  बदला  गया  तो  प्राय

 केवल es  प्रतिशत  और  यदि  इसे  मीटर  गेज  में  बदला  तो  राय  केवल
 '

 ८९  प्रतिदिन होगी  ।

 सैक्शन  अकेले  पर  ३६  मील  पर  २'  ८
 करोड़  रुपये  खर्चे  होंगे  ।  उनमें से  कोई

 Aaa

 भी
 लाइन  वित्तीय  दृष्टि  से  उचित  नहीं  है

 ।
 ति

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  त०  ब०  fazsa  राव
 :  सरकार

 ने  किन  बातों
 को

 ध्यान  में  रख  कर  बदलने  की  परियोजना

 को
 दूसरी  योजना  में  कामिल  किया  है

 ?

 स०  शव  राम स्वामी  :  इसमें  हमेशा  शोधन  किया  जा  सकता है  ।  जब  हम  देखेंगे  कि  यह

 लाभदायक  नहीं  है  तो  हमें  इस  पर  पुनर्विचार  करना  होगा  |

 श्री  गारे  :  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण प्रश्न  हे  ।  क्योंकि जब  हम  पूछते  हैं  कि  भारत के  सर्वाघिक

 प्रसिद्ध  wine  कन्दरा  में
 से  एक  केन्द्र  पंडारपुर  को  जाने  वाले  यात्रियों  के  लिये  कुरदूवाड़ी  में  सुविधायें

 कयों  प्रद  न  नां  की  तो  उत्तर  होता है  कि  हम  पूरी  योजना पर  पुर्नविचार  कर  देहें  |  इसलिये

 यात्रियों  के  लिये  कोई  सुविधायें  प्रदान  नहीं  की  गई  ।  अब  वह  कहते  हैं  कि  योजना  कार्यान्वित  नहीं  की

 जा  रही है  ।  इसलिये  लोगों को  दर  दर  धक्के  खाने  पड़ते हैं  ।

 श्री  सें०  वें
 ०

 राम स्वा सी  प्रतिवेदन  बोर्डे  के  विचाराधीन  है  ।

 श्री  रामानन्द  तिरे  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बतायेंगे  कि  मिराज-लातूर  लाइन  को  मीटर

 गेज  में  बदलने  प्रौढ़  इसे  पहली  बेजनाथ  तक  बढ़ाने  से  माल  परिवहन  के  लिये  दक्षिण  उत्तर  के

 बीच  की  समची  दूरी  कम  हो  जाएगी  कौर  पुरे  काम  में  कम  खर्च  होगा  ?

 श्री  से०  हीरे  यह  खंडवा-हिंगोली  लाइन  के  बारे  में  उत्पन्न  नहीं  होता  जो  त्व

 बनाई जा  रही  उस  मागं  में  दूरी  कम  है  और  माल  सिकन्दरा बाद  लाइन  पर  जाएगा प्रौढ़  इस

 लाइन पर  से  नहीं  ।

 favor  महोदय  :  में  इस  मामले  में  बहस  की  झ्र नुम ति  नहीं  दूंगा  ।  माननीय  मंत्री  ऐसा

 अनुभव  करते  मैंने  उन्हें  व्योरा  देने  की  श्रीमती  दे  दी  है  ।  उन्होंने  ब्योरा  बताया  €  ८

 .  a  प्रतिशत  are  ।

 श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव  :  बिल्कुल  गलत  |

 ग्रव्यक्ष  महोदय  :  मैं  उन्हें  मंत्री  को  हटाने  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  उन्हें  अपने  समय  पर

 ara  चाहिये  मंत्री  बनना  चाहिये  ate  कौर  तब  निष्कर्ष  निकालने  चाहियें  ।  मैँ  केवल  यह  श्रीमती

 दे  सकता  हूं  कि  उन्होंने  एक  विशिष्ट  मामले  को  क्यों  नहीं  लिया  है  ।  अधिक  बहस  की  अनुमति

 नहीं  दी  जाएगी  ।  अगला  प्रश्न  ।

 चुम्बकीय  तूफान

 1१०६१.  श्री  प्र०  के०  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बत
 Be,

 की  कपा  करेंगे

 क्या  १९६०  के  प्रथम  सप्ताह  में  चुम्बकीय  तूफानों के  कारण  रेडियो-संचार  में

 किसी  किस्म  की  गड़बड़  हुई थी  ;

 यदि  तो  किन
 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  ;  ate

 क्या  इससे  देश  में  रेडियो  प्रसारण  पर  कोई  प्रभाव  पड़ा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  चुम्बकीय  तूफानों

 के
 कारण  बर  1 {&Ro

 के  पहले  सप्ताह  में  रेडियो  संचार  में  कुछ  गड़बड़ी  हुई  थी

 ।

 मूल  wat  में
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 चुम्बकीय तुफान  के  कारण  बहुत
 से  रेडियो  संचार  सकी  खराब हो  गये  थे  ।

 प्राप्त  हुए  सिगनलों  की  शक्ति  में  भ्रत्यघिक  उतार  चढ़ाव  gar  जिसे  प्रविधिक  ढंग  से

 कहते  कई  बार  सिगनल  हो  गये  थे  ।

 wea  देशों  के  इस  देश  में  भी  रेडियो  संचार  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा
 ।

 श्री प्र०  के०  तूफान  कितनी  देर  तक  चलता  रहा
 ?

 क्या  तूफानों को  पहले  से  मालूम

 करने  का  इस  देश  में  कोई  तरीका  है  ?

 दि ०  पृ०  :  किसी  भी  दूसरे  देश  में  ऐसा  कोई  तरीका  ast  है  ।  इस  पर

 लगाना  बहुत  कठिन  है  ।

 रि प्र०  के०  देव  :  वह  कितनी  देर  रहा  ?

 पूठ  सुब्बरायन्  :  यह  १२  से  १७  घंटे  तक  रहा  |

 कोयला-परिवहन

 +-

 पंड़ित  ढा  ना०  तिवारी  :

 att  बिमल  घोष  : 1१०६२.
 {

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  ग्रा योग  ने  सरकार  क्रो  तीसरी  पंचवर्षीय  जना की

 में  प्रतिवर्ष ८  करोड़  ५०  लाख  टन  कोयले  के  परिवहन  का  यथोचित  प्रबन्ध  करने  के  लिये  कहा  है  ;

 क्या  रेलवे  ने  इस  बात  की  जिम्मेवारी  ले  ली  है  ;  AK

 क्या  रेलवे  की  माल  ढोने  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिये  यथोचित  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  :
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना की  प्रारूप

 रूपरेखा बोकारो  इस्पात  संयंत्र  की  प्रावश्यकताओओं  के  तीसरी  योजना  के  wat  तक

 Yo  लाख  टन  के  उत्पादन  के  बराबर  कोयले  के  रेल  परिवहन  की  व्यवस्था  शामिल  है  ।  इस  उत्पादन

 के  लिये  रेल  परिवहन  का  बना  लगभग  ८५०  लाख  टन  होगा  ।

 रेलवे  की  योजना  में  इसके  लिये  उपबन्ध  होगा  ।

 fart  अवस्था यें  होने  पर  परिवहन

 (१)  अ्रपेक्षित  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  अपेक्षित  order  में  बहुत  अधिक  परिवर्तनों

 की  जरूरत  हो  सकती  जब  विभिन्न  क्षेत्रों  से  कोयले  के  प्रत्याशित  दिशा  वार

 लाने  ले  जाने  के  ब्यौरे  का  afer  रूप  में  हो  जाएगा  |

 (२)  इस्पात  संयंत्रों  के  अतिरिक्त  माल  मंगवाने  वालों  के  लिये  कोयले  का  अधिकांश

 प्रभुपाद  कोयला  खानों  गौर  मुख्य  उपभोक्ता  केन्द्रों  में  स्थापित  किये  जाने

 बाले  कोयला  स्टोरों  के  बीच  नई  बोगी  वैगनों  में  ले  जाया  जाता  है  ।

 (3)  बोगी  वैगनों  के  ब्लाक  tat  में  शीघ्रता  से  लादने  के  लियें  मुख्य  कोयला  खानों

 में  श्रघ्वेवर्ती  तहखानों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।
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 पंडित ato  ato  तिवारी
 :

 ato
 उपमंत्री  ने  तीन  दत  दी  इन  शर्तों  को  पूरा  करने  के  लिये

 क्या  कार्रवाइया  की  जा  रही  हैं  ,  कया  वे  पूर्णता  की  अवस्था  में  हैं  या  उनके  पूर्ण  न  होने  की  सं  भावना

 है  ate  कोयला  परिवहन  को  हानि  पहुंचने  की  संभावना  हैं
 ?

 श्री सें० वें० सें०  रामस्लामी :  हमने  से  कुछ  चीजें  की  कुछ  बातें  खान

 शौर  इंधन  मंत्रालय  दवारा  करने  दोष  हैं  ।  हमने  इन  मामलों  का  उनसे  उल्लेख  किया  है  ।  हमने

 से  इं  डिब्बों  अधिक  लाइन  क्षमता  कौर  नई  लाइनों  तथा  साइडिंग  की  व्यवस्था कर

 जैसा  कि  प्रारूप  योजना  से  देखा  जा  सकता  हमने  इन  दोषों  के  ग्रन्थित  १८३  करोड़  रुपये

 का  उपबन्ध  किया  परन्तु  खान  प्रौर  इंधन  मंत्रालय  को  भी  कुछ  चीजें  करनी  हैं  ।  उनमें से

 एक  चीज  यह  है  कि  इस्पात  संयंत्रों  से  प्रतिष्ठित  उपभोक्ताओं  के  लिये  बड़े  स्टाक  बनाना  है  प्रो  मैं

 समझता  हूं  इसके  बारे  में  इस्पात  मंत्रालय  बहुत  से  राज्यों  से  बातचीत  कर  रहा  है  ।

 पंडित  gto  ना०  तिवारी
 :  इन्हें  पुरा  करते  के  लिये  कितने  order  की  जरूरत  होगी

 ?

 श्री  सें०  Fo  राम स्वामी  :
 इस्पात  मंत्रालय  हमें  QXo  लाख  टन  उठाने  के  लिये  कह  रहा

 है  ।  हम  कह  रहे  हैं  कि  हम  केवल  ८५०  लाख  टन  क्योंकि  शेष  मोटरों  द्वारा  उठाया  जाएगा

 शौर  इसके  कुछ  भाग  का  उपभोग  कोयला  खानें  करेंगी  ।  इस्पात  मंत्रालय  यह  कह  रहा है  कि  १००

 लाख  टन  का  रक्षित  भंडार  होना  चाहिये  ।  उसके  लिये  हमने  योजना  आयोग  को  कहा  है  ।  योजना

 के  अ्रतिरिक्त  ५८  करोड़  रुपये  की  जरूरत  होगी  योजना  ।  आयोग  ने  इसे  स्वीकार  कर  दिया  है  गौर

 वित्त  मंत्रालय  ने  भी  उनकी  बात  का  समर्थन  किया  है  ।

 श्री  बिमल  घोष  :  क्या  रेलवे  दूसरी  योजना  अवधि  में  उनसे  भ्रपेक्षित  कोयला  ढोने  में  सफल

 रही  यदि  तो  क्यों  ?

 fat सें०  Fo  इस  सभा  में  यह  बात  बारबार  कही  गई  है  कि  हम  वैगन  देते  हैं  पौर

 इनका  न्रावटन
 खान  ौर  ईंधन  मंत्रालय  अर्थात  कोयला  ATA  द्वारा  किया  जाता  है  ।  हम

 वैगन  भेजते  हैं  ।  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हम  अरब  तक  लगभग  ५०००  वेतन  प्रति  दिन  भेजते

 रने  जितनी  कि  उनको  जरूरत  थी  ।  अखरावटी  का  काम  खान  प्रो  इंजन  मंत्रालय  का  है  ।

 fat qo
 द्०  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कि  इस  समय  रेलवे  मंत्रालय को

 ४५३०  लाख  टन  कोयला  ढोना  पड़ता  है  कौर  स्थिति  संतोष  जनक  नहीं  क्या  सरकार  या  रेलवे  मंत्रालय

 ने  अब  वर्तमान  यातायात  को  उठाने  के  कोई  कार्रवाई  की  तीसरी  योजना  में  ८५०  लाख  टन

 की  बात  करने  का  क्या  लाभ  है  ?

 श्री  सें०  व्०  राम स्वामी  हम  इस  यातायात  को  पुरी  तरह  से  संभाल  सकते  हैं  क्योंकि  हम  इन

 नये  किस्म  के  वैगनों  की  दुष्टि  से  सोच  रहे  हैं  ।  हम  यह  बात  ही...) सेन्टर  बफर  प्पिलरज़  को  और  डीजल

 इंजनों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कह  रहे  हैं  जो  ३०००  से  ३६००  टन  तक  माल  खींच  सकते  हैं  जबकि

 भाप  से  चलने  वाले  इंजन  १८००  से  २२४५०  टन  तक  भार  खींच  सकते  हैं  ।  हम  इन  सब  बातों  का

 स्पष्टीकरण  कर  चुके  हैं  बाकी  काम  खान  प्रौढ़  धन  मंत्रालय  का  है  ।

 प्रिय  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं
 कि

 वह
 ८

 '
 ५

 करोड़  टन
 की

 बढ़ती

 हुई  मांग  को  किस  प्रकार  पूरा  करेंगे
 ।

 अ्रगली  योजना  की  श्रीराम  में
 ८

 '
 ५  करोड़  टन  माल  उठाने  से

 वह  दूसरी  योजना  की  श्रद्धा  में  ५३
 करोड़  टन  साल  उठाने  के  बारे  में  क्या  कदम  उठा  रहे

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 दूसरी  योजना  समाप्त  होने  वाली  है  किन्तु इसमें  ५.३  करोड़  टन  का  जो  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  उसे  पूरा  नहीं  किया  गया
 ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  कह  रहे  हैं  कि  तीसरी  योजना

 की  में
 ८

 '
 ५  करोड़  टन  का  लक्ष्य  रखा  गया  किन्तु  माननीय  सदस्य  यह  पूछ  रहे  हैं  कि  जब

 आपने  दूसरी  योजना  की  वधि  में  ५'  ३  करोड़  टन  के  लक्ष्य  को  पूरा  नहीं  किया  तो  तीसरी  योजना

 की  अवधि  वाला  लक्ष्य  कैसे  पूरा  इसका  उत्तर  आपके  पास  कया  है
 ?

 यही  जानना

 चाहते हैं  ।

 थ्री  सें०  वें०  रास स्वामी
 :

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कुछ  समय  पहले  वैगनों  के  बारे  में

 कुछ  कठिनाई  किन्तु  पिछले  ५  भ्रमणा  ६  महीने  से  हम  कोयला  नियंत्रक  को  प्रतिदिन  4ooo

 बैगन  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  और  जितना  लदान  हो  रहा  है  उसे  ढोया  जा  रहा  है  |

 महोदय
 :

 क्या  ये  वैगन  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  की  maf  में  ५' ३  करोड़ टन

 को  ढोने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  हूं  ?

 श्री  सें०  दें  राम स्वामी :  कोयला  नियंत्रक  ने  ४८००
 वैगनों  की  मांग  की  किन्तु

 ह्म  उन्हें  ५०००  वैगन  दे  रहे  हैं  ।

 शी  त्यागी
 :

 यह  तो  बड़ी  खराब  हालत  है  ।  इन  पर  अधिक  बोझ  मत  डालिये  ।

 शनी सें० वें० | ह  रामास्वामी :  मेरा  कहना  यह  है  कि  इसमें  हमारा  कोई  दोष  नहीं है  ।  हम

 उन्हें  प्रति  दिन  ५०००  वैगन  प्रस्तुत कर  रहे  हैं  ।

 ध्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  उपमंत्री  महोदय  को  इस
 बारे

 में  कोई  सन्देह नहीं  है  ।  वह

 कहत ेहैं  कि  कोयला  नियंत्रक  ने  केवल
 ४८००

 वैगनों  की  मांग  की  थी  भर  रेलवे  प्रशासन  ने  ५०००

 बैगन  दिये  थे
 कौर

 दे  रहे  हैं
 ।

 इसलिए  उनका  कहना  यह  है
 कि

 wa  हमें  दूसरे  मंत्रालय से  प्रदान

 करना  चाहिए  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 मुझे  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  पूछना  है  |

 fae  महोदय
 :

 श्री  रघुनाथ सिंह  |

 श्री  ance  सिंह
 :.

 मेरा  एक  औचित्य  ser  है  ।  मंत्री  महोदय  इस  प्रकार  बात  कर  रहे

 जेसे  यहां  पर  दो  सरकारें  हों  ,  एक  रेलवे  सरकार  प्रौढ़  दूसरी  इस्पात  मंत्रालय  की  सरकार  |

 इस  सभा  में  यह  तक  नद्दी  दिया  जा  जैसे
 कि

 मंत्रिमंडल  के  दो  मंत्रालयों  में  मतभेद  हो  ।

 चाहे  यह  एक  मंत्रालय  की  जिम्मेवारी  waar  दूसरे  हमें  इससे  कोई  सरोकार नहीं
 जिम्मेदारी  सामूहिक है  ।

 fat to  to  मूलनिवासी :  ae a)  अथवा  geys F aT में  झपके  पूर्ववर्ती ने  यह

 विनिमय  किया  था  कि  प्रदान-काल  में  औचित्य  प्रदान  नहीं  उठाया  जा  सकता
 ।

 मुझे  यह  पता  नहीं

 कि  क्या  इसे  संशोधित  कर  दिया  गया  है  |  में  यह  औचित्य  wea  माननीय  सदस्य  ढारा  उठाये  गये

 झौचित्य  पर  उठा  रहा  हूं
 ।

 श्रिया  महोदय
 :  मेरे  पूर्ववर्ती  का  देहान्त  दुर्भाग्यवश  RXR  में  हो  गया  + झरते: वहू वह

 १९५७  84s  में  विनिर्णय  कैसे  दे  सकते थे
 ?

 यह  बात  मेरी
 समझ  में  नही ं।

 fat  to  to  हो  सकता  ह  कि  ag  विनिश्चय
 इससे

 पहलें  दिया  गया  हो

 मल  अंग्रेजी  में
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 ग्रिध्यक्ष  महोदय  :  में  किसी  सदस्य  को  यह  कहने  से  नहीं  रोक  सकता  कि  यह  wie

 प्रश्न है  ।  किन्तु  जब  कोई  सदस्य  कुछ  कहता है  तो  यह  मेरा  गतंव्य है  कि  में  देखू कि  ag  ठीक

 है  अथवा  गलत  |  ars  यह
 कसे  सोच

 लिया
 कि

 में  औचित्य  प्रदान  को  स्वीकार  कर  लूंगा
 |

 में  जो  कहना  चाहता  वह  यह  है  ।  प्रश्न-काल  गर-सरकारी  काय  के  लिये  निश्चित  होता

 है  ।  केवल  शुक्रवार  का  कुछ  समय  ही  ara  के  लिए  निर्धारित नहीं  होता  बल्कि हर  रोज़

 पहला  घंटा  गैर-सरकारी  कायें  के  लिए  निश्चित  होता  है  ।  यह  संसदीय  प्रणाली  कौर  संसदीय  संस्थानों

 की  विशेषता है  ।  भ्रमरी का में  ऐसा  नहीं  है  ।  भ्रास्ट्रेलिया में  किसी  भी  समय  प्रश्न  पुछा  जा  सकता

 है  कौर  मंत्रियों  को  तत्काल  उसका  उत्तर  देना  होता  है  ।  यदि  कोई  मंत्री  दो  अथवा  तीन  बार  उत्तर

 नहीं  देता  तो  प्रधान  मंत्री  को  उसके  स्थान  पर  कोई  अन्य  मंत्री  नियुक्त  करना  पड़ता  है  ।

 श्री  गोरे  :  तब  हमें बार  बार  परिवहन  करना  पड़ेगा |

 महोदय  :  यह  देश  काफी बड़ा  इसलिए  हमने  संचार-साधनों के
 विकास

 के

 बावजूद  १०  दिन  पहले  सुचना  देने  की  व्यवस्था  की  है  ।  में  माननीय  मंत्रियों  से  ननरोध ्य  करूंगा
 कि

 वे  अपने  सहायकों  को  यहां  पर  रखें  ताकि  ये  सारी  कोतवाली  को  देख  सकें  ।  यह  मंत्रिमंडल की

 जिम्मेवारी है  ।  वे  रेलवे  मंत्री  प्रौढ़  खान  और  इंधन  मंत्री  के  बीच  बठक  का  आयोजन  नहीं

 कर  सकते  |  उनके  लिए  यह  सम्भव  नहीं  है  ।  इसलिए  उपमंत्रियों  को  age  रहना  चाहिए  ताकि

 are  पता  चले  कि  कया  हो  रहा  है  जिससे  वे  मतभेदों  को  दूर  कर  सकें  |

 fat  रघुनाथ  सिंह  :  मेरा  प्रश्न  बड़ा  महत्वपूर्ण है  ।

 महोदय  :  WTA  प्रश्न  |

 रघुनाथ  सिंह  :  मुझे  प्रदान  छने  की  अनुमति  दी  जाय  ।  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  में  इसकी  श्रीमती  नहीं  दे  सकता  |  माननीय  सदस्य  सभा  की  कार्यवाही

 को  इस  प्रकार  जकड़  नहीं  सकते  ।

 श्री  गोरे
 :

 जैसा  कि  श्राप  जानते  इस  सभा  में  कोयले  की  कमी  का  कई

 बार  पाया  है
 ।

 भ्र भी  कुछ  दिन  पहले  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री ने  कहा  था
 कि

 इस्पात  कारखानों

 भ्र ौर  जनवरी  कारखानों  को  कोयले  की  कमी  से  नुक्सान  हो  रहा  है  ।  सामान्य  तौर  से  यह  ख्याल  किया

 जाता  था
 कि

 रेलों  द्वारा  कोयले  की  ढुलाई  नहीं  हो  रही  ।  रेलवे  मंत्रालय  यह  कह  है  वि

 वहू  सब  कुछ  कर  रहा  है  ।  क्या  कोई  ऐसा  तरीका  नहीं  निकाल  सकते  जिससे  दोनों  मंत्रालय

 मिल  जाँ  ठें  और  हमें  बतायें  कि  दोष  किसका  है
 ?
 क्योंकि इससे  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  को

 पहुंच रहा  है

 श्री  स्थायी  :  यह  केवल  सुप्रबन्ध है  ।

 म्िध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  खान  a  इंजन  मंत्री  भी  यहीं  हैं  यदि  वह  राज  इस

 स्थिति  में  नहीं  हैं  कि  इसका  उत्तर  दे
 तो

 मैं  उनसे  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  कल  इसका  उत्तर

 दे  दें  ।  अभी
 कुछ  दिन  पहले  हम  ने  इस  सभा  में  कोयले  के  बारे  में  चर्चा  की  थी  अर्थात्  कोयले  के

 परिवहन  के
 बारे  में

 ।  माननीय  सदस्य
 स्वाभाविक  रूप  से  यह  प्रश्न  पूछते  हैं  कि  कया  अगली

 योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  पुरा  किया  जयेगा  ।  रेलवे  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  रेलवे  विभाग  प्रत्येक

 कदम  उठा  रहा  है
 प्रौर

 खान
 प्रौढ़

 ईंधन  मंत्रालय  को  कुछ  कदम  उठाने  चाहिएं  ।  एक

 wis  में
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 माननीय  सदस्य  ने  यह  पूछा  है  कि  जब  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  पूरे  नदीं  हो

 रहे  तो  wat  योजना  की  अवधि  में
 ८

 करोड़  ५०  लाख  टन  का  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 ag  कहां  तक  पूरा  होगा  ।  रेलवे  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  रेलवे  विभाग  कोयला  नियंत्रक  को  ५०००

 ara  दे  रहा  हालांकि  उन्होंने  केवल
 ४८००

 वैगनों  की  मांग  की  थी  ।  इसलिए  जहां तक  रेलवे

 का  सम्बन्ध  उन  की  प्रो  से  कोई  कमी  नहीं  रही  ।  जब  प्रदान  दुहराया  गया  तो  रेलवे  उपमंत्री  ने

 फिर  कहा  कि  यह  बात  तो  खान  शौर  इंजन  मंत्री  से  पूछनी  चाहिए  ।

 खान  vite  बन  मन्त्री  ert
 :

 में  यहां  पर  उपस्थित  हूं
 ।

 यदि  मुझ  से  कोई  पूछा  तो  में  उत्तर  दूंगा  ।

 श्री  गोरे
 :  जब  हम  प्रश्न  पू  रहे  थे  तो  माननीय  मंत्री  महोदय  यहां  पर  नहीं  थे

 ।

 वह  गये  हैं  चह  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :  यदि  माननीय  सदस्य  wa  मुझ  से  प्रशन  पूछेंगे  तो  में  उनका  उत्तर

 दूंगा  ।  में  उन  प्रश्नों  का  उत्तर  नहीं  दे  जिनको  मेंने  सुना  ही  नहीं  ।

 faery  महोदय
 :  जो  कुछ  हुआ  में  ने  उसका  विस्तारपूर्वक  उल्लेख  किया है  ।  यदि

 माननीय  मंत्री  महोदय  के  पास  इसका  कोई  जवाब  है  जिससे  सदन  का  समाघान  हो  तो  वह

 कृपया जवाब  दे  देवें  ।

 fat  asa  सिह  उन्हें  वक्तव्य  देने  दिया  जाय ।

 महोदय
 :

 बात  यह  है  कि  कोयले  की  सप्लाई  कम  है  ।  हो  सकता  है  कि  कोयले

 को  परिवहन  करने  की  पुविधाइ  का  प्रभाव  किन्तु  माननीय  रेलवे  उपमंत्री  का  कहना  है  कि

 जहां  तक  परिवहन  का  सम्बन्ध  उस  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  प्रौढ़  इसलिए  हमें

 खान  ak  इधन  मंत्री  से  पूछना  चाहिए  ।

 किरदार  स्वर्ण  सिह  :
 में  किस  बात  का  जवाब दूं  ।

 श्री  त्यागी
 :  set यह  है  ।  कोयला  नियंत्रक  ने  ४८००  वैगनों की  मांग  की  थी  ताकि

 कोयले  की  सप्लाई  हर  स्थान  पर  की  जा  किन्तु  रेलवे  मंत्रालय  ने
 ४८००

 के  स्थान पर  लगभग

 Nooo aq 2 fag % वैगन  दे  दिये  हैँ
 ।

 क्या  कारण  है  कि  इस
 सब

 के  बावजूद  कोयला  नहीं  उठाया
 जा

 रहा
 ?

 री  सें०  राम स्वामी :  ५०००  अभी  हाल  ही में  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिह  जो  वैगन  दिये  गये  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 वास्तविकता  यह  है  जितने  वैगन  उपलब्ध हैं  भ्र  रेलवे  जितने
 वैगन  सप्लाई

 कर
 सकती

 वे  समग्र  देश  के  लिए  सारे  कोयले  के  यातायात  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  यह
 तो

 हिसाब  का  yet

 जितने  वैगन  दिये  गये  हैं  उनके  द्वारा  एक  निश्चित  मात्रा  में  माल  भेजा
 जा

 सकता  है
 ।  एक

 में  एक  निश्चित  मात्रा  तक  माल  भरा  जा  सकता  है  ।  उपलब्ध  वैगनों  की  संख्या  का  निर्धारण  परस्पर

 विचार-विमर्श  द्वारा  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  किया  जाता  है  कि  ये  aaa  किन  स्थानों  पर

 सप्लाई किये  जा  सकते  किन  कोयला  खानों  पर  सप्लाई  किये  जा  सकते  हैं  प्लोर  किन  रेलों  पर  सप्लाई

 किये जा  सकते  हैं  ।  रेलवे  विभाग  ate  कोयला  नियंत्रक  के  बीच  कोई  विवाद  नहीं  है
 ।  विभिन्न

 स्थानों  पर  उपलब्ध  सभी  वैगनों  को  उपयोग  में  लाने  की  जो  सर्वोत्तम  व्यवस्था  की  जा  सकती

 वहू

 की

 जा  रही  है  कौर  हर  प्रकार  के  कदम  उठाये  जा  रहे  ed

 मिल
 च् पग्रज

 में
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 श्री  त्यागी  :  काम  में  तालमेल  नहीं  है  ।

 पथी  मुहम्मद  इलियास
 :  इस  पर  हम  प्रति  चर्चा  कर  सकते  हैं

 ।
 हम  इस  प्रश्न  पर

 श्री  तक

 १४५  मिनट  से  अधिक  समय  व्यय  कर  चुके  हैं
 ।

 इसके  पश्चात
 भी

 कई  महत्वपूर्ण  प्रदान  हैं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मे  इस  मामले  को  निपटा  देता  हं
 ।

 हमने  रेलवे  उपमंत्री  से  यह  सुना  है

 कि  कोयला  नियंत्रक ने  ४८००  वैगन  मांगे  थे  पर  रेलवे  ने  ५०००  वन  प्रदान  किये  हैं  ।

 श्री  सें०  वें०  राम स्वामी  ait हाल  ही  में  ।

 श्रिया  महोदय  :  यदि  कोयला  नियंत्रक ने  अधिक  वैगनों की  मांग  की  होती
 तो  हम

 निश्चित  रूप  से  रेलवे  उपमंत्री  a  पूछ  सकते  थे  कि  उनकी  सप्लाई क्यों  नहीं  की  गयी
 ।  किन्तु

 रेलवे  ने  उससे  भ्रमित  वैगन  जितनी  कि  मांग  की  गई  थी  ।  इसलिए  यदि  कोयले  का  लदान

 नहीं  gar  तो  इसका  कारण  यह  है
 कि

 कोयला  नियंत्रक ने
 अधिक

 वैगनों  की  मांग  नहीं  की
 ।

 हम  इस  स्थिति  को  समझने  में  असमर्थ  हैं  |

 स्वर्ण  सिह  :  मैं  समझता  हुं  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कि  कोयला  नियंत्रक  ने  कुछ

 वैगनों  की  मांग  की  हो  कौर  रेलवे  ने  उससे  अधिक  वैगन  सप्लाई  किये  हैं  ।  वैगनों  की  संख्या

 पारस्परिक  बातचीत  द्वारा  तय  की  जाती  है  ।  मैँ  नहीं  जानता  कि  माननीय  रेलवे  उपमंत्री  ने  क्या

 कहा  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  रेलवे  मंत्री  रेलवे  बोर्ड  के  साथ  सम्पक  हैऔर  मेरे

 अर्थात  कोयला  नियंत्रक  आर  खान ak  ईंधन  विभाग  के  अ्रधिकारियों का  भी  रेलवे

 बोर्डों से  सम्पर्क  है  कौर  इस  बात  को  वार्तालाप  द्वारा  तय  किया  जाता  है  कि  वे  कितने

 वैगन  उपलब्ध कर  सकते  हैं  ।  इस  बात  का  कोई  प्रश्न  नहीं  कि  कोयला  नियंत्रक  ने
 ४८  ००

 वैगनों  की

 मांग  की  हो  रेलवे  ने  ४५०००  वैगन  प्रदान किये  हों  |  संख्या  का  निश्चय  हमेशा  पारस्परिक

 बातचीत  द्वारा  किया  जाता  है  ।  रेलवे  विभाग  कितने  वैगन  दे  सकता  है  कौर  कोयला  नियंत्रक

 कितने  वैगनों  का  यो  कर  सकता  इस  बात  को  समय  समय  पर  तय  किया  जाता  है  ।  इसलिए

 कुछ  मांगने  का  शर  उससे  अधिक  <a  जाने  का  कोई  नहीं  ।

 fat  त्यागी
 :  कया में  यह  समझूं

 कि
 दोनों  मंत्रालयों  के  च्  गलत  थे

 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  म  अब  आर  पूछने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  दोनों  मंत्रियों  को

 चाहिए  कि  वे  इकट्ठे  बैठ  कर  सभा  की  कार्यवाही  को  पढ़ें  मतभेदों  को  दूर  करने  का

 प्रयत्न  करें  |  यदि  सप्लाई  कम  तो  यह  सभा  यह  नहीं  कहती  कि  उसे  माका दश  से  लाकर  पूरा  करो  ।

 सभा  का  कहना  यही  है  कि  इस  विषय  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  एक  माननीय मंत्री  महोदय

 कहते  हैं  कि  गनों  की  सप्लाई  पर्याप्त  है  जबकि  दूसरे  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि  इनकी  सख्या

 पारस्परिक से  तय  की  जाती  है  ।  सभा  में  जो  कुछ  कहा  गया  उसको  देखते  हु

 दोनों  मंत्रियों  को  चाहिए  कि  वे  इस  मामले  पर  गौर  करें  ।  मैं  इस  मामले  को  अब  और

 नहीं  बढ़ाना  चाहता  ।

 fat  सिह  :
 क्या

 में  आपसे  एक  प्रार्थना कर  सकता हूं  ?  उन्हें  चाहिए  किः  कल

 सभा-पटल  पर  इस  बारे  में  एक  पेपर  वक्तव्य  रखें  ।  वस्तुस्थिति यह  है  .  .

 महोदय  :  इस  बारे
 में  जल

 बाजी  नहीं
 दोनो  A

 ।
 अब

 प्रशन

 मूल  भ्रंप्रेजी  में

 1717  (Ai)
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 क्ठ्प्र क्  प्रौढ़  जम्म के
 बीच

 रेल  सम्यक

 +

 gers  लाल  महिला  :

 TROY.  को  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 ait  रघुनाथ  सिंह
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  ५  १९६६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कर्मा  और  जम्मू  के  बीच  रेल  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 हैं  उठाय॑  जाने  का  विचार
 शर

 वास्तविक  निर्माण  कार्य  कब  प्रारम्भ  होगा ?

 रिले  उपमा  सें०
 do  :  माधोपुर  से  केवल  कतराता तक  लाइन

 बनाने  की  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  wea से  प्राग  लाइन  ले  जाने  की  मंजूरी  नहीं  दी  गयी  ।  इस  लाइन

 को  कंठाल  से  ग्रोवर  बाप  ले  जाने  के  लिए  यातायात  सम्भावनाओ्रों  की  जांच  करने  के  उद्देश्य  से  सर्वेक्षण

 करने  की  मंजरी  दे  दी  गयी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  माधोपुर  में  रेलवे  पुल के
 निर्माण

 e
 का  कार्य  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 tal  fo  वें०  रामास्वामी  :
 wat  हमने  यही  निश्चय  किया  है  कि  पुल  किस  स्थान  पर  बनाया

 जाये  |  सभो  निर्माण-कार्य  शुरू  किया  जाना  है  ।  में  माननीय  सदस्य  बताना
 चाहता हूं

 कि

 यह  का  लगभग  दो  से  फोन  वर्ष  तक  पुरा  हो  जायगा  |

 ao  ant:  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  aoa  और  जम्मू के  बीच  लाइन  के

 यातायात स  क्षण  का
 कब  पुरा  होगा

 ?

 ज  में  Fo  रा मस्त रामी  :  कभी  अक्तूबर  में  तो  इसकी  मंजूरी  दी  गयी  है  ।  कायें  समाप्त

 होने  में  समय  लगेगा

 tat  cpr  ि  कया  पैं  जान  सकता  इं  कि  इसका  सर्वेक्षण  कब  किया  गया  काम

 कब  शुरू  होगा  शर  इस  कार्य  के  लिए  धन  निर्वात  किया  गया  है  ?

 ओ  सें०  उठ
 राम स्वामी

 :
 क्या  माननीय  सदस्य  लाइन  के  विस्तार  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं

 ?

 fat  रघुवीर  fag:  जी  हां

 fat  सें०  रास स्वामी :  इस  कार्य  को  यथासम्भव  शीघ्र  हाथ  में  लिया  कौर

 जैसा  कि  मैंने पहले  निवेदन  किया  इसके  समाप्त  होने में  २,  ३  वर्ष लग  जायेंगे  |

 प्रिय  महोदय  :  इस  पर  प्रतिमान  कितना  व्यय  होगा  ?

 औ  सें०  ०  राम स्वामी  :  प्रभी  घन  की  मंजरी  नहीं  दी  गयी  ।  अनुमान  १.७७  करोड़

 go

 मूल  ग्रेजी  में
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 पपरी  to  ०  क्या  मैं  जान  सकत हुं
 कि  इस  परियोजना  को  कब  हाथ  में  लिया

 गया  था
 ?  पहले  यह  निश्चय  गया  था  कि

 यह  लाइन  माधोपुर से  कुबरा  गांव
 अथवा

 दाहर  में  से  होते  हए  जायेगी  किन्तु  wa  यह  निश्चय  किया  गया  है  के  अब  यह  कंऊझ्ा  के  बाहर  से

 जायेंगी  ।  यदि  तो  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इसके  क्या  कारण  हैँ  ?

 16. 3|  वू०  रा पस् वाम  :  हम  अन्य  सम्बन्धित  मंत्रालयों  से  परामर्श  करते  रहे  हैं  सनौर

 इस  बात  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  की  मंजूरी  भी  प्राप्त  है  ।

 fa  vasa  प्रश्न  यह  है  कि
 जब  वहां  पर  कृत्रिम  नगर  है  तो  यह  रेलवे  लाइन

 नगर  के  पास से  हो  कर  कयों  TH  गुजरती  ग्रौर इपे  शिन्दे  से  ६  अथवा  ७  मील  दूर  से  क्यों  निकाला

 ना  रहा  है  ?  कौर  ग्रहण  किप  मंत्रालय  से  सलाह  की  जा  रडी  है  ?

 रामास्वामी
 :

 यह  ६  अथवा
 ७

 मील  दूर  नहीं  है
 ।

 यह  केवल  ३  मील  दूर  है
 ।

 हम  प्रतिरक्षा  मंत्राल  से  सलाह  करते  रहे  हैं  ।

 f  तो दी ०  चं०  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  दिल्ली  से  चंडीगढ़  जाने  वाले  रेलवे  लाइन

 चंडीगड़  नार  के  साथ  नटों  हो  कर  गुजरता  ?  चंडीगढ़  कस्बे  को  रेलवे  के  साय  मिलाने  के  लिए

 क्या  प्रयत्न  किये  wag ?

 गम  सें०  ब् ०  रामस्वामो  :  इसका  मूल  प्रश्न  से  भला  क्या  सम्बन्ध है  ?

 गैर-स  caret  विमान  कम्पनियों  को  गैर-श्रनुसुचित  पिट

 +

 थी  मुहम्मद  इतिहास  :

 श्री  साधन  गुप्त  :

 श्री  स०  बनर्जी  :

 J  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  दीदार देव  :

 |
 श्री  चिन्तामणि  देव  :

 क्या  पर्  तथा  संसार  मंत्रो  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  केद्रीय  सरकार  द्वारा  पर-सरकारी  विमान  कम्पनियों  को  यात्री  विमान  सेवाओं

 तथा  मालवाही  विमान  सेवाओं  को  चलाने  के  लिए  गैर-झनुसुचित  परमिट  दिये  गये

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  कितने  परमिट  दिये  गये

 इन  परम भि टों  पर  चलायी  जाने  वाली  कितनी  विमान  सेवाशर्तों का  संचालन  निश्चित

 कार्यो-क्रम  के  झ्राघार  पर  किया  जाता  कौर

 ये  परमिट  किस  विधि  के  द  दिये गये  हैं  ?

 तथा  संवार  मंत्रो  प०  :

 सात ।

 गर-अनुसूचित  संचालक  अपनी  सेवायों  के  कोई  कार्यक्रम  प्रकाशित  नहीं  करते  ।

 भारतीय

 विमान
 2830 F के  नियम  १३४  के  उप-नियम ३  के  aia

 मूल  झंप्रेजो  में
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 ो  मुहम्मद  इलयास  :  गेर-सरकारी  हवाई
 कम्पनियों

 द्वारा  पूर्वी  जोन
 के  ३३२  हवाई

 में  से  कितनों  का  उपयोग  किया  जाता  है  गौर  इनमें  से  कितने  की  देखभाल  शिवसैनिक  उदयन

 विभाग  द्वारा  की  जाती है  ?

 डा०  Yo  सरायन  :  मेरे  पास  इसके  आंकड़े  नहीं  हैं  |

 श्री  साधन  गुप्त  :  यद्यपि  वे  कार्यक्रम  प्रकाशित  नहीं  तथापि  कया  मैं  जान

 सकता  हूं  कि  कया  ये  पर-अनु  ad  संचालक  नियमित  रूप  से  उड़ानें  करते  उदाहरणार्थ  दैनिक

 सप्ताह  में  दो  बार  श्रद्वा  तीन  बार
 ?

 यदि  तो  क्या  यह  एयर  कारपोरेशन  श्रधि।नयम की  धारा

 १८  के  विरुद्ध नहीं  है  ?

 प०  सुब्बरायन  :  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  अ्रधिनियम  के  सैक्शन  १८
 के  विरुद्ध है

 tat  साधन  गीत  :  क्या  वे  नियमित  उड़ानों  का  संचालन  करते  हैं
 ?

 श्री  रंगा  :  एक  ग  र-श्रनुसूचित  सेवा  नियमित  किस  प्रकार  हो  सकती है
 ?

 श्री  साधन  गीत  :  वे  नियमित  उड़ानों  का  संचालन  करते  हैं  |

 डा०  To  सुब्बरायन  :  जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  रंगा  ने  बताया  एक  गैर-श्रनुसूचित

 उड़ान  नियमित  उड़ान  नहीं  हो  सकती  ।  ये  विमान  तभी  उड़ान  करते  जब  इन  के  पास  यात्री  होते

 हैं  ।  कई  बार  ऐसा  होता  है  कि  ये  सप्ताह  में  दो  बार  उड़ान  करते  हैं  प्रौढ़  कई  दफा  तीन  बार  ।  जब  तक

 उन  के  पास  लाइसेंस  तब  तक  हम  उन्हें  ऐसा  करने  से  रोक  नहीं  सकते  ।

 श्रीमती  रेण  चक्र  रती  नियमों  के  ह. अन्तगत [क '  गैर-ग्रनुसूचित  नाम  की  कोई  शब्दावली

 नहीं  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उन्हें  हर  बार  पुनर्नवीकरण  के  समय  fasta  परमिट

 दिया  जाता  है
 ?

 यदि  तो  क्या  ये  विशेष  श्रीमती-पत्र  कित  कारणों  से  दिये  जाने  हैं
 ?  |

 प०  सुब्बाराव  :  जैसा  कि  माननीया  सदस्य  को  ज्ञात  विशेष  अनुमति-पत्र तभी  दिये

 जाते  हैं  जब  हमारे  पास  उड़ान  के  लिये  विमानों  की  कमी  हो  भ्रमणा  उन  उड़ानों  से  पर्याप्त  प्राय  न  होती

 हो
 ।

 इसलिये  यदि  कई  गैर-सरकारी  संचालक  यात्रियों  की  सुविधानुसार  उड़ान  की  व्यवस्था  करने  का

 इच्छा  तो  हम  कई  बार  इस  की  श्रीमती  दे  देते  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  बया  इन  हवाई  जिन  के  मालिक

 सरकारी लोग  जिन  का  प्रबन्ध  गैर-सरकारी लोगों  दारा  होता  है  ।  रेडियो-संचार की  व्यवस्था

 यदि  नहीं  तो  हम  यह  कैसे  जान  सकते  हैं  कि  गैर-श्रनुसूचित  संचालक  इन  हवाई  प्रयोग

 नियमानुसार  करते  हैं  जब  वे  उड़ते  हैं  प्रिया  उतरते  हैं  तो  उन्हें  रेडियो-संचार  सेवायें  उपलब्ध

 होती
 हैं  ?

 प०  सुब्बरायन  :  जहां  तक  हो  सकता  हम  इन  हवाई  अड्डों  का  निरीक्षण  करते  हैं

 कौर  देखते  हैं  कि  क्या  उतरने  तथा  उड़ान  करने  सुविधायें  उपलब्ध  ताकि  दुर्घटनायें
 न
 हो ं।

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  गैर-भ्रनसुचित  उड़ानों  की  संख्या  को  देखते  हुए  दुर्घटनाओं  की  संख्या  सच  मुच

 बड़ी  कम  है

 ।

 fat  ast  म
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 1.1  साथा  जप्त  क्या  यह  सच  है  कि  एक  गैर-अ्रनुसुचित  सेवा के  विमान  प्रतिदिन दो  बार

 जलपाईगुड़ी  जाते  हैं  a  एक  अन्य  गैर-श्रनुसुचित  सेवा  के  विमान  श्रीराम  में  चाबिया  नामक  स्थान  तक

 सप्ताह  में  तीन  बार  उड़ान  करते  हैं
 ?

 यदि  तो  ऐसा  करने
 की

 किस  प्रकार  अनुमति  दी  जाती

 है
 ?

 प० सुब्बरायन  :  जब  हम  समझते  हैं  कि  इन  उड़ानों
 का  संचालन

 उन  के  लिये  सुविधा

 जनक  है  तो  उन्हें  इसकी  भ्र नुम ति  दी  जाती  है  |

 थी  साधन  प्रति  यह  कानन  के  विरुद्ध  है  ।

 tara  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  यह  समझते  हैं  कि  किसी  नियम  भ्रमणा  विनियम

 का  उल्लंघन  - 4  है  तो  वह  इस  बात  की  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  दिला  सकते हैं  |

 श्रीमती  रेण  चक्रबर्ती  :  कई  बार  ऐसा  किया  जा  चका है  |

 fat  साधन  वायु  निगम  कर्मचारी  संघ  द्वारा  कई  बार  उन  के  नोटिस  में  यह  बात  लायी

 यी  है  किन्तु  सभी  तक  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  गया
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  है  कि  लाइसेंस  कभी  कभी  उड़ान करने

 के  लिये  दिये  जाते  हैं  किन्तु  उड़ाने  बार  बार  की  जाती  है
 ?

 वह  क्या  कहना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  साधन  गुप्त  :  में  वायु  परिवहन
 की

 परिभाषा  पढ़ता  हूं  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  गैर-भ्रनुसुचित  सेवा  की  बात  कर  रहा  हूं
 ।

 fat  साधन  गुप्त  :  जो  अनुसूचित नहीं  वह  गेर-अ्रनुसूचित है  ।

 महोदय  :  गैर-ग्रनुसूचित  उड़ानों  में  बुराई कया  है  ?  प्रदान क्या  है  ?

 fat  साधन  गुप्त
 :

 वायु  निगम  अघिनियम के  सैक्शन  १८  के  भ्रन्तगंत  अनुसूचित  वायु  परिवहन

 सेवा  का  संचालन  केवल  वायु  निगम  द्वारा  किया  जा  सकता  और  भ्रनुसूचित  वायु  परिवहन  सेवा  की

 परिभाषा  इस  प्रकार  की  गयी  है  कि  ऐसी  वायु  परिवहन  सेवा

 महोदय  :  हम  गैर-श्रनुसुचित सेवा  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  साधन  भ्रनुसूचित  वायु  सेवा  एक  ऐसी  सेवा  है  जिसमें  उड़ानें  नियमित रूप  से

 भ्र  बार  बार  होती  हैं  कि  उन्हें  एक  क्रमबद्ध  माला  के  रूप  में  माना  जा  सकता  है  ।  दिन  में  दो  बार  अथवा

 सप्ताह  में  तीन  बार  उड़ान  करना  एक  क्रमबद्ध  श्रंखला  है
 ।

 झर  यह  एक  गैर-ग्रनूसूचित वायु  परिवहन

 सेवा  नहीं  है  ।  में  पछता  हूं  कि  इन  उड़ानों  के  संचालन  की  अनुमति  किस  प्रकार  दी  जाती  है
 ?

 पैथ्ध्यक्ष  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इसे  अनुसूचित  सेवाओं  का  रूप  नहीं  दिया

 जा  सकता  क्योंकि  एक  गैर-श्रनुसूचित  सेवा  के  नाम  पर  वास्तव  में  एक  अनुसूचित  सेवा  का  संचालन  हो

 है
 ।

 जब  एक  भझ्रनुसूचित  सेवा  की  झावइयकता  है  तो  गेर-झनुसूचित  सेवा  की  छट  कयों  दी  जा  रही

 है
 ?

 माननीय  सदस्य  का  विचार  है  कि  ये  सेवायें  नियमित  रूप  से  संचालित  की  जा  रही  हैं  ।

 यह  कोई
 कभी

 कभी
 की

 जाने  वाली  उड़ान  नहीं  जिस  के  लिये  उपबन्ध किया  गया  है
 ।

 इसे  किसी

 गैर-सरकारी  भ्र मिक रण  के  हाथ  में  क्यों  दिया  जाये
 ?

 इसे  सरकार  अपने  हाथ  में  क्यों  नहीं  लेती  ?

 कया  यही  बात  है  ?

 नाम
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 वी  साधन  गीत  :  इसे  निगम  को  अपन  हाथ  में  लेना  चाहिये  ।  गैर-सरकारी  कम्पनियों  को

 नहीं ।

 taunt  महोदय  :  मने  सरकार  कह  दिया  बात  वही  है  |

 डा०  To  सुब्बाराव  :  हम  ऐसा  केवल  इसलिये  नहीं  कर  रहे  क्योंकि  हमारे  पास  उन

 के  संचालन  के  लिये  पर्याप्त  संख्या  में  विमान  नहीं  हैं  ।

 प्री  पद्य  देव  :  प्रभाव  प्रश्न  संख्या  » Poy  बहुत  जरूरी  है  पौर  इस  को  लिया

 जाय  तो  बड़ी  कृपा  होगी  |

 अध्यक्ष  महोदय  जी  माफ  कीजियेगा  ।

 दक्षिण  रेलवे  म॑  वर्षा  के  कारण  क्षति

 1१०६७  श्री  हू  To  मनस् वासी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 १९६०  में  निरन्तर  वर्षा  से  दक्षिण रेलवे  के  रेल  मार्गों  को  जो  पत्ती पहुंची  है

 क्या  सरकार  ने  उस  का  अनुमान  लगाया  है

 कितनी  क्षति  पहुंची है  ।  शौर

 क्या  सरकार  ने  रेल  मार्गों  में  सुघार  करने  का  कोई  कार्यक्रम  बनाया  है  ताकि  भविष्य  में

 बाढ़  वर्षा  से  ऐसी  क्षति  नहो ं?

 रिले  उपज  तो  (0  सें  वे  ०  रामस्वासी  )

 १,  ३६,०००  रु०  |

 जी  नहीं  ।  जांच  कार्य  जारी  है  शर  यदि  किसी  अतिरिक्त  जल  मार्ग  की  अथवा  किसी  रेल

 माग  को  ऊंचा  करने  की  saa  क्सी  wer  सुरक्षात्मक  कार्य  की  आवश्यकता समझी

 तो  उस  कार्य को  प्राथमिकता  ग्रा धार  पर  हाथ  में  लिया  जायेगा  |

 fat न०  रा०  मसनिस्वाभी  :  सरकार  को  यह  पता  है  कि  गदर  प्रौढ़  मद्रास  के  बीच  का  मार्ग

 कुछ  विशेष  स्थानों  पर  हर  ay  क्षतिग्रस्त  हो  जाता  वर्षा  चाहे  २  भ्रमणा  ३  इंच  ही  क्यों  न  पड़े  ।  और

 इस  के  परिणाम  स्वरूप  जी०  टी०  गाड़ी  को  प्ररकोनम  कौर  रजनीगन्धा  के  रास्ते  ले  जाना  पड़ता  है  +

 क्या  सरकार कम  से  इस मार्ग के  उस  भाग  को  मजबत  बनाने  की  योजना  तेयार  करेगी  ताकि

 समय  का  जो  नुकसान  होता  उसे  गदर  कौर  मद्रास  के  बीच  कहीं  न  ठहरते हुए  पूरा  कया  जा

 सक े?

 श्री सें०  वें  ०  रास स्वामी  :  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जो  बात  कही  गयी  वह  बिल्कुल  ठीक  नहीं

 है  ।  हर  वह  एसा  नहीं  होता  ।  कोई  तीन  वर्ष  पहले  बड़ी  भारी  वर्षा  हुई
 थी  ।

 इस  बार  फिर  भ्र साधारण

 वर्षा  हुई  है  ।  माग  के  जमीन  होने  शर  रेलगाड़ी  का  रास्ता  बदलने  का  कारण  यही  बात  है  ।  हम  यह

 बात  देखने के  लिये  जरूरी  कदम  उठा  रहे  हैं  कि  कया  इसमें  कोई
 प्रो

 सुधार  की  आवश्यकता  है
 ।

 रा०  सनिस्वामी :  क्या  इसके  कारण  कोई  जानी  नुकसान  डी
 अर  यदि  तो  क्या

 इसके  लिये  क्षतिपूर्ति
 की

 गयी  है
 !

 श्र  सें
 सें०  रास स्वामी :

 ag  तवा  मुझे
 पता  जानी  नुकसान  बिल्कुल  नहीं हुआ

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 थी  तंगामणि
 :

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  ag  बात  लायी  गयी  है  कि  मदुराई  के  निकट  एक  बड़े

 जलांझाय  में  दरार  पड़  गयी  थी  प्रौढ़  मंत्रालय  को  एक  रिपोर्ट  भेजी  गयी  थी  कि  जलाशय  से  पानी  ने

 जाने  वाली  नहर  पर  बने  पुल  को  चौड़ा  करना  ज़रूरी  हो  गया  है
 ?

 यदि  तो  सरकार  क्या  कदम

 उठाने  वाली  है  ?
 में  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  इस  दरार  के  कारण  उस  क्षेत्र

 में  कोई  दुर्घटना

 हुई  कौर  यदि  इसे  रोका  गया
 तो

 थो  do  वं०  राम स्वामी
 :

 भारतीय  रेलों  पर  हजारों  पुल  हैं  ।  मेरे  लिये  किसी  एक  पुल  के  बारे  में

 जानकारी देना  बड़ा  कठिन  है  ।  मैं  यही  कह  सकता  हुं  कि  यदि  कोई  रिपोर्ट  art  है  तो  रेलवे  विभाग

 ही  इसकी  जांच  करेगा  ।  विभाग  इस  सारी  बात  की  जांच  कर  रहा  है  ।

 13.0  स०  र०  भ्र रुप पस  :
 कया  मैं  जात  सकता  हूं  कि  पक्षी  ग  रेलवे  पर  मानसून  के  कारण  कौन  से  स्थानों

 को  बार  बार  क्षति  पहुंचती  है  कौर  रेलवे  को  क्षति  न  इसके  लिये  क्या  ars  उपाय  किये  गये  है  ?

 श्री  सें०  व्०  राजस्थानी  :
 ऐसे  पांच  स्थान हैं

 ।
 एक  अ्ररकोनम

 a
 रेनी  के  बीच

 मद्रास  झर  रेनीगुन्ता  ौर  रजनीगन्धा  पर  र  मद्रास  तथा  पिल्लै  मुरम  के  बीच

 भी  कहीं  कहीं  दरारें  जाती  हैं  ।  भारी  वर्षा  के  कारण  रेलमार्ग  को  काफी  क्षति  पहुंची  है  जिससे

 गाड़ियों  का  रास्ता  बदलना  पड़ता  हैरानी  कभी  कभी  गाड़ियों  का  चलाना  बन्द  करना  पड़ता  है  ।

 to  to  मुर्त्विसो  :
 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  ये  दरारें  केवल  पुलियों  कौर  पुलों के  निकट

 ही  अयी  हैं  जहां  कि  ऐल मागं  बड़े  कमजोर  थे  कौर  जहां  यथोचित  निरीक्षण  कार्य  नहीं  होता  रहा
 ?

 £ हू ०  Fo  राम स्वामी
 :

 रेल  की  लाइनें  कमजोर  नहीं  थीं  ।  पुल  किसी  खास  आधार  पर  बनाये

 गये  थे  भ्र  यदि  असाधारण  वर्षा  हो  तो  पानी  जल सागों में  नहीं  जा  सकता  |  हम  इस  सारे

 प्रश्न  की  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 ची  रंगा  :
 इन  बाढ़ों  ्र  उनके  परिणामस्वरूप  होने  वाली  घटना  को  देखते  हुए  क्या  सरकार

 ने  इन  चीजों  के  इंजीनियरी  पहल का  विशेष  अध्ययन  करने  का  निश्चय  किया  है  ताकि  भविष्य  में जब

 इन  पुलों  का  पुर्ननिर्माण  तो  वह  इस  प्रकार  किया
 जाये  कि  ये  बाढ़  के

 जल  के  नीचे  न  डूब  जायें  शर

 बाढ़  के  पानी  को  बहने  का  रास्ता  न  जिसके  कारण  दुर्घटनाएं  हो  रही  हैं
 ?

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  जैसा  कि
 सभा

 को  विदित  एक  ग
 नियुक्त  किया  गया

 जिसने

 एक  रिपोर्ट  पेश  की  थी
 ।

 इस  रिपोर्ट  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 थ्री  हो
 ०  ना०  art  :

 1१०६८.
 att  तंगामणि  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 oo
 क्या  उन्हें  पता  है  कि  aa  हाल  में  जारी  किये  गये  एक  स्मारक

 डाक-टिकट  पर  कविवर

 कालिदास  के  अ्रभिज्ञान  दाकुन्तल्म  की  जो  उक्ति  दी  गयी  वह  प्राकृत  की  मूल  उक्ति  का  (  किसी  बाद

 के  टीकाकार द्वारा  किया  संस्कृत  भ्रनुवाद
 और

 oe
 कालिदास  द्वारा  प्रयुक्त  मूल  दादों  को  क्यों  उद्घत  नहीं  किया  गया  ?

 .

 मूल  भंप्रेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्री  न  :  जी  हां  ।

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कालिदास
 की

 कृतियों  का  प्राकृत  की  बजाय  अधिकतर

 संस्कृत  में  होता  मूल  प्राकृत  उठती  के  स्थान  पर  उसके  संस्कृत  को
 विशेष

 रूप  से

 चुना गया  था

 थ्री ही०  ना०  मुकर्जी  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  कया  स्मारक  टिकटों  के  लिये  प्राचीन  लेखकों

 की  उपयुक्त  शक्तियों  को  लेने  के  वास्ते  सरकार  के  पास  कोई  उचित  व्यवस्था  कौर  इसका  क्या  कारण

 है  उन  प्राचीन  लेखकों  की  शक्तियों  जिन  को  हम  उद्धृत  करते  तोड़  मोड़  कर  पेश  किया

 जो  कि  एक  गलत  बात  है
 ?

 डा०  प०  सुब्बरायन :  हम  इस  सम्बन्ध  में  सं  स्थित  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  से  परामर्श करते

 जिसमें  मद्रास  विश्वविजयी लय  में  संस्कृत  के  प्राध्यापक डा  ०  राघवन  भी  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया

 कि  यदि  ag  उक्ति  प्राकृत  की  बजाय  संस्कृत  में  हो  तो  इसे  विश्वभर  के  संस्कृत  विद्वान  afr  weet

 प्रकार से  समझ  सकेंगे  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :
 क्या  अपने  प्राचीन  लेखकों  के  प्रति  हमारा  यह  कर्तव्य  नहीं है  कि  यदि हम

 उन्हें  उद्घृत  तो  उद्धरण  सही  हो  are  उसका  अनुवाद  अलग  से  दिया
 Fea

 यह  तो  एक  प्रकार  से  उनका  निरादर  होगा  क्योंकि  इन  नाटकों  में  वार्तालाप  ate  सम्भाषण  के  लिये

 प्राकृत  का  भी  प्रयोग  किया  जाता  हे  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन
 :
 में  अच्छी  तरह  से  समझता  हुं  कि  संस्कृत  रचनायों  में  वार्तालाप  की  भाषा

 प्राकृत ह
 ।

 इसके  साथ  मैं  समझता  हूं  कि  विशेषज्ञों  की  राय  का  किया  जाना  चाहिये
 ।

 शी  हो०  ना०  मुकदमों  :
 इस  बारे  में  किन  विशेषज्ञों  ने  परामर्श  दिया  था

 ?

 forma  महोदय
 :

 उन्हों  ने  अभी  बताया  तो  है  कि  डा०  राघवन  ने
 ।

 श्री  तंगामणि
 :

 जिस  उक्ति  को  उद्धृत  किया  गया  है  उसे  प्राकृत  में  कहा  गया  था
 ।

 क्या  माननीय

 मन्त्री  इस  बात  पर  विचार  करेंगे  कि  कम  से  कम  भविष्य  में  प्राचीन  लेखकों  की  मूल  पंक्तियों  को  ही

 उद्घृत किया  उनके  अनुवाद को  नहीं  ?

 प०  सुब्बरायन  :
 पुस्तिका  प्रकाशित  हो  चुकी  है  कौर  मैं  समझता  हूँ  कि  इसका  विश्व  भर

 में  बरच्छा  स्वागत  डेरा
 ।

 वास्तव  यह  तो  कार्य  के  लिये  सुझाव  जिस  मैं  विचार  करूंगा
 ।

 श्िध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  काल  समाप्त  हुआ  ।

 अल्प
 सूचना  प्रश्न  शर  उत्तर

 ~
 gala  बाबा  a  भारतीय

 पाइप  सुचना  प्रश्न
 संख्या  ८.  श्री  म०  तारिक  :  क्या प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  झांसी  अबाबा  जहां  पर  गलियों  में  भी  उपद्रव  हो  रहे  भारतीयों की

 सुरक्षा के  लिये  कोई  कदम  उठाये  ak

 उनका

 वग

 al  z ?  eee  Oo

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गु प्रधान  मंत्री  तया  तै दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 जी

 नहीं
 ।

 (@)  राजदूतावास  से  प्राप्त  अन्तिम  तार  में  यह  कहा  गया  है  कि  वहां  पर
 सभी

 भारतीय  सुरक्षित

 १४  दिसम्बर  जबकि  पुम्घ्राट  ब्राजील  में  पम्प्राट  के  अंगरक्षकों  द्वारा  प्रचारक  विप्लव  कर

 दिया  गया  ।  इन  परिस्थितियों  में  भारतीयों की  सुरक्षा  के  लिये  हमारे  हारा  विशेष  कदम  उठाने का

 प्रदर  कैसे  उत्पन्न  होता  है  ।  हमारे  राजनयिक  दूत  मण्डल  पर  हमेशा  यह  जिम्मेवारी  होती  है  कि  वह  इस

 कायें  के  लियें  जो  भी  कदम  उठाये  जा  सकते  उठायें

 श्री  हू  म०  तारिक
 :

 क्या  परराष्ट्र  मंत्रालय  को  वहां  पर  हमारे  प्रतिनिधि  से  कोई  रिपोर्ट

 मिली  है  कि  वहां  पर  यह  सब  कैसे  sire  कया  मैं  प्रधान  कि पर्न्त्र  का  ध्यान

 fara  महोदय :  कुछ  भी  नहीं  हुजरा
 ।

 जहां
 तक

 भारतीयों  का  सम्बन्ध  कुछ  भी  नहीं  हुआ  ।

 tat  wo  म०  तारिक :  इस  सारी

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  में  यह  प्रदान  उठाने की  नहीं  दे सकता  |  माननीय  सदस्य  केवल  यह

 जानना  चाहते  थे  कि  क्या  वहां  पर  भारतीय  सुरक्षित  प्रौर  प्रधान  मन्त्री  ने  बता  दिया  है  कि  वे

 पूर्णतया  सुरक्षित  हैं  |

 श्री  म०  तारिक  :  में  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  वैदेशिक-कार्य  मन्त्रालय  को  हदीस

 अबाबा  में  हुई  घटनाओं  से  अवगत  कराया  गया  था  प्रौढ़  कया  हमारे  मन्त्रालय  को  वहां  की  घटनाओं  के

 बारे  में  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  हमें  तार  के  द्वारा  संक्षिप्त  प्रतिवेदन  प्राप्त  gar  है  ।

 fat  रघुनाथ  fag  :  क्या  में  जान  सकता  हं  कि  अबीसीनिया  में  इस  समय  कितने  भारतीय

 राजन  तथा  भारतीय  मल  के  व्यक्ति  हैं
 ?

 MUA  :  यह  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  प्रत्येक  भारतीय  सुरक्षित  है  ।

 नाहर कटिया  तेल  क्षेत्र  से  प्राप्त  प्राकृतिक  गेस  का  उपयोग

 +

 (  श्री  गोरे

 गैश्वल्प  सुचना  गन  संख्या  €.  श्री
 कह  |. है ०

 विद्याचरण  दकन

 क्या
 खान  कौर  घन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नाहरकटिया  तेल  क्षेत्र  से  प्राप्त  सम्बद्ध  गैस  को  उपयोग  करने  के

 भी  लगभग  ६०  करोड़  घन  फुट  गस  को  जलाना  पड़ेगा

 क्या  सरकार  अपनी  इस  नीति  कि  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षत्र  को  इस  बात  की  अनुमति

 नहीं  दी  जायेगी  कि  इसका  उपयोग  पेट्रो-कैमिकल  उत्पादों  के  निर्माण  के  लिये  किया  परिवर्तन

 करने  के  बारे  में  विचार  करेगी  ;  कौर

 ऐसी  सम्बद्ध  गैस  की  मात्रा  कितनी  जिसका  उपयोग

 जा  सकता  किन्तु  जब  तक  सरकारी क्षेत्र  इसका  उपयोग  करने  के  योग्य  नहीं  हो  जाता

 इसका  उपयोग  नहीं  किया  जा  सकेगा
 ?

 प  अंग्रेजी में
 Associated  gas
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 farm  शौर  तेल  मनरो  (a  «०
 दे०

 औद्योगिक  ate  घरेलू  उपयोग  के

 लिये  लगभग
 ३.  ८

 करोड़  घन  फुट  प्राकृतिक  गैस  प्रति  दिन  उपलब्ध  हो  सकेगी  |  नाहरकटिया से

 प्राप्त  प्राकृतिक  गैस  का  उपयोग  करने  के  लिये  परियोजनाओं  का  सुझाव  देने  के  वास्ते  विशेषज्ञों  की

 जो  समिति  नियुक्त  की  गई  उसने  भ्र भी  तक  ५  परियोजनाओं का  सुझाव  दिया  है  जिनमें  लगभग

 ३.८  करोड़  एस०  सी
 ०  डी०

 प्राकृतिक  गैस  का  उपयोग  होगा  ।  प्राकृतिक गैस  पर  आघारित

 धन्य  परियोजनाओं पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  प्रत्येक  परियोजना  के  लिए  कुल  कितनी  प्राकृतिक

 गैस  की  आवश्यकता  इसका  पता  तभी  लग  सकेगा  जब  परियोजनाओं की  विस्तृत  रिपोर्ट

 मिल  जायेंगी  ।  इन  परिस्थितियों  इस  प्रक्रम  पर  यह  कहना  सम्भव  नहीं  कि  गैस  को  जलाया  जायेगा

 अ्रथवा  नहीं  ।

 देश  के  सर्वोच्च  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पेट्रो-कैमिकल  परियोजनाओं की  स्थापना

 करने में  +र-सरकारी  क्षेत्र  की
 भी

 सहायता  ली  जा  रही  है  ।

 तेल  क्षेत्रों  का  पूर्ण  विकास  होने  के  गश्चात् भ्  ही  इस  बात  का  पता  चल  सकेगा  कि  कुल

 कितनी  नान-एसोशिएटेड गेस  उपलब्ध  हो  सकेगी  ।  विशेषज्ञ समिति  नान-एसोशिएटेड  गैस का

 योग  करने  की  योजनायें  पर  भी  विचार  करेगी
 ।  इस  यह  कहना  समयपूर्व  होगा  कि  प्राकृतिक

 मैस  बिना  प्रयोग  के  पड़ी  रहेगी  ।

 fat  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यदि  सरकार  को  यह  पता  लग  भी  गया  कि  इस  गैस

 को  जलाना  शारिवा  ज़ाया  करना  तो  क्या  सरकार  गैर-सरकारी क्षेत्र  को  भी  इस  गैस  का

 उपयोग  करने  की  अनुमति  दे  देगी
 ?

 Fo  दे०  मालवीय  :  जेसा  कि  मैंने कहा  इस  गैस  के  श्रीकांत  भाग  के  लिये

 ara  पर  भ्रध्ययन  किया  जा  रहा  है  शर  श्रीराम  सरकार  इस  गैस  को  उपयोग  करने  को  तैयार  है  ।

 प्राकृतिक  गेस  का  कुछ  भ्रंश  गर-सरकारी  क्षेत्र  को  भी  देना  पड़ेगा  इस  बारे  भारत  सरकार  के

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  कूछ  निश्चय  किये  गये  are  शायद  भारत  सरकार  जल्दी

 ही  इनके  बारे  में  कुछ  जानकारी  भी  देगी  ।

 श्री  गोरे  यह  सच  नहीं  है  कि  रिसाव  सरकार  ने  एक  योजना  तैयार  की  है  जिसके

 सार  इस  सारी  गैस  का  उपयोग  किया  जा  सकता  कौर  इस  योजना  का  प्रमथन  योजना

 are  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  भी  किया  गया  था  किन्तु  माननीय  मंत्री  महोदय  के  मंत्रालय

 ने  इस  योजना  को  रद्द  कर  दिया
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  यह  सच  नहीं  है  कि  श्रीराम  सरकार  ने  कुछ  ऐसी  यो  जनाएं  तैयार  की

 थीं  जिनके  भ्रनुसार  राज्य  सरकार  द्वारा  सारी  प्राकृतिक  गैस  का  उपयोग  हो  जाता
 ।  किन्तु यह  सच

 है  कि  हमने  सोचा
 कि

 झा साम  सरकार  की  सभी  योजनाओं  से  सहमति  प्रकट
 करना  समय

 पूर्व

 इसलिये  हमने  उनसे  विचार  के  लिये  कुछ  समय  मांगा  था  ।  उन  योजनाश्ों पर  अब  विचार  कर  लिया

 गया  है  कौर  हमारी  श्री  भी  यही  राय  है  कि  नीति  सम्बन्धी  मुख्य  निश्चय  ara  किया  जाना  ताकि

 कुल  उपलब्ध  गैस  का  सरकारी  प्रौढ़  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  वितरण  किया  जा  सके  |

 श्री  गोरे  :  कया  मैं  यह  समझूं  कि  इस  बात  के  लिये  हर  कदम  उठाया  जायेगा
 उपलब्ध

 होने  वाली  गेस  को  जलने  नहीं  दिया  जायगा
 ?

 fat  के०  दे०  मालवीय
 :  कुछ  गैस  जल  सकती  किन्तु हर  प्रकार  की  सावधानी

 बरती  जा

 हे  कि  गेस  ज़ाया  न  जाये  ।
 om

 मल  प्रंग्रेजी  में
 ॥
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 श्री  प्र०्चं०  बिखरा  :  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  इस  अतिरिक्त गैस  का  उपयोग

 करने  के  लिए  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  उद्योग  स्थापित  करने  की  झलकती  देगी
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  कुछ  प्रस्थापना ग्र

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  इनमें  से  कुछ
 का

 भारत  सरकार  की  मंजूरी
 दी

 गयी  है
 ।

 जो  विद्याचरण  शक्ल  :  यह  देखते  हुए  कि  भ्राता  सरकार  द्वारा  पेश  की  गयी  परियोजना

 के  बारे  में  श्री  तम  निश्चय  करने  में  इतना  अधिक  समय  लग  गया
 क्या

 मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 क्या

 इन  परियोजना भ्र ों में  गैस  का  गैस  उपलब्ध  होने  के  दो  वर्ष  wear  शुरू हो  रोक

 बरौनी  तेल  साफ  करने  के  कारखाने  में  उत्पादन  होने  के  भारत  सरकार  गेस  का  उपयोग  किस

 प्रकार  करेगी
 ?

 भी  के०  दे०  मालवीय  :  इन  सभी  बातों तथा  कार्यक्रमों  पर  विचार  किया  गया  था  शौर  मेरा

 स्याल  है  कि  भारत  सरकार  के  नीतियों  के  कारण  गस  बिल्कुल  व्ययं  नहीं  जायेंगी  ।

 श्रीमती रेण  चक्रबर्ती  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  गेस  उपलब्ध  नहीं  है  शर  अभी  कुछ  समय

 श्र  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  सरकारी  क्षेत्र  इस  गैस  का  उपयोग  करने का  FAT

 क्रम है  ?  माह  भी  जानना  चाहती  हूं  कि  इसका  अधिकांश  भाग  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  प्रयुक्त  होगा

 अथवा  क्षत्र  द्वारा  ?

 ची  Fo  दे०  मालवीय  :  अधिकतर  अंश  का  प्रयोग  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  किया  जायेगा  +

 Ay  o — ~
 fat fo  चं०  बुखार  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  भर

 गैस  का  कोई  पनुमान ्य  लगाया  गया  है
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  ट्रायल  कम्पनी  द्वारा  अनुमान  लगाये  गये  किन्तु वे  अन्तिम

 नहीं
 हैं  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  पेट्रो-केमिकल  उद्योग  स्थापित  करने

 के  लिये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  लाइसेंस  दिया  गया  था  श्र  क्या  खान  कौर  ईंधन

 मंत्रालय  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  बीच  कोई  सम्पर्क  जब  भारत  सरकार  की  नीति

 क्षेत्र  में  इस  उद्योग  कों  स्थापित  करने  की  नहीं  तो  यह  लाइसेंस  क्यों  दिया  गया  था
 ?

 श्री के०
 दे०  मालवीय

 :  यह  लाइसेंस  मैं  इस  बारे  में  निश्चित  नहीं  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  दिया  गया  किन्तु इस  सारे  मामले  पर  दोनों  मंत्रालयों  में  विचार  किया

 गया  जहां  तक  निकायों  का  सम्बन्ध  इस  बारे  में  पुरा  तालमेल  था  |

 श्री  बसुमतारी  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह  परियोजना  सम्भवत  कब  शुरू  की  जायेगी

 श्री  के०  दे०  मालवीय
 :  मैं  इस  स्थिति  में  नहीं  हूं  कि  निश्चित  रूप  से  यह  बता  सकूं  कि

 परियोजनाएं  किस  दिन  अथवा  महीने  में  शरू  की  जायेंगी  ॥

 श्री  हेम  बुरा  :  सरकारी  क्षेत्र  का  उपयोग  करने  के  बारे  में  श्रीराम  सरकार  द्वारा  तैयार

 की  गई  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  के  इस  उत्तर  को  देखते  हुए  कि  नीति  सम्बन्धी  wei

 का  फैसला  कभी  किया  जाना  कया  मैं  जाने  सकता  हूं
 कि

 कया
 ये

 योजनायें  श्रासाम  सरकार  द्वारा

 पेदा  की  गयी  थीं  site  इन्हें  योजना  आयोग  द्वारा  भी  स्वीकार  कर  लिया  गया
 wie

 तो
 मंत्र 00001]

 मूल  sat  में



 रे रेप  मौखिक  उत्तर  २२  १६६०

 महोदय  यह  क्यों  कह  रहे हैं  कि  नीति  सम्बन्धी
 बातों

 का  निश्चय  किया  जाना  है
 ?  शराब जब  कि

 एक  वक्तव्य  दिया  जा  चुका  इसके  किन  पहलुओं  के  बारे  में  निश्चय  किया  जाना  है
 ?

 जहां  तक

 असाम का  सम्बन्ध  गैस  उपयोग  होने  के  लियें  तैयार  है  |

 fat के०  दे०  मालवीय :  बहुत  से  क्षेत्र  जहां  से  प्राकृतिक  गैस

 कौर  कह  प्राप्त  होने  की  सम्भावना है  ।  इस  विशाल  पृष्ठ  .  भूमि  में  हमें यह

 विचार  करना  है  कि  कार्य  के  विभाजन  की  रूपरेखा  क्या  सरकारी कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र को

 कौन  कौन-सा  कार्य  सौंपा  जाये  |

 श्री  साधन  गुप्त  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  यह  एक  महत्वपूर्ण  उद्योग  जिसे  केवल  सरकारी

 क्षेत्र  के  लिए  ग्रा रक्षित किया  गया  इस  बात  का  निश्चय  करने  के  लिए  क्या  कोशिश  की  गयी  थी  कि

 कया इस  सारी  गैस  का  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  उपभोग  नहीं  किया  जा  कौर  किन  प्रयत्नों के

 पश्चात  यह  fara  किया  गया  कि  इसे  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  सौंप  दिया  जाये
 ?

 श्री  के०  दे०  सा लव ोय  हमने  पेट्रो-केमिकल  उद्योग  को  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों

 में  बांटने  से  सम्बन्धित  सभी  समस्याओं  पर  पुरी  पतरह  से  विचार  किया  है  ।  जब  गैस  उपयोग किये

 जाने  के  लिए  तैयार  हो  तब  यह  विभाजन  किया  जायेगा  ।

 श्री  रंगा  कया  में  यह  समझूं  कि  जब  तक  यह  सारी  चर्चा  चलती  रहेगी  जितनी  देर

 तक  सरकार  नीति  का  निर्धारण  तथा  इस  बारे  में  सरकारी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  निश्चय  नहीं

 तब  तक  यह  सारी  गस  व्यथ  जाती  रहेगी
 ?

 fat  के०  दे०  साल विथ  :  नहीं  यह  व्यथ नहीं  जायेगी  ।

 गोरे  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इटली  की  न  एन०  भाई  नामक  प्रतिष्ठान भी

 जिनसे  तेल  के  भ्रत्वेषण  प्रौर  उपयोग  में  काफी  सहयोग  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  इस  कार्य में  हमारा

 सहकारी  होगा ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय
 :  अभी  यह  कहना  समय  पूर्व  होगा  कि  इस  बारे  में  किसी  विदेशी  फर्म

 के  साथ  हमारा  कोई  करार  हो  जायेगा  ।

 सबकत  राज्य  अमेरिका  द्वारा  चीनी  का  खरीदा  जाना

 श्प््ल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १०.  श्री  खड़ा वक्त  राय  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  म॑  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य  की  सरकार  ने  यह  किया  है  कि

 वें  क्यूबा  से  किसी  भी  हालत  में  चीनी  नहीं  खरीदेंगे  ;  शौर

 क्या  इस  बात  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  कि  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  भारत  से

 चीनी  खरीदे  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  स०  काम  :  (*)

 सरकार  के  पास  कोई  अधिकृत  सूचना
 नहीं  किन्तु  समाचारपत्रों से  होता  है  कि  अमेरिका  सरकार  ने  आगामी  वर्ष  के  पहले तीन

 महीनों  में  क्यूबा  से  चीनी  न  खरीदने  का  निश्चय  किया  है  |

 जी  इस  दिशा  में  पहले  से  ही  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 श्री  ख़ुशवन्त राय  :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि  संयुक्त  राज्य  अमरीका ने  जो  यह  निर्णय

 किया  है  कि  वह  तीन  महीने  तक  क्यूबा  से  शकर  नहीं  इस  निर्णय  को  जानने के  बाद  बाप  ने

 क्या  नये  प्रयत्न  किये  हैं  ?

 श्री
 To

 का०  हमारा  जो  सुझाव  है  इस  चीजਂ  के  साथ  कुछ  सम्बन्ध  नहीं  रखता
 |

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  :  यद्यपि  हम  वस्तु झ्र ों  को  विदेशों  में  बेचना  तथापि

 इस  बात  को  देखते  हुए
 कि

 क्यूबा  से  चीनी  का  क्रय  एक  प्रश्न  क्या  को  इस

 नै  तिक  seq  में  उलझना  चाहिये  ate  इस  चीज़  को  तोड़ने  का  प्रयत्न करना  चाहिये  ?

 fat स०  का०  पाटिल :  इस  सौदे  में  राजनीति  का  कोई  प्रश्न  क्योंकि  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  १४  देशों  से  चीनी  खरीदता  है  प्रौर  उस  की  वार्षिक  लागत  में  RYY,000 eq टन

 वुद्धि भी  हो  जाती  है  ।  क्यूबा  का  अथवा  इन
 ग्न्य

 देशों
 का

 इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 ।  राजनीति का

 कोई  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fait स०  मो०  east:  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या यह  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  हमारी  चीनी  तब  तक  खरीदने  के  लिय  तैयार  जब  तक  उसकी  किस्म  में  सुधार

 नहीं  होता  ;  क्या  वे  हमारी  अर्ध-विधायी  पुरी  तरह  से  तैयार  न  चीनी  खरीदने के  लिये

 राज़ी  यदि  तो  सरकार  का  इस  बारे  में  क्या  निश्चय  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल
 :

 संयुक्त  राज्य  श्रमरीका  जिन  देशों  से  चीनी  खरीदता  वह  उस  की

 कीमत  संसार  के  बाजार-भाव से  ५०  प्रतिशत  अ्रधिक  देता  है  ।  अमरीका  में  ऐसी  चीनी  का  उपयोग

 होता  है  जो  भ्रमित  या  तो  हम  उच्च  वाली  चीनी  का  उत्पादन

 हम  ऐसा  कर  सकते  या  फिर  हमारी  चीनी  का  विधायक  अमरीका  हो  सकता  है
 ।  किन्तु इस

 समय
 ये

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  क्यों  कि  इस  समय  तक  दोनों  देशों  में  कोई  बात  पक्की  नहीं  हुई
 ।

 उन्हों  ने  खरीद  के  बारें  में  वायदा  नहीं  किया  ।

 Se  Se  TS

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 दिल्ली  में  गृह-निर्माण  सहकारी  समितियां

 शनी  रामजी  :

 श्री  कठ  उ०  परमार : 1*१०६०.  if

 श्री  रामजी वर्मा  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  गृह-निर्माण  सम्बन्धी  कितनी  सहकारी  समितियों  को  सरकार  द्वारा

 जमीन  श्रलाट की  गई  है  ;

 कितनी  समितियों  ने  जमीन  के  लिये  श्रावेदन  पत्र  भेजे  हैं

 स्वास्थ्य  मंत्री  माननीय  सदस्य  दिल्ली  केਂ  प्रस्तावित

 विकास
 के  लिये  ह

 के  लिये  १३  EKO  को  झ्घिसूचित  ३४,०७०  एकड़  भूमि
 मेंसे

 मूल  sist  में



 ्र ढेर ह  ०  २ च्  १९६६०

 गुह  निर्माण  सहकारी  समितियों  को  भूमि  के  आवंटन  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।  यदि  तो  ३४,०७०

 एकड़  feat  भी  सहकारी  समिति  को  कभी  तक  कोई  भूमि  नहीं  दो  गई  है  ।

 १०६  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  कल्याण  समितियां

 ह
 १२०६३. कि

 शी  नारायण  कूटे  मेनन  :  क्या  परिवहन  तवा  तैयार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  के  अवान  कार्यालयों  में  ग्र  भी  हाल  ही  में  कल्याण  समितियाँ

 बनाई गई  हैं  ;

 यदि  at,  तो  इत  समितियों  का  गठन  किस  प्रकार  gare  ;  श्योर

 क्या  इन  समितियों  का  गठन  करने  केਂ  लिये  चुनाव  किये  गये  थे
 ?

 परिवहन  तथा  संतार  मंत्री(डा०  प०
 हां  ।  वर्ष  REX  से  ।

 ऐसे  क्यो  में  रुचि  लेने  वाले  कार्यालय-कमंचारियों  में  से  कार्यालय  केਂ  श्रष्यक्षों  द्वारा

 नाम-निर्देशन  ।

 नवदीं  ।

 तलाश  सम्बन्धी  समर या ये

 1१०६६.  श्री  अरविद  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  को  तलक बंग  सम्बन्धी  समस्याओं  के  बारे  में  सलाह  देने  के  लिये  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  को  प्राविधिक  सहायता  योजना  के  झन्तगंत  किसी  विशेषज्ञ  की  सहायता  मांगी

 गयी है  ;

 उस  विशेषज्ञ  ने  कोई  सिफारिशें  की  हैं  ;  atk

 यदि  at,  तो  वे  सिफारिशें कया  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  सं  मालय  में  राज्य  सं  त्री  राज
 :

 हां  ।  हुगली

 नदी  की
 तल कंग

 सम्बन्धी  समस्याओं  के  बारे  में  कलकत्ता  पत्तन  आयुक्तों को  सलाह  देने  के  लिये

 संयुक्त  राष्ट्र  बंघ  की  प्राविधिक  सहायता  योजना  के  aes  पोलैण्ड  से  एक  तलकषंण  विशेषज्ञ  की

 सेवायें  प्राप्त  की  गयी  हैं  ।

 नहीं  ।  विशेषज्ञ  की  जांच  पड़ताल  भ्र भी  प्रगति  पर  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तिरुपति  में  हवाई

 1१०६८.  श्री  उसमान  att  सा  परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंबे  कि  :

 क्या  तिरूपति  देवस्थानम  बो  ने  संघ  सरकार से  यह  अनुरोध  किया  है  कि  x

 दूर  के  स्थानों  से  ara  वाले  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  तिरूपति  में  हवाई  अड्डे  की  व्यवस्था  की

 जाये  ;
 a

 मिलि
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 क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  निश्चय  किया  है
 ?

 परिवहन  तया  संच  र  मंत्रो  प०  सुब्बाराव )  :  हां

 हां
 ।

 तिरूपति  मद्रास  हवाई  श्रडुडे  से  लगभग
 Co  मील  दूर  है

 कौर  वहां  रेल

 >
 और  सड़क--दाँतों  का  सम्पक  है  मत  अखिल  भारतीय  waite  उड्डयन  फा  दृष्टिकोण

 से

 तिब्बती  में  एक  हवाई  ass  बन।ने  का  झ्रौचित्य  नहीं  है  ।  इस  के  afatiaa  स्थान  वक़्त  शर  अन्य

 प्राविधिक  कारणों  से  भी  तिरूपति  में  हवाई  पट्टी  बनाना  व्यवहार  नहीं  है  ।  इस  बारे  में  तिरूपति

 देवस्थानम बोल  को  बता  दिया  गया है  ।

 दमदम  हवाई  वार  पर  उपाहार-गह

 1१०७०  भी  स०  मो०  वनों
 :

 क्या  प्रवीन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  दमदम  ass  पर  स्थित  उपाहार गृह  के
 संचालन

 के
 नम्बर सम्बन्ध  में  गम्भीर  शिकायतें

 मिली  हैं  ;

 क्या  इन  शिकायतों  की  जांच  की  गई  है

 यदि  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ;

 क्या  इस  उपाहार-गृह  का  ठेका
 तोन  वर्षों  के  लिये  we  बढ़ा  गया

 है
 ?

 (a)  नहीं  |
 परिवहन  तया  संवार  मंजो  To  सुब्बाराव

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 हां  के  बाद  |

 मनिहारी घाट  के  निकट
 रेल  मार्ग  से  फिश  प्लेटों  का  हटाया  जाना

 1१०७१  श्री  प्र०  च०  वरुवा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  ३  १९६०  की  रात को  मनिहारी घाट  के
 निकट  रेलवे

 लाइन  से

 हटी  हुई  पाई  ag  ;

 क्या  इन  फिश-प्लेटों  के  हटने का  पता  समय  पर
 लग  जाने  से  कोई  गम्भीर  दुर्घटना

 टल  गई

 इन  फ़िश-प्लेटों  को  हटाने  की  जिम्मेवारी  किस  की  है

 क्या  उस  गमन  जिस  के  कारण  दुर्घटना  होने से  टल  यथोचित  इनाम  दिया

 गया
 है

 रेले  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )

 नहीं  ॥

 अभी  तक  पता  नहीं  लगा  है
 ।

 पुलिस  ग मामले  की  जांच  कर  रही  है  ।

 किसी  इनाम  के  प्रश्न  पर  पुलिस  की  जांच  का  परिणाम  प्राप्त  होने  पर  ही  विचार

 किया  जायेगा  ।

 मिल  ain में

 *Topography
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 दक्षिण  पुर्व  रेलवे  पर पर  बुकिंग  का  बन्द  किया  लाना

 f
 aft  सुबोध  हंसना :

 श्री  नि०  fao  मोहंती : 1.0  0192.

 4  श्री  च०्  माझी :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  पूरव  रेलवे के  सुरडिया कौर  चकुलिया

 स्टेशनों
 से  अप

 ate  डाउन
 ट्रेनों  के  लिये  यात्रियों  का  बुकिंग  प्रभी  हाल  ही  में  बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  हर  साल  इन  दिनों  में  यात्रियों  का  बुकिंग  बन्द  कर  जाता  कौर ह

 यदि  तो  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  कदम  उठाने  का  विचार

 faa  उपमंत्री  (ara से०  Fo  राम स्वामी
 :  हां  ।

 केवल  दो  अ्रवसरों
 पर  अरयात

 २६-११-१९६०  को  सम्बलपुर-हावड़ा  पैसेंजर  से  ८-१२  १९६६०  को  हजारी  बाग-रांची-हावड़ा

 एक्सप्रेस से  ।

 भारी  भीड़  के  कारण  ate  यात्रियों  को  अनुसूचित  रसूल वा  होने  से  रोकने  के  स्याल  से  ।

 नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लाइन

 1१०७३.  श्री  इद्रीस  गीत :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या खड़  गयूर-हल्दिया  रेलवे  लाइन  के  प्रस्तावित  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  पश्चिम  बंगाल  के

 मिदनापुर  जिले  के लगभग  २०००  गांवों  के  संबंध  में  १७  १६६०  को  अधिसूचना जारी कर दी जारी  कर  दी

 गई  है

 क्या  भविष्य  में  इन  प्र घि सुचित  गांवों  के  निवासियों  को  वहां  से  निकाला  जायेगा

 यदि  तो  क्या  इस  कार्य  को  विभिन्न  दौरों  में  करने  ate  इस  से  प्रभावित  होने  वाले

 लोगों  को  क्षतिपूर्ति देने  के  लिये  कोई  कार्यक्रम बनाया  गया  है  ?

 रेलवे  उप  मंत्री  सें०  राम स्वामी )  अ्रसेनिक  प्राधिकारियों  से  सर्वेक्षण  के

 लिये  एक  अधिसूचना  जारी  करने  की  पये ना  की  गई  थी  नौ  र  तदनुसार  वह  जारी  की  गई
 ।  इस

 मामले  में  योजना  झ्रायोग  द्वारा  निर्णय  न  किये  जाने  के  कारण  aaa  आरम्भ  नहीं  किया  गया

 q |  ह
 है

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 होते

 |

 कए  एटा

 faa  stich  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  चालू  का  वेज

 *  7०७४.  श्री  पय  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  ट  उत्पादकों  का  दो  लाख  मन  से  ग्रसित  झाल

 का  बीज
 शिमला

 और  मंडी  जिलों  में  बिना  बिका  पड़ा

 क्या यह  भी  सच  है  कि  oh  गिरने  का  मौसम  बहुत  पास  ८. ह  गया  है  प्रौढ़  ध  बोने  का

 मौसम  बहुत  जल्दी  समाप्त  हो

 2  क्या  यही  सच  है  कि  सर्दी  के  मौसम  में  झाल  ही  कृषकों  की  प्राय  का  एक  ATA  साधन

 ह  कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  शौर  के  उत्तर  स्वीकारात्मक तो  सरकार

 दिशा  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 कुकी  मंत्रो  (3to  पर  गया  से  सभा  की  टेबिल पर  एक  विवरण

 रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 हिमाचल  प्रदेश  उत्पादकों  ने  अ्रपने  उत्पादन  का  अधिकतर  हिस्सा  बेच  दिया  है  ।
 रिपोर्ट

 से

 मालूम  gut  है  कि  लगभग
 ८०,०००

 मन  रेलवे  शिमले या  पणन  थिश्नोग मे ंमें  श्र

 लगभग  २०,०००  मन  जोगिन्द्र  नगर  जिला  मंडी  में  पड़ा  ठगना  है
 |

 क्योंकि  are  के  भंडार  का  अधिक  भाग  शिमले  के  रेलवे  साल-गोदाम  में  पड़ा  हु  प्रा
 इसलि

 ah  के  गिरने  से  इन  के  परिवहन  पर  कोई  नसरीन  होगा  ।  जेसा  कि  पिछले  साल  हुमा  झ्राद्या है  कि

 दिमले  से  arpa  को  विभिन्न  स्थानों  को  भेजने का  काम  १९६ १  के  प्रथम  सप्ताह तक  चलता

 गा  ।

 किसानों  के  लिये  सेव  प्रौढ़  अदरक  को  छोड़  कर  सर्दी के  मौसम  में  ass  मुख्य  साधनों  में  से

 एक  साधन  राल  है  |

 का  गोर
 x

 अल ओरों भ्झ  के  कय  कौर  ज़िक्र AMY  क  hal  सरकारी  व्यक्तियों  कं  पास  हूं  ।  प्रशासन  प्रारम्भ

 अ्राघार  पर  ह  लियें  वैगनों की  प्राप्ति  में
 ०  की  तमाम  मुमकिन  सहायता

 कर  रहा है  ।

 कृषि  matey

 श्री  रास  कृष्ण  गुप्त :

 |  aft  इन्द्रजीत  लाल  ञ ह सल श :

 ११०७५.  4  श्री  विचारण  शुक्ल :

 श्री सरज  पांड े:

 Aigo

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २६  १९६०  के  तारांकित रन  संख्या  ८१८  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कृषि  के  सभी  पतलूनों  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  एक  कृषि

 mart  नियुक्त  करने  का  set  किस  पर  है  ?

 मूल  wast  में

 1717  (Ai)  LSD--3
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 कृषि  मंजो  पं०  शा०  देशमुख  >  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  यह  मामला  कभी

 विचाराधीन है  ।

 रंग पुर  सड़क  पुल  के  लिये  इस्पात

 1* १०७६.  श्री  ato  ब०  fara  राव
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 अ्ान्घ्र  प्रदेश  में  कृष्णा  नदी  पर  सड़क  पुल  के  निर्माण  के  लिये  अपेक्षित  १२००

 टन  इस्पात  में  से  राज्य  सरकार को  R&ho H Wad IH के  तरन्त  तक  कुल  कितना  इस्पात  दिया

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  इस्पात  की  सप्लाई  कम  होने  के  कारण  कायें  की  गति  धीमी

 हो  गयी  कौर

 इस  परियोजना पर  wa  तक  कूल  कितना  व्यय  किया  जा  चुका  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  ठेकेदारों  को

 ३-१-१९६०  को  १२८७  टन  के  लिये एक  उप  कोटा  सर्टिफिकेट  दिया  गया  था  |

 मन्द  रही  है  परन्तु  यह  इस्पात  सप्ताई  की  कमी  के  कारण

 नहीं

 १९६०  के  तरन्त तक  RSV, RoC  रुपये  हु  प्रा  इस  के  अतिरिक्त

 ६१,०००  रुपये  का  दात-व्यय है  ।

 पीपलिया  र  झनम  &  fae  गाड़ी  का  पटरी  से  करना

 1*  १०७७.  श्री  स०  न०  ठाकुर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  १€६०  को  पश्चिम  रेलवें  की  मौलवी-नीलामी  लाइन

 पर  पीपलिया  ate  दाहिना रा  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  ४१२  डाउन  सवारी  गाड़ी  पटरी  से  उतर

 ate

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  शर  हां  ।  ३  geqo

 के
 को  लगभग  ६  ४५  बजे  जब  EW  डाउन  पैसेंजर  गाड़ी  पश्चिम  रेलवे  v  पीपलिया  रोड  ग्रोवर

 दाहीनसरा  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  तो  गाड़ी  के  पांच  डिब्बे पटरी  से  उतर  किसी  को

 चोट  नहीं  दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  की  जा  रही  हे  ।

 गाड़ी  पर  गोली  चलाया  जाना

 आ  रास कृष्ण  गुप्त

 श्री  सरजू  पिंड
 T¥Rows.

 {

 क्या  रेलवे  २६  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८२२  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २७  १९६०  को  भिवानी  खेरा  सात  रोड  स्टेशनों  के  बीच  १  बी०

 डी०  बी०
 ट्रेन  पर  गोली  चलायें  जाने  की  घटना  के  बारे  में

 की  जा  रही  जांच  समाप्त  हो  चुकी

 भ्र

 मल  stat  में
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 यदि  तो  उस  के  कया  निष्कर्ष हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 कौर  हां

 ।
 इस  घटना  के

 में  पुलिस  की  जांच  पुरी  हो  गयी  हे  और  मामले  का  पता  नहीं  चला
 |

 खोसला  समिति  की  रिपोर्ट

 भी  त०  ब्०  taza  राव

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 att  दी०  चं०  शर्मा  :

 क्या  VAT  मंत्री  २३  १९६०  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १२९६  के  उत्तर  के  संबंध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  पुलों  के  बारे  में  खोसला  समिति  की  रिपोर्ट  पर
 हस

 बीच  विचार  कर

 लिया  atk

 यदि  तो  कौन  सी  सिफारिशें  स्वीकार  की  गयी  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (att  सें०  व०  :

 समिति  द्वारा  अल्प-कालीन योजना  के  रूप  में  की  गयी  पांच
 सिफारिशों

 में  से  तीन  मंजूर कर

 गली  गयी  कौर  वे  क्रियान्वित  भी  की  जा  चुकी  शेष  दो  सिफारिशें  भी  मंजूर  तो  कर  ली  हैं

 परन्तु  उन  की  कार्यान्वित  वास्तविक  क्षेत्र  प्रेक्षकों  के  परिणामों  के  संकलन  ake  अ्रव्ययन  के  बाद  ही

 की  जा  सकती  हैं  ।  दीर्घ-कालीन  यो  जना  में  समिति  ने  जिन  पांच  सिफारिशों का  सुझाव  दिया  वे

 मंत्रालयों  के  अधीन  कई  विभागों  ara  भविष्य  में  समेकित  कार्यवाही  करने  के  बारे  में  हैं ्रौर  उन  पर

 कार्यवाही की  जा  रही  है

 चिकित्सा  कमंचारो

 1२२२४.  श्री  मुरारका  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे

 faa  में  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 PEYO—YY  में

 (2)  कितने  अस्पताल

 (२)  उन  में  कितने  पलंग  थे  ।

 (३)  कितने  डाक्टर

 (४)  कितनी  नसं

 प्रथम तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  लिये  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित किये

 गये  उक्त  wale  में  इस  सम्बन्ध  में  लक्ष्य  कितनी  सीमा  तक  पूरे  किये  गये  इस  सम्बन्ध  में  कितनी

 कितनी  राशियां  निर्धारित  की  गयीं  थीं  कौर  वास्तव  में  कितनी  राशियां  खर्चे  की  गयी  हैं  ;

 लक्ष्य  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  रह  गयी  है  तो  उस  के  कया  कारण  हैं  ?

 स्वाथ्य  मंत्री
 से

 .
 अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही है

 कौर  प्राप्त  होने  पर
 सभा-पटल  पर

 रख  दी  जायेंगी  ।
 =

 faa  ata  में
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 मध्य  पदेश  से  चावल  और  गेहूं  को  खरीद

 1२२२६.  थी  पाटेकर  :  क्या  खाय  तथा  काबू  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मई  से  १९६०  तक
 की

 अवधि  में  मध्यप्रदेश  से  चावल  कौर  गेहूं  की  खरीद  के

 लिये  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  कितनी  राशि  खर्चें  की  गयी  श्र

 उक्त  प्रविधि  में  उस  राज्य  से  कितना  चावल  ate  गेहूं  खरीदा गया  था  ?

 tara  तथा  कृषि  उपमंत्री  म०  :  १  मई  से  ३०

 2&So Th Hee STAT तक  केन्द्र  द्वारा  मध्य  प्रदेश  से  चावल  की  खरीद  पर  लगभग  ८३  करोड़  रुपये  खर्च  किये  गधे

 थे
 ।

 इस  में  ६६,०००  टन  चावल  ager  किया  गया  था  |

 इस  wafer  में  केन्द्र  द्वारा  मध्यप्रदेश  से  जरा  भी  गेहूं  नहीं  खरीदा  गया  था  ।

 खाने  योग्य  मुंगफली  की  खली  कौर  me  का  उत्पादन

 1२२२७.  श्री  एांगरकर  :  क्या  खाद्य  तथा  क़षि  मंत्री  ५  REKo  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ३०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खाने  योग्य  मूंगफली  की  खली

 घाटे  के  वाणिज्यिक  उत्पादन  के  लिये  afer  परियोजनाओं  के  रूप  में  दो  कारखाने  स्थापित  करने  की

 योजना की  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  थामस )  :  बम्बई  की  एक  तेल  मिल  इस  के  लिये  gears

 रूप  से  चुनी  गयी  है  जो  भारत  सरकार  कौर  संयुक्त  राष्ट्र  वाल  ara  निधि  के  सहयोग से

 परियोजना की  कार्यान्विति  करेगी
 ।  तराशा है  दूसरी  मिल  के  चुनाव

 को
 भी  शीघ्र  ही  प्रति  रूप

 दे  दिया  जायेगा  ।  कराया है  कि  उत्पादन  १९६१  में  प्रारम्भ कर  दिया  जायेगा  ।

 चलते  फिरते  अस्पताल

 1२२२८.  श्री  धर्मा लि गम  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ar  में  चलते  फिरते  ग्रस्पतालों  की  कोई  योजना  प्रारम्भ  करने का  कोई  विचार

 यदि  तो  acta  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  राज्यवार  कितने ऐसे  भ्रस्पताल  प्रारम्भ

 किये
 थ

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  तृतीय  पंचम  ष ्a4  ब rho  ay  जना  में  इस  प्रकार  की

 कोई  योजना
 सम्मिलित

 नहीं  की  गई  है
 ।

 परन्तु  कुछ  राज्यों  ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  चलते  फिरते
 भ्र स्प तालों की  योजना  लागू  करने

 की
 योजना  बनायी  है

 |

 शभ्रपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ~
 अम्बाला  में  ऊपरी  पुल

 1२२२९.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अम्बाला  में  ऊपरी  पुल  के  निर्माण  सम्बन्धी  योजना  के  बारे  में  राज्य  सरकार  के

 साथ  बातचीत  को  श्रस्तिम  रूप  दे  दिया  गया
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  कौर

 वह  पुल  कब  तक  बन  कर  पुरा  हो  जायेगा  ?

 रिले  उपमंत्री
 do  Fo

 ate  योजना
 की

 वास्तविक  कार्यान्वित  रुक  गई  है  क्योंकि  राज्य  सरकार  ने  कई

 स्मरण-पत्रों  के  बावजूद  भी  तक  श्रावश्यक  व्यय वर्तन  मार्ग  नहीं  बनाई है

 इस  शभ्रवस्था  में  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 दिल्ली  में  कृषि  विकास

 1२२३०.  श्री  दी०  चल  दार्मा : क्या क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 VEQo-K2  में  कृषि  विकास के  लिये  facet  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गयी  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  सो०  वं०  :
 कृषि  विकास  के  जिस  में  मुर्गी

 भ्र ौर  मत्स्यपालन  सम्मिलित है  श्री  तक  कुल  ३४.  १५  लाख  रुपये  आवंटित  किये

 गये  हैं  ।

 डरा  बाबा  नानक  कौर  कादियां  स्टेशन  पर  प्राय

 1२२३१.  श्री  दी०  वध  सदमा  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १  १९५९

 से  ३१  १६६०  तक  उत्तर  रेलवे  के  डेरा  बाबा  नानक  कादियां  के  स्टेशनों  पर  माल  परिवहन

 तथा
 यात्री  परिवहन  से  कुल  कितनी  ara  हुई

 थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  Fo  :  एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ३,

 अझनभन्ध  संख्या  €७]

 पंजाब  में  परिवार  नियोजन
 फैन्स

 1२२३२.  श्री  दी०  शर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  पंजाब  राज्य  के  गुरदासपुर  ज़िले में  कितने  नये  परिवार  नियोजन  केन्द्र  खोले  जायेंगे  कौर  वे

 कहां-कहां  पर  खोले  जायेंग े?

 स्वास्थ्य  मंत्री  RF G0-|2  में
 पंजाब  सरकार  द्वारा  गुरदासपुर  ज़िले  के

 फतेहगढ़  बुढ़िया ंमें एक  परिवार  नियोजन  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  में  उस  ज़िले

 में  खोले  जाने  वाले  नये  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  अभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भारतीय  नदियों  की  सिचाई  विद्युत  क्षमता

 1२२३३.  श्री  दी
 ०

 चे  शर्मा  :  क्या  रिहाई  कौर  वियत  मंत्री  cas  2EGo  के

 रांकित शनि  संख्या  Rs&9  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शेष  नदी  क्षेत्रों श्र

 उपक्षेत्रों  की  सिचाई  तथा  विद्युत्  सम्बन्धी  क्षमता  के  सम्पूर्ण  अध्ययन  सम्बन्धी  कार्य  में  सब  तक

 _  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?



 ३३९८  qtad  उत्तर  गुरुवार
 1.)  २२  Rego

 पसाई  ale  वियत  उ  थ
 नक  कुल  :  २९  न्र ९ ज  ?  ह  ७.  दि  ग्य 966<  3७  क्रो  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  २५९७  के  उत्तर  में  दी  गयी  जानकारी  के  बाद  निम्नलिखित  ake  अधिक  प्रगति  हुई  है

 सिचाई  क्षमता

 अरब  सागर  में  गिरने  वाली  पश्चिमी  नदियां

 aa  सागर  में  नमदा  से  ऊपर  भ्रौर  सिन्ध  से  नीचे  सुझावों  ak  टिप्पणों  के  लिये  प्रारूप  प्रतिवेदनों

 गिरने  वाली  नदियां  की  प्रतियां  राज्य  सरकारों
 |

 के  पास  भेज

 दी  गयी  हैं  ।

 बंगाल  को  खाड़ी  में  गिरने  वाली  gat  नदियां

 पहनकर  नदी  शक  प्रारूप  प्रतिवेदन  पूरा  कर  लिया  गया  है  ।

 ब्रह्मपुत्र  बेसिन

 ब्रह्मपुत्र  नदी  का  बेसिन  प्रतिवेदन  का  संकलन  किया  जा  रहा  है  ।

 विद्युत्  क्षमता

 सम्पूर्ण  देश  की  विद्युत्  क्षमता  का  अध्ययन  पूरा  कर  लिया
 गया  है  ।

 जम्म-शिवनगर  राष्ट्रीय  राजपथ

 शो  बहादुर  सिह  :

 1२२३४.  2
 थी  इन्द्रजीत  मल्होत्रा

 प्रकाशा
 वीर  शास्त्री

 क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू-श्रीनगर  राष्ट्रीय  राजपथ  को  चौड़ा  करने  के  सम्बन्ध  में  किसी

 योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रन्तिम  निर्णय  कर  लिया गया

 क्या  किसी  भ्रमण  वैकल्पिक  मार्ग  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  जा  रहा

 इस  परियोजना  को  कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा
 ?

 परिवहन  तथा  संधार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  सड़क को  सामान्य

 रूप  से  चौड़ा  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 भभोर  (7)  भारत  सरकार  का  किसी  वैकल्पिक  मार्ग  का  विकास  करने  का  कोई  इरादा

 नहीं  परन्तु  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  पीर  पंजाल

 के  पार  राजौरी  और  सोफिया  के  रास्ते  जम्मू  को  श्रीनगर  से  मिलाने  की  सम्भावना  पर  विचार

 है  ।

 नव

 मल  अंग्रेजी
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 दामोदर  घाटी  निगम  का  सिचाई  राजस्व

 1२२३४.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  क्या यह  सच  है  दामोदर  घाटी  निगम  के  सिंचाई  राजस्व की  काफी  रक़म

 अभी  तक  वसूल  नहीं  हुई

 यदि  तो  ऐसी  कुल  कितनी  रक़म  कौर

 उनकी  शीघ्र  वसूली  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  करने  का  विचार  है
 ?

 सिचाई  ate  वियत  उपमंत्री  :  (=)  से  दामोदर  घाटी  निगम  ने

 यह  सूचना  दी  है  कि  उसने  PELE  से  Peds  तक  के  वर्षों  में  खरीफ़  सिचाई  के  लिये  संगीत  किये

 गये  पानी  के  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  ५९  लाख  रुपयों  का  दावा  किया  है  ।  निगम

 को
 अभी

 तक  ag  राशि  प्राप्त  नहीं  हुई  निगम  बंगाल  सरकार  से
 इस

 बारे  में  बातचीत

 कर  रहा है  ।

 सोनपुर-ठण्डक  पुल  पर  दुर्घटना

 1२२३६.  थ्रो  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ३१  १९६०  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  9 RG  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  सोनपुर-ठण्डक  पुल  के  निर्माण  में  हुई  मजदूरों की  मृत्यु

 के  सम्बन्ध में  पुनर्विलोकन  समिति  की  रिपोर्टे  पर  विचार  कर  लिया  wie

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले हैं  ?

 रिले  उपमंत्री  Fo  व ०  :  हां  ।  पुनर्विलोकन  समिति की

 रिपोर्ट  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |

 जिम्मेवार  व्यक्तियों  को  आरोपपत्र  जारी  किये  जा  रहे  हैं  ।  कामगार  प्रतिकर

 नियम  के  उपबन्धों के  दुर्घटना  में  मरे  afafaa  श्रमिकों  के  परिवारों को  एक  मजदूर  पीछे

 ३०००
 रुपये  के  हिसाब  से  मुआवजा  कर  दिया  है  ।

 पांच  घायल  व्यक्तियों जब  तक  वे

 अस्थायी  रूप  से  ग्रस मथे  तब  तक  ae  मासिक  वेतन  अदा  किया  गया  ।

 टेलीफोन  के  कनेक् दान

 1२०३७.  श्रीमती  इला  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 ee  तथा  १९६०  में  (३०  नवम्बर  TH)  सम्पूर्ण  देश  में  टेलीफोनਂ  योजना
 ~

 के  भ्रन्तगंत  ae  साधारण  प्रकार
 से

 टेलीफोन  कनेक्शनों के  लिये  कुल  कितने  आवेदनपत्र  प्राप्त
 कौर

 EXE  तथा  १९६०  के  उन  भ्रावेदनपत्रों में  से  कितने  भ्रावेदनपत्र  स्वीकार कर

 दिये  गये  हैं  ah  कितने
 ay  विचाराधीन

 हैं  ?

 मूल  wit  में
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 परिवहन  तथा  पंवार  मंत्री  To  it  सभा-पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता है

 विवरण

 a ee  ee

 कुल  प्राप्त  आवेदनपत्र

 PERE  में  १६६०  में

 ३०-११-६०
 तक

 (१)  टेलीफोन  भीजना  के  भ्रन्तर्गत  श  १,२०८  १०,७१४

 Wo, GR€  ४१.६७ (२)  साधारण  प्रकार  से  टेलीफोन  लगाने  के  लिये

 विचाराधीन  आवेदनपत्र

 P&yve H MTAaa के  आवेदन  १९६० के  प्रस्वेदन

 पत्रों में  से  पत्रों  में  से

 &, ERS  9X3 (१)  टेलीफोन  योजना  के  अन्तरगत

 (२)  साधारण  प्रकार  के  टेलीफोन  लगाने  के  लिये  ५०,६६३  CY,  Go

 फीकी  भी  आवेदनपत्र  को  अस्वीकार  नहीं  कियां  गया  ।

 कोलम्बो  के  लिये  विमान  सेवा

 श्रीमती  इल  पाल  हौजरी  :

 रिरेरेच
 बो

 तंगामणि

 क्या  परिवहन  तथा  tat  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  बम्बई-कोचीन  विमान  सेवा

 को  कोलम्बो  तक  बढ़ा  देने  का  विचार  रखती  कौर

 यदि  तो  उसके  ब्योरे  कया  हैं  at  कितना  वच  जायेगा  ?

 परिवहन  तथा  aa  मंत्री  पर  सुब्बारायन  ):  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 परिवार  नियोजन

 २२३९.  श्री  भक्त  दर्शन  :  FIT  स्वास्थ्य  मंत्री  १९  PERO  के  ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १०८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  में  अ्रविवाहित

 नवयुवतियों  को  नियुक्त  न  करने  का  जो  निश्चय  किया  गया  उसे  कार्यान्वित  करने  की  fear

 में  स्वयं  केन्द्रीय  सरकार  श्र  भिन्न-भिन्न  राज्यों  सरकारों  ने  अब  तक  क्या  प्रगति  की  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  अपेक्षित  सुचना  का  एक  नोट  संलग्न है  हदिखिये

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ga]
 ee

 मल  अंग्रेजी में
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 ऊपर  घ्राण  ars पोले  के  पूल

 QXvo  se
 WaT

 श्री  विद्याचरण  शक्त  :

 क्या  toa  मंत्री  १९  १९६०  के  अतारांकित  wet  संख्या  १०६७  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजन  के  gets  सड़कों  के  ऊपर  शौर

 नीचे  के  पुलों  की  तैयार  करने  के  बारे  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  किस  प्रकार  के  प्रस्ताव

 भेजे  हैं  ate  उन  पर  क्या  fora  किया गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  यूके  :  अभी  तक  परिचय  उत्तर

 उड़ीसा  केरल  सरकारों  से  १७२  मौजूदा  समपारों  की  जगह/ऊपर  नीचे  के

 पुल  बनाने  के  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  राज्य  सरकारों  से  यह  सूचना  मिलने  पर  कि  वर्तमान  नियमों

 के  अनुसार  वे  इन  योजनाश्रों  पर  होने  वाले  as  की  झपने  हिस्से  की  रकम  अपनी  योजना  के  किस

 वर्ष  में  इन  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  की  रूप-रेखा  तैयार की  जायेगी  ।

 ठंडे  गोदाम

 श्री  रा०
 २२४१.

 {
 श्री  सुबोध  हूं सदा

 क्या  खाद्य  तथा  कि  मंत्रो  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  :

 क्यो  बंगलौर  कौर  हैदराबाद  में  पं  डे
 गोदामों  पर  कराने वाले

 खां  को  केवल  केन्द्रीय

 सरकार ही  वहन कर  रही  कौर

 इन  गोदामों  की  स्थापना  के  काय  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 खाद्य  तया  कृषि  उपमंत्री  ato  स०  शौर  केन्द्रीय  भांडागार  निगम

 द्वारा  उसी  के  खर्चे  पर  बंगलौर  कौर  हैदराबाद  में  ठण्डे  गोदाम  बनाने  के  सम्बन्ध  में  जांच  की

 जा  रही है  ।  आशा  है  कि  जांच  शीघ्र  ही  पुरी हो  जायेगी  ।

 एकीकृत  प्रशिक्षण  संस्थान

 at  रा०  च०  मानो :
 1२२४२.

 श्री  सुबोध  हुएदा

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रत्येक  जिले  में  एकीकृत  प्रशिक्षण  संस्थायें  चला  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  तौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निगम  किया  गया  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  (ai  ब०  सू०  ()  at

 (a)
 मामला

 प्रभी  विचाराधीन  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 yCluster  Type  Training  Institutions
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 विमान  से उ:श्पों  में  लगे  हुए  विदेशी

 २२४३.  श्री  पद्म  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आजकल  भारत  में  हवाई  सर्विसों  में  कितने  विदेशी  rare  काम  कर  रहे

 इन  कमंचारियों के  क्या  पद
 और

 उनके  पदों  पर  भारतीय  कब  तक  रखे  जायेंगे
 ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  प०७  (77)  मांगी  गई  सूचना  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  भ्रौर  कालान्तर  में  लोकसभा  की  मेज  पर  रख  दी  जायगी  |

 भि हा चल  प्रदेश  में  बस-दुघर्टना

 रद्द  श्री  पदम  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  होने  वाली  बस-दुर्घेटनाश्रों की  सुचना  संचार

 व्यवस्था
 न

 होने  के  कारण  बहुत  देर  से

 क्या  ag  भी  सच  है
 कि

 देर  से  सुचना  मिलने  के  कारण  वे
 जरूरी  व्यक्ति

 भी  मर
 जाते

 &  fag  बचाया  जा  सकता  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  मोटर  की  सड़क  के  साथ-साथ  टेलीफोन  या  टेलीग्राफ  के

 तार  लगाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  :  जी  नहीं  ।

 (@)  प्रशासन  को  इस  प्रकार  की  किसी  भी  घटना  की  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 यहां  टे
 लीफोन  विभाग  द्वारा  प्रतिवर्ष  झावश्यकता  के  अनुसार  झर  अधिक  टेलीफोन  व

 तार  की  सुविधाए दी  जा  रही हैं  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  लग

 TRA.  श्री  शि०  न०  शामिल  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEXE—Ko  में  हिमाचल  प्रदेश  राज्य  सहकारी  बैंक  द्वारा  कितना  कृषि-ऋण  दिया  गया

 था  ate  कितनी  राशि  वसूल  कर  ली  गयी

 उस  पर  ब्याज  के  रूप  में  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  है

 ऋण  की  राशि  की  वसूली  वाले  कमंचारियों  पर  कितना  खर्च  हुआ  भ्र ौर

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  को  उक्त  कृषि-ऋण  के  सम्बन्ध  में  तीन  कर्मचारियों  के

 वेतनों
 प्रो

 यात्रा  भत्तों  पर  कितनी  राशि  खां  करनी  पड़ी  है
 ?

 वि मुदा धिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ह ५  सय  में

 ऋण  के  रूप  में  दी  गई  कुल  २,३४,६५१  रुपये  की  रकम  में  से  ३१-१०-१६६०  तक  RO’awY ४५

 रुपयों
 को

 वसूली  कर  ली  गयी  थी  ।

 3 &—Lo—Ko  तक  ८,०९२  रुपये  |

 अंग्रेजी  में
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 ३१-१०-६०  तक  १,०४९  रुपये  |

 प्रशासन ने  उन  ऋणों  की  वसूली  के  लिये  कोई  विशेष  कमंचारी  नियुक्त  नहीं  किये  हैं  ।

 सहकार  विभाग  के  कर्मचारी  अपने  अन्य  कार्यों  के  प्रतिष्ठित  राज्य  सहकारी  बैंक  में  ऋणों  की  वसूली  के

 कार्य में
 भी

 सहायता  करते  हैं  ।  प्रशासन  द्वारा  उन  पर  खच  की  गयी  राशि को  अलग  से  नहीं

 बताया  जा  सकता |

 बिजली  से  चलने  वाले  रेल  के  इंजन

 1२२४६.  थ्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  २  १९६०  के  तारांकित  wet

 संख्या  ५३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  इस  बीच  कितने  विजयी  के  इंजन  आयात  किये  गये

 उन  पर  कितना  खर्चे  प्राया  हे  ;

 PER  के  जबकि  चितरंजन  से  बिजली  से  चलने  वाले  इंजन  तैयार  होकर  खाने

 प्रारम्भ  हो  इनके  प्रख्यात  में  कितनी  कमी  कर  दी  ौर

 उसके  बाद  प्रतिवर्ष  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  की  तराशा  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें ०  वें  ०  बिजली  से  चलने  वाले इं  जनों  के  आयात

 के  लिये  नये  कोई  mst  नहीं  भेजे  गये  हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कौर  बिजली  से  चलने  वाले  इंजनों  को  यान्त्रिक  पुर्जे  तो  चितरंजन  में  ते  यार  किये

 परन्तु  जब  तक  भोपाल  के  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  में  विद्या  पुर्जे  तैयार  होने  प्रारम्भ  नहीं  हो  जाते

 तब  तक  के  लिये  इन  पुर्जों  का  विदेशों  से  प्रख्यात  करना  ही  पड़ेगा  |

 इन  स्वदेशी  इंजनों  के  निर्माण  के  परिणामस्वरूप  विदेशी  मुद्रा  में  प्रतिवर्ष  होने  वाली  बचत  के

 सम्बन्ध  में  इस  समय  बताना  कठिन  है  ।  परन्तु  यह  सच  है  कि  ज्यों-ज्यों  स्वदेशी  उत्पादन  व्रत  जायेगा

 त्यों-त्यों  विदेशी  मुद्रा  में  ग्रीक  बचत  होती  जायेगी  |

 गुजरात  में  खण्ड  विकास  समितियां

 1२२४७.  श्री मो  दर  क्या  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात की  खण्ड  विकास  समितियों
 में

 जिन  व्यक्तियों  को  नियुक्त

 किया  गया  है  या  चुना  गया  है  वे  सभी  केवल  एक  ही  राजनीतिक  दल  से  सम्बन्ध  रखते

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 कौर

 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  ऐसी  खण्ड  विकास  समितियां  स्थापित  करने  का

 विचार  रखती  हैं  जिनमें  किसी  भी  राजनीतिक  दल  का  कोई  व्यक्ति  नहीं  हो  ?

 निकास  तथा  सहकार  उप  मंत्रो  कल  सू०
 :  नहीं  |

 शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मूल  dash  में
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 साबरमती  स्टेशन  पर  मात  का  रुकना

 1२२४८.  श्री  Alo  To  ठाकुर  :  क्या  रेले  मंत्री  २२  geuy  के  तारांकित  प्रशन

 माया  rey  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  साबरमती  स्टेशन पर  जलमागं

 द्वारा  भेजे  जाने  वाले  माल  के  रोके  जाने  के  बारे  में
 कमी

 करने  के  लिये  इस  बीच  क्या  सुधार  किये  गये

 flea  उपमंत्री  सें०  :  जल  मार्ग  द्वारा  माल  भेजने की  अधिक से

 श्रमिक  सुविधायें  देने  तथा  सावरमती  पर  अधिक  माल  न  पड़े  रहने  देने  के  लिये  निम्नलिखित  प्रबन्ध

 किये गये  हैं  :

 (१)  छोटो पटरी  तथा  बड़ी  पटरी  के  वार्डों  को  फिर  से  बनाया  गया  ह  तथा  माल

 भेजने  तथा  छांटने  की  अधिक  सुविधायें दी  गई  हैं  ।

 (२)
 नामान्तरण

 ्  में  अतिरिक्त  नावान्तरण  प्लेटफार्म  बनाये  गये  हैं
 ।

 (३)  भारी  सामान  के  नामान्तरण  केਂ  लिये  इलेविट्रक  जेन्ट्स  क्रेन  बनाये  गये  हैं
 ।

 (४)  अतिरिक्त  कर्मचारी  लगाये  गये  हैं  ।

 (५)  बड़ी  पटरी  तथा  छोटी  पटरी  दोनों  पर  भ्र ति रिक्त  शंटिंग  इंजनों  का  प्रबन्ध  किया

 गया है  ।

 (६)  छोटी  पटरी  के  माल  डिब्बों  में  अधिक  मात्रा में  कोयला  उठाने  की  सुविधा देने  के  लिये

 अतिरिक्त  छोटी  पटरी  की  लाइन  दी  गई  है  ।

 (७)  अधिक  इंजनों  के  लिये  लोको  राड  फिर  से  बनाया  गया  है  |

 (८)  काबू  रोड
 की

 मुख्य  लाइन  तथा  सावरमती  वोटाड  दोनों  सेक्टरों  पर  जल मागं  से  आने

 वाले  अतिरिक्त  माल  को  भेजने  केਂ  लिये  ग्रीक  इंजनों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 (&)  मालगाड़ियों  में  भारी  इंजनों  के  लगाने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ताकि  वे  अधिक  माल

 डिब्बे ले  जा  सक

 (१०)  माल  जमीन  पर  न  पड़ा  रहे  इस  उद्देश्य  से  बड़ी  पटरी  से  छोटी  पटरी  पर  तथा  छोटी

 पटरी  से  बड़ी  पटरी  पर  सीधे  माल  भेजने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 (११)  पशुओं  के  माल  डिब्बों को  तेजी  से  ले  जाने के  लिये  सावरमती  से/बम्बई  तक  एक  प्री ध

 पुत्रों  की  गाड़ी चालू  की  गई  है  जो  सावरमती से  Qc  २०  बजे  चल  कर  अगले

 १२.  ३०  बजे  बम्बई  पहुंचती है  ।

 (22)  माल  डिब्बों  के  रोके  जाने  के  बारे  में  निगरानी  रखने  तथा  उनके  जल्दी  भ्रांत-जाने  का

 प्रबन्ध करने  के  लिये  वेधन  वेन्चर  की  व्यवस्था की  गई  है  ।

 पश्चिम  रेलवे  में  रेलवे  क्वार

 1२२४६.  श्री  मो०  Fo  ठाकुर :
 कया  मंत्री  २६  Poy  के  ग्रतारांकित  प्रश्न

 न्शंष्या  १०६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इ  स
 बीच  में  पश्चिम  रेलव  में  कोई  wie  tara  तैयार  किये  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  कितने  क्वाटर  तैयार  किये  गये  हैं  कौर  उन  पर  कितना  घन  खर्च  किया  गया

 os  ae,
 है

 ?

 मल  ७. ्  में
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 उपमंत्री  सें०  Fo  :  हां  ।

 इस  बीच  ५,२४५४  क्वार्टर  तैयार  किये  गय  हैं  जिन  पर  RVs. 0  लाख  रुपयों  का

 aa  पाया  है  ।  उनके  ब्योरे  संलग्न  विवरण में  दिये  गये  हैं  ।  HC By  पर्शिशिष्ट  घ्तनवबन्ध

 संख्या  e]

 गाड़ियों  का  देरी  से  चलना

 1२२५०.  श्री  सुमन  घोष  क्या  रैली  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६०  के  वर्ष में  १०  १९६०  तक  कितने दिन  पूर्व  रेलवे
 कौर  दक्षिण-पूर्व

 रेलवे  की  सभी  मेल  तथा  एक्सप्रैस  गाड़ियां  हावड़ा  स्टेशन  से  देर  से  चली  थी  ;

 वे  गाड़ियां  अधिक  से  अधिक  a  कम  से  कम  कितनी  देर  से  चली  थी  ;

 हावड़ा  स्टेशन  से  गाड़ियों  के  समय  पर  चलने  के  सम्बन्ध  में  क्या-क्या  कार्यवाही
 की  गयी

 १रेलवे  उपमंत्री  सें०  यें  द क दि दे द. दै दि है  }

 ya  रेलवे
 ८४  दिन

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  ६१  दिन

 न्यूनतम  अ्रघधिकतम ५

 पूर्वे  रेलवे
 oy  मिनट

 १०  मिनट  २२०  मिनट दक्षिण-पूवीं  रेलवे

 रेलवे  प्रशासन  दवारा  हावड़ा  स्टेशन
 से

 यात्री  गाड़ियों को  समय  पर
 चलाने  की  दृष्टि

 से  सभी  संभव  यत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  कर्मचारियों  को  इस  सम्बन्ध  में  समझाया  जा  रहा  है  कि  यात्री

 गाड़ियों  को  समय  पर  चलाना  कितना  झ्रावश्यक  है  ।  जिम्मेवार  क  के  विरुद्ध  उपयुक्त  काय  वाही

 की
 जा  रही  है

 ।

 छोडे  पतन

 fat  प्र०  Fo

 FRA  Lat  कौडियाल

 क्या  परिवहन  तवा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  सब  तटवर्ती  राज्यों  को  छोटे  पत्तनों को  छांटने  ate  उनके  विकास

 के  लिये  योजना  बनाने  के  लिये  लिखा है  ;

 यदि  तो  क्या  उन  राज्यों  ने  ऐसे  पत्तन  चुन  लिये  हैं  a  यदि  तो  वे  कौन से

 हैं  ;
 कौर

 इन  सुभाव पर  राष्ट्रीय  बन्दरगाह  की
 कया  प्रतिक्रिया हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  राज  से  छोटे

 पत्तनों  के  विकास  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों से  है  ।  भारत  सरकार  प्राविधिक  सहायता

 देती  है  कौर  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  सम्मिलित  ऐसी  योजनाओं  की  कार्यान्विति के  लिये  राज्य  सरकारों

 को  ऋण  के  रूप  में  वित्तीय  सहायता  देती  है  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 छोटे  पत्तनों  के  विरासत  के  लिये  एक  अस्थायी  ततीय  पंचवर्षीय  योजना  समद्रीय  राज्य  सरकारों

 और  योजना  आयोग  के  परामशं  से  तैयार  की  गयी  है  इस  पर  ११  Pe go AT Ula को  राष्ट्रीय

 बन्दरगाह  ate  की  विशेष  बैठक  में  विचार  किया  गया  था  ।  बोड़ ने  रतगिरी  शौर

 पोरबन्दर  के  मामलों  में  कुछ  परिवहन  करके  तृतीय  योजना  में  छोटे  पत्तनों  के  लिये  किये  गये  अस्थायी

 उपबन्धों पर  स्वीकृति  दे  दी  ।  पत्तन-वार  अस्थायी  उपबन्ध  श्र  राष्ट्रीय  बन्दरगाह  बोर्ड  द्वारा

 सुझाये  गये  परिवर्तन  दिखाने  वाला  एक  विवरण
 सभा-पटल

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट

 भरत  वन्य  सख्या  १००]

 मदुरै  में  नीरोगन  संपत्र

 1२२५२.  श्री  बालकृष्णन  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ्  में  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  झा पात  निधि
 की  सहायता से

 एक  नीरोगन

 संयंत्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 tae  उपमंत्री  ( Ti  सो०  Fo  कृव्णप्पा  )  :  शर  मुझको को  प्रतिदिन  २५,०००

 लिटर  दुध  का  संभरण  करने  के  लिये  एक  योजना  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  झ्रापात  निधि
 को

 प्रविधिक  मुल्यांकन  के  लिये  भेजी  गयी  है  जो  कि  उनके  सहायता  कार्यक्रम  में  एक  झ्रावश्यक  है  ।

 इस  योजना  की  फरवरी  १९६१  में  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन/'यूनिसेफ़'  के  प्राविधिक  विशेषज्ञों

 के  एक  दल  द्वारा  जांच  की  जायेगीं  ।  उसके  बाद  यूनिसेफ़  की  सहायता  के  प्रश्न  पर  बिचार  किया

 जायगा

 परिचय  बंगाल  में  जड  सेने  का  केन्द्र

 1२२५३  श्र  eleva  ITT  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  की  कृपा  करेंगे कि

 भारत  सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल  में  खोले  जाने  वालें  झ थि ड्  सेने  के  केन्द्र  की  परियोजना

 का  परित्याग कर  दिया  है  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 क्ष  उपमंत्री  सो०  वें०  ate  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही  है  प्रौढ़  यथा  समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जावेगी  |

 टाला  स्टन  के  भंगी

 २२५४.  थो  सिराज  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  १०-११  वर्षों  में  उत्तर  रेलवे  के  टूंडला  स्टेशन  के  कुछ
 भंगी  कारण  नौकरी  से  हटा  दिये  गये  हैं  कि  उन्हें  निवारक  निरोध  अधिनियम

 के
 6...  एक

 ay  तक  बन्दी रखा  गया था  ;

 यदि at,  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  तथा  अपना  सान  अनन नाम
 क्या-क्या  हैं  करो  उन्हें  नौकरी

 ey  er  eee  गया  था  :

 aa  में

 tPasteuzation  Plant

 %Geocre  Incutation  Centre
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 क्या  इन  भंगियों  में  से  किन्हीं  मंत्रियों  ने  रेलवे  से  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  उन्हें  उनकी  नौकरी

 पर  बहाल  कर  दिया  जाये  ;

 यदि  तो  कब  कौर  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ;

 (=)  क्या  किसी  भंगी  ने  झ्रागरा  में  विधि-न्यायालय  में  रेलवे  पर  दावा  किया  था  जिसमें

 रेलवे  पर  ३०  १९६०  को  ७२००  रु०  खान  की  डिग्री हो  गई  ;

 यदि  तो  क्या  उक्त  कर्मचारी  या  कर्मचारियों  को  उनकी  नौकरियों पर  बहाल  कर  दिया

 गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  कौर  उन्हें  कब  तक  बहाल  किये  जाने
 की

 सम्भावना

 और

 (  ज  )  क्या  उन्हें  बहाल  न  करने  के  लिये
 उत्तरदायी  अधिकारियों

 के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की

 गई  है  ate  क्या  रेलवे  को  हुई  हानि  उनसे  वसूल
 की

 गई  है
 ?

 tai  उसको  (att  सें०  Fo  :  नहीं

 से  सवाल
 नहीं  उठता

 ।

 रामेश्वरम  के  निकट  पुल

 *  २२५५.  श्री  सुमन  घोष :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  पाम्बन  कौर  एमिरवरम  स्टेशन  के  निकट  कोई  पुल  है  ;

 यदि  तो  पुल  की  लम्बाई  कितनी  है  कौर  इस  पर  से  गुजरने  के  लिये  रेलगाड़ी  को

 कितना  समय  लगता  है  ;

 यह  पुल  किस  वर्ष  में  बनाया  गया  था  ;  atk

 क्या  रेलगाड़ियां  पुल  पर  सावधानी  के  आदेश  के  साथ  चलायी  जाती  हैं
 ?

 रेलते  उपमंत्री  सें०  वे०  :
 हां  ।  पालन के  निकट  मन्दा पम

 श्र  पम्बन  स्टेशनों  के  बीच  एक  रेलवे  पुल  है  |

 पुल
 की  लम्बाई  लगभग  १  1,  मील  है  कौर

 रेलगाड़ियों  को  इस  पर

 से  गुजरने  के
 लिये  १०  मिनट  का  समय  लगता  है

 |

 यह  पुल वर्ष  cae:  में  बनाया  गया  था  ।

 VW HZ  लम्बे  लिफ्ट  स्पेन  होने  के  कारण  इन  पुल  पर  १०  मील  प्रतिघंटा की

 स्थायी  रफ्तार  निर्धारित  की  गयी  है  ।

 चोरी  कारखाने

 1२२४६.  श्री  दन : क्या खाय क्या  वाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार

 ने  द्वितीय  य  वर्षीय  योजना  के  आरम्भ  होने  के  समय  से  देश  के  विभिन्न  भागों  में  चीनी  के  कारखाने

 चालू  करने  के  लिये  कितने  लाइसेंस  जारी  किये  कौर  उनके  राज्य
 पृथक

 पृथक  हैं
 ?

 मल  wat  में
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 लिखित  उत्तर  श्रे  Rego

 बाय  तवा  कृषि  उपमंत्री  अ०  स०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  से

 विभिन्न  राज्यों  में  निम्न  ३६  चीनी  कारखानें  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  प्रिया  मंजूर

 किये  गये  हैं
 ण

 दिये  गये  अथवा  मंजूर

 किये  गये  लाइसेंसों

 की  संख्या

 आसमान  प्रदेश

 विहार

 गुजरात

 केरल

 असर

 उडीसा

 १०  पांडिचेरी

 ११  उत्तर  प्रदेश

 कुल  ३९

 था लपका रा जाता  पत्तन  आयोग

 1२२५७.  शो  यूनियन  घोष  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकत्ता
 पत्तन  आयोग

 के  भण्डार  नियंत्रण
 के

 अधीन  एम०  डी०  भाई  से  कुछ

 इस्पात  की  प्लेटें  चोरी  हो  गयी  हैं  .

 यदि  तो  चोरी  का  पता  कब  चला  ate  कितनी  प्लेटों  चोरी  गयीं  प्रौढ़  उन  प्लेटों

 का  साइज  मूल्य  क्या  था  ;  कौर

 इस  मामले  में  क्या  का्येवाह्दी की  गयी है  ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  हां  ।

 इस  हानि  का  २४  Re Ko  को  पता  लगा  |  प्लेटों  की
 साइज  कौर  मूल्य

 निम्न  प्रकार  है

 संख्या  २

 आकार  १२  फुट >( ४ ४  धत  फुट

 मलय ६  पुस्त  मूल्य  ६,९५४  रुपये

 मूल  म्रंग्रेजी
 में
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 (१)  पुलिस  को  इस  मामले  में  जांच  करने  के  लिये  कह  दिया  गया  है
 ।

 इतने  समय  में

 हल्के  इस्पात  के  सामान  पर  भारी  प्लेटें  रख  दी  गयी  हैं  जो  केवल  जैनों  से  ही  संभाली  जा  सकती

 जिससे  सामान  का  हटाना  कठिन  हो  गया  है  ।

 (२)  सब  से  ऊपर  रखी  प्लेटों  पर  निशान  लगा  दिये  गये  हैं  ताकि  उन  की  जांच  की  जा

 सके  उन  को  पहचाना  जा  सके  |

 (३)  सुरक्षात्मक  उपाय  कौर  अधिक  अपनाये  गये  हैऔर  एम०  डी०  कराई  यार्ड  के

 चारों  कौर  दीवार  बनाने  के  oer  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 (४)  सुरक्षा  पदाधिकारी  ने  दिन  ate  रात--दोनों  में  पर्यवेक्षण  कार्य  दृढ़  करने
 की

 व्यवस्था की  है  ।

 गुजरात  में  पानी  की  उपलब्धता

 १२२५८.  श्री  श्रीधर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  भूतत्वीय  विभाग  के  प्रोफ़ेसर  एम०  एस०

 ने  पिछले  महीने  अहमदाबाद  में  बताया  है  कि  कच्छ  के  रान  में  गहराई  में
 श्रत्यधघिक

 मात्रा  में  पानी  मिलने  की  संभावना  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  क्षेत्र  में  पानी  निकालने
 की

 कोई  योजना  बनाई  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मो ०  व ०  समाचार-पत्रों  में  यह  खबर  थी  कि  आन्ध्र

 विश्वविद्यालय  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  प्रोफ़ेसर  एम०  एस०  कृष्णन्  ने  एक  वक्तव्य

 दिया  है  कि  कच्छ  के  रान  अत्यधिक  मात्रा  में  पानी  मिलने
 की  संभावना है  ।  गुजरात

 राज्य  के  झालावाड़  शर  कच्छ  जिलों  में  away  नल-कूप  संगठन  द्वारा  किये  गये  समावेशी  छिंद्रण

 से  पता  चला  है  कि  इस  क्षेत्र  में  से  पानी  कृषि  के  योग्य  होगा  |

 ait  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  द्वारा  ली  गई  भूमि  के  लिये  क्षतिपूर्ति

 1२२५९.  श्री  काम  च०
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  बालासोर  जिले  में  बालासोर  रेलवे  स्टेशन  से

 नीलगिरि  तक  एक  शाखा  रेलवे  लाइन  बिछाने  के  लिये  सरकार  ने  भूमि  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  यह  भूमि  किस
 ag

 ate
 की

 गई  कौर  क्या  उस  भूमि
 के  मालिकों

 को

 यदि  कोई  क्षतिपूर्ति  नहीं  दी  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 सरकार
 किस

 तिथि  at  क्षतिपूर्ति  देना  चाहती  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  हां  ।

 पिछले  युद्ध  के  समय  सैनिक  अधिकारियों  ने  बालासोर  जिले  में  पट्टे  वाली  जमीन  पर

 बालासोर  रेलवे  स्टेशन  से  नीलगिरि  राज्य  में  एक  स्थान  तक  एक  १०  मील  लम्बी  साइडिंग बनाई  I

 मूल  watt  में

 41717  (Ai)  LSD—
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 प्रतिरक्षा  सेवाओं  की  अ्रावदयकता  को  पूरा  करने  के  लिये  बालासोर  के  जिला  मजिस्ट्रेट  ने  20o-Y-W¥

 को  इस  जमीन  को  लेने  का  रादेश  जारी  किया  ।  प्रतिरक्षा  विभाग  ने  १९४७  से  इस  साइडिंग

 का  इस्तेमाल  करना  छोड़  दिया  ate  19-8  से  यह  रेलवे  ने  ले  लिया  ।  पट्टें  का  मुख्य  प्रतिवर्ष  दिया

 जाता  रहा
 ।

 १९५६  में  ग्र सैनिक  अधिकारियों को  भूमि  के  विक्रय  मूल्य  के  लिये  भ्रान्ति

 रूप  से  भुगतान  की  का  अधिकार  दिया  गया
 |

 इस  कार्य  के  लिये  बालासोर  जिले  के  कलेक्टर

 को  ६६,२०२.०४  रुपये  की  रकम  दी  गयी  |

 श्र  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते

 दक्षिण-पूवीं  रेलवे  पर  यात्रियों  का  रेलगाड़ी

 से  बाहर  फेंका जाना

 1२२६०.  श्री  का०  Wo  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पर  खड़गपुर  कौर  खुर्दा  रोड  के  बीच  जून  से  R&Ro  तक

 की  अवधि  में  कितने  यात्रियों  को  रेलगाड़ी  से  बाहर  फेंका  गया  ;

 इन  घटनायें का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 tiara  उपमंत्री  सें०  Fo  :  कोई  नहीं  ।

 vet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्पा  स्कूटरों  पर  सड़क-कर

 २२६१.  श्री
 प०

 ला०
 बारुपाल  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 दिल्ल  में  कुछ  de  स्कूटरों  पर  ३०  रु०  वार्षिक  सड़क-कर  लगाने  के  क्या  कारण

 हैं  जबकि  बेस् पा  स्कूटरों  पर  वार्षिक  सड़क-कर  १५  रु०  ही  लिया  जाता  हे  हालांकि  दोनों  का

 भार  समान  है  ;

 क्या  यह  भूल  सुधारी  जा  सकती  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  कब  तक  सुधारी  जायेगी ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में

 राज्य-मंत्री
 राज  बहादुर  )

 :  से  (77)  दिल्ली

 में  der  स्कूटरों  पर  टैक्स  मोटर  गाड़ी  भ्र धि नियम  में
 दी

 गई  दर  के  ्  लिया  जाता  है  जो  इस

 प्रकार  है

 (१)  sare  खाली  गाड़ी का  वज़न  २००  पौंड  से  ज्यादा नहीं  है  तो  १५  रुपया  प्रति

 (२)  are  खाली  गाड़ी  का  वज़न  २००  पौंड  से  ज्यादा  है  तो  ३०  रुपया  प्रति  वर्ष  ।

 कर  कानून  के  प्रनुसाः च्  गाड़ियों  के  रजिस्ट्रेशन  के  समग्र  उन  के  मालिकों  से  वज़न  की

 रसीद  मिलने  पर  निश्चित  किया  जाता  है  ।  यह  वज़न  अनुमोदित  मशीनों  से  लिया  जाता  है  ।  वेस्पा

 स्कूटरों  का  वज़न  एक्सेसरीज़ के  बिना  १९६  से  ges  पौंड  तक  पाया  जाता  है
 ।

 जब  इन  स्कूटरों  में

 एक्सेसरीज़  लगा  दी  जाती  हैं  तो  सहज  ही  इन  का  वज़न  २००  पौंड  से  बढ़  जाता  है  कौर  इस  से  गाड़ी
 पर  भ्र धिक तम

 कर
 ३०

 रुपया  प्रति  वर्ष  लगाना  उचित  हो  जाता  है
 ।
 इसलिये बेस्ट  स्कूटरों  पर

 कर  लगाने  में  कोई  भूल  नहीं  की  गयी  है  ।
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 डाक  तथा  तार  कर्मचारी

 1२२६२.  श्री
 नारायणन  मेनन

 :
 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  ने  कर्मचारियों  के  विरुद्ध वर्ष  १९६०  के  श्रध्यादेदा १  की

 घारा
 ४

 के  अधीन  आरोपों  पर  श्रनुद्यासनात्मक  कार्यवाही
 की

 है  जबकि  उन्हें
 अध्यादेश

 की  धारा  ४
 के

 अधीन  उसी  प्रकार  के  आरोपों  के  लिये  विधि  न्यायालय  ने  मुक्त  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  मद्रास  सकील  में  ऐसे  कितने  मामले  हैं  ;

 ऐसे  adel  पर  कर्मचारियों  के  मुक्त  किये  जाने  के  बाद  विभाग
 ने

 उन्हीं  झ्ञारोपों  पर

 कार्यवाही क्यों  की  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बयरायन )  :  नहीं
 |

 विभागीय  कार्यवाही
 srry

 में  कर्मचारी  के  लाचार  पर  विचार  किया  जाता  है  ।  ये  कार्य  1६711  किसी  के  अधीन  झ्रपराध  से

 सम्बन्धित नहीं  है  ।

 कोई  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 टन  एग्जामिनर

 श्री  स०  Alo  बनर्जी :
 1२२६३.

 श्री  याज्ञिक

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  यह  सच  है  कि  १  १९६० से  १४  2&qo  तक  की  अवधि  में  सरकारी

 प्रेस  विज्ञप्ति  श्र  झ्राकाशवाणी  की  घोषणाओं  में  यह  कहा  गया  कि  ट्रेन  एग्जञामिनरों  का  वर्तमान

 बेसन-स्तर  Poo 2cy  रुपये  से  बढ़ा  कर  १८०-२४०  रुपयें  कर  दिया  गया  है  कौर  इस  क्रमोन्नति
 से

 तीन  हजार  ट्रेन  एग्जञामिनरों  को  लाभ

 यदि  तो  कितने  ट्रेन  एग्ज्ञामिनरों  के  लिये  क्रमोन्नत  वेतन-स्तर  लागू  किया  जा

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  सरकार  द्वारा  कोई  प्रेस  विज्ञप्ति  जारी

 नहीं की  गई  ।  सरकार  को  यह  पता  चला  है  कि  भ्राकाद्यवाणी  ने  वेतन  भ्रायोग  की  सिफारिशों

 के  बारे  में  अन्य  श्रेणियों  के  साथ  साथ  ट्रेन  एग्जञामिनरों  का  भी  जिक्र  किया  था  |

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 टन  एग्शामिनर

 1२२६४.  श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  के  निर्देश  के  बावजूद  भी  पूर्व  रेलवे  के  सियालदह

 पर्चम  कौर  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  के  अधिकारी  अधि वार्षिक  ट्रेन  एग्जामिनरों  की  पुनर्नियुक्ति

 कर  रहे  हैं  जबकि  इस  पदाली  में  पदोन्नति  के  लिये  उपयुक्त  व्यक्ति  उपलब्ध  हैं  ;  भर

 faa  wat  में
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 यदि  तो  जब  ऐसी  पुनर्नियुक्ति  से  काम  कर  रहे  व्यक्तियों  की  पदोन्नति  का  माने

 mace  हो  जाता  तो  भ्रधिवाधिक  ट्रेन  एग्जामिनरों  की  पुर्न नियुक्ति  करने  को  रोकने  के  लिये

 सरकार  कार्यवाही करेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :
 केवल  उपयुक्त  व्यक्ति  न  मिलने  पर  ही

 पुनर्नियुक्ति की  गई  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली में  रेलवे  श्रमिकों का  दम  घुट  जाना

 1२२६५.  श्री  स०  Alo  बीजों :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  हाल  ही  में  एक  सिलेन्डर  में  लीकेज  हो  जाने  के  फलस्वरूप  as  श्रमिकों

 का  दम  घूट  गया  ;  शौर

 क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  गैस
 के  एक  खाली  सिलेन्डर  जो

 उस  रोज  उतारा  गया  भ्र वशिष्ट  क्लोरिन  गैस  के  लीक  होने  के  फलस्वरूप  दिल्ली के  एक

 माल  गोदाम  में  २०-११-६०  को  एक  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  सैनिक  कौर  ११  बुझाने वाले

 व्यक्तियों  पर  इस  का  असर  gar  किसी  श्रमिक  का  दम  नहीं  घुटा
 |

 at  ate  प्राथमिक  जांच  से  पता  चला  है  कि  एक  खाली  सिलेन्डर  की  टोपी  ढीली

 हो  गई  थी  जिस  से  श्रवदिष्ट  गैस  लीक  कर  गयी

 रेलवे  पर  सामान  की  चोरी

 1२२६६.  श्री  लाचार :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  दक्षिण  रेलवे  के  विरुद्ध  मार्ग  में  माल  की  चोरी  कौर  शिकायतों

 पर  ध्यान  देने  में  विलम्ब  के  एक  हाल  के  मामले  में  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  श्री  एम

 अनन्तनरोगनन्  के  कथन  की  श्र  ध्यान  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :  हां  ।

 इस  मामले  में  यह  क्षति  उचित  सावधानी  बरते  जाने  के  बावजूद  भी  चलती  गाड़ी  में

 संगठित  चोरी  के  कारण  हुई  ate  दावे  को  वर्त  मान  नियमों  के  प्रसार  माना  नहीं  गया  ग्रोवर  माननीय

 न्यायाधीश  ने  भी  रेलवे  के  निर्णय  को  बहाल  रखा  ।  दावेदारों  के  साथ  हानि  के  लियें  सहानुभूति  रखते

 रेलवे  द्वारा  किये  गये  फैसले  को  बदलने  क  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  |

 दावेदारों  को  उत्तर  देने  में  विलम्ब  के  बारे  दक्षिण  रेलवे  तब  तक  उनको  अन्तिम  रूप  से

 उत्तर  नहीं  दे  सकती  थी  जब  तक  कि  पुलिस  जांच  से  यह  बात  प्रमाणित  न  हो  जाती  कि  यह  क्षति

 चलती  गाड़ी  में  चोरी  के  कारण  हुई  ।  रेलवे  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की

 at  | है  कि  wa  विलम्ब  फिर
 न

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  क्वार्टरों  का  श्रायंटन

 1२२६७.  श्री  तंगामणि :  क्या  रेलबें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  राज्य  में  रेलवे  कम  चोरियों  को  राज्य  सरकार  द्वारा  आवंटित

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  किराये  की  वसूली  के  लिये  मजूरी  भुगतान  अधिनियम
 में

 उचित  संशोधन  कर  दिये

 गये  हैं  ;  और

 /
 )  रेलवे  बोझ  यह  फैसला  मद्रास  की  राज्य  सरकार  कौर  ग्न्य  सम्बन्धित  सरकारों

 को  बतायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :

 वर्ष  १९५७  में  मद्रास  की  राज्य  सरकार  ने  मजूरी  भुगतान  अधिनियम  से  प्रशासित

 रेलवे  कम चा  रियों  को  इमारतों  का  rasa  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  था  क्योंकि  इस  अ्रधिनियम

 के  अधीन  ऐसे  कर्मचारियों  के  वेतन  से  किराये  की  बकाया  रकम  वसूल  नहीं  की  जा  सकती  ।

 हां  ।

 (7)  मद्रास  की  राज्य  सरकार  प्रतिबन्ध  हटाने  को  राजी  नहीं  हुई  है  यद्यपि  उन्हें  कहा  गया

 है  कि  मजूरी  भुगतान  भ्र घि नियम  में  उचित  संशोधन  कर  दिया  गया  है  श्र  अरब  रेलवे  कमेंचारियों  के

 वेतन  से  बकाया  रकम  वसूल  की  जा  सकती  है  ।  इस  मामले  पर  राज्य  सरकार  पर  जोर  डाला  जा

 रहा है  ।

 मद्रास म  सक  लर  रेलवे

 1२२६८.  श्री  Ao  राठ  सुनि स्वामी :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  शहर  में  सरकूलर  रेलवे  बनाने  के  लिये  संघ  सरकार  को  मद्रास  सरकार  से

 कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  भारत  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  हुई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०
 :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बेल्लोर-कांजीवर म्  लाइन

 TRIES.  श्री  न०  रा०  सनिस्वामी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वेल्लोर  ate  कांजीवरम्  को  एक  मीटर  गेज  रेलवे  लाइन  से  मिलाने

 का  प्रस्ताव  रह  कर  दिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उपमंत्री  सें  ०  Fo  :  कौर  इस  प्रस्ताव  पर  विचार

 इसलिये  छोड़  दिया  गया  था  क्योंकि  इस  लासन STEQT  को  रेलवे  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  स्थान  नहीं

 मिल  सका

 मूल  भेजी में
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 यौन  परिवर्तन

 1२२७०.  श्री  नाम  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  ETO  में रव तक सब तक  सब
 राज्यों

 से
 यौन  परिवहन के  कितने  मामलों  का

 पता
 लगा  |

 उनमें  से  कितनों  में  पुरुष  के  लक्षण  नजर  ;

 क्या  उन  व्यक्तियों  ने  प्रा परेशन  कराने  से  इन्कार  कर  दिया  ;

 (4)  यदि  तो  परिवर्तन को  रोकने  में  कितने  ama  wa
 तक  सफल  हुए  हैं  ;  कौर

 भारत  में  हाल  ही  में  सजीवन  श्रापरेगन  का  कोई  मामला  असफल  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  दिल्ली  में  एक  केस का  पता  चला  है

 रोगी  की  जांच  उपचार  किया  जा  रहा
 है  ।

 my  क्षेत्रों  के  बारे  में  aghast  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 टेलीफोन  ध्रापरेटरों  की  क्रमोन्नति

 1२२७१.  श्री  मूल  तारिक  :  क्या  रेलबे  मंत्री  १०  १९५७  को  घोषित  रेलवे

 कर्मचारियों  के  क्रमोन्नति  योजना  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  में  कुल  कितने  टेलीफोन  शभ्रापरेटर  हैं  ;

 ऐसे  कितने  टेलीफोन  ग्रा परे टर  हैं  जिनका  धरणा धि कार  लिपिक  पदाली

 में  निर्धारित किया  गया  है  ;

 ऐसे  कितने  टेलीफोन  arte  हैं  जिन्हें  लिपिक  पदों  पर  स्थानान्तरित

 कर  दिया  गया  है  ;

 करीब  साढ़े  तीन  वर्ष  पहले  घोषित  योजना  की  क्रियान्विति  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 हैं  ;  कौर

 योजना  की  क्रियान्विति  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :  ३७

 २९

 (7)

 ag  विलम्ब  वर्तमान  टेलीफोन  आपरेटरों  के  स्थान  पर  उचित  रूप  से  प्रशिक्षित

 चारियों  के  मिलने  में  कठिनाई  के  कारण  gar  ।

 ए
 (  लगभग  महीने  ।

 नष्  he

 fa  अग्रेजी  में

 tChange  of  Sex.
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 कुन्दन  परियोजना

 1२२७२.  श्री  नजात  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  कुन्दन  जलविद्युत  परियोजना  की  तृतीय  प्रावस्था  की  कार्यान्वित  के  सम्बन्ध  में

 2EKo  के  उत्तरार्ध  में  कनाडा  सरकार  के  प्रतिनिधियों  की  मद्रास  सरकार  के  प्रतिनिधियों  से  जो

 बातचीत  हुई  थी  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ;

 क्या  कार्यान्वित  के  लिये  att  भी  विदेशी  सहयोग  की  कोई  ग्रा वश्य कता  है  ;  श्र

 योजना  की  तूतिया  प्रावस्था  की  कार्यान्वित  के  लिये  स्वदेशी  मशीनरी  को  कहां  तक
 इस्तेमाल  किया  जा  सकेगा  ?

 सिचाई  wk  विद्युत  उपमंत्री  :  कोलम्बो  योजना  के  अधीन  इस  योजना

 की  सहायता  के  सम्बन्ध  में  एक  अस्थायी  करार  कर  लिया  गया  है  ।  कनाडा  सरकार  की  मंजूरी  की

 प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  अच्छी  न  होने  के  कारण  विदेशी  सहयोग  लाभकारी  सिद्ध  होगा  ।

 तृतीय  प्रावस्था  के  श्रावक  लगभग  सम्पूर्ण  मशीनरी  उपकरणों  का  रायात

 करना  पड़ेगा  |

 नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  घड़ी

 1२२७३.  श्री  न०  राठ  :  क्या  aa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली रेलवे  स्टेशन  की  मुख्य  घड़ी के  डायल  के  फर्क  अन्तर्राष्ट्रीय

 अंकों  के  स्थान  पर  देवनागरी  में  परिवर्तन  कर  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ;  अर

 क्या  लोगों  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें  आपी  हैं  कि  इन  अंकों  से  भ्रम  हो  जाता

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें ०  :  कौर
 यह  घड़ी  १९५५  में

 लगायी

 गई  थी  कौर  उसी  समय  से  इसके  अंक  देवनागरी  में  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  नहीं  करायी  है  ।

 वाल्टेयर  र  खड़गपुर  के  sehr  दफ्तर

 1२२७४.  श्री  चिन्तामणि  पार्णिप्रही  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वाल्टेयर  ate  खड़गपुर  में  शीघ्र  ही  दो  प्रादेशिक  दफ्तर  खोलने  के

 सम्बन्ध  में  योजनायें  तैयार  कर  ली  गई  हैं  ;

 यदि  तो  खुरदा  रोड  में  एक  डिवीजनल  हैडक्वाटर  खोलने  की  ग्रा वश्य कता  के  बारे

 में  क्या  किया  गया  है  ;  झर

 क्या  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गोले  उपमंत्री  सें०  Fo  :  इस  प्रकार  कोई  योजना

 धीन  नहीं  है  ।

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 सरकार  ने  यह  किया  है  कि  फिलहाल  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  लिये  डिवीजन  बनाने

 की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 sq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रेलवे को  wala

 २२७६.  श्री  सरजू  पांडेय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बलिया  म्युनिसिपल  बोर्ड  ने  बनारस-वालिया  लाइन  पर  अवस्थित

 कट हर  नाले  के  पास  लगभग  २  एकड़  रेलवे  की  जमीन  मंगल  पाण्डेय  स्मारक  के  लिये  मांगी  थी  ;

 यदि  हां  ,  तो  उस  सम्बन्ध  में  विभाग  ने  क्या  कार्यवाही  की  ;  कौर

 क्या  विभाग  ने  उक्त  जमीन  को  म्युनिसिपल  बोड़  को  देने  का  फसल  कर  लिया है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  मगल  णण्डेय  स्मारक  के  लिये  रेलवे  की

 इस  जमीन  को  देने  के  बारे  में  पूर्वोत्तर  रेल-प्रशासन  को  बलिया  नगरपालिका  से  कोई  प्रर्थना-पत्र

 नहीं  मिला है  |

 कौर  सवाल  नहीं  उठता  ॥

 भानुमती  कौर  नंगल  बांध  के  बीच  नया  स्टेशन

 1२२७७.  श्री  दलजीत  सिंह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  रेलवे  में

 भान पली ्य  ak  नंगल  बांध  के  बीच  एक  नया  रेलवे  स्टेशन  खोलने  सम्बन्धी  योजना  की  इस  समय

 war  स्थिति है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी  )
 :  भानुमती  श्र  नंगल  बांध  के  बीच  एक

 संचालित  हाल्ट  स्टेशन
 खोलने  का  विचार  किया  गया है  ।  इल बार ेमें

 जाब  सरकार  की

 की  इन्तजार  की  जा  रही  है  क्योंकि  पंजाब  सरकार  इसका  खच  वहन  करेगी  |

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  तार  घर

 1२२७८,  श्री  सान  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय तार  नई  दिल्ली  में  श्रावइ्यकता से  कम  कर्मचारी

 काम कर  रहे  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  तार  घर  के  कर्मचारियों  को  अतिरिक्त  काम  करना  पड़ता

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उस  तार  घर  के  अ्रधिकांश कर्मचारी  ऐसे  हैं  जिन  की  सेवा  air

 दस  वर्ष  की  भी  पुरी  नहीं  हुई  हे  प्र  वे  इतने  प्रशिक्षित  नहीं  हैं  कि  इतनी  उच्च  श्रेणी  के  कार्य  को  भ्रमणी

 प्रकार से  निभा  सके  ;  शौर

 यदि  प्रदान  भाग  ate  के  उत्तर  हां  में  तो  उच्च  स्तर  की  कार्यकुशलता

 लाने  के  लिये  उस  दफ्तर  की  स्थिति  सुधारने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार

 रखती  ह ै?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  वह  दफ्तर  १-८-१९६०  में

 खोला  गया  ह  श्र  दफ्तर  के  काम  की  वृद्धि के  साथ  साथ  कर्मचारियों की  संख्या  भी  बढ़ाई

 जा  रही  है  ।

 सिल  wast



 neo or
 श  १८८२ (

 (are ) RIM  #  विसिल  SOREN  रे  १७

 ०  छ  स  थ  कग  है
 जब  भी  सवार  का  कायें  बढ़ता  उस  किच  दि  दि  ज  सभी  तार  कर्मचारियों  को  श्रोवरटाइम

 ड्यूटी  कार्य  )  करनी  पड़ती  है
 ।  इस  अतिरिक्त  कार्य  के  लिये  उन्हें  प्रतिरक्षित  भत्ते  दिये

 जाते  हैं  ।

 नही ं।

 दफ्तर  के  कार्य  में  सुधार  करने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 के
 भाग

 को

 दृष्टि  में  रखते  हुए  विभाग
 की

 नीति  यह  है  कि  काम  बढ़  जाने  पर  या
 कमंचारियों की  भ्रनुपस्थिति में

 उपस्थित  कर्मचारियों  को  श्रोवरटाइम  के  झ्राधार  पर  काम  में  लगा  लिया  जाता

 यह  प्रबन्ध  मितव्ययी भी  है  कौर  सुविधाजनक भी

 कवाली  नहर  योजना

 1२२७४.  श्री  उस्मान  wet  क्या  सिचाई
 कौर  विद्युत

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  झालर  प्रदेश  की  कवाली  नहर
 योजना

 के
 लिये  मंजूरी दे  दी  है

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  जी

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 परिवार  नियोजन  के  विरुद्ध  प्रचार

 1२२८०.  श्री  बाल  कृष्णन :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार को  ata है  कि  कुछ  समाचारपत्र  परिवार  नियोजन  योजना  के

 विरुद्ध  प्रचार  कर  रहे  है

 उस  प्रचार से  योजना  की  प्रगति  में  कितनी  बाधा  पड़ी  कौर

 इस  प्रचार  की  रोकथाम के  लिये  sai  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  ।  हां  ।  कुछ  पत्रों  ने  ऐसी  रिपोर्ट  प्रकाशित

 की  हें जो  कि  के  पक्ष  में  नहीं  हें  ।

 इस  प्रचार  का  परिवार  नियोजन  की  योजना  पर  कुछ  भी  असर  नहीं  पड़ा  क्योंकि इस

 योजना को  जनताਂ  से  सेन  प्राप्त  हो  है  |

 योजना के  विरुद्ध  होने  वाले  प्रचार  को  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार

 नहीं  है  ।  परिवार  नियोजन  प्रत्येक  परिवार  के  सामंजस्य श्र  प्रसन्नता  के  लिये  आवश्यक

 योजना  समझी  गई  है  ।  यह  परिवार  कल्याण  सम्बन्धी  एक  सामाजिक  नीति  है  जिस  में  प्रत्येक  परिवार

 को
 यह  भ्र धि कार दिया  गया  है  कि  वे  भ्र पनी  मरजी  के  अनुसार  अपने  बच्चों  के  सम्बन्ध  में  व्यवस्था कर

 सकते  भ्राबादी में  प्रतिशत  २  प्र तादात की  वृद्धि  ही  जाना  चिन्ताजनक  शाहाबादी को  देश  के

 संसाधनों
 के  अ्रनुसार  स्थिर  रखने  की  श्रावइ्यकता है  ।  इसलिये  देश  के  विकास  को  ध्यान में  रखते

 हुए  जनसंख्या  की  स्थिरता  को  अत्यन्त  ग्रावश्यक  तत्व  समझा  जाता है  ।  परिवार  नियोजन  सेवाएँ

 स्वयंसेवी  आधार  पर  प्रस्तुत की  जा  रही  यह  एक  ऐसा  जन  कार्यक्रम  है  जिस में  सरकार  भी

 _  सहायता  दे  रही  है
 a  इस

 में  शुद्ध  आपत्ति  करने  वालों
 के  दृष्टिकोणों का  भी  बरादर  किया  जाता है

 ।
 ee  ee

 मल  sist में
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 बोकानेर  डिवीजन  में  रेल  के  फाटक

 ( it  प्०  ला०  बारूपाल
 २२८१.

 Lat  लच्छी  राम

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बीकानेर  डिवीजन  में  जो  श्राम  रास्तों  पर  रेलवे  क्रार्शिग  हैं  वे  देहाती

 क्षेत्रो ंमें  स्लीपर  लगा  कर  बिल्कुल  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  जिस  से  ग्रामीणों  को  लाइन  पार  करने  में

 बड़ी  कठिनाई  कौर  खतरे  का  सामना  करना  पड़ता  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  जो  रास्ते  पक्के  थे  तौर  जिन  पर  बसें  चलती  थीं  वे  रास्ते भी  बन्द

 कर  दिये  गये  परन्तु  फिर  भी  बस  के  ड्राइवरों  कौर  अरन्य  गाड़ी  वानों  ने  उन  सड़कों  के  ग्रास पास  से

 रास्ते  निकाल  लिये  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें ०
 जी  नहीं  ।

 ate  बीकानेर  डिवीजन  में  जानवरों के  लिये  कुछ  दर्जे  के  समपार  हैं  जिन  से  हो

 कर  गुजरने  वाली  सड़कों  में  राजस्थान  सरकार  ने  हाल  ही  में  रेल  प्रशासन  को  सुचना  दिये  बिना  कौर

 वाहन-यातायात  के  लिये  उन  समपारों का  दर्जा  ऊंचा  करने की  जिम्मेवारी  लिये  सुधार कर  दिया

 ह  ।  यह  उल्लेखनीय  है  कि  दर्जे  के  ऐसे  समपार  न  तो  वाहन-यातायात  के  लिये  बनाये  गये  हैं  सनौर  न

 उस  के  योग्य  इसलिये  सुरक्षा  के  लिये  रेलवे  को  मजबूर  हो  कर  ऐसे  समपारों  पर  बाढ़  लगानी  पड़ी  ।

 ऐसे  समपारों  की  बगल  से  बसों  द्वारा  रेलवे  लाइन  पार  किये  जाने  के  कुछ  मामले  रेलवे  के  नोटिस  में

 राय  कौर  रेलवे  द्वारा  राजस्थान  सरकार  को  तुरन्त  बता  दिया  गया  कि  सुरक्षा की  दृष्टि  से  इस  तरह

 जाना  खतरनाक है  ।  राज्य  सरकार  से  यह  बताने  के  लिये  भी  कहा  गया  है  कि  वाहन-यातायात  के

 लिये  वह  किस  किस  समपार  का  दर्जा  बढ़ाना  चाहती  है  ।  वर्तमान  नियमों  के  अनुसार  इस  प्रकार  दर्जा

 बढाने  का  at  सड़क  अधिकारियों को  देना  पड़ेगा  ।  राजस्थान  सरकार  से  निश्चित  प्रस्ताव  ate

 समपारों का  दर्जा  बढ़ाने  का  खं  देने  की  मंजूरी  मिलने  पर  आगे  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 सेंट्रल  स्टोरेज  कानपुर

 1२२८२.  श्री  स०  मो०  बनर्जी :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  ठेकेदारों ने  सेंट्रल  स्टोरेज  कानपुर  १८

 १९६०  के
 शुमार  के  अनुसार  खाद्यान्नों  को  भरने  प्रौढ़  उस  के  परिवहन के  ठेके के  विरुद्ध कुछ

 यदि  तो  उस  ठेके  का  ब्यौरा  क्या

 किस  प्रकार के  आरोप  लगाये  गये

 क्या  सरकार  ने  उन  ग्रा रोप ों  के  बारे  में  जांच  की  है
 ?

 fers  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  मठ  से  2& Ro  में  खुला  टेण्डर

 नोटिस  जारी  किया  गया  था  जिस  में  १९६०  से  जब  कि  पूर्ववर्ती  ठेका  समाप्त  होता

 कानपुर  के  सेन्ट्रल  स्टोरेज  स्टोर  में  खाद्यान  चढ़ाने  तथा  परिवहन
 के  लिये एक  ठेकेदार  की

 x,  क

 नियुक्ति  के  लिये  टेण्डर  मांगे  गये  ये  टेण्डर  नाक  rea  में  प्राप्त  हुए  थे  कौर  वे  खुले  टेण्डर  भरने  वाले

 मिल  wait  में
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 ११  व्यक्तियों  की  उपस्थिति  में  खोले  गये  थे  ।  उस  में  प्रक्रिया  सम्बन्धी  कोई  भी  अनियमितता  नहीं

 दिखायी  दी  कौर  सभी  के  समान  यहां  भी  पहल  वर्ष  की  गई  सेवा  के  स्वरूप  के  प्राकार  पर  ही  आवश्यक

 गणना  की  गयी थी  ।  यह  ज्ञात  BAT  कि  पहले  ठेकेदारों  ने  टेण्डर  में  सब  दर  नहीं  भरे  थे  |  १९६०

 में  जब  सब  से  कम  दर  वाला  टेण्डर  देने  वाले  व्यक्ति  को  नियुक्त  करने  का  निर्णय  किया  तो  उस

 समय  पहले  ठेकेदार  तौर  नियंत्रण क  के  ग्रीन  दो  अन्य  सारी  फर्मों  ने  अरपन  अ्रभ्यावेदन  सरकार  के  पास

 भेज  दिये  जिन  में  यह  कहा  गया  था  कि  बोरियों  पर  स्टेशन  से  निशान  लगाने  उन  के  प्रभावी करण

 की  सेवाशर्तों  की  व्यवस्था  की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  ौर  इसलिये  लागत  के  सम्बन्ध  में  विचार  करते

 समय  इन  सेवायों  को  छोड़  दिया  जाये  के  बारे  में  शिकायत  प्राप्त  होनें  पर  सारे  मामले  की  जांच

 की  गई  थी  कौर यह  ज्ञात  आह  कि  पहले  ठेकेदार  ने  वास्तव  में  बोरियों पर  निशान  लगाने  के  लिये  नये

 टेण्डर  में  कराने  वाली  दर  से  अधिक  उच्च  दर  पर  राशि  वसूल  की  थी  ।  प्रभावीकरण  की  सेवा  भी  पहले

 ठेके  में  सम्मिलित  थी  ।  इन  कारणों
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  सब
 से  कम  दर  का  टेण्डर  देने  वाले  को

 ठेका  देन  के  लिये  पहले  किये  गये  निर्णय  का  पुनरीक्षण  करना  अ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  |

 लाहोरी  गेट  स्टडीज  का  हकदार

 1२२८३.  श्री  भा०  Fo  गायकवाड़  :  क्या  tara  मंत्री यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार ने  लाहोरी  गेट  रेलवे  स्टेशन पर  माल  उतारने  शहरों  लादने  का

 काम  करने  वाले  ठेकेदार  को  हटा  दिया है  कौर  wa  वह  कार्य  विभाग  की  प्रारम्भ  कर  दिया  गया

 क्या  यह  भी
 सच  हे  कि  मजदूरों  के  गंग  के  मजदूर  जमादारों को  हटा  दिया  हू  क्यों  कि

 वे  मजदूरों से  पसे  मांगते  थे  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  मजदूरों  को  ठेकेदार से  मजूरी  के  पैसे  प्र प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कां यें वाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  जी  हां

 )  जी  नहीं

 ज्ञात हुआ  है  कि  १-४-६० से  ३१-५-६०  तक
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  मजूरी

 की  श्रादायगी

 रह  गई  थी  ।

 वेसे  तो  सामान्यतया  ठेकेदारों  सनौर  मजदूरों  के  मजूरी  की  अदायगी  के  सम्बन्ध में  झगड़े

 स्वयं
 मजदूरों  भ्र ौर  ठेकेदारों  द्वारा  ही  सुलझा  लिये  जाते  परन्तु  फिर  भी  रेलवे  प्रशासन

 को
 यह  हिदायत

 दी  गयी  है  कि  वह  विचार  करे  कि  क्या  ठेकेदारों  को  माल  उतारने  या  लादने  के  सम्बन्ध  में  राशि  करदा

 करने से  पहले  उन
 से  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  पहले  वे  मजदूरों  का  हिसाब  चुकी  दें  ।

 agt  डिवीजन  का  इंजीनिर्यारग  विभाग

 1२२८४.  श्री  तंगामणि  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  दक्षिण रेलवे  के  मदर  डिवीजन  के  इंजीनियरिंग  विभाग  की

 स्वीकृत सुची  के  लगभग  १०  ०  शझ्रम्यथियों को  जो  कि  Pa ¥r  से  काम  कर  रहे  केन्द्रीय वेतन  आयोग

 द्वारा  निर्धारित  वेतनक्रम  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण  हैं
 arin

 मूल  न७ भ्ंंग्रेजी  में



 fas
 ३४२०  TST  UST  उत्  २२  १६६०

 क्या  सरकार  उन  के  स्थायी  हो  जाने  तक  पुराने
 बेतनक्रमों

 के  अनसार  उन्हें  वेतन
 देतीं

 ak

 उन्हें  स्थायी  बनाने  कौर  नियमित करने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही करेगी  !

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  चली - ह ०  :
 से  जानकारी  एकत्रित  की

 रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ७

 1२२८५.  श्री  तंगामणि  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ७  को  मदुरै नगर  के  बाहिर

 से
 ले  जाने  का  कार्य  पूरा  हो  गया

 यदि
 तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर
 नहीं  ।  लगभग

 ५०  प्रतिशत  कार्य  पूरा  दूर  है  |

 भूमि  के  अधिग्रहण  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  है  ।

 भूमि  के  अधिग्रहण  के  बाद  लगभग  एक  वर्ष  की  प्रविधि  में
 ।

 प्राप्त  रेलवे  कर्मचारियों  क  पेंशन  सम्बन्धी  सुविधायें

 1२२८६.  श्री  तंगा मणि  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  अवकाश  प्राप्त  रेलवे  कर्म  चारियों  के  संगठन  की  प्रोर
 से  पंद्रह  सम्बन्धी

 सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  कोई  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  SAT  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ;

 ada  सम्बन्धी  सुविधायें उन  कर्मचारियों  को  भी  दी  जायेंगी  जो  १  Reve

 से  १  १६५७  तक  की  अवधि में  रिटायर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  झ्रवकाश  प्राप्त  कर्मचारी  बकाया  रकम  के  सम्बन्ध  में

 दावा  छोड़  देने  के  लिय  तैयार  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  तथाकथित
 अखिल  भारतीय

 श्रवकादयाप्राप्त  रेलवे  कर्मचारी  फैडरेशन  की  से  |

 इस  wea  पर  कई  अवसरों  पर  विचार  किया  जा  चुका है  शरर  यह
 निर्णय

 किया  गया

 है  कि
 १६  ११-५७  की  अपनाई गई

 पेंशन  सम्बन्धी  योजना  १-४-५७
 से

 पहले
 प्रकाश  प्राप्त

 करने
 वाले  कर्मचारियों पर  लागू  न  की  इस  फैडरेशन को  इस  बारे  में  सूचित कर  दिया  गया

 है

 नहीं
 ।

 मूल  cist  में
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 जब  सरकार  झपने  कम  चोरियों  की  सेवा  की  शर्तों  में  परिवहन  मंजूर  करती  है  तो  नियम

 के  ग्रनुसार  वे  दी घं कालीन  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  नहीं  किप  जाते  हैं  क्योंकि  भूतकाल  के  सम्बन्ध  में

 लगाने  में  खाने  वाली  कठिनाइयों  के  अतिरिक्त  ऐसा  करना  गलत है  |

 जहां  ।  फैडरेशन  ने  ऐसा  ही  कहा  था  ।  फैडरेशन यह  चाहता  कि  भविष्य  निधि

 सम्बन्धी  जो  सुविधायें  उन्हें  पहले  ही  दी  जा  चुकी  हैं  उन  के  शभ्रतिरिक्त  उन्हें  पेंशन  सम्बन्धी  लाभ  भी

 र--  से  दिये  जायें  |

 कृषि  उत्पादन

 1२२८७.  श्री  तंगामणि  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २३  १९६ ०  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  २२९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 अ्रावंटित की की क्या  कृषि  उत्पादन के  लिये  के  लिये  राज्य  सरकारों के  लि

 गयी  केन्द्रीय  राशि  उन  सरकारों  को  पुरी  पुरी  कर  दी  गई  शौर

 यदि  तो  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  ot  तक  कितनी  राशि  war  की  गयी

 र

 उपमंत्री  मो ०  ब०  :  कौर  राज्य  सरकारों की

 योजनाओं  के  में  कृषि  उत्पादन  भी  सम्मिलित  केन्द्रीय  सहायता  देने  की

 नयी
 प्रक्रिया

 के  अनुसरण में  १६६०-६१ के  लिये  राज्य  सरकारों  के  लिये  निर्धारित  राशियों
 में

 से

 तीन  चौथाई  राशियां  स्वयमेव  अ्र्थोपाय  पेशगी  राशियों के  रूप  में  नौ  बराबर  मासिक  किश्तों  में  wer

 कर  दी  गई  १६६०-६१ की  तीसरी  तिमाही  के  सम्बन्ध में  खर्च ेका  विवरण  प्राप्त  हो  जाने

 जो
 कि  १६६१  में  प्राप्त  फरवरी/माचे,  १९६१  में  ग्र्थोपाय में  से  बकाया  राशियां

 तथा  कुल  में  से  बकाया  राशियां  उन  राज्य  सरकारों  को  विभिन्न  विकास  शीर्षों  के  भ्रमित कर  दी

 जायेंगी  ।

 agit  नें  कृषि  कालेज

 1२२८८.  श्री  तंगामणि  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूर  में  एक  कृषि  कालिज  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना

 क्या  मदुरै  के  रामनाड  वाणिज्य  मण्डल की  से  इस  सम्बन्ध में  कोई  अभ्यावेदन

 आप्त  हुमा  है  ;

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  गई
 कौर

 दूर  में  वह  कालिज  कब  तक  स्थापित  कर  दिया  जायेगा  ?

 मंत्रो
 पं०  झा  अर  मदुरै  में  एक  कृषि  कालिज  प्रारम्भ

 करने  के  लिये  वित्तीय  सहायता  के  सम्बन्ध  में  त्यागराजन शिक्षा  age  ara  से

 मद्रास  सरकार  के  द्वारा  एक  अभ्यावेदन पत्र  LENS के  प्रारम्भ  में  प्राप्त  $
 था  ।

 परन्तु  वह  प्रार्थना

 स्वीकार न  की  जा  सकी

 नहीं  होते Tel  en  |
 शर  TRA  उत्पन्न

 मल  ७ अ्रंग्रेजी  में



 है
 ४२९  लिखित  उत्तर  २२  1९६ ०-

 त्रिपुरा में  डाक्टर

 1२२८६.
 श्री  बांगो  ठाकुर

 :

 LY  दशरथ  देव

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 त्रिपुरा  में  डाक्टरों  के  वेतनक्रम कम  होने  के  कारण  वहां  डाक्टरों कीं

 बड़ी  कमी  है  भ्र ौर  जो  डाक्टर  वहां  इस  समय  काम  कर  भी  रहे  हैं  वे  भी  वहां  से  नौकरी  छोड़  कर  प्राय

 राज्यों जैसे  पश्चिमी  बंगाल  शादी  में  जाने  का  विचार  कर  रहे  हैं  क्योंकि  वहां  वेतन क्रम  बेहतर

 त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  द्वारा  चलाये  जा  रहे  ऐ  से  कितने  चिकित्सालय  जहां  डाक्टर

 ही  नहीं  mix

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  हे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  हां

 १७  |

 त्रिपुरा  प्रशासन  के  अ्रधीन  ग्रेड  १  के  सिविल  असिस्टेंट सजन का सजन  का  बेतनक्रम जो  पहले

 २००-१०-४५०  पय  अब  बढ़ा  कर
 २५०-२०-६५०

 रुपये  कर  दिया  गया  है
 ।  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  का  मंजूर  वेतन क्रम भी  यही  ह  ।  ara  है  कि  wa  स्थिति  में  सुधार  हो  जायेगा  |

 त्रिपुरा  के  झुनिया

 1२२६०.  श्री  बांग द्वि  ठाकुर  :
 क्या  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  पेराटिया  फारेस्ट  fea  के  वन  कर्मचारियों ढारा  त्रिपुरा  के

 बे लोनिया के  मौत  पुष्करिनी  मौजा  के  झुनिया  के  साथ  बुरा  व्यवहार  किया  जा  रहा

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है  ate  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हे
 ?

 fete  उपमंत्री  मो०  वें०  कृष्णप्पा  )
 :

 त्रिपुरा  प्रशासन  से  इस  प्रकार  की  काई

 नहीं  मिली  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केन्द्रीय  उकेरा  पुल

 1२२६१.  श्री  मणि यं गाडन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ae  y-

 ५६  से  ore  तक  प्रति  वर्ष  केन्द्रीय  उर्वरक  पुल  द्वारा  कितनी  मात्रा  में  शौर  कितनी  कीमत  के  उर्वरकों

 का  लेन  देन  किया  गया  था  ?

 कृषि

 मंत्री  do  ato  :  एक  विवरण  निम्नलिखित है

 बल  मात्रा  कीमत

 geKLHKE  १८,२९२  g,  83,352  र्थ्य

 PEAKL—LV  ६,६३,५८३  टन  PELE VE  व्  रुपये

 ReXV—¥S  २६,०४,६७,२५३  रुपये

 PERS—VE  ६.,€७,रे८१९  aq  २२,०  2,08, 952  रुपये

 VEXE—fo  €,८६,८०६  टन  RS  ABS LOVE
 रुपये

 १६६०-६१  डी  29,559  eq  १३,०५,३ १,४८० ON,  RL  YSo  रुपये

 (३०-११-६०

 fia  ंप्रेजी  में



 १  १८८२  लिखित  उत्तर  रेहे

 उत्तर  रेलवे  का  विद्युत  विभाग

 1२२९२.  श्री  रामजी  वर्मा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 REKO  को  उत्तर  रेलवे  के  वाद्य  विभाग  में  ऐसे  कितने  प्रवीण
 कौर  प्रवीण

 erat थे  जिनका  सेवाकाल  पांच  वर्ष  से  afer  हो  गया

 उत्तर  रेलवे  में  उन्हें  अन्तिम  रूप  से  जज़ब  कर  लेने  के  लिये  कया  कया  शर्तें  निर्धारित

 की  गयी  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :
 जानकारी  एकत्रित

 की

 जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पीएमसी  बंगाल  में  रेलवे  के  लिये  भूमि  का  श्रधिप्रहण

 1२२६३.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी :

 श्री  तंगामणि  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  पूर्वी  पाकिस्तान  के  उन  दारीयों  को  निष्कासन  के

 नोटिस  जारी  कर  दिये  जिन्होंने  aren  प्रेरणा  से  ही  पश्चिमी  बंगाल  के  २४  परगना ज़िले  के

 अगर पारा  में  दस  वर्ष  पुर्व  उदुनपुर  नामक  एक  बस्ती  बसा  ली

 क्या  रेलवे  द्वारा  अपने  प्रावश्यक  प्रयोजनों  के  लिये  उस  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  at

 रेहा

 यदि  तो  किस  प्रयोजन  के  लिये  ;.  कौर

 क्या  सम्पूण  मामले  पर  पुनः  विचार  करने  का  कोई  ख्याल  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  हां  ।  रेलवे  भूमि  पर  भ्रनाधिकृत

 कब्जा  जमा  लेने  वाले  ७०  व्यक्तियों  को  निष्कासन  नोटिस  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 भूमि  के  अधिग्रहण  का  कोई  प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  क्योंकि  वह  भूमि  पहले  से  ही

 रेलवे  की  भूमि  है  ।  वह  भूमि  अ्रावश्यक  रेलवे  कार्यों  जैसे  कि  स्थायी  मागं  तथा  रेलवे

 चोरियों  के  लिये  क्वार्टरों  के  लिये  जरूरी  क्योंकि  कलकत्ता  नगर  में  जमीन  की  कमी  है  ।

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 भारत  की  श्राहार-सम्बन्धी  एटलस

 1२२६४.  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  भारत  का  एक  श्राहार-सम्बन्धी  एटलस  तैयार

 करने  की  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या

 इस
 सम्बन्ध  में  क्या

 प्रगति  हुई है
 ?

 मल  अंग्रेजी
 में



 लिखित  उत्तर देर  २२  १९६०

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी  हां

 भारत  के  विभिन्न  भागों  में  विभिन्न  समुदायों  के
 लोगों  की  खुराक  सम्बन्धी

 तथा  खाने  पकाने  के  तरीकों  कौर  मात्रा  के  बारे  में  जानकारी  इकट्ठी  करने  का  तथा

 इस  बात  का  विवरण  प्राप्त  करने  का  विचार  है  किਂ  इसके  लिए  किन  किन  चीज़ों  का  उपभोग  किया

 जाता है  ।

 भारतीय  मैडिकल  भ्रनुसन्घान  परिषद्  ने  राज्यों  के  पोषाहार  अधिकारियों  से  अनुरोध

 किया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  उनके  पास  जो  जानकारी  वह  को  प्रदान  करें  तथा  प्रत्येक

 राज्य  के  कुछ  प्रतिनिधि  क्षेत्रों में  ate  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिए  कदम  yor  |  जानकारी

 इकट्ठा  करने  के  तरीके  प्रौढ़  इस  कार्य  के  लिए  शझवइ्यक  कमंचारियों  के  बारे  भारतीय  मैडिकल

 अनुसन्धान  परिषद्
 कौर

 राज्यों  के  पोषाहार  विभागों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  हैदराबाद  में  अभी

 हाल  ही  विद्वेष  रूप  से  बुलायी  गयी  बैठक  में  चर्चा  हुई  थी  ag  जानकारी  प्राप्त करने  के  लिए

 राज्यों  जिन्हें  आवश्यकता  विशेष  सहायता  देने  का  निश्चय  किया  गया  था  ।  जानकारी

 इकट्ठी  करने  काय  में  तालमेल  लाने  के  भारतीय  मैडिकल  अनुसन्धान  परिषद् ने  एक

 विशेष  समिति  भी  नियुक्त  की  है  ।

 wast  कृषकों  का  दौरा

 1२२६५.  श्री राम  कृष्ण  क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  को  अमरीकी  किसानों  के  दल  जिसने  इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में

 भारत  की  यात्रा  की  कोई  रिपोर्ट  मिली  कौर

 यदि  तो  भारत  को  wader  की  a  से  कृषि  सम्बन्धी  सहायता  तथा  इन

 के  बारे  में  क्या  मुख्य  सिफ़ारिशों  की  गयी  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री  पृ०  झ्शा  देवासुर  )
 :  इस  वर्ष  भारत  सरकार  के

 श्रामंत्रण  पर  किसी  अमरीकी  किसान  ने  भारत  की  यात्रा  नहीं  की  ।  इसलिए सरकार  को  उन  से

 कोई  रिपो  प्राप्त  होने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 संयुक्त  राज्य  अ्रमरीका  के  फिलाडेल्फिया राज्य  की  fe  एण्ड  aes  भ्रफेयसंਂ

 कौर  विश्व-कार्यਂ  )  नामक  संस्था  जो  एक  लाभ  न  उठाने  बिना  सदस्यों  वाली  दिक्षा

 संस्था है  ate  जिसकी  स्थापना  १९५६  में
 जानकारी  ate  परिचय  द्वारा  विषव  शान्ति

 को  देने  के  उद्देश्य  से  की  गयी  भारत  कृषक  समाज  के  सहयोग  से  इस  संस्था  के  पुरुषों

 ऑर  स्त्रियों  को  भारत  के  लोगों  से  परिचित  कराने  के  लिए  एक  तीन  वर्षीय  परियोजना  प्रारम्भ

 की  इस  परियोजना के  भ्रन्तगंत  १२  अमरीकी  किसान  कौर  इस  संगठन  के  सहायक  सचिव

 भारत  कृषक  समाज  के  अतिथियों  के  रूप  में  २४५  PEXE  को  भारत  न्५ प्राय थ  |

 रेलवे  में  विवादों  को  सुलझाने  क  लिये  मध्यस्थता

 TREE.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेल  कम  चोरियों
 की

 राष्ट्रीय  फैडरेशन
 की

 सामान्य  परिषद्

 ने  संघ  सरकार  से  समस्त  विवादों  को  निपटाने  के  लिए  मध्यस्थ-निर्णय  के  सिद्धान्त को  स्पष्ट  रूप

 से  स्वीकार  करने
 .

 का  अनुरोध  किया



 कोष  १८८२  लिखित  उत्तर  २४२५

 यदि  at,  तो  इस  बारे  में  क्यां  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  do  राम स्वामी )  सरकार  को  भारतीय  रेल  कर्मचारियों

 की  राष्ट्रीय  फेडरशन  की  सामान्य  परिषद  द्वारा  कभी  हाल  ही  में  पारित  संकल्प  की  प्रति

 सलक  नहीं मिली  1

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 डाकखाने  से  ब्रीमाशदा  पार्सल  का  गम  होना

 1२२९७.  श्री  राम  कृष्ण प्त  क्या  परिवहन तथा  संवार  मंत्री  बह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  | क  डाकखाने  से  ३०  नवम्बर  को  एक  ऐसे  पोल  के

 गम  हो  जाने  का  समाचार  मिला  जिसका  १००  रु०  बीमा  कराया  गया  किन्तु  जिसमें

 Yo,coo  रु०  के  नोट थे

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  की  जांच  की  गयी

 )  यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बरायन )  )  at

 विभागीय  जांच  से  पता  चला  हैं  कि  aTqreper i)  पार्सल  नई  दिल्ली  के  मुख्य

 में  १४.३०  बजे  बक  किया  गया  था  शौर  १६.  ३०  बजे  उसे  wa  पागलों  के  साथ  यथाविधि

 डिस्पैच  क्लर्क  को  सौंप  दिया  गया  ।  इसके  लगभग  १४५  मिनट  wear  जब  कि  डिस्पैच  क्लर्क  भेजी

 जाने  वाली  चीजों
 की

 सूची  तेयार  कर  रहा
 तो

 यह  नहीं  मिला
 ।

 मामले  की  रिपोर्ट  पुलिस  को

 दी  गयी  ।  पुलिस  are  भ्र भी  जांच  समाप्त  नहीं  हुई  are  कभी  तक  अपराधी  का  पता  नहीं

 लग  सका

 उडीसा  में  बाढ़  नियंत्रण  योजना

 1२२९८.  श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  क्या  सिचाई
 श्योर  बिद्युत  मंत्रो  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  बाढ़  नियंत्रण  की  एक  योजना  पेश  की  है

 जिस  पर  ४२  करोड़  रु०  व्यय  होगा

 क्या  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  योजना  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  शामिल  करने  के  लिए  कहा

 यदि हां  ,  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  प्रस्थापना  पर  विचार  किया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 सिचाई  ale  विद्युत  उपमंत्री  :
 से

 उड़ीसा  सरकार ने
 ने  २७

 १९६०
 को  atta

 सिचाई  atte  विद्युत  महत्व  जब  वह  उस  राज्य  के
 बाढ़ग्रस्त  क्षेत्र

 के  दौरे  पर

 a,  एक  ज्ञापन  पेश  किया  था  ।  इस  ज्ञापन  में  उस  कार्यक्रम  की  केवल  एयर स्थूल
 रूपरेखा

 दी
 हुई थ

 प्रंग्रेजी  में

 4717  (Ai)
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 जिसे  राज्य  सरकार  महानदी  दहाना  क्षेत्र  को  बाढ़  से  बचाने  के  लिये  करना  आवश्यक

 समझती  है  ।  इन  कार्यों पर  ४२  करोड़  रु०  व्यय  होने  का  प्र नमा नच  लगाया  गया  था  राज्य

 सरकार  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इसके  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  में  व्यवस्था  की  जाये  ॥

 राज्य  सरकार को  यह  सुचित  कर  दिया  गया  था  कि  निश्चित  योजनाओं  के  न  होने  के  इस

 प्रस्थापना  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सका  |

 जिला  तार  पाल घाट

 1२२९९.  क्रि  Fo  ईश चरण  :  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पालघाट  में  जितार  घर  खोलने  की  प्रस्थापना  को  अन्तिम

 रूप  दियां  जा  चुका  और

 यदि  तो  इस  तार घर  में  काम
 कब  शुरू  होने की

 सम्भावना

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रों

 To
 :  पालघाट  में  एक  सबकत भये

 हाक  ate  तार  घर  मौजूद  है  ।  इसे विभागीय तार  घर  में  बदलने  के  गर्त  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।.

 नो  cat  नई  fret  के  निकट  sat  भूमि

 1२३००.  थनी  राम  गरीब  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 नोरोजी  नई  दिल्ली  के  रिहायशी  क्वार्टरों के  निकट  मृत

 दारीयों  की  दाह-क्रिया पर  सरकार  ने  कुछ  समय  पहले  प्रतिबन्ध लगाया

 क्या  यह  सच  है
 कि

 वहां  पर  मुर्दे  जलानी  पुनः  शुरू  हो  गया है  ;  कौर

 यदि  af,  तो  इसके  क्या
 कारण

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमाकर  )  :  दिल्ली  नगर  निगम  ने  १४  १९६०  को  नौरोजी

 नगर  के  रिहायशी  क्वार्टरों  के  नजदीक  मुर्दों  को  जलाने  पर
 प्रतिबन्ध  लगे  दिया  था  |

 जी  हा  |

 मुर्दों  के
 जलाने  पर  प्रतिबन्ध

 त्राल
 जिसका  उल्लेख  उपरोक्त

 भाग  में
 किया  गया  दिल्ली  नगर  निगम  के  मैडिकल  स्वास्थ्य  अघिकारी  दवारा  दिल्ली  नगर  निगम

 १९५७  की  धारा  Eo  के  rata  इस  ख्याल  से  दिया  गया  था  कि  उपरोक्त  asl  नम  लागू  होने

 से  पहले  इस  स्थानਂ  का  उपयोग  श्मशान  भूमि  के  तौर  पर  नहीं  किया  जाता
 था  ।  किन्तु बाद  में  दल्ली

 मगर  निगम  के  प्राधिकारियों  के  ध्यान  में  यह  बात  लायी  गयी  कि  दिल्ली  नगर  निगम  अधिनियम  १९  19.0

 के  लागू  होने  से  पहले  भी  इस  स्थान  का  प्रयोग  मुर्दे  जलाने  के  लिये  किया  जाता  था  श्र
 इसलिये  शह

 प्रतिबन्ध  नगर  निगम  की  स्थायी  की  पूर्वे-स्वीकृति  से  ही  लगाया  जा  सकता  है  ।  दिल्ली

 नगर  निगम  के  मैडिकल  स्वास्थ्य  ग्रघिका  ह  द्वारा  यह  मामला  निगम  की  स्थायी  समिति  को  निर्दिष्ट

 कर  दिया  गया  है  ।

 सेलम-जंग  are  रेलवे  लाइन

 1२३०१.  श्री  नसीहत
 :

 कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने

 होसूर  ake  धर्मपुर  से  होकर  जाने  वाली  प्रस्तावित  सेलम-बंगलौर  लाइन  की  यातायात  श्र

 इंजी  नियरी  सर्वेक्षण
 रिपोर्टों  की  जांच  कर  ली  है

 ?

 मिल मल  भ्र ग्रेजी में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )
 :

 रिपोर्टों  पर  भ्र भी  विचार  हो  रहा  है
 |

 में  विषव  स्वास्थ्य  सभा

 _  Bio  मनावर  दिवा  :

 1२३०२.
 श्री  अब्दुल  लतीफ  :

 नया  स्वस्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (  क
 )  भारत  सरकार  के  भ्रामन्त्रण  पर  भ्र गले  वर्ष  नई  दिल्ली  में  होने  वाले  fara  स्वास्थ्य

 प्रभा  के  १४वें  प्रतिवेदन  का  उद्घाटन  किस  तिथि  को  होगा

 इस  भ्रधिवेदान  में  कितने  देश  भाग  ले  रहे  हैं

 क्या  इस  अधिवेदन  में  यूनानी  तथा  झा यु वेद  के  मान्यता  प्राप्त  संगठनों  के  प्रतिनिधियों

 को  अधिवेदन  में  भाग  लेने  के  लिये  निमन्त्रण  दिया  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  ७  VEEL

 इसके  सदस्यों  तथा  सम्बद्ध  सदस्यों  की  कुल  संख्या  १०२  है  कौर

 लगभग  सभी  सदस्यों  के  भाग  लेने  की  ।

 जी  नहीं  ।

 म्रन्तसंरकारी  are  गैर-सरकारी  संस्थानों  जिनका  विश्व  स्वास्थ्य  सभा  से

 रिक  रूप  से  सम्बन्ध  विश्व  स्वास्थ्य  सभा  में  पर्यवेक्षकों  के  तौर  पर  बुलाया  जाता  है  ।  इन

 संगठनों  का  चुनाव  कार्यकारी  बोड़  द्वारा  किया  जाता  है  और  इसका  मूलाधार  यह  है  कि  संगठन  का

 गठन  कौर  क्षेत्र  अन्तर्राष्ट्रीय  हो  |

 पिथौरागढ़  में  डाक  ौर  तार  भवन

 1२३०३.  श्री  जे  बन्०  बिष्ट  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  PeKE  के

 अतारांकित  रन  संख्या  १६०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिथौरगढ़  में  डाक  ah  तार  भवन  का  निर्माण  इसे  बीच  पुरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  अर

 यह  कार्य  कब  पूरा  होगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प्०  :  जी  नहीं  ।

 शर  इस  ard  को  क्रियान्वित  करने के  लिये  उपयुक्त  ठेकेदार  को ढूंढ़ने में

 कठिनाई  थ्रो  रही है
 ।  इस  सम्बन्ध  में  बनाये  गये  अनुमानों  का  भी  पुनरीक्षण  किया  जाना  है  ।  इस  बीच

 इस  काय  को  एक  न्यू  ठेकेदार  को  सौंपने  का  प्रबन्ध  कर  लिया  गया  जो  इस  काम  को  सदियों  के

 समाप्त होने  पर  शुरू  कर
 देगा  |

 अनुमान  है  कि  यह  काय
 १९६१

 तक  पूरा
 हो  जायेंगी  ।

 अंग्रेजी  में
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 कीट
 पर जी  विवि ज्ञान

 1२३०४.  थी  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  कृषि  झनुसन्वान  संस्था  के  कीट  विज्ञान  विभाग  में  कीट-परजीविविज्ञान

 नाभिकीय  का  जीवीय  सम्बन्धी  अनुसन्धान  काय  में  जब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  इसके  परिणामस्वरूप देग  में  किसानों  को  कुछ  निश्चित  सिफ़ारिशों की  गयी

 जिन्हें वे  क्रियान्वित  कर  सकते

 क्या  किसी  जाति  की  खोज  की  गयी

 यदि  तो  क्या  भारत  में  कीट  कौर  नाणिकीटों  के  नियन्त्रण  के  लिये  इनमें  से  किसी

 नई  जाति  का  प्रयोग  किया  गया  है  ?

 उपमंत्री  मो०  ब  कृष्ण प्पा  भारत  में  निम्नलिखित  जाति  के  कीटों

 aire  ना शि कीटों  के  नियन्त्रण  के  लिये  परजीवी  कीटों  का  इस्तेमाल  करने  के  sie  से  आवश्यक

 श्रनुसन्वान  किया  गया  है  :

 कपास को  लगने  वाला  स्केल  श्राफ  सिरसा  |

 wet  को  लगने  वाला  स्टेम  बोलर  एण्ड  गाफिल

 सकती को  लगने  वाला  ७,  बोलर  |

 कपास  (Bollworms)  के  दो
 परजीवी  कीटों

 की  खोज  की  गयी
 है  ate  उनकी

 संख्या  में  प्रचार  वृद्धि  करने  के  तरीके  निकाले  गये  हैं  ताकि  इन  परजीवी
 कीटों

 को
 खेतों  में  छोड़ा

 जा  सक े।

 इन  अनुसन्धानों के  परिणाम  वैज्ञानिक  पत्रकारों
 में

 प्रकाशित  किये  जाते  हैं  atc

 राज्यों में  काम  करने  वाले  कर्मचारी  तथा  किसान  उनसे  आवश्यक  जानकारी  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 राज्यों  के  कीट-वैसा  नाकों  द्वारा  अनुरोध  करने  पर  ये  परजीवी  कीट  उन्हें  दिये  भी  जाते

 उड़ीसा  श्र  बिहार  में  गन्ने  के  ०५.  बोलर  का  fara  करने के  लिये

 बीवियों  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  |

 कौर  जी  दूसरी  पंचवर्षीय  प्रायोजना  की  एक  योजन  के  अंतगर्त  परजीवी

 कीटों  की  नई  जातियों  का  सर्वेक्षण किया  जा  रहा  है  ।  इस  सर्वेक्षण से  अभी  तक  ८०  परजीवी  खोजे

 जा  चुके  हैं  इन  परजीवियों
 के

 बारे  में  प्रभी  तक  इतना  श्रनुसन्घान  नहीं  रा  कि  भारत  में

 उनका  उपयोग  किया  जा  सके  |

 टुलिहल  हवाई  west

 कि

 1२३०४.  श्री  to  श्री  वह  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  इम्फल  में  टुलिहल  हवाई  प्रडु ड ष्
 को

 खोलने  की  निर्धारित  तिथि

 बीत गई  है  ;
 कौर

 यदि  at,  तो  इसे  यातायात  के  लिये  कब  खोला  जायेगा
 ?

 tnsect  Parasitology.

 मिल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संसार  मंत्रो  प०  :  (*)  भोर  (  .
 टेलीफोनों  कौर

 दूरस्थ  नियंत्रण  लाइनों  के  उपलब्ध  न  होने  से  इम्फाल  में  टुलिहल  हवाई  wae
 ब  को  खोलने में  कुछ

 देर  हो  गई  है  ।  अनुमान  है  कि  इस  हवाई  श्रडूडे  को  १९६१  के  अन्त  तक  यातायात
 के

 लिये

 बोल दिया  जायेगा  ।

 req  नगरपालिका

 1२३०६.  शो  आबो  fag  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  चह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  इम्फाल  नगरपालिका  के  निर्वाचन  के  लिये  तिथि  निर्धारित  कर  दी  गई  है

 यदि  तो  निर्वाचन  कब  होने  की  सम्भावना  है  शौर  क्या  यह  वयस्क  मताधिकार

 के  झाघार  पर  होगा  अथवा  नहीं

 क्या  झासाम  नगरपालिका  भ्र धि नियम  का  निरसन  कर  दिया  गया  है  झर  इम्फाल

 पालिका  के  प्रयोजनों  के  लिये  इस  के  स्थान  पर  कोई  श्र  अधिनियम  लागू  किया  गया  है  ;  कौर

 क्या  निर्वाचक  नामावलि  नगरपालिका  के  बढ़ाये  गये  क्षेत्र  के  आधार  पर  तैयार  की

 गयो है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  से  .  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  श्र

 इसे  समा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 मणिपुर  में  चावल  कौर  धान  का  उत्पादन

 1२३०७.  Mt  ले०  wal  सिह  क्या  खाद्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कीड़ों  ole  तथा  असामयिक  वर्षो  के  कारण  मणिपुर  में  चावल  तथा

 धान  की  आगामी  फसलों  से  अधिक  प्राप्ति  की  सम्भावना  नहीं  है  ;  श्र

 पिछलें  क्ष  की  तुलना  में  इस  मौसम  '  में  कितना  उत्पादन  होने  का  अनुमान  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मो ०  ,  प्रशासन  से

 कारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  इसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 मैनपुर  चावल  कौर  घान  को  वसली

 1२३०८.  श्री  ले०  पर्चो  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कमी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मणिपुर  में  चालू  फसलों  के  मौसम  राज्य-व्यापार  संगठनों  द्वारा  उत्पादकों  से

 चावल  तथा  धान  की  वसूली  करने  की  कई  प्रस्थापना  है  ;

 यदि  तो  कया  वसूली  करने
 की

 कीमतें  निर्धारित  कर  दी  गई  हैं  और  चावल  कौर

 घान  को  किन  कीमतों  पर  वसूल  किया  जायेगा
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स् ०  :
 जी  नही ं।

 er  germ  होता

 मूल
 मेरे

 में



 ३३०  लिखित +  उत्तर  २२  rege

 बुकनन +  सिविल  अस्पताल

 1२३०६.  को  ले०  बचो  पिह  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  के  लोगों  द्वारा  स्थानीय  समाचार  पत्रों  में  इस  बात  की

 शिकायतें  ग्रा  रही  हैं  कि  इम्फल  सिविल  अस्पताल  में  रोगियों  का  इलाज  सन्तोषजनक  ढंग  से  नहीं

 किया जाता  उन  रोगियों का  जिन्हें  रात  को  अविलम्बनीय  उपचार  के  लिये  दाखिल  किया

 जाता है

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्र विलम्ब नीय  मामलों  की  कौर  ध्यान  के  लिये  are  में  केवल

 एक  कम्पाउन्डर कौर  नसं  होती  है

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर
 में

 हो  तो  रात  को  श्रविल॑व्बनीव

 उपचार  के  लिय  भर्ती  किये  गये  रोगियों  के  उपचार  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर

 इसे  यथासमय  सभा-पटल पर  रख  दिया  जायेगा  |

 डीकोड  के  निकट  रन-ट्रक  भिड़न्त

 1२३१०  श्री  प्र०  च०  बरू दप् रा  :  क्या  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ६  ReKo  को
 उत्तर  पूर्वी

 सीमान्त
 रेलवे  पर  डीकोड  के  निकट  गाड़ी

 mit  टक  में  टक्कर  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  एक  व्यक्ति  मारा  गया  दो  प्राय  व्यक्ति  घायल

 हो  गय  ;

 इस  दु्ेटना..का  व्योरा  क्या है  5  और

 इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  जा

 हैं
 ?

 उपमंत्री  सें०  वब०  प्रौढ़
 .  ६  १९६० को

 लगभग  ११.  ३५  बजे  जबकि  ३४३  सवारी  गाड़ी  उत्तरी  सीमान्त  रेलवे  के  डिब्रूगढ़

 सुखिया  सैक्शन  के  डीकोड  ate  हटियाली  ग्राउंड  साइडिंग  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही
 एक  सैनिक

 ट्रक एक  रेलवे  क्रासिंगਂ  के  जिस  की  रखवाली  कें  लिये  कोई  आदमी  नहीं  रखा  गाड़ी

 से  टकरा  गया  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  इक  का  ड्राइवर  तत्क्षण  मर  गया  ट्रक  और  ट्रेन  में  बेठा

 क  एक  व्यक्ति  घायल  हो  गया  |

 यहँ  दुर्घटना  ट्रक  ड्राइवर  की  लापरवाही  के  कारण  हुई  मत  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता 1

 लेंगे  को  क  रिज  कौर  वन  बकवास

 1२३११.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  लखनऊ  की  कैरिज  ah  वैगन  वर्कशाप  में
 ४००

 की

 श्रनपस्थिति
 : का

 सरकारी  आदेश  के  बावजूद  विनियमन  नहीं  किया  गया
 ;

 कया  इन  array  के  fava  बैठ
 ee

 करने
 ग  आरोप है  ;

 a

 मूल  | ज |  में
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 यदि
 तो  इन  की  नौकरियों को  नियमित  न  करने  का  क्या  कारण  है

 वमन उपमंत्री  सें०  Fo  :  )  जी  नहीं

 जी  2-9-Go  को  ah २  nite  बेठ  हडतालਂ  की  थी  ॥

 झ
 र  (3)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  |!

 नला  नल  नाल  बाण  बाण  नयन

 स्थगित  प्रस्ताव  क  बार  म

 भी  हेम  बहीरा  (ग/हाटी  अप  ने  सभा  में  बताया  है  कि  जिन  विषयों  को  स्थगन

 स्रावों के  द्वारा  है  उन  विषयों  के  बारे  में  जानकारी  हासिल  करने  के  लिये

 सूचना  प्रश्न  पूछे  जा  सकते  अल्प  सूचना  प्रदान  को  ग्रहीत  करने  के  लिये  मंत्री  महोदय
 की

 सहमति  लेना  आवश्यक  होता  है ग्रौर  इसी  आधार  पर  मंत्री  महोदय  हमेशा  यह  प्रयत्न  करते  हैं  कि
 उन

 को
 भ्र स्वीकार  कर  दिया  जाये

 ।
 श्राप  ने  कहा

 था
 कि  इन्हें  ध्यान  दिलाने  की  सूचनाओं  के  रूप  में

 भी

 gaia  किंया  जा  सकता  है  लेकिन  उस  में  भी  सरकार  प्रयत्न  उन्हें  प्रस्वीकृत  करने  का  ही

 होता है

 गम्रध्यक्ष  में  जब  स्थगन  प्रस्तावों  के  विषय  के.-बारे  में  जानकारी  हासिल  करने  के

 अन्य  तरीके  सभासदों  को  बताता  हूं  उस  से  मेरा  यह  areas  नहीं  न  में  उस  की  गारंटी देता

 हूं  कि
 उन

 विषयों
 को

 सभा
 में

 निश्चित
 €प

 से  उठाने
 की

 अनुमति  मिल  जायेगी
 ।

 अल्प  सूचना  प्रदान
 का  उत्तर  देने  के  लिये  मंत्री  महोदय  की  स्वीकृति  झ्रावइ्यक  है  ।  यही  बात  भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व

 के
 विषय  की  झ्रोर  ध्यान  दिलाने  के  बारे  में  है

 ।
 जब  मैं  देखता  हैं  कि  तथ्य  ठीक  नही ंहूं

 तो  उस  की

 इजाज़त  नहीं  देता  ।  में  रमीदा  विरोध  पक्ष  को  ज्यादा  से  ज्यादा  देने  की  कोशिश  करता  रहा  हूं

 लेकिन  कुछ  माननीय  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  कभी  संतुष्ट  ही  नहीं  होते  ।

 यह  छोटी  छोटी  बाते  हैं  जिन  को  सभा  में  नहीं  उठाया  जाना  चाहिये
 ।

 लल ee  cs  ee

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 नोट  ata  रैशेल  श्राफ  इंडियन  इकनो  सिक्  श्रागताइज्ञशन

 faa  श्र  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ato  :  में  प्रोफ़ेसर  ज०  के०

 गालब्रेथ  के  दिनांक  २९  अप्रैल  ZEYE  के  नोट्स  ara  दी  रैशेल  ars  इंडियन  इकनॉमिक

 श्रागनाइज़शन
 शिक्षक  के  एक  टिप्पण

 की
 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल

 बम्बई  चीनी  area  में  संशोधन

 वाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  ज्--स  :  में  अ्रत्यावव्यक पण्य

 VEN  की  धारा
 रे

 की
 उप-धारा बारा  (६)

 केन्द्र
 बम्बई  चीनी  ( Frata  ~ qqFAT )  आदेश, ह अ ल

 १९५९
 शनिटिटााायणा

 मर  wait  में



 र ेपेरे  राज्य  सभा  से  सन्देश  २२  १.€  ६-०

 श्री  श्र०  भ  |

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १  १९६६० की  ग्र घि सुचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार ०

 १४४०  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  {

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--२५५९/६ ०  हूं

 es  पण  ee

 राज्य-सभा  से  सन्देश

 सचिव  (१)  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  सन्देश  मिला

 है  कि  भारतीय  प्रफुल्ल  FES  के  बारे  में  राज्य-सभा  को  लोक-सभा  से

 सिफारिश नहीं  करनी  है

 (२)  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है
 कि

 मुझे  राज्य-सभा  के  सचित्र  से  यह यह  सन्देह  भी  मिला

 है  कि  राज्यसभा ने  28  9EZO  को  197 ad)  बैठक  में  यह  प्रस्ताव  पारित  किया  है

 सकी  यह  सभा  लोक-सभा  की  इस
 सिफारिश

 से
 सहमत  है

 कि
 राज्य-सभा  कुछ

 में  बच्चा  पैदा  होने  से  पहले  कौर  बाद  में  कुछ  महिलओं  को  काम
 पह

 लगाने  को  विनियमित  करने  कौर  उन्हें  प्रसूति  लाभ  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  से  सम्बन्धित  दोनों  संभागों  की  arta  समिति  में  सम्मिलित  हो  पौर

 संकल्प  करती  है  कि  उक्त  समिति  में  कार्य  करने  के  लिये  राज्य-सभा  के  निंम्नलिस्वि  लर

 सदस्य  किय  जायें

 श्री  स्तर  हुसैन

 x)  श्रीमती  नीव  किदवई

 (३)  श्री  अजन  भ्र रोडा

 श्रीमती के०  भारती (¢)

 (4)  रोहित  एम  दु  qa

 (६)  श्री  खण्इभाई  के०  देसाई

 (9)  श्रीमती  जहां नारा  जयपाल  सिह

 (5)  श्री  अकबर  -  प्ली  खान

 (&)  श्री  किशोरी  राम

 (१०)  श्रीमती  कृष्णा  कुमार

 (११)  श्री  भागीरथी  महापात्र

 (१२)  डा०  ए०  सू

 (83)  सरदार  बध  fag

 श्रीमती  शान्ता  वेदिष्ठ (१४)

 (१५)  श्री  साजिद  |

 मिल  sot  में
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 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 कार्यवाही  सारांश

 परिवार  gen  fax  :  में  गर-सरकारी  सदस्यों  के  faut  तथा

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  की  बारहवें  सत्र  में  हुई  से  छियत्तरवीं  )  बैठकों  का

 सारो  समा-पटल  पर  रखता हूँ
 ।

 सभा का  ः

 राजा  महान  प्रताप  :  मैंन  आपको  एक  प्रस्ताव  भेजा
 था

 ।  मैँ  जानना  चाहता

 हूं कि  उसके  बारे में  OI  कया  निर्णय  किया  ?  एक  सन्त  पंजाब  में  मर  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  माननीय  सदस्य  को  भी  संतुष्ट करने  में  असफल  रहा  हूं

 में  सभा  को  aaa  चाहता हूं  कि  इन्होंने  अमृतसर  में  किसी  व्यक्ति  द्वारा  अन्नदान  किये  जाने

 पर्  एक  स्थगन  प्रस्ताव  ग्रीवा  ध्यान  दिलाने  की  सुचना  अनुमति  मांगी  है  ।  यदि  कोई  व्यक्ति

 अमृतसर  में  भ्रनगन  करता  है  तो  यह  सभा  कया
 कई

 बार  बता  चुका  हूं  कि  यदि  कोई

 व्यक्ति  सरकार  के  निर्णय  को  बदलने  के  लिए  wana  करता  है  तो  मैं  उस  मामले  को  सभा

 उठाने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  हूँ  /

 राजा  महेश  प्रताप  :  यदि  वह  मर  गया  तो  देश  में  तहलका  मच  जायेगा  ।

 च्रष्पक्ष  महोदय  :  मानवीय  सदस्य
 वहां  जायें

 कौर  उनको  ग्रीन  खत्म  करने

 सलाह दें  ।

 नल  ना  नन  नन

 सभा  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 कार्यवाही  सारांश

 त्री  मूलचन्द  दुबे  AiRTATS )  )
 :  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति

 सम्बन्धी  समिति  की  बारहवें  सत्र  में  हुई  बाईसवीं  बैठक  का  कार्यवाही-सारांश  awarded  पर

 रखता हूं
 ।

 re  a

 याचिका  समिति

 कार्यवाही  सारांश

 rat  बसंत  :  मैं  याचिका  समिति

 की  बारहवें  सत्र  में  हुई  से  पचासवीं  )  बैठकों  का  कार्यवाही-सारांश  सभा-पटल

 पर  रखता  हूं  1

 ग्यारहवां  प्रतिवेदन

 tat  बमन  मैं  याचिका  समिति  का  ग्यारहवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हु  ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 प्राक्कलन  समिति

 एक  at  दोवां  प्रतिदिन

 करीं  दास प्पा  :
 मैं  वित्त

 मंत्रालय  इंडिया  सिक्यूरिटी
 Fy AUETTONI  ण

 yore
 वंदन  में  की  गद नसीब  सम्बन्धी  प्राक्कलन

 सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  एक  सौ-दावों

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 ee  तान  कीक

 ग्रविलम्बनी[य  लोक  महत्व  के  विषय  की  wiz  ध्यान  दिलाना

 में  तेल  मिलने  का  समाचार

 भी  ca  tra  सिंह  :  नियम  aC)  के  ग्रन्तगंत  मैं  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  खान  कौर  इंधन  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता हुं  कौर  यह  प्रार्थना

 करता  हूं
 कि  वहू  उसके  सम्बन्ध

 में  एक  वक्तव्य  दें  :--

 में  तेल  मिलने  का  समाचारਂ

 खान  कौर  तेल  मंत्री  क०  sara  में  रुद्रसागर  स्थान  पर  तेल  मिलने

 के  समाचार  की  कौर  मेरा  ध्यान  दिलाया  गया है  ।  इस  सम्बन्ध  में  तथ्य  पेदा  करता  हूं

 mar  में  रुद्रसागर  में  कुदरा  न०  १  की  खुदाई  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  अ्रायोग  ने

 RE-¥-REKO  को  आरम्भ  की  ।  इस  कु ७५  में  खुदाई  का  काम  Rk-E- VETO  को  पूरा  हो  गया  ॥

 इस  समय  TH  HAT  3599.32  मीटर  गहराई
 तक

 खोदा  जा  चुका  था  ।  खुदाई के  दौरान

 कटाव  के  भीतरी  भाग  किनारों  में  तेल  विद्यमान  होने  के  लक्षण  मिले  ।  अभी  तक  जिन

 चार  स्थानों  का  परीक्षण  किया  गया  उन  में  से  तीन  में  सीधे  पानी  मिला  है  ake  एक  में  ४

 प्रतिशत  तेल  मिला  है  ।  दो  ate  स्थानों  का  परीक्षण  अभी  किया  जाना  है  ।  जब  तक  शेष  दोनों

 स्थानों  का  परीक्षण  पूरा  न  कर  लिया  तब  यह  बताना  असम्भव  है  कि  रुद्रसागर  के  Hat

 ajo  १  से  कितनी  मात्रा में  तेल  मिलेगा  ।

 ०  एन०  शराब  के  दल  के  साथ  चर्चा
 के

 बारे  में  वक्तव्य

 खान  गौर  तेल  मंत्रो  के०  दे०  ई०  एन०  igo  के  विशेषज्ञों  के  दल  के

 सथ  हो  रही  सरकर  की  वार्ता  के  बारे
 में

 प्रगति  जानने  की  माननीय  सदस्यों  की  उत्सुकता की
 मे  सराहना  करता  हुं  ।

 सभा  जानती  है  किं  विदेशी  तेल  समवायों  की  भारत  में  तेल  की  खोज  तथा  तेल  के  उत्पादन

 में  सहायता  देने  के  लिए  आमंत्रित  किया  था  ।  कई  विदेशी  सेवायों  ने  इसके  बारे  में

 प्रस्ताव  जिनमें  से  एक  प्रस्ताव  fo  एन०  भाई  का  भी  था  ।  इस  प्रस्ताव  की  जांच  के

 फलस्वरूप  तथा  सरकार  के  एक  प्रतिनिधि के
 द्वारा  इटली  में  न  एन०  ई ०  से  की  चर्चा

 के  यह
 ठीक

 समझा  गया
 कि  ई०  एन०  ग्राम  से  विस्तृत  तौर

 पर  बातचीत
 की  जायें  ।
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 सरकार के  कहने  पर  ई०  एन०  कराई  के  चेयरमेन  श्री  मत्तेई  भ्र पने  चार  विशेषज्ञों  के  साथ

 १२-१२-६०  श्र  १८-१२-६०  के  बीच  भारत  याद  शर  पेट्रोलियम  उद्योग  के  विभिन्न  प  ः  Ry हलों

 के  बारे  में  किये  गये  प्रस्तावों  पर  उनके  साथ  at  उनके  दल  के  साथ  बातचीत  की  गई  |

 तेल  की  खोज  ग्रोवर  उत्पादन  सम्बन्धी  प्रस्थापना  के  अलावा  तेल  शोधक

 पाइप  पेट्रोकेमिकल  कारखाने  शादी  के  लिए  उपस्कर  के  रूप  में  ई०  एन०  आई ०  से

 समुचित  शर्तो  पर  ऋण  प्राप्त  करने  की  संभावनाश्रों  पर  भी  चर्चा  की  गयी  ।  ऐसा  मालम  होता  है

 कि  ऋण  के  बारे  में  उनसे  एक  समझौता  करना  सम्भव  हो  सकता  है  ।

 तेल  की  खोज  तथा  उत्पादन  के  बारे  में  ई०  एन०  मई  के  प्रस्ताव  से  सम्बन्धित कुछ

 बातों  को  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  र  कुछ  प्रत्य  बातों  पर  दोनों  पक्षों  के  विचारों  पर  मोटे  तौर

 पर  मतैक्य  सा  हो  गया  है  ।  मामले  का  कौर  भ्रध्ययन  करने  के  पश्चात्  समझौता  करने  के  लिए

 एन०  ग्राह्य  से  बातचीत  जारी  रखी  जायेंगी  ।

 ऋण  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  मामलों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  ई०  एन०  अआआई० के जो के  जो

 विशेषज्ञ  भारत  में  रह  गये  उन्होंने  सरकार  के  प्रतिनिधियों  से  बातचीत  की  है  कौर  जिन

 विभिन्न  परियोजना ग्र ों  के  लिये  ऋण  देने  के  प्रस्ताव  हैं  उनके  बारे  में  प्रारम्भिक  आधार  बना

 लिया
 गया है  ।

 सभा  इस  बात  को  समझेगी  कि  जिन  बातों  पर  चर्चा  हुई  है  अथवा  जिनको  स्पष्ट  किया

 गया  है  या  जिनका  तय  होना  अभी  दोष  है  उनके  ब्यौरे  बिना  मेरे  लिए  वांछनीय  नहीं  होगा  क्योंकि

 न  केवल  ई०  एन०  राई ०  से  वरन्  पक्षों  से  भी  इस  समय  जो  बातचीत  चल  रही  है  उस  पर

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 श्री  हेम  went
 )

 :  माननीय  मंत्री  ने  अपने  वक्तव्य  में  बताया  है  कि  इटली  का

 दले  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  अयोग  के  सहयोग  से  तेल  ख़ोज  करेगा  ।  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  यह  इटली  का  दल
 rita  बंगाल  में  स्टैन  वेक  के  सामान  स्वतंत्र रूप  से  काम  करेगा  अथवा

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  orate  के  प्राविधिक  aaa  वित्तीय  सहयोग  से  काम  करेगा  ?

 थी  के०  दे०  मालवीय  :
 मुझे  खेद  है  कि  जो  कुछ  मैं  चुका हूं  उससे  अधिक  बताना

 मेरे  लिए  सम्भव  नही ंहै  ।  इन  बातों  पर  विचार  हो
 रहा  है

 ।

 fat  गजराज  fag  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  वह  इससे  afi  भ्र

 कुछ  नहीं  बता  सकते हैं
 ।  परन्तु  कल  के  समाचारपत्रों  में  समाचार  छपा  है  कि  इटली  के  समवाय

 ने  तेल  की  खोज  तथा  उसके  वितरण  ahs  के  बारे  में  भारत  सरकार के  सहयोग  से  १००  करोड़

 रुपया  लगान  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  में  चाहता हूं
 कि  क्या  यह  बात  सच  है  ?

 थी  के०  दे०  साबित  :  में  इसके  बारे  में  केवल  इतना  बता  सकता  हूं  कि  यह  अ्रधिकृत

 वक्तव्य  नहीं है  ।

 भ्रच्यक्ष  महोदय  :  जब  सरकार  कोई  जानकारी  देना  ठीक  नहीं  समझती  है  तो  मेरा  माननीय

 सदस्यों  से  भ्र तु रोध  है  कि
 वे

 प्रदान  नहीं  ग्  ।

 मूल  aaa  में
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 शी  रंगा  होता  यह  है  कि  मंत्रीगण  सभा  में  जानकारी  देने  को  इच्छक  नहीं  होते

 परन्तु  सभा  का  सत्र  होते  हुए  भी  वह  संवाददाता  सम्मेलन  बताते  हैं  कौर  वहां  पर  जानकारी

 दे  देते  हैं

 कहा  है
 कि

 सभा  का महोदय :  में  इसका  विरोधी हूं  at  मेने  सभा  में  बार  बार  कहा

 सब्र  होते  हुए  किसी  थी  मंत्री  को  सभा  से  बाहर  नीति  सम्बन्धी  महत्वपूर्ण  वक्तव्य  नहीं  देना
 ॥.

 अ

 बाल  विधेयक

 मंत्री  का०  लाठ  wT)  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 संघ  राज्य-्षेत्रों  में  अपेक्षित  wear  अपचारी  बच्चों  की  उनके  संरक्षण

 दिक्षा  तथा  पुनर्वास  की  ate  भ्र पचा री  बच्चों

 पर  ग्र भि योग  चलाने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  राज्य-सभा  द्वारा  पारित

 रूप  विचार  किया  जाये  ।

 सब  से  पहले  में  विधेयक  में  सयुक्त  समिति  द्वारा  किये  गयें  मुख्य  परिवर्तनों  को  संक्षेप  में

 बताना  चाहता  हुं  ।  हम  ने  विधेयक  में  पहले  यह  व्यवस्था  की  थी  कि  बाल  अदालत  उपेक्षित  तथा

 भ्र पचा री  वतनों  प्रकार  के  बच्चों  के  मामलों  को  लेगी  ।  परन्तु  संयुक्त  समिति  में  काफ़ी  चर्चा  के
 ि

 बाद  समिति  के  सदस्यों  ने  यह  उचित  समझा  कि  बाल  अदालतों में  उपेक्षित  बच्चों  के

 मुकदमों  पर  विचार  नहीं  होना  चाहिए  ।  उन्होंने  कहा.कि
 दोनों  प्रकार  के  बच्चों  में  बहुत

 अन्तर  है  ।

 भ्रपचारी  बच्चे  वे  हैं  जिन्होंने  कुछ  area  किया  होता  इनको  बाल  ग्रदालतों में  ले  जाना

 ठीक  होगा
 ।

 परन्तु  उपेक्षित  बच्चों  पर  किसी  प्रकार  का
 कलंक

 लगाना  ठीक  नहीं  होगा  ।  कयोंकि

 यदि  इनको  अपचारी  बच्चों  के  साथ  arya  बाल  अदालत  में  ले  जाया  जायेगा  तो  लोक  में  एक

 सामान्य  विचार  हो  जायेगा  कि  इन  उपेक्षित  बच्चों  ने  भी  कोई  अ्रपराघ  किया है  ।  इसलिए  संयुक्त

 समिति  ने  यह  ठीक  समझा  कि  शभ्रपचारी  ate  उपेक्षित  दोनों  प्रकार  के  बच्चों  के  लिए  अलग  अलग

 व्यवस्था की  जानी  चाहिए  ।

 यह  भी  उचित  समझा  गया  कि  उपेक्षित  बच्चों  के  मामलों  पर  विचार  करने  वाले  बाल  कल्याण

 बोर्ड  में  कम  से  कम  एक  स्त्री  अवद्य  हो  ।  विचार  यह  था  कि  जितनी  अ्रधिक  संख्या  में  स्त्रियां  होंगी

 उतना  ही  अच्छा  होगा  क्योंकि  वह  बच्चों  के  साथ  पुरुषों  की  अपेक्षा  तरह  से  व्यवहार  कर  सकती

 परन्तु  इसे  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए
 कि

 mee  प्राप्त  स्त्रियों  का  ज्यादा  मिलना  कठिन

 यह व्यवस्था रखी  गई  है
 कि  प्रत्येक  बाल  कल्याण  बोड़  में  कम  से  कम  एक  स्त्री

 हो  ।

 इसी  प्रकार  बाल  अदालतों  में  भी  से  कम  एक  स्त्री  सदस्य  रखने  की  व्यवस्था  है  इसीलिये

 खण्ड  ५  का  जो  खण्ड
 ४

 संशोधन  कर  दिया  गया  है  ।  खण्ड  €  के  उपखण्ड (४) में भी

 कुछ  संशोधन  किये  गये  हैं  ।  संयुक्त  समिति  ने  यह  महसूस  किया
 कि

 वाल  गृहों
 को

 प्रमाणपत्र  देने

 के  लिये  नियम  बनाये  जाने  चाहियें  ।  यह  महसूस  किया  गया  कि  कभी  कभी  बाल  गृहों  में  बच्चों  का

 शोषण  किया  जाता  है  अर  इनके  बारे  में  तरह  तरह  शिकायतें  भी  मिलती  हैं  ।  इस  चीज  को  रोकने

 के  लिये  नियम  बनाना  श्रावश्यंक  समझा  गया  जिससे  बाल  पहा  को  मान्यता  और  प्रमाणपत्र

 मिल  सकें  ।

 मिल  a  प्रति
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 are  ११  के  बारे  जो  मूल  विधेयक  में  खण्ड  समिति  ने  यह  अनुभव  किया  कि
 देख

 रेख  करने  वाले  गृह  में  रहने  की  डाक्टरी  परीक्षा  तथा  उपचार  की  सुविधाओं

 के
 साथ  साथ  ऐमी  सुविधाय  भी  होनी  चाहियें  जिनसे  बच्चों  के  चरित्र  का  विकास  हो  सके  कौर

 पैरों  के  बारे  में  भी  बच्चों  को  शिक्षा  दी  जा  सके  ।  उप-खण्ड  (३)  में  ऐसा  ही  उपबन्ध  रखा

 समिति  ने  यह  भी  ठीक  समझा  कि  जब  बच्चों  को  सं  विहित  भ्रभिभावक  के  पास  रखा  जाय  तो

 अभिभावक  बच्चे  का  विवाह  सक्षम  afar  की  भ्र नुम ति  से  कर
 पायेगा

 ।  यह  उपबन्ध

 इसलिये  रखा  गया  हैं  जिससे  संविहित  अभिभावक  किसी  भी  प्रकार  बच्चे  का  शोषण  न  कर  पायें  ।

 इस  विधेयक  में  यही  मुख्य  परिवर्तन  किए  गए  हैं
 ।

 में  पहले  चर्चा  के  दौरान  में  बता  चुका  हूं

 कि  इस  विधेयक  का  सम्पूर्ण  दु  टिकोण  शिक्षात्मक है  ।  मेरे  विचार  से  इस  विधेयक को  एक  बहुत

 गतिशील  विधान  समझा  जाना  चाहिये  |  इसमें यह  व्यवस्था  रखी  जा  रही  है  कि  सभी  श्रपराध

 करने  वाले  बच्चों  के  मामले  बाल  अ्रदालत  में  ही  निबटाये  जायेंगे  ।  स्वीडन  जेसे  प्रगतिशील  देशों

 में  भी  गम्भीर  are  के  लिये  अपराधी  बच्चों को  साधारण  अदालतों  में  भेजा  जाता  परन्तु

 हमने  इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  रखी  है  कि  fea  भी  अपराधी  बच्चे  को  साधारण  अदालत  में  नहीं

 ५ भजा  जा  सकेगा  ।  हम  समझते  हैं  कि  बच्चा  परिस्थितियों  के  बुरे  वातावरण  में  पलने  के  कारण

 कुकृत्य  अथवा  wT  करता  है  ।  हमारा  विचार  है  कि  इस  मामले  में  मनोविज्ञान  निक  प्राकार  पर

 काय  वाही  होनी  चाहिये  ।  ऐसा  प्रयत्न  किया  जाना  चाहियें  जिससे  बच्चे  को  द  गीत  करने  के  बजाय

 पुनर्वासित  किया  जा  इसलिये  बच्चों  को  वाल  अदालत  अथवा  बाल
 कल्याण  ate

 में  ही
 मे

 जायेगा  ;  किसी  भी  हालत  में  उन्हें  साधारण  अदालतों  में  नहीं  जाने  दिया  जयेगा  ।

 इसके  अरन्य  सभी  उपबन्ध  बच्चे  को  ठीक  प्रकार  से  समझने  के  बारे  में  हैं  जिससे  उनकी  उचित

 देख  भाल  तथा  संरक्षण  किया  ज  सके  कौर  जो  बच्चे  समाज  के  लिये  योग्य  न  रह  गये  हों  उन्हें  फिर  से

 सुधारा  जा  सके  |  बच्चा  ऐसी  परिस्थितियों  के  जिनके  लिए  वह  जिम्मेदार  नहीं  समाज

 के  लिये  हो  जाता  है  झ्र ौर  अवारा  हो  जाता  जब  यह  विधेयक  पारित हो  जयेगा  तब  हमारा

 विचार  उचित  संस्थायें  बना  देने  का  है  जिससे इन  भ्रभागें  बच्चों  की  देख  भाल  हो  सके  ।  मुझे  पूरा

 है  कि  विधेयक  को  सभा  का  सर्वसम्मति  से  समर्थन  मिलेगा  ।

 श्रिया  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ga  |

 मती  रेगी  चकती  इस  विधेयक  का  स्वागत  है  क्योंकि  हमारे  देश  में

 बच्चों
 की

 दशा  बड़ी  दयनीय  है
 ।

 कभी  भी  चले  जाइय  ,  बच्चे  भीख  मांगते  हुये  मिलते  हैं  ।  खेद की

 बात  है  कि  हमने  इन  बच्चों  को  इतना  पतित  बना  दिया  जिनके  हाथों  में  देश  का  भविष्य  है  ।

 हमारे  गांवों
 विशे  vera  हमारे  क्षेत्र में  २०  से  २५  प्रतिशत  ऐसी  विधवायें  जिनके

 छोटे  बच्च  हैं  ।  वे  इधर-उधर  भीख  मांगते  फिरते  हैं  ।  उनकी  सहायता  करना  हमारा  प्रथम  कर्तव्य

 ऐसी  स्थिति  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारे  यहां  बड़े  अच्छे  भ्रच्छे  सामाजिक  विधान  हैं  ।  पर

 उन्हें  कार्यान्वित नहीं  किया  गया  है
 ।

 इन  विधानों  को  लागू  करने  के  लिये  हमने  श्रपेक्षित  व्यवस्था

 भी  नहीं की  दे  ।  हमें  इन  सामाजिक  विधानों  को  लागू  करने  का  काम  पुलिस  म्रधिकारियों  को  नहीं

 स्थापना  चाहिये  ।  इस  रवैये  को  बदला  जाना  चाहिये  ।  इस  विधेयक  के  प्रयोजन  का  स्वागत  पर

 ee
 मूझे  संदेह  है  कि  इसे  ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जा  सकेगा  |

 og

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जीमती  रेणु

 यह  समस्या  सामाजिक  तथा  अ्राथिक  भी  है  ।  जब  तक  इनके  लिये  किसी  काम-धन्धे  का  प्रबन्ध

 हम  नहीं  कर  तब  तक  भीख  मांगना  बन्द  नहीं  हो  पायेगा
 ।

 विधेयक  का  एक  उद्देश्य  इनको  श्रमिक

 दृष्टि से  बसाना  हे  ।
 जब

 तक  इनको  बसाने  का  प्रबन्ध  नहीं  किया
 आदि  से

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  |

 यह  विधान  इस  दिशा  में  प्रथम  कदम  है
 ।

 हम  चाहते  हैं  कि  यह  सफल  हो  ।
 परन्तु  हमें

 बातों  का  ध्यान  रखना  होगा  |

 बच्चों  के  न्यायालय  बनाने  की  बात  मंत्री  महोदय  ने  कही  है  ।  पर  क्या  इनमें  दण्ड  प्रक्रिया

 संहिता  के  अनुसार  ही  काय  होगा  |  में  समझती  हू  कि  इनमें  इस  नीरव  को  छोड़  कर  दोस्ताने  के  रूप

 में  बच्चे  ५  को  जना  चाहियें  at  इन  बच्चों  के  मामलों को  वकीलों  या

 मजिस्ट्रेटों  के  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखा  जाना  चाहिये  |

 ट्रस  सम्बन्ध  में  प्रोबेशन  अप्रफसररों  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  सामाजिक  कार्यकर्ताश्रों  की  मदद

 ली  जानी  चाहिये  श्र  ग्रधिकांशतया  महिलाओं  को  इस  काम  के  लिये  रखा  जाना  चाहिये  अधिक

 दायक  होगा  ।  इस  काम  में  कुछ  मनोवैज्ञानिकों  की  भी  सहायता  ली  जानी  चाहिये  ।  अधिकांश

 मजिस्ट्रेट  महिलाओं  को  बनाया  जाये  ।

 बच्चों  को  मार्ग  दर्शन  करने  वाले  पदाधिकारी  या  महिलायें  होनी  जो  कि  उनके

 मां-बाप  तथा  वातावरण  से  घनिष्ठता  ददा  करके  उनकी  स्थिति  को  समझ  कर  बच्चे  की  अ्रपचा  रिता

 का  निदान  करें  पर  विधेयक में  इनका  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  उससे  प्रोबेशन  की  व्यवस्था

 पर  उनके  कत्तंब्यों  का  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  विधेयक  को  सफल  बनाना  तो  उसके

 लिये  श्रावक  है  कि  ये  प्राबेशन  अफ़सर  अपने  कर्तव्यों  को  मानवीय  ढंग  से  पूर्ण  करें  |

 प्रशासकों को  जो  इतने  म्रधिकार  दिये  गये  यह  भी  ठीक  नहीं  है  ।  यह  भी  विधेयक में  नहीं

 बताया  गया  है  कि  वह  निर्णय  किन  आधारों  पर  करेगा  ।  इस  काम  में  प्रोबेशन  प्रकार  बड़े  सहायक

 हो  सकते हैं  ।  पर  खेद  की  बात  है  कि  उनके  कर्तव्यों  का  कहीं  भी  विवरण  नहीं  दिया  गया  है  |

 यदि  ठीक  तरह  से  निर्वाह  किया  तो  इन  भ्र धि कारियों  का  काम  बड़े  महत्व  का  है
 ।  उन्हीं

 थर  इस  विधान  की  सफलता  बहुत  हृद  तक  निर्भर  होगी
 |

 उन्हें  उच्च  स्तर  पर  रखा  चाहिये  ।

 विधेयक  में  जिन  विशेष  स्कूलों  का  जिक्र  उनके  बारे  में  स्पष्ट  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।

 साथ  ही  यह  भी  नहीं  बताया  गया  है  कि  इन  में  क्या  विषय  पढ़ाये  तथा  बच्चों  को  किस

 प्रकार  रखा  जायेगा  ।

 aTayet
 तथा  इन  विशेष  स्कूलों  में  क्या  झ्रन्तर  यह  बात  कौर  भी  स्पष्ट  की  जानी

 चाहिये  ।  सिफ  कानून  बना  देने  मात्र  से  कोई  लाभ  नहीं  उन्हें  लाग  करने  से  ही  लाभ  होगा  1

 बाद  में  देख  भाल  करने  वाली  संस्थानों  के  सम्बन्ध  में  भी  बहुत  अस्पष्ट  व्यवस्था  है  ।  इन

 संस्थानों  का  बड़ा  महत्व  है  प्रो  इनका  होना  झ्रावश्यक है  ।  इनसे  बच्चों  के  जीवन  के  एक  बहत  बड़े

 झभाव  की  पति  हो  सकेगी  |

 साथ  ही  इन  वा लगू हों  में  बच्चों  को  कुछ  काम-धन्धा  सिखाया  जाना  चाहिये  ताकि
 यहां  से

 निकलने के  बाद  वे  कुछ  काम  कर  सकें  are  दोबारा  भीख  मांगना  गुरू
 न

 कर  दें
 ।  समाज  में  उन्हें

 a  सूचित  सम्मान  दिलाना  चाहिये  !  इस  सम्बन्ध  में  राजग  को  faertrerst xray राजन  नजर  ऊपर  लेनी  चाहिये  +
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 यह  एक  प्रति  विधान  पर  कई  बातों  पर  अच्छी  तरह  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।
 कुछ  बातें

 स्पष्ट नहीं  की  गई  हैं  ।  सभी  बातें  कानून  बनाने  की  शक्ति  पर  छोड़
 दी

 गयी  हैं  ।  वैसे
 वे  नियम  सभा

 के  सामने  रखे  जायेंगे  और  हमें  उन  पर  विचार  करने  का  मिलेगा  ।  पर  इस  काम  के  लिये  हमें

 योग्य  कार्यकर्त्ता  की  बड़ी  आवश्यकता  है
 ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  भ्र स्थायी संसद  में  हमने  मजदूरों
 की  ददा  सुधारने के  लिये

 एक  विधान  पारित  किया  पर  १०  वर्ष  बाद  भी  कई  बातें  पुरी  नहीं  हो  पाई  हैं  ।  शरत: इस इस

 बाल  विधेयक के  सम्बन्ध  में  भी  हमें  यह  कहना  है  कि  हमें  इसके  उपबन्धों  को  ईमानदारी से  लागू

 करना  चाहिये  ।

 इस  विधेयक  के  लिये  में  दिक्षा  मंत्री  को  बधाई  देती हं  ।  इसे  ऐसे  ढंग  से  लागू  किया  जाना

 चाहिये  कि  ant  हमें  यह  न  कहना  पड़  कि  हम  इसे  ठोस  तरीके  से  लागू  नहीं  कर  पायें  ।  बालों

 को
 समुचित  ढंग  से  चलाया  जाना  बहुत  ग्रावश्यक  है

 ।

 ध्यान  रहेगी  इस  कार्य  केਂ  लिये  हमें  पर्याप्त  रूप  से  प्रशिक्षित  कार्यकर्त्ाश्रों  की  आवश्यकता  पड़ेगी  |

 उनकी  समुचित  व्यवस्था  बिना  विधेयक  का  उपदेश  पूर्ण  नहीं  होगा  ।  यह  विधेयक  केवल  संघ  राज्य

 क्षेत्रों  के  लिये  पर  aren  है  कि  यह  अरन्य  राज्यों  के  लिये  एक  grat  विधेयक  का  काम  देगा  ।

 सबसे  प्रावश्यक  बात  यह  है  कि  किसी  बच्चे  को  बालगृह  में  लाये  जाने  के  बाद  उसकी  देखभाल

 अच्छी  तरह  से  की  जानी  चाहिये  ।  इस  लक्ष्य  को  ध्यान  में  रखते  हुये  उचित  प्रकार  बालगृह  स्थापित

 किये
 जाने  चाहिये

 ।  विंमान  बालगीतों में  अच्छी  व्यवस्था  नही ंहै  ।  यदि  उनका  समुचित  लाभ  उठाना

 तो
 उनमें  सुधार  किया  जाना  चाहिये  ।  समाज  कल्याण  दलों  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  दिये  गये  सुझावों

 पर  समूचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 |

 श्रान्त  यह  एक  wear  व  वांछनीय  विधान  है  ।  प्रगतिशील  होने  के  साथ-साथ  इसे  भ्रमण  राज्यों

 के  लिये  एक  म्रादशं  विधान  होना  चाहिये  ।  अदा  है  कि  राज्य  सरकारे  भी  इस  सम्बन्ध  में  अपनी

 दिल  वस्त्रों  प्रकट  करेंगी  और  इस  प्रकार  का  विधान  पारित  करेंगी  ताकि  देश  भर  में  उपेक्षित  व

 अपचारी  ara  की  देख  भाल  की  जा  सके  |

 [ siterett  रेणु  चक्रवर्ती  पीठासीन

 श्रीमती  जया बेन  राह  :  माननीय  सभापति  इस  चिल्ड्रंस  बिल  पर  बहुत

 कुछ  राज्य  सभा  में  प्रौढ़  यहां  भी  कहा  गया  है  शौर  मुझे  तो  इसके  बारे  में  पहली  बात  यह  निवेदन  करनी

 है  कि  यह  बिल  जो  कि  यूनियन  eta eiaq  के  वास्ते  बनाया  गया  है  बरच्छा  होता  अगर  इस  तरह  का

 एक  यूनिफार्म  लेजिस्लेशन  सारे  देश  के  वास्ते  बना  होता  और  अगर  ऐसा  होता  तो  बहुत  अच्छा

 होता  ।  ऐसा  में  इस  कारण  से  कहती  हूं  क्योंकि  कई  स्टेट्स  में  ऐसे  ऐक्ट  बने  हुए  हैं  मगर  उन  पर  जितना

 ध्यान  देना  चाहिये  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  इस  के  अलावा  दूसरी  बात  यह  है  कि  same

 कमेटी  ने  जो  इस  विल  में  सुधार  विप्र  हैं  वे  सुधार  भी  स्टेट्स  के  ऐक्स  में  नहीं  हैं  कौर  वही  पुराने  ढंग

 का  लेजिस्लेटिव  वहां  पर  चल  रहा  है  |  इसलिये  मेरी  प्रा  बना  है  कि  इस  पर  भी  कुछ  सोचा  जाय  च् ग्रौर  सारे

 देश  में  एक  प्रूनिफार्म  लेजिस्लेशन  इस  तरह  का  लागू  करने  की  बात  सोची  साथ  ।

 बात  तो  यह  है  कि  जब  हम  अपने  देश  की  हालत  को  देखते  हैं  तो  पाते  हैं  कि  सारे  देश  के  जो

 eaters  सैं
 judas  भी हैं बच्चे  हैं  तरे  सभी  केविन  किसी

 enti  id
 श्र  जाते  हैं  ।  ज्यादातर

 मूल  प्रंप्रेजी  i
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 जया बेन

 शौर  ऐसा  जमाना  पाया  है  कि  ्रनकंट्रोल्ड  चिल्ड्रेन  भी  होते  जा  रहे  हैं  ।  इसमें  खुशनसीबी  की  बात  यह

 है  कि  यहा  पर  ऐसी  हालत  होने  पर
 भी

 जैली  ब  इ  सी
 दूसरे  देशों

 की
 श्रपेक्षा  बहुत  कम  है  ।  हमारे  देवा  की

 अपेक्षा  प्रक्रिया  वगेरह  में  डंलीक्वेंसी  श्रमिक  है  ।  वहां  धन  दौलत  बहुत  अधिक  होने  पर  भी

 क्वींसी  बहुत  ज्यादा  है  हमारे  यहां  उतनी  डैलीक्वेंसी  नहीं  है  ।  यह  अलबत्ता  हमारे  लिये  एक  र

 पिंग  फीचर  है  ।

 wa  एक  ऐसा  बिल  जाता  है  तो  हमारे  दिल  में  जाता  है  कि  हम  सारे  देश  के  बच्चो ंके  लिये  कुछ  कर

 पायें
 ae

 हमारे  दिल  में  कुछ  इब  तरह  के  कलेक्टर  मेजर  से  बढ़  कर  करने  की  बात  जाती  है  ।  प्रौढ़

 में  इससे  आगे  जाकर  कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  यह  वात  बिल्कुल  सही  है  कि  प्रीवेंशन  इज  ब्रदर

 देन  क्यों  |  बच्चे  कैसे  नेगलेक्टेड  होते  डलीक्वेंट  होते  हैं  कौर  Haar  aaa  कैसे  होते  उनके

 कारणों  में  हमें  जाना  चाहिये  |  ग्राम  उनमें  हम  नहीं  जाते  हैं  प्रौढ़  जब  बिगाड़  हो  जाता  है  तो  उसके

 FUT पर  जाति हैं  तो  में  समझती  हुं  कि  इस  सारे  देश  का  जो  मसला  है  वह  हम  कभी  भी  ठीक  से  हल
 नहीं  कर  पायेंगे  ।  हमारे  देग  के  बच्चे  क्यों  ऐसे  हो  रहे  हैं  ग्रोवर  नैगलेक्टेड  कयों  हैं  इस  पर  भी  में  इस  सदन

 का  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  ।  हमारे  देव  में  गरीत्री-पावर्टी--इसंका  मेन  काज  हो  सकता  है  |  लेकिन

 मुझे  यह  कहने  में  भी  ga  होता  है  कि  हमारे  देना  में  पेयरेन्ट्स  माता  पिता  अपने  बच्चों  के  प्रति

 अपने  कतेंव्य  को  जितना  समझना  उतना  वे  नहीं  समझते  हैं  ।  में  यह  कहना  चाहती हूं
 कि  चिल्ड्रेन

 हमारे  देवा  का  सबसे  बड़ा  घन  हैं  ।  उन  को  कंस  अग  बढ़ाया  उनके  लिये  कैसा  एनवायरनमेंट

 बनाया  यह  सारें  देश  के  लिपे  सोचने  की  बात  है  ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  ore  इस  देवा  में  ऐसी

 हालत  नहीं  है  कि  जिसमें  बच्चों  को  ora  बढ़ने  का  मौका  मिल  सके  ग्रोवर  उन  पर  अ्रच्द्ध  संस्कार  डाले

 जा  सके  ।  इस  बारे  में  सास  तौर  से  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 हमारे  देश  में  एसा  वातावरण  ऐसा  वायु-मण्डल  बन  गया  जिसमें  सारे  समाज  में  बेल्ट्स

 mer  होती  जा  रही  हैं  ae  हम  सुपरण्लुअस  शौर  ग्रार्िफ़िशल  लाइफ़  में  पड़ते  जा  रहे  हैं  ।  इस  अवस्था

 में  मे  यह  समझती  हं  कि  चाहे  हम  ऐसे  कई  विधेयक  सदन  के  सामने  तो  भी  हमारा  कोई  मक़सद

 बर  नहीं  maar  |  मुझे  माफ़  कीजिये  .  लेकिन  मैं  समझती ह  कि  राज  हमारे  देग  में  फ़िन्म्ज  ate  सिनेमा

 हमारे  बच्चों  को  बिगाड़  रहा  है  ate  डेलीक्वेंट  बना  रहा
 है  ।  झावइ्यकता  स  बात  की  है  कि  फिल्म्स

 पका  ग्रन्थि  तरह  से  सन् सर  होना  जो  कि  ara  दीक  तरह  से  नहीं  होता  है  ।  हमारे  छोटे  छोटे

 बच्चे  डेलीक्वेंसी  की  बातें  ज्यादातर  फिल्म्स  में  देखते  हैं  oy  उनसे  उन  के  पाइ  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव

 पढ़ता  है  ।  अगर  इस  बात  सर्वे  किया  जायें  कि  बच्चों  को  बिगाड़ने  में  ज्यादा  से  ज्यादा  किस  कय

 हाथ  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  फील  भी  उसका  सबसे  बड़ा  करण  जायेंगी  ।  में  asa

 स्टर  में  RISA  करती  हूं  कि  फ़िल्मों
 के

 ऊपर  हमारा  कूछ  ज्यादा  कण्ट्रोल  हो  जैसा  कि  सब  की  मांग

 अगर  सेन्सस  बोड़े  को  कुछ  रेगलेट  किया  तो  हमारा  काम  वच  जायेगा  |

 हम  कहते  हैं  कि  हमारे  बच्चे  ग्रीक  ट्रोलेबल  इनडिसिप्लिन्ड  हैं  ।  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  उनको

 चाहिये  ।  उन  में  aa  भरी  हुई  जिसके  लिये  एक्सप्रेशन  के  साधन  होने  उनको  इस

 बात  का  मौका  मिलना  चाहिये  कि  उनमें  जितनी  ताकत  उसको  वे  एक्सप्रेस  कर  सकें  ।  हमारे देश  में

 सामाजिक  एवं  राजकीय  परिस्थिति  ऐसी  जिसकी  वजह  से  बच्चों  को  ऐसा  मौका  नहीं  मिलता  है

 सनौर  इस  कारण  उनकी  शक्ति  का  बहुत  क्लास  हो  रहा  है  |

 माननीय  श्रीमती  रेग  ने  कहा  है  कि  सबसे  बड़ा
 सवाल  चिर्ड्न्उ  wae  के  इटली

 मैं दे शन  का  होता  है  ।
 इस

 विष
 में

 मेरी  शिकायत  यह  है  कि  जब  इस  प्रकार  का  कोई  बिल  बनता  तो
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 स्ट्रेस  पर  उसके  इम्प्लीमेंटेशन  का  ज्यादा  भार  छोड़  देना  खतरनाक  होता  क्योंकि  इम्प्लीमेंट  करने

 वाले  बहुत  छोटे  टे  ग्राफ़िक्स  होते  जो  कि  was  दिमाग़  से  चलते  हैं  कौर  कभी  कभी  इतने  रिजिड

 हो  जाते  हैं  कि  हमारा  हमारा  श्राबजेक्ट  ही  मर  जाता  है  ।  यह  बिल्कुल  ज़रूरी  है  कि  इस  बारे में

 जो  कोर्ट  उसका  कुछ  दूसरा  तरीका  जैसा  कि  पहले  भी  कहा  गया  अगर  सीटें

 नल  साज़  पर  ध्यान  देकर  हम  ।  फिर  हम  को  कोई  खास  फ़ायदा  नहीं  होगा  |  जहां तक  स्पेशल

 स्कल्ज प्ले  का  सम्बन्ध  हमें  ऐसे  होम्स  स्पेशल  चिल्ड्रेन  gest  ak  दूसरी  संस्थायें  देखने  का

 मौका  मिला  जिनमें  इस  तरह  काम  होता  है  मानो  वे  पुरानी  रेफ़र्मेंटरी या  यतीमखाने  हों  |  उस  तरफ़

 खास  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ौर  ऐसी  संस्थापकों  में  ऐं पी  सुविधा  दी  जाये  कि  बच्चों  को  अच्छा

 खाने  पीने  को  मिले  ate  उनके  लिये  अच्छी  एजूकेशन  की  व्यवस्था  ताकि  उनका  मेल  कौर

 फिजिकल  डेवेलपमेंट  हो  ।  नगर  ऐसा  न  किया  जा  तो  यह  बिल  बिल्कुल  फ़ेल  हो  जायेगा  |

 जहां  तक  तेलेक्टेड  चिल्ड्रेन  और  लीक्वेंट  चिल्ड्रेन  का  सवाल  हमारे  देश  में  नेग्लेक्टेड  चिल्ड्रेन

 की  तादाद  ज्यादा  ही  जबकि  डेलीक्वेंट  चिल्ड्रेन  की  तादाद  कम  होगी  रोक  उन  में  भी  हूँ  बिचुद्नल

 श्राफेंडजं  की  तादाद  तो  बहुत  कम  रहेगी
 ।

 उनमें  से  हर  एक  के  लिये  हम  को  अलग  अलग  इलाज  करना

 पड़ेगा  |  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  यह  एक  बड़ा  ह्यूमैन  प्राबलम  और  साइक,.लिजिकल  प्रोबलम  है  |

 यदि  इस  बात  ध्यान में  रख  कर  हम  इस  सवाल  को  हल  करने  की  कोशि  तभी हम

 बच्चों  का  सुधार  कर  सकेंगे  अ्रौर  उनको  रीहैबिलिटेट  कर  वर्ना  स्थिति  यह  होगी  कि  जितने

 समय वे  हमारे  पास  तब  तक  ठीक  पौर  बाहर  जाकर  पहले  ढंग  से  काम  करने  लगेंगे  |

 इस  विषय  में  एक  बात  कहने  में  मुझे  पुख  परौ  शर्म  होती  है  कि  लड़कियों  के  बारे  में  जो  स्थिति  इस

 समय  उसकी  व्यवस्था  इस  बिल  में  नहीं  की  गई  है  ।  जहां  तक  मेरा  अनुभव  ज्यादातर  लड़कियां

 ऐसी  जो  कि  इस  एक्ट  के  नीचे  लेकिन  इम्मोरल ट्रै  फ़िक  की  रोक-थाम  करने  के  लिये  यह

 दशक  है  कि  इस  बिल  में  लड़कियों  की  एज  जो  भ्र ठा रह  साल  रखी  गई  उसको  बीस  साल  बढ़ा

 देना  चाहिये  ।

 सभापति  महोदया  :  लड़कियों  के  लिये  पहले  से  ही  २०  वर्ष  है  ।

 श्रीमती  जया बेन  शाह  :  मेरा  विचार  है  कि  यह  १€  या  १८  वर्ष  है  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  लड़कियों के  लीटर  १८  वर्ष  ।

 श्रीमती  जाब [्य कि ह  बाह  जब  हमने  सौराष्ट्र  मे ंऐसा  बिल  बनाया  तो  बहुत  सी  लड़कियों  को  उसके

 लेकिन  एज  के  बारे  में  इतना  झगड़ा  कि  उनको  छोड़  देना  पड़ा  ।  ऐसा  होता  है  कि  जब

 लड़कियां  छोटी  छोटी  होती  तो  कुछ  व्यक्ति  उनको  उठा  कर  ले  जाते  हैऔर  उन  को  पाल  कर  बड़ा

 करते  हैं  रोकर  फिर  उनसे  प्रात्टीच्यूशन  करवाते  हैं  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  ऐसे  कैसी  भी  इस

 कानून  के  नीचे  oe  ग्र  ऐसे  व्यक्तियों  को  गार्डियन शिप  ge  करनी  पड़े  ।  ऐसे  मामले  भी  चिल्ड्रेन्स

 चोटें  के  पास  जायें  शर  इसके  साथ  ही  जो  alla  का  राइट  रखा  गया  उसके  बारे  में  कुछ  विचार

 करना  चाहिये  |  हम  aa  देखते  हैं  कि  हम  किसी  बहुत  को  बहुत  तकलीफ़  उठा  कर  बचाते  लेकिन

 वे  लोग  भ्र पी
 न

 में  जाते  हैं  ।  ऐसी  कटेगरी  के  लिये  कोई  खास  सुविधा  होनी  वर्ना  इस  कानून

 का  खास  फ़ायदा  उन  बच्चों  को  नहीं  पहुंचेगा  |

 इम्मोरल  ट्रैफ़िक  के  मामलों  से  सम्बन्धित  लड़कियों  का  सरे  का  सारा  नाता  प्रास्टीच्यूशन  के

 साथ  है  ।  इसलिये  जब  तक  हम  प्रास्टी८्पूशन  को  az  भ्र ौर  प्रा हि बिट  नहीं  कर  तब  तक

 उसको  हम  इस  ऐक्ट  से  बन्द  नही  कर  सकेंगे  |  बच्चों
 को

 बचाने
 के  साथ  ही  साथ  यह

 भी  हमारा  क  है  ।

 fuer  भ्रं्रेजी में
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 जय बेन

 इसके  बाद  में  आफटर  केयर  होम्स  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हुं  ।  मैं  मानती  हूं  कि  चिल्ड्रेन

 कोर्स  दूसरी  कोटंस  से  sar  लेकिन  लोग  तो  समझते  हैं  कि  उनका  बच्चा  जेल  में  गया  है
 ।

 वे  यह

 नहीं  समझते  कि  उस  बच्चे  के  सुधार  श्र  रिफ़ाआ  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इसलिये  जब  वह  बच्चा

 बाहर  भ्राता  ग  लोग  उसको स्वीकार  नहीं  करते  वे  कहते  हैं  कि  यह  क्रिमिनल  ऐसा है

 सा
 स  अवस्था  में  आखेटक  केयर

 TATA
 ITT  बनना  बहुत  जरूरी  है  ।  मैं  मानती हूं

 कि  गवर्नमेंट

 के  पास  इतनी  मशीनरी  नहीं है  कि  वहू  सके  लिये  कु  कर  सके  ।  A
 यह प्रर्थना करती  हूं  कि

 जिन

 यूनियन  टेरीटोरीज़  में  इस  को  लागू  किया  वहां  आफटर  केयर  एसोसियेदानज  बनाई  जायें  अर

 इस  बारे  में  पुरा  पूरा  बन्दोबस्त  हो  कि  बच्चों  को  इंडस्ट्रीज़  में  ट्रेनिंग  दी  उनको  भ्रच्छी  एजकेदान

 दी  ताकि  वहां  से  बाहर  आकर  वे  अपने  पांव  पर  खड़े  हो  सकें  तौर  समाज  में  उचित  स्थान

 पा  सक  ।

 z edt

 शब्दों  के  साथ  मैं  इस इस  बिल  को  वेलकम  करती हूं  ake  एजूकेशन  मिनिस्टर  महोदय  को

 देती  हूं  |

 डा०  श्रचमम्बा  आज  इस  विधेयक  की  बड़ी  आवश्यकता  इसका

 स्वागत है  ।

 अभी तक  उपेक्षित  बच्चों तथा  भ्रपचां  री  बच्चों में  कोई  wea  नहीं  माना  जाता था  are  नों  के

 साथ  एक-सा  ही  व्यवहार  किया  जाता  था  ।  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  अब  दोनों  को  भिन्न  भिन्न  सान

 कर  उनके  लिये  प्रयत्न  किया  जायेगा  |

 बार  बच्चों  के  मामलों  में  बडी  कठिनाइयां  उठानी  पड़ती  हैं  ।  उनसे  उनके  मां-बाप  का  पता

 ले  लेना  बहुत  कठिन  काम  होता  है  ।  अपचारी  बालक कई  प्रकार  के
 होते  हैं  ।  कुछ  ऐसे  होते  जिनके

 बारे  में  जानक।री  प्राप्त  करके  हम
 उन्हें

 तुरन्त  घर  जानेके  लिये  छोड़  देते  पर  कुछ  ऐसे  होते  जिन्हें

 काफी  समय  तक  रखना  पड़ता है  ।

 कभी  तक  बच्चों  के  न्यायालय  के  मजिस्ट्रेट  अवैतनिक  होते  थे  त्र  अधिकतर  महिलाओं  को

 मजिस्ट्रेट  निजात  किया  जाता है  ।  मैं  जानना  चाहती हूं
 कि  अराग  क्या  मजिस्ट्रेट  agate  होंगे  या

 वैतनिक  ।  इस  काम  के  लिये  महिला ग्र ों  को  ही  रखਂ  जाना  चाहिये  ।  बच्चों  की  समस्या  महिलायें  ही

 च्छी  तरह  समझ  सकती  हैं  ।  मजिस्ट्रेट तो  महिलाओं  को  ही  नियुक्त  किया  जाना  wer  पदों

 पर  पुरुषों  को  नियुक्त  किया  जा  सकता  है  |

 मेरा  कहना  है  कि  न  मजिस्ट्रेटों  को  भ्रवैतकि  रखा  जाना  चाहिये  भ्र न्य था  हमारा  उद्देश्य  पूर्ण  नहीं

 हो  पायेगा  ।  हमें  बच्चों  के  प्रति  मनोवैज्ञा निक
 दृष्टिकोण  अपनाना  है  न  कि  दण्ड  देने  का  ।

 इन  पदों  के  लिए  कोई  डिग्री  या  डिप्लोमा  की  ad  होना  ठीक  नहीं  यदि  सरकार  चाहे

 तो  कुछ  ट्रेनिंग  दे  सकती  है
 |

 विधेयक में  कहा  गया  है  कि  बच्चों  के  मां-बाप  से  उनका  खच  लिया  जायेगा
 ।  उनसे

 खर्च  लिया  यह  ठीक  पर  सन्तान  शब्द  हमारी  संस्कृति
 व

 परम्परा  की  दृष्टि  से

 सर्वथा  भ्रनुचित  है
 ।

 इस  शब्द  को  विधेयक  से  निकाल  दिया  जाना  चाहिए
 |

 बच्चे
 पर पर  किसी

 प्रकार  का  कलंक  नहीं  लगने  दिया  जाना  चाहिये  ।

 a  ee

 wast  में
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 अपचारी  बच्चों  की  देख-रेख  मनोवैज्ञानिक  ढंग  पर  की  जानी  होगी  ।  इसके  लिए

 वैज्ञानिकों को  रखना  होगा  ।  बच्चों  की  समस्या  को  ea  तरह  समझने  के  लिए  इनकी  अदालतों

 में  मनोवैज्ञानिकों को  भी  रखा  जाना  चाहिए

 सब  से  महत्वपूर्ण काम  है  यह  पता  लगाने  का  कि  बच्चा  शभ्रपचारी  क्यों  बन  जाता  है  ।  उसे

 फुसलाने या  बिगाड़ने  वाले  लोग  कौन  हैं  ।  इन  बच्चों  को  .]  लोगों  के  चंगुल से  छुड़ाया

 ज.ना  चाहिए  ।

 ऐसे  बच्चों  को  गोद  लेने  सम्बन्धी  बात  उचित  है  ।  पर  उनको  देख-रेख  में  रखने  के  बाद  जब

 उन  में  समुचित  सुधार  पड़ने  तभी  उन्हें  गोद  लेने  की  Aaa  दी  जानी  चाहिए ।

 हम  चाहते  हैं  कि  ऐसे  बच्चों  को  जल्दी  से  जल्दी  समाज  में  समुचित  स्थान  उपलब्ध  कराया

 उनकी  स्थिति  सुधर  ज  ने  पर  उन्हें  गोद  लेने  की  प्रन मति च्च्  देना  उचित  होगा  ।

 यदि  बच्चों  का  समुचित  सुधार  होने  के  YF  उन्हें  गोद  दे  दिया  तो  हो  सकता  है  कि

 वे  अपने  पुराने  द्र  पर  चल  जो  कि  बहुत  ही  बुरा  होगा  ।  इसके  जेसा  कि  श्रीमती

 रेणुका  राय  ने  कहा  है  कि  उनके  सम्बन्ध  में  यह  व्यवस्था  करना  झ्रावश्यक  है  कि  बाल-गाहों  से  जाने

 के  बाद  उनके  लिए  किसी  काम-धन्धे  की  व्यवस्था  अवस्य  होनी  चाहिए  ताकि  वे  समाज  में  भ्र पना

 समूचित  स्थान  प्राप्त  कर  सक  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  तो  १८  वर्ष  की  जरायु  के  बाद  इन

 गृहों  से  निकली  लड़कियों  के  सामने  जीवन  यापन  का  कोई  रास्ता  नहीं  होगा  मजबूरन  उन्हें  गलत

 रास्ता  होगा  ।  उनके  लिए  कुछ  न  कुछ  काम  धन्धे  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  |

 मेरा  भ्रनुभव  है  कि  इन  स्कूलों  में  बच्चों  को  ऐसे  ढंग  से  रखा  जाता  है  कि  वे  समाज  के  प्रति

 कटता  ले  कर  बाहर  कराते  हैं  ।  यह  कोई  प्रगति  बात  नहीं  है  ।  इसका  कारण  यही  है  कि  बच्चों  को

 इन  गृहों  में  ऐसा  वातावरण  मिलता है  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  इन  बातों  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  ae  उनके  प्रति  मनोवैज्ञानिक

 दृष्टिकोण  से  व्यवहार  जाना  चाहिए  |

 Tat  प्र० धन  देश  )
 :

 हमारे  देश  के  लिये  जहां  कि  जनसंख्या  बहुत  तीब्र  गति  से

 बढ़  यही  है  जहां  निको  बालकों  के  उचित  लालन  पालन  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  इस  प्रकार

 का  विधेयक  बहुत  पहिले  ही  पारित  हो  जाना  चाहिए  तो  भी  मैं  सरकार  को  इस  विधेयक  के  लिये

 बनाई  देता  हुं  ।  निस्संदेह  राज्य  का  यह  कर्त्तव्य  है  कि  प्रत्येक  बालक  का  लालन  पालन  उचित  तरीके  से

 किया  जाय  तथा  उनकी  बदमाशों  तथा  wa  बुरे  व्यक्तियों से  रक्षा  की  जाय  ।  प्रघिकांदश  बालक

 केवल  उचित  wera  न  मिलने या  परिस्थितियों  के  aa  खराब  सोहबत  में  पड़  जाने  के  कारण

 ही  बनते  हैं  ।  निराश्रय  उपकारी  बालकों  की  रक्षा  करनी  चाहिये  ।

 इस  विधेयक  के  घिन  निराश्रय  बालकों  के  लिये  बालों  तथा  उपकारी  बालकों  के  लिये

 विशेष  सकल  खोलने  की  व्यवस्था  की  गयी  है  |

 विधेयक के  खंड  २१  (¥)  में  यह  कहा  गया  है  कि  विशेष  स्कूलों  में  बालक  के  धम्म  के  विरुद्ध  कोई

 उसे  कोई  धार्मिक  शिक्षा  नहीं  दी  जायेगी  मेरे  विचार  से  यह  उपबंध  बालगीतों  में  भी  लागू  होना  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  से  सरकारी  बालगीतों  को  खोलने  से  यह  अच्छा  होगा  कि  गैर-सरकारी  संस्थायें  यथा

 रामकृष्ण  समाज  प्रौढ़  नगरपालिकाओं  से  प्रेरक  बालगृह  खोलने  को  कहा  जाय

 धसका  कारण  यह  है  कि  सरकार  को  ऐसे  लोग  बहुत  कम  मिलेंगे
 जो  कि  इस  प्रकार  क  कार्य  उचित  ढंग  से

 cE

 मिल  अंग्रेजी  में
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 प्र०  के०

 कर  सकते  हैं  ।  इसके  लिये  महिला  St  उपयुक्त  हो  सकती हैं  ।  गैर-सरकारी  संस्था  को

 इस  सम्बन्ध  में  प्रोत्साहन  देना  उचित  है  ।

 इसके  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  कुछ  बालगीतों  का  निर्माण
 करते  से  कोई  लाभ  नहीं

 ।

 हमें  ऐसे  बालकों की  नियमित  गणना  करनी  चाहिये  ake  उनके  लिये  पर्याप्त स्कूल  खोलने  चाहियें

 तब  कहीं  जा  कर  इस  समस्या  का  हल  हो  सकता  है  |

 इस  विधेयक  के  प्रयोजन  के  लिये  लड़के
 की  जरायु  १६  वर्ष  कौर  लड़की  की  पायु  १८  वर्ष  रखी

 गयी  है  मेरा  विचार  है  कि  लड़के  की  बढ़ा  कर  उसे  २०  वर्ष  कर  दिया  जाय  |

 जहां  तक  भिखारी  बालकों  का  प्रश्न  है  हमें  चाहिये  कि  हम  उनके  बालकों  को  उन  से  हटा  कर

 बालगहों  में  रखें  जिससे  कि  वे  भीख  मांगना  न  सीखें  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  देश  से  भिजवा

 रियों  की  समस्या  का  हल  करने  के  लिये उन्हें  उचित  रोजगार  देना  कौर  उनकी  mien  अवस्था  में

 सुधार  करना  आवश्यक  है  ।  कोढ़ियों  के  बालक  भी  उनके  पास  से  हटा  लिये  जाने  चाहिरों  |

 इस  समय  यह  विधेयक  केवल  केन्द्र  द्वारा  प्र  द्ञासित  प्रदेशों  में  ही  लागू  होगा  तथापि  मेरा  सुझाव

 हैकि  केन्द्र  को  यथाशीघ्र  इस  विधेयक  में  संशोधन  करने  के  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  एक  विधेयक

 पारित  करना  चाहिये  at  समस्त  राज्यों  को  यह  निदेश  भेजना  चाहिये  कि  वे  भी  अपने  क्षेत्रों  के  लिये

 इसी  प्रकार  के  विधेयक  पारित  करें  ।  जहां  तक  पुलिस  द्वारा  हस्तक्षेप  करने  का  प्रदान  है  मेरे  विचार

 में  पुलिस  द्वारा  कम  से  कम  हस्तक्षेप  किया  जाना  चाहिये  |

 श्रीमती  उमा  तहर  )  :  सभानेत्री  पेशतर  इसके  कि  में  इस  बिल  पर  कुछ

 कहूं  में  एजुकेशन  मिनिस्ट्री  शौर  एजुकेशन  मिनिस्टर  साहब  को  बहुत  मबारकबाद  देती  हूं  कि  वह

 दिन  कराया  कि  यह  चिल्ड्रंस  बिल  इस  हाउस  में  प्राया  ।  इस  चिल्ड्रेन  बिल  के  बारे  में  में  समझती  हं  कि

 पिछले  ६,  ७  साल  से  इसका  जिक्र  में  सुनती  चली  जाती  हूं  कि  इस  तरह  का  एक  ऐक्ट  बच्चों  के  लिए

 बनने  वाला  है  ।  इस  बिल  को  तैयार  करने  भर  इम्प्रव  करने  के  लिए  जो  ज्वाएंट  कमेटी  बैठाई  गई  थी

 उसमें  में  भी  थी  ae  हमने  वहां  इस  बिल  के  हर  एक  इलाज  को  बहुत  अच्छी  तरह  से  देखा  भाला  और

 जहां  तक  हम  से  बन  पड़ा  हमने  इस  बिल  को  सुधार  कर  मौजूदा  शकल  में  तेयार  किया  |

 जैसे  कि  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  कई  चीजें  बताईं  श्र  पो बे रन  फिस्स  के  नाम  का  जिक्र

 किया  कहा  कि  यह  ठीक  नहीं  है  कौर  मेँ  भी  इस  चीज  को  मानता  हुं  कि  यह  शब्द  जरूर  हमारे

 कानों  को  कुछ  बुरा  सा  लगता  है  लेकिन  हमारे  यहां
 प्रौढ़

 कोई  दूसरा  नाम  प्रभी  नहीं  है  पौर

 पश्चिमी  देशों  में  जैसे  कि  बच्चों  के  वास्ते  श्राफ टर  केयर  श्रारगनाइजेशंस  हैं  मसलून  चिल्ड्रेन  नसंरीज

 या  चिल्ड्रेन  होम्स  att  श्रौबजरवेदान होग्स  वगैरह  होते  हैं  हमारे  वहां  अभी  ऐसी
 व्यवस्था  नहीं  हो

 पायी  है  ate  हम  wet  उस  दिशा  में  शुरुआत  ही  कर  रहे  हैं
 ।

 पश्चिम  में  इन  संस्थाओं  के  नाम
 भी

 अलग  हैं  झ्र  उन  में  बच्चों  के  साथ  बर्ताव  श्रलग  अलग  होता  है
 ।

 इस  बिल  के  बारे  में  मुझे  यही

 कहना  है  कि  बच्चों  की  साइकालोजी  को  समझना  कौर  उस  के  मुताबिक  काम  करना  एक  बड़ी  सख्त

 माइकल  चीज़  है  ।  मेरी  राय  में  यह  बिल  बड़ा  कठिन  प्रौढ़  सख्त  है  भर  इस  को  चलाना  आसान  काम

 नहीं है  ।  थे  फ़ाइव  यानी  प्लान  हमारे  सामने  है  ।  उसके  साथ  साथ  हम  को  प्यार  नेशन  झपने

 राष्ट को  बनाना  जिसका  मतलब  यह  है  कि  हम  को  देश  के  हर  एक  व्यक्ति  को  तयार  करना  है

 खासकर  बच्चों  को  तैयार  करना  बच्चों  को  तैयार  करने  के  बारे  में  यह  सवाल  हमारे  सामने  भ्राता  है

 कि  हम  किन  हाथों  से  बच्चों  को  तैयार  करें  ।  हमारे  मिनिस्टर साहब  पुरुष  हमारे भाई  लेकिन

 हम  को  ऐसा  लगता  है  कि  पुरुषों  के  हाथ  से  यह  काम  होने  वाला  नहीं  है
 ।

 इसलिए  नहीं  कि  पुरुषों  में
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 कोई  कमी  बल्कि  इस  लिए  कि  स्त्री  को  भगवान  के  घर  से  ही  बच्चों  की  देख-भाल  करने  का  गण

 सिला है  ।  उनका  ध्यान  उन  की  देख  भाल  करना  उसका  नेचर  ने  उस  को  ऐसा  बनाया

 है  ।  जिस  पुरुष  को  पाल-पोस  भ्रच्छी  सिखा  कर  मां  ने  बड़ा  किया  ag  यह  नहीं कह

 सकता  कि  अगर  उस  के  पालन-पोषण  में  उस  की  मां  का  हाथ  न  तो  वह  खद-ब-खद बड़ा  हो

 और  सब  कुछ  सीख  जाता  ।  मां  बच्चों  के  लिए  सैक्रीफ़ाइस  करती  है  ।  इसलिए  इन  व्याख्यानों को

 सुन  कर  मुझे  लगता  है  कि  इस  बिल  को  चलाने  के  लिए  हम  को  बहुत  सारे  मसाले  की  ज़रूरत  मसलन

 प्राचीन  श्र  कचहरियाँ  वरी  लेकिन  सब  से  पहले  हम  को  ऐसे  लोगो  को  तैयार  करना  जो

 साइकालोजी को  समझते  जिन  के  हृदय  में  दया  जो  बर्दाश्त करना  जानते  जो  बच्चों

 को  ज़रा  ज़रा  सी  बात  पर  चपत  कौर  चांटा  न  लगायें  ।  झगर  हम  इन  होम्स  को  चलाने  के  लिए  ऐसे

 लोगों को  तैयार  कर  पायें  तभी  हम  इन  बच्चों  को  सिटिज़न्ज़  बना  सकेंगे  आगर ऐसा  न

 तो  बच्चों  को  इस  बिल  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  मुझे  बच्चों  से  कौर  खासकर  उन  की  शिक्षा  से  बहुत

 शौक  है  |  जो  लोग  od Areaqey  सिस्टम  को  जानते  हैं  कौर  बच्चों  की  साइकालोजी  को  समझते

 उन  को  मेरी  तरह  यह  जान  कर  हैरत  होगी  कि  मैं  ने  जो  मॉन्टेसरी  स्कूल  देखे  जहां  छ  बच्चे  पढ़ते

 उन  में  टीचर  को  ज़रा  भी  पेशेन्ट  नहीं  कोई  सब्र  नहीं  है  कि  बच्चे  को  समझायें  |  बच्चा

 ज्यादा सवाल  करता  तो  उस  को  डांट  मार  कर  बिठा  दिया  जाता  है  ।  यह  इस  भी

 मॉन्टेसरी स्कूल  में  हो  रहा  है  ।  जब  हमारी  एजुकेशन  की  यह  हालत  तो  फिर  उन  होम्स  की

 हालत क्या  जहां  मामूली बच्चे  बल्कि  ग़ैर-मामूली बच्चे  रखे  जायेंगे
 ?

 इसलिए  वहां  पर

 को  करर  करना  ज़रूरी  है  ।  मर्दों को  भी  रखा  लेकिन  औरतों  को  .  रखना  ज्यादा

 जरूरी है  ।

 जेसा  कि  डा०  अ्रचमम्बा ने  कहा  इस  बिल  में  हर  एक  चीज  के  बारे  में  एक  का  ज़िक्र

 है  ।  मेरे  ख्याल  में  ज्यादा  मनासिब  भ्रौर  औरतों  को  रखा  जाये  प्रौर  रखना

 हम  इस  काम  को  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  वह  गाड़ी  चल  नहीं  सकती  अगर  इस  काम  में  भ्र ौर तों

 का  हाथ  ज्यादा न

 fea
 मुनिवर

 दत्त
 उपाध्याय

 :  इस  में  यह  कहां  गया  हैं  कि  कम  से
 कम

 एक  sl  ज्यादा  भी  हो  सकती हैं

 श्रीमती उमा  नहरू  :  एक  से  काम  नहीं  चल  सकता है  |

 पंडित  मुनिवर दत्त  उपाध्याय  :  ज्यादा  भी  हो  सकती हैं  ।

 मती  उमा
 :  बच्चों  का  भीख  के  लिए  हाथ  फैलाना  कौर  भिक्षा  मांगना  बहुत

 देह  है  ।  जहां तक  हो  इस  को  जल्दी  मर्द  करना  चाहिए  ।
 जहां  तक  इस

 में
 पुलिस

 का  ताल्लुक

 कुदरती  तौर  पर  हम  को  पुलिस  की  वर्दी  बुरी  लगती  है  ।  और  उस  को  देख  कर  हस  परेशान  हो  जाते

 हैं  ।
 यह  गुच्छे  नहीं

 लगता  है  कि  जो  आदमी  बच्चों
 को

 पकड़े
 प्रौढ़

 कचहरी
 व वरिष्ठ  में  ले  वह

 पुलिस  की  वर्दी  पहने  हुए  दिखाई  दे  ।  ae  पुलिस  वाला  भले ही  लेकिन वह  सादे  कपडों
 में  तो

 अच्छा  होगा  |  बच्चों  के  साइड  को  डेवलप  करने  के  उन
 को

 सुधारने  के  लिए  निहायत  अच्छी

 फ़िज़ा  की  जरूरत  है  ।
 यह  नहीं  होना  चाहिए  कि  एक  पुलिस  वाला  घसीट  कर  उन

 कोर्ट
 में  ते

 जाये
 ।

 मुझे  यकीन  है
 कि

 मिनिस्टर  साहब  इस  पर  ग़ौर  करेंगे
 ।

 मूझे  यह  भी  यकीन  है  कि  इन  होम्स  को  खोलने  में  कोई  जल्दबाज़ी  नहीं  की  जायगी  ।  सोशल

 वेलफेयर  बोड़ें  ने  केयर  होम  खोले  जब  तक  सरकार  के  पास  मुनासिब  श्रादमी  तैयार
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 इस  काम  को  करने  के  लिये  स्त्रियां  तैयार  न  तब  तक  इन  sea  को  नहीं  खोलना

 क्योंकि  जब
 तक  नींव  मज़बूत  नहीं  जब  तक  पक्की  ईंटों  से  नींव  नहीं  डाली  तब  तक

 मकान  ठीक  तरह  से  नहीं  बनाया  जा  सकता  है
 ।

 आजकल  तो  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  हर  एक  के

 पीछे  शैतान  दौड़  रहा  है  ।  इस  तरीके  से  सब  काम  कर  रहे  हैं  अगर इस बारे में इस  बारे  में  जल्दी  जल्दी  काम

 किया  तो  वह  fan  दिखावट  पअ्रसलियत नहीं  होगी  ।  मैं  मिनिस्टर साहब  से  कहूंगी कि

 इस  में  दिखावट  बिल्कुल  न  असलियत  हो  ।  एजूकेशन  में  हम  को  दिखावट  की  ज़रूरत  नहीं  है

 फ़ारेन  कन्ट्री ज  में  जब  हम  जाते  तो  वहां  की  ad  ज  को  देख  कर  हैरत  में  पड़  जाते  हैं  ।

 बच्चों  के
 साथ

 वे  किस  तरह  से  बात  चीत  करते  उन  को  एजकेशन  कसे  दी  जाती  ये  लाजवाब

 चीजें  जो  हम  को  उन  से  सीखनी  चाहियें  ।

 में  फिर  मिनिस्टर  साहब  को  मुबारकबाद  देती  £-.. ् श्नौर  मुझे  खुशी  है  कि  ort  इतने  दिन  बाद

 यह  चिल्ड्रेन  बिल  पाया है  wie  मुझे  पूरी  उम्मीद  है  कि
 सब

 भाई  बहन  इस  में  मदद  करेंगे  प्रौढ़  यह

 देखेंगे  कि  इस  बिल  पर  कामयाबी  से  wae  हो  नौ  हर  एक  ग़रीब  ak  भिखारी बच्चा  देश  का

 भ्रच्छा  सिटिज़न  हो  ate  सिटिज़न  के  पुरे  राइट्स  उस  को  मिलें  ।

 थी  यादव  नारायण  जाघव
 :  सभा नेत्री  जिस  बिल  पर  राज  हम  चर्चा  कर

 रहे  उस  का  ताल्लुक  एक  ऐसे  सवाल  से  जिस  के  बारे  में  सं  क्त  राष्ट्र  संघ  भी  चिन्तित  है  ।  कभी

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  बाल  भ्रपराधियों  के  बारे  में  चर्चा  होने  वाली  है  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  एक  कांफ्रेंस

 होने  वाली  &  ।
 हमारे  देश  में  इस  समस्या  की  क्या  स्थिति  हर  स्टेट  में  इस  के  बारे  में  क्या  अ्रनुभव  ह

 ate  इस  को  मिटाने  के  लिये  हर  स्टेट  में  जो  प्रयोग  किप  गये  उस  के  बारे  में  मान्यवर  मंत्री  महोदय

 हमारे  सामने  कुछ  बातें  रखेंगे  ।  इतना  ही  नहीं  जब  संपत  राष्ट्र  संघ  में  इस  के  बारे  में  चर्चा

 तो  में  समझता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  के  कुछ  प्रतिनिधि  वहां  जायेंगे  ौर  वहां  इस  समस्या  का  यहां

 स्वरूप  यह  रखने  को  कोशिश  ऐसा  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हुं  ।

 अराज  जो  बिल  सदन  के  सामने  है  उस  के  बारे  जैसा  श्रीमती  उमा  नेहरू  ने  |:  सात  साज  के

 पहले  से  इस  सदन  में  चर्चा  थी
 ।

 भ्र भी  अभी  माननीय  मंत्री  श्री  पंजाब राव  देशमुख  ने  मुझ  से  कहा था

 कि  वे  जब  श्रारडिनरी  मेम्बर  थे  तो  उन्हों  ने  ऐसा  ही  बिल  सदन  के  सामने  रक्खा  लेकिन  उस  बिल

 पर  उस  वक्त  चर्चा  नहीं  हो  सकी  ।  यह  बिल  सदन  के  सामने  प्राया  है  ।  अब  जो  इस  का स्वरूप  उसे

 हमें  देखना  पड़ेगा  ।  जिन  बातों  के  ऊपर  खास  जोर  दे  कर  यह  बिल  रक्खा  गया  है  प्रगति

 बालकों  के  बारे  में  ate  जो  नेगलेक्टेड  चिल्ड्रेन  या  दुलेंक्षित  बच्चे  उन  के  बारे  उन  के  ही  सम्बन्ध

 में  इस  में  चर्चा  है  ।  हिन्दुस्तान  की  जो  श्राज  हालत  जोकि  एक  श्रद्धविकसित  देश  उस  को  देखते

 हुए  हमारी  जिम्मेदारी ate  बढ़  जाती  है
 ।

 यह  भी  में  जानता  हूं  कि  जो  विकसित
 देश

 हैं  उन  के  सामने

 भी  यह  समस्या  है  क्योंकि  बाल  ग्रपराधियों  की  संख्या  उन  देशों  में  भी  कम  नहीं  है  ।  भारत  सेवक

 समाज  की  तरफ  से  बाल  स्वास्थ्य  के  ऊपर  जो  एक  साप्ताहिक  निकलता  है  उस  के  १३  दिसम्बर  के

 प्रेम  में  बाल  अपराधियों  की  समस्या  के  बारे  में  एक  छोटा  सा  प्रा टिकल  दाया  हुआ  है  ।
 सारे  देश  में  यह

 समस्या  कसी  उस  में  इस  के  बारे  में  लिखा  गया  कौर  राष्ट्र  संघ  इस  के  बारे  में  कुछ
 न

 कुछ  हल

 ढूंढ  निकालेगा  ऐसा  उस  में  कहा  गया  है  ।  लेकिन  प्रभी  श्रीमती  जयाबेन  शाह  ने  जो  कहा  में  उस  बात

 को  मानता  हूं  कि  समाज  में  जो  यह  समस्या  पैदा  होती  हू  उस  को  पदा
 न

 होने  देने  के  लिये  हम  क्या  कर

 सकते  हैं  ।  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  था  कि  इज़  बेटर  देन  ।  हिन्दुस्तान में  बाल

 frat  के  दूसरे  हिस्सों  को  छोड़  कर  हम  ने  इस  में  केवल  नेगलेक्टेड  चिल्ड्रेन  को  लिया  है
 ।

 किन्तु  सब

 से  बड़ा  सवाल  जो  मैं  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हिन्दुस्तान  के  जो  सर्वसाधारण
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 maar  उन  की  जो  ofa  हालत  है  उस  को  हम  देखें  ।  देहात  में  रहने  वाले  weal  में

 रहने  वाले  मिल  में  काम  करने  वाले  शरर  दफ्तर  में  काम  करने  वाले  बाबू  की  झ्राथिक  हालत

 ऐसी  है  कि  उसे  भ्र पने  बच्चों  की  तरफ  देखने  का  टाइम  नहीं  मिलता  है  ।

 ait  ग्रव्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  इस  बिल  पर  बोलते  के  लिये  वे  इस  सदन  की  महिला ग्र ों

 को  पहले  समय  देंगे  ।  ag  बात  मैं  मानता  हूं  कि  हमारे  देश  के  बच्चों  को  सही  रास्ते  पर  ले  जाने  के

 लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  काम  हमारी  मातायें  प्रौढ़  बहनें  कर  सकती  हैं  ।  लेकिन  की  सामाजिक

 हालत  में  कौर  श्रमिक  हालत  में  क्या  हमारे  सदन  की  मातायें  कहू  सकती  हैं  कि  समाज  में  जो  महिलायें

 हैं  उन्हें  बच्चों  की  तरफ  देखने  का  टाइम  मिलता  है  ?
 इतना  ही  नहीं  arse

 की
 माता यें  प्रपने

 बच्चों  को  दूध  पिलाने  का  टाइम  भी  नहीं  दे  सकती  हैं
 प्रति  न

 ही  उन  के  स्तनों  में  दूध  यह  हमारे

 देश  की  ऑ्राधिक हालत  है  ।  ज्यादा  से  ज्यादा  एक  या  दो  महीने
 तक

 बच्चों  को  प्रपने  स्तन  दूध

 पिला  सकती  हैं  ।  उस  के  बाद  उन  के  स्तनों  में  दूध  नहीं  रहता  ।  ऐसी  हालत  है  हमारे
 देश

 की
 गिरोहों

 की  ।  जब  ऐसी  हालत  है  हमारे  देश  की  औरतों  की  कि  जिन्दा  रहने  के  लिये
 उन

 को  घर  के  बाहर

 काम  करना  पड़ता  है  प्रौढ़  बच्चों  को  देखने  का  समय  नहीं  तब  हमारे  हिन्दुस्तान  में  नेगलेक्टेड

 बच्चों  की  जिन  की  तरफ  हम  तवज्जह  नहीं  दे  जिन  की  देख  भाल  नहीं  कर

 कितनी  होगी  ।

 अभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  दुर्लक्षित  बच्चों  में  भिखारियों  के  बच्चे  भी  करायेंगे  ।

 समाज  में  जो  भिखा  हूं  वे  किस  की  गलती  से  हैं  ?  आजाद  भारत  १३  साल  बाद  भी  हमारे  देश  की

 गरीबी  को  खत्म  नहीं  कर  सका  ।  आप  बड़े  बड़े  शहरों  में  तिरे  क्षेत्रों  में  रेलवे  स्टेशनों  पर

 भिखारियों  की  भीड़  लगी  रहती  है  ।  कुछ  लोगों  का  धन्धा  हो  बैठा है  भीख  मांगने  ऐसा

 लोग  कहते  लेकिन  एक  टाइम  ऐसा  ara  है  जब  उन्हें  भीख  मांगने  के  अलावा  कोई  चारा  नहीं  रहता

 है  ।  भीख  मांगना  ही  उन  का  पेशा  बन  जाता  है  ।  समाज  में  काम  नहीं  मिलता  है  ।  काम  करने  के  लिये

 आदमी  तैयार  होता  लेकिन  फिर  भी  काम  नहीं  मिलता  है  ।  हिन्दुस्तान  में  हर  चीज  की  कीमत

 लेकिन  एक  चीज  ऐसी  है  जिस  की  बाजार  में  कीमत  नहीं  कौर वह  है  wea  ।  उन  में  नौ  जवान

 छोटे  बच्चे  वे  अरपना  श्रम  बेचने  के  लिये  बाजार  में  खड़े  रहते  हैं  लेकिन  उन  के  श्रम  को  लेने  के

 लिये  कोई  तैयार  नहीं  है  ।  जब  ऐसा  समय  ग्रा  जाता  है  तो  मनुष्य  उकता  जाता  काम से  नफरत

 करते  लग  जाता  है  क्योंकि  वह  काम  करने  के  लिये  तैयार  है  पर  काम  नहीं  सिलता  है  ।  ऐसे  समाज

 में  रहने  वाले  जो  बच्चे  हैं  उन  की  मन  की  प्रवत्ति  इसलिये  ak  बिगड़  जाती  हें  कि  समाज  में  जो  एक

 हिस्सा  हे  जिस  के
 पास

 जिन्दगी  में  चैन  करने  के  लिये  या  जिन्दगी  की  दूसरी  ज़रूरियात को  पुरा

 करने  के  लिये  पैसा  होता  साज  सामान होता  उन  के  झ्राराम  AK  चैन  को  देख  कर  इन  बच्चों

 के  दिल  में  यह  बात  कराती  है  कि  आखिर  हिन्दुस्तान  में  रहने  वाले  लोगों  में  कुछ  ऐसे  भी  हैं  जिन  को

 यह  पब  चीजें  नहीं  मिलती  हैं  ।  एक  जोर  इस  देश  में  ऐसे  बच्चे  हैं  जिन  के  पास  अच्छे  गरम  कपड़े

 लेकिन  दूसरी  प्रो  ऐसे  बच्चे  हैं  जिन  के  पास  सर्दी  से  बचने  के  लिये  कपड़े  नहीं  हैं  ।  जब  भी  हम  रेल  में

 सफर  करते  हैं  तो  देखते  हैं  कि  हजारों  बच्चे  ऐसे  हैं  जिन  के  पास  कपड़े  नहीं  हैं  ।  उन  के  शरीर की

 तरफ  देखें  तो
 उन

 के
 बदन  पर

 गद  होती  उन  के  बदन  से  बू  राती  है
 ।

 इसलि

 '

 मैं  कहना  चाहता  हुं
 कि

 यह  बहुत  बड़ी  समस्या  है  जिस  को  कि  हमें  देखना  पड़ेगा
 ।

 में  ने  यह  जो  समस्या  are  के  सामने  रक्खी  है  उस  को  हल  करने  के  लिये  हमारे  पास  कितने

 साधन  कितनी  बड़ी  मैद्यीनरी  इस  की  झोर  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 शकर्षित करना चाहता हूं करना  चाहता  हूं  ।  राज्य  सभा  में  जब  उस  मशीनरी  के  बारे  में  सवाल  उठाया  गया  हे

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  हमारे  पास  बीस  स्कूल्स  संस्थायें  जिन  में  हम  इस  समस्या  को  हत
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 यादव  नारायण

 करने के  लिय  Yoo  आदमियों को  ट्रेन  कर  सकते  यह  संस्थायें  केवल  यूनियन  मेरिट  रीज  में  ही  हैं

 या  पूरे  देश  में
 इस

 के  बारे  में  उन्हों
 ने

 साफ  साफ  कुछ  नहीं  कहा
 ।  मैं

 उन  से
 कहूँगा

 कि
 इस  के  बहरे

 में  भी
 वे  झपने  जवाब

 में  जरा
 रोशनी  डालें  ।  इस  बिल

 के  प्राविजन्स बहुत  हमारे  राष्ट्रपति

 जी  सदन  के  समने  जब  हर  साल  तकरीर  करते  हैं  तो  हमारी  स्टेडियम  बक  में  कौन  कौन  से  नपं  कानून

 wa  इसे  बतलाने  की  कोशिश  करते  हैं  ।  इस  साल  भी  जबर  उत  की  तकरीर  होगी  तो  वह  बतायेंगे
 ।

 उन  को  खुशी होती  लेकिन  यह  जो  सोशल  लेजिसलेशन  होते  हैं  उन  को  प्रेमल  में  लाने  के  लिये  जो

 अधिकारी  लोग  होते  हैं  उन  में  एक  तरी के  की  एपेथी  होती  ऐसा  में  कहता  चाहता  हूं  ।  जत  सयाल

 लेजिस्लेशन  हमारे  यहां  पास  gar  चाहे  वह  प्रोहिबिशन  का  हो  या  दूसरा  हम  उसे  ऐसे  नजरिये

 से  देखते  हैं  कि  हम  ने  जो  कुछ  लेजिसलेशन  पास  किया  है  वह  परमल  में  लाया  गया  सक्सेसफुल  हो

 गया  है
 ।  इस  तरीके  से  इन  लेजिस्लेशन्स  की  तरफ

 न
 देखा  जाय  यह  मैं  दर्ज  करना  चाहता हूं

 ।

 राज्य  सभा  में  यह  पूछा  गया  fe  यह  जो  बच्चे  हैं  उन  को  रिहैबिलिटेशन  करते  के  लिये  जिन

 संस्थापकों  में  उन  को  पढ़ना  पड़ेगा  ्र  जहां  उन  का  करेक्टर  उस  के  fat  कितना  Tat  as

 फाइव  इसरर  प्लान  में  रखा  गया  लेकिन  इस  के  बारे  में  मान्यवर  मंत्री  महोदय  जवाब  नहीं

 दे
 सके  ।  मैं  चाहूंगा  कि  ये  सब  बातें  संकेत  राष्ट्र के  सामने  रखी

 हमारे  हिन्दुस्तान  की  पूरी

 इस  बिल  को  परमल  में  लाने  के  लि  मै  ake जो  कुछ  जिम्मेदारी हम  ले  रहे  हैं
 उस

 के  लिये  पता  शर  अमल  में  लाने  के  लिये  जो  जिद  है  वह  रखेंगे  तो  इस  सोशल  ले  जिसने  को  सदन  के

 सामने  रखने  का  फायदा  होगा  ऐसा  में  समझता  हुं  ।

 यह  विधेयक  काफी  व्यापक  इस  विधेयक  के रामानन्द  aa  )

 अन्तर्गत  संघ  क्षेत्रों  में  उपेक्षित  बालकों  की  देख  रेख  सुरक्षा  कल्याण  तथा  प्रशिक्षण  अआठि पग  का

 उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 इस  समस्या का  मुख्य  पहलू पहलू  प्राथमिक  है  तथापि  देश  की  अधिक  अवस्था  में  लोकतंत्रात्मक  ढंग

 पद  after  gare  नहीं  हर  कक  हैं  यह  आवश्यक  है  कि  हम  ऐसी  व्यवस्था  करें  कि  जिससे

 वर्तमान  अव्यवस्था  की  बुराइयां  कम  से  कम  हों  ।

 विधेयक  के  खंड  २१  का  उपखंड  (४)  aga  महत्व  है  ।  उस  के  wet  यह  व्यवस्था की  गइ

 है  कि  विशेष  स्कूलों  या  ऐसा  कोई  व्यक्ति  जिस  के  श्रवीक्षग  में  बालक  बालकों  को  उस  चके धर्मे

 के  विरुद्ध  शिक्षा  न  दी  जाय  ।  मैं  इस  उपबन्ध  से  सहमत  ।  खंड  २१  भी  इस  दृष्टि  से  उचित  है  कि

 अपराघ  वीत  वाले  बालक  को  जेल  इत्यादि  में  न  भेज  कर  बाल  गृहों  में  भेजने  की  व्यवस्था  की

 गई  है  ।

 मेँ  श्रीमती  उमा  चेहरा  से  इस  बात  में  सहमत  हूं  कि  ऐसे  wat  को  खोलने  में  शीघ्रता  न  की

 जाय  ।  सरकार  की  प्रवृत्ति  यह  होती
 है  कि  किवी  चित  मद  का  रुपया  शीघ्र  से  शीघ्र  व्यय  किग्रा

 जाय  ।  यह  rata  अच्छी  नहीं है  शिव  इस  सम्बन्ध  में  यह  संभावना  हैं  कि  इस  प्रकार  के  गेह

 वेश्यालय  बन  स्वत  इस  काय के  लिये  व्यक्तियों  को  उचित  प्रशिक्षण  देते  तथा  wat  की

 स्थापना  के  बीच  समन्वय  होना  चाहिये  |

 निःसन्देह  इस  प्रकार  के  गृहों  की  व्यवस्था  का  कार्य  महिलाओं  को  सौंपा  जाये  ।  गैर-सरकारी

 संस्था  प् रे
 कार्य  के

 लिये  प्राप्त  प्रोत्साहित  किया  जाय  तथा  इस  प्रकार  की  संस्थापकों  में  झ्रघिकांश

 महिला  कर्मचारी  रखे  जायें  ।  तथा  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जाय  कि  इस  कार्प  में  सरकारी  हस्तक्षेप

 कम  से
 कम

 हो  |

 का

 ya  अंग्रेजी  में
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 डा०  सुदी  ता  नायर
 :

 में  माननीय  मंत्री  को  इस  विधेयक  के  लिये  बधाई  देती

 हूं  ।  हमें  यह  तथ्य  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  कि  बालक  प्रचारित  तभी  होता  है  जबकि  उस  का
 उचित

 लालन पालन  देखभाल  नहीं  की  जाती  है  गर्त  उसे  दंड  देने  के  स्थान  में  उचित  शिक्षा  कौर  सं  रक्ष ग  देने

 की  झावइयकता हे  ।  अतः  यदि  हम  अपचारी  बालकों  को  दंड  नहीं  देना  चाहते  हैं  तो  बाल-न्यायालयों

 में  वकीलों  की  आ्रावश्यकता  नहीं  रह  जाती  है  ।  हम  ने  देखा  है  कि  बाल-न्यायालयों में  व  कील  परवीं

 करते  हमें  ऐसी  परम्परा  कायम  कर  लेनी  चाहिये  कि  इन  न्यायालयों  में  वकील  पैरवी  न

 विधेयक  में  उपेक्षित  झर  कदाचारी  बालक  में  अन्तर  किया  गया  उपेक्षित  बालक

 ही  जब  तपनी  वर्तमान  स्थिति  से  विद्रोह  करने  पर  उतारू  हो  जाता  ह  कौर  गलत  माग  पकड़  लेत

 तो  कदाचारी बन  जाता  है  ।  वे  दोनों ही  समाज  के  उपेक्षित  प्रागी  हैं  उन  से  एक  परिस्थिति

 के  प्रति  प्रात्मसमर्पण  कर  देता  है  तो  दूसरा  विद्रोह  कर  सकता  है  ।

 सहो दय  पीठासीन

 कुछ  लोगों  का  कथन  है  कि  यदि  एक  १५  वर्ष  का  बालक  किसी  की  हत्या  कर  देवे  तो
 उप

 अपचारी

 कहा  जायेगा  प्रौर  उसे  बाल-न्यायालय के  सम्मुख  उपस्थित  होना  पड़ेगा  ।  यह  ठीक  है  तथापि  हमें

 प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  बाल-न्यायालयों  के  वातावरण  में  सुधार  हो
 |

 मैं  शिक्षा  मन्त्री  से  इस  बात  में  सहमत  हूं  कि  इस  की  सफलता  इस  बात  पर  निर्भर  करती

 है  कि  विशेष  cat  इत्यादि  के  लिये  उपयुक्त  अधिकारी  चुने  जायं  ।  उन  लोगों  को  विशेष

 प्रशिक्षण  दिया  जाय  उन्हीं  लोगों  पर  ऐसे  गृहों  की  सफलता  निभा  करती  है  ।  बालकों

 की  उचित  देखभाल  पर  पर्याप्त  ध्यान  देना  नावश्यर्क  है  क्योंकि  यदि  बचपन  में  उनकी  उचित  देखभाल

 नहीं  की  गई  तो  वे  बड़े  होकर  देश  व  समाज  के  लिये  खतरनाक  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ।

 इस  विधेयक में  यह  भी  व्यवस्था  की  गई  है  कि  बालकों  की  संस्थानों को  प्रमाणपत्र  दिया  जायेगा

 तथा  उन्हें  मान्यता  दी  जायेगी  ।  प्रमाण  पत्र  देने  तथा  मान्यता  प्रदान  करने  के  पूर्वे  उन  संस्थानों  का

 भली  भांति  निरीक्षण  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 जीम  इना  पाल चौधरी  में  इस  विधेयक  का  सादिक  समथेन  करती  हूं  ।  इस

 विधेयक  में  खण्ड
 ४

 और  खण्ड  ६  बहुत  महत्वपूर्ण हैं  ।  खण्ड  चार  के  प्रधीन  हमने  उपेक्षित  भर  प्रपचारी

 बालकों में  विभेद  किया  है  ।  खण्ड  ६  के  भ्रमित  यह  कहा  गया  है  कि  ऐसे  संस्थाओं में  काम  करने  वाले

 व्यक्तियों  को  बाल-मनो  विज्ञान  का  अच्छा  ज्ञान  होना  चाहिये  ।  इस  योजना की  सारी  सफलता

 इस  बात  पर  निर्भर  करती  है  कि  श्राप  इसमें  किस  प्रकार  के  कर्मचारियों  को  नियुक्त  करते  इसके

 लिये  में  निम्नलिखित  सुझाव  पेश  करती  हूं

 समाज  कल्याण  विभागों  या  स्वास्थ्य  तथा  दिक्षा  विभागों  के  उच्च  अ्रधिकारी  बाल  कल्याण

 पेशावरों  का  समन्वय  करने  का  प्रयत्न  करें  |

 इस  कांयं  के  लिये  जिला  स्तर  के  कमेंवारियों  तथा  खण्ड  अधिकारियों  कौर  मुख्य  सेविकाग्रों

 को  विशेष  प्रशिक्षण  दिया  जाय  ।

 बालकों  के  स्वास्थ्य  ate  भोजन  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  श्रध्यापिकाग्रों  तथा  बाल
 सेविकाप़रों

 को  विशेष  प्रशिक्षण  दिया  जाय  |
 लि OE  Wg  re  —S

 tra  भ्रंप्रेजी  में
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 इन  सेवाओं  में  प्रतिनिधिक  महिलाओं  को  स्थान  दिया  जाय
 ।

 जहां  बालकों  के  सम्बन्ध में  पुलिस

 की  ग्रा वश्य कता  हो  वहां  पर  महिला  पुलिस  को  ही  बुलवाया  जाय
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  महत्वपूर्ण  बात

 है  कि  हमें  झ्रघिक  से  अधिक  इस  प्र  कार  के  गृहों  की  स्थापना  करनी  चाहियें  तथा  इन  हों  में  बालकों  की

 संख्या  कम  से  कम  होनी  जिससे  कि  प्रत्येक  बालक  की  are  व्यक्तिगत  ध्यान  दिया  जा  सके  |

 श्री  प्र०  Fo  देव
 ने  यह  सुझाव  रखा  है  कि  जो  लोग  निराश्रित  बालकों  को  गोद  लेवें  उन्हें

 किशोर  से  सहायता  मिलनी  चाहिये
 ।
 मेरे  विचार  से  यह  सुझाव  उचित  नहीं  है  क्योंकि  इसका

 सरलता  से  दुरुपयोग  किया  जा  सकता  है
 ।

 बालकों के  विधेयक  को  उदार
 कौर  सहानुभूति  पूर्ण  होना  चाहिये  तथापि  इसमें कुछ  ऐसे  शब्द

 प्रयोग  किये  गये  हैं  जो  कि  अनुचित  हैं
 ।

 बालकों  के  विधेयक  में  इस  प्रकार
 की

 शब्दावली  का  व्यवहार

 करना  उचित  नहीं  है
 ।

 विधेयक  में  जारज  सन्तान  का
 भी

 जिक्र  किया  गया  है
 ।
 हिन्दू  शास्त्रों  के  अनुसार

 जारज  सन्तान  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 इस  प्रकार  के  शब्दों  का  प्रयोग  ही  नहीं  करना  चाहिये  ।

 र्म ग्रा शा  करती  हूं  कि  उक्त  बातों  पर  विचार  किया  जायेगा  जहां  तक  में
 समझती

 हूं  बहुत

 mea  विधेयक  है  कौर  इससे  भारत  के  भविष्य  पर  रचनात्मक  प्रभाव  पड़ेगा  में  मन्त्री  महोदय  को  इस

 विधेयक  के  लिये  बधाई  देती हूं  ।

 विनती  संज  देवी  )  मैं
 सरकार  को  इस

 विधेयक
 के

 लिये
 बधाई  देती  हूं  ।

 इस  प्रकार
 के

 विधेयक  की
 बहुत  आवश्यकता थी  कौर  यह  विधेयक  बहुत  पहिले  ही  प्रस्तुत

 किया  जाना  था  ।  तथापि इस  विधेयक  के  उपबन्धों  की  क्रियान्विति  जनता  की  सामाजिक  चेतना  से  ही

 सम्भव है

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  ag  विधेयक  व्यापक  है  कौर  इसमें  निराश्रित  कौर  अपचारी  बालकों  में  विभेद

 भी  किया गया  है  ।  इनमें  भ्रातृ  करना  उचित  ही  है  क्योंकि  उपेक्षित  बालक  सामान्य  बालक  होता  है

 जबकि  अ्रपचारी  बालक  नस मार  होता  है
 ।

 दोनों  को  एक  ही  कोटि  में  शामिल  करना  ठीक  नहीं

 हैं
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  बालक  तथा  बालिकाओं  के  लिये  पृथक  पृथक्  गृह  बनाये  जायें  क्योंकि  दोनों  का

 स्वभाव  बिल्कुल  भिन्न  होता  है  ।  इसके  अतिरिक्त  मेरी  राय  यह  है  कि  इन  संस्थाओं  में  काम  करने

 वालों  में  से  afar  महिलायें  ही  होनी  चाहियें  क्योंकि  छलियें  ही  बालकों  के  चरित्र  ौर  स्वभाव

 को  भली  प्रकार  समझ  सकती  हैं  ।

 मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  बालकों  के  मामले  विशेष  पुलिस  के  हाथों  में  दिये  जायें  ak  इस  पुलिस

 में  महिलायें  ate  समाज  सैनिकों  हों  ।  इनके  अधिकारियों  का  दर्जा  अ्रतिरिक्त पुलिस  सुपरिटेंडेंट  के

 बराबर  हो  |  जहां  तक  सम्भव  हो  यह  मामले  पुलिस  के  हाथों  में  न  दिये  जाय॑  वर्तमान  पुलिस  इन  मामलों

 को  लेने  के  योग्य  नहीं  है  ।

 इन  संस्थाओं  में  श्रनिवायं  रूप  से  डाक्टरी  चिकित्सा की  सुविधायें  प्रदान  की
 जायं  ।  तथा  वहां

 बालक  बारीकियों को  टैक्नीकल  शिक्षा  दी  जाय  ।  बाल  गृहों  में  इस  बात
 की

 व्यवस्था  की  जाय  कि

 यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  बालक  को  गोद  लेना  चाहे  तो  वह  उसे  गोद  ले  सके  ।  इस  प्रकार उन  बच्चों

 का  लालन  पालन  शौर  भी  अच्छी  तरह  से  हो  सकता  है  ।

 बाल  संस्थाओं  के  प्रशासन  में  सामाजिक  तथा  समाज  सेवकों  को  भ्रमित  स्थान  देना

 उनके  अनुभव  कौर  ज्ञान  से  पर्याप्त  लाभ  उठाया  जा  सकता  है  ।  इन  संस्थापक  के  अघिकारियों

 2 को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  विशेष  प्रकार  के  प्रशिक्षण  केन्द्र  होने  चाहियें  जहां  कि  अघिकारियों
 को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विज्ञान  इत्यादि  में  प्रशिक्षण  दिया  जा  सके  ।  इनके  प्रशासन  को  राजनैतिक क  दलबन्दी  इत्यादि  से  मुक्त

 रखने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 गांवों  के  प्रकार  बालकों  को  गांवों  में  ही  ग्रामीण  न्यायालयों में  पेश  किया जाय  उन्हें  शहर

 लाने  से  उनमें  भय  संदाय  की  भावना  भेदा  हो  सकती  है  जो  कि  मच्छी  नहीं  होगी  ।

 बालकों  को  प्रदान  के  रूप  में  प्रयोग  करने  पर  भी  पाबन्दी  होनी  चाहिये  ।  जहां  तक  बालकों  को

 नशीली  वस्तुएं  देने  का  सम्बन्ध  है  उन्हें  न  केवल  सार्वजनिक  स्थानों  में  भ्रमित  wea  स्थानों  में  भी  ऐसी

 वस्तु ग्र ों  के  देने  पर  रोक  लगायी  जाय  ।  मैं  इस  झोर  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  कि  इन संस्थाओं के

 अधिकारियों  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सावधानी  बरती  जाय  |  इसके  भ्र ति रिक्त  माता-पिता त्रों

 के  पथ  प्रदर्शन  के  लिये  एक  अ्रभिभावक  प्रदर्शन  ब्यूरो  की  भी  स्थापना  की  जाय  ।  तीसरी  योजना  में  बाल

 कल्याण  बालगहों  तथा  विशेष  स्कूलों  इत्यादि  की  स्थापना  की  पूर्ववर्तिता  प्रदान  की  जाय  ।  में

 rat  करती  2  कि  निकट  भविष्य  में  देश  के  सभी  राज्यों  के  लिये  इस  सम्बन्ध  में  एकरूप  विधि  पारित

 की  जायेगी

 fat  RUS ITT
 रक्षित-भ्नुसूुचित  जातियां  )  :  मैंने  इस  विधेयक  पर  माननीय  सदस्यों

 के  विचार  सुने  ate  उसके  बाद  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  कि  सभी  ने  इस  महत्वपूर्ण  तथ्य  पर  कोई

 बात  नहीं  कही  कि  बाल  गृहों  तथा  विशिष्ट  स्कूलों  से  निकले  हुए  बच्चों  को  किस  प्रकार  पुनर्वासित

 किया  जायेगा  ।  उनको  समाज  में  किस  तरह  खपाया  जायेगा  ।  इन  बच्चों  को  पुनर्वासित  करने में  सबसे

 बड़ी  कठिनाई  यह  सामने  जायेगी  कि  यह  बच्चे  बाल  तथा  विशिष्ट  स्कूलों  से  ara हैं  इसलिये

 लोग  उन्हें  कलंकित  समझेंगे  |  में  समझता  हूं  कि  यदि  विधेयक  के  उपबन्धों  के  ware  बाद  में  देख  रेख

 करने वाली  हि सस् याय  जेल  विभाग  sro  व्यवस्थित  इसी  प्रकार  की  संस्थानों  के  समान  किये  करेंगी  तो

 विधेयक  का  उद्देश्य  ही  समाप्त  हो  जायेगा  ।  इसलिये  इन  बच्चों  को  विशिष्ट  स्कूलों  तथा  बाल  गहों  से

 बाहर  के  बाद  देख  रेख  करने  वाली  संस्थानों  में  रख  हमें  ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिये  जिससे

 यह  समाज  में  सभी  से  मिल  जल  सकें  इस  प्रकार  जो  कलंक  इनके  नाम  पर  लगाया  है  उसको  यह

 मिटा  सकें  ।

 इसलिये मेरा  सुझाव  है  कि  बाद में  देखभाल  करने  वाली  संस्थाओं के  अधीन  कुछ  औद्योगिक

 कारखाने  बनाये  जाने  चाहियें  जिनमें  यह  काम  करें  ।  इन  कारखानों में  इन  बच्चों के  साथ  साथ

 नता
 के

 प्राय
 बच्चे  भी  होने  चाहियें  जिससे  इन  स्कूलों  के  बच्चे  अलग  न  पड़  जायें  जनता

 के  भ्रमण बच्चों  के  साथ  मिल  जल  कर  काम  कर  सकें  समाज  बन  सकें  ।

 दूसरी  बात  मेँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इन  विभिन्न  संस्थाओं  को  चलाने  के  लिये  कर्मचारियों

 का  उचित  प्रशिक्षण  किया  जाना  चाहिये  ।  ara  कई  सदस्यों  ने  भी  इसकी  आवश्यकता  बताई  है  ।

 मेरा
 माननीय  मन्त्री  से  अनुरोध है  कि  वह  सभा  में  बतायें  कि  इन  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित करने  के

 लिये ag  कया  विशेष  प्रयत्न  करना  चाहते  हैं  ।

 इस  विधेयक  के  द्वारा  सरकार  पर  भारी  जिम्मेदारियां पड़  जिनको  वहन  करने  के

 लिये  पर्याप्त  धन  चाहिये  i  इसलिये  माननीय  मन्त्री  कृपा  करके  विधेयक  के  उपबन्धों को  लाग  करने

 के  लिये  पर्याप्त  धन  की  व्यवस्था  भी  कर  लें  ।

 इस
 विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  हुए  माननीय मन्त्री  ने  बताया  था  कि  हमारा विचार  अझ्रपराष

 करने  वाले  बच्चों  को  दण्ड  देने  का  नहीं  परन्तु  खण्ड  २२

 के  परन्तुक  में  दिया  गया  है  कि  गम्भीर

 मूल  में
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 राघ  करने  वाले  बच्चों  को  सुरक्षित  में  रखा  जायेगा
 ।

 में  जानना  चाहता  हं  कि  उनको  किस

 की  तथा  कितने  समय  तक  सुरक्षित  whee  में  रखा  जायेगा
 ?

 इस  बारे  में  परन्तुक  मौन  है
 |

 इस  विधेयक  में  कई  खण्डों  के  ola  सक्षम  अधिकारी  को  सर्वोपरि  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  ऐसी  व्यवस्था  करने  के  बजाये  एक  विशेष  सलाहकार  संस्था  बनाई  जानी  चाहिये  जो  इन

 मामलों में  स्लम  अधिकारी को  सलाह दे  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  बालगीतों  तथा  विशिष्ट  स्कूलों  का

 भ्र घी क्षण  करने  कौर  उस  पर  प्रतिवेदन  देने  के  बारे  में  गैर-सरकारी  विजिटर  नियुक्त  किये  जाने  चाहियें
 मैं  ora  करता हूं  कि  इसके  अंतगर्त  नियम  बनाते  समय  मेरे  इन  सभी  सुझावों  पर  विचार  किया

 जायगा  |

 पिंडित  म  नोश्वरदत्त  उपाध्याय  :  इस  विधेयक  का  विषय  राष्ट्र  के  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 तथा  हितकर  है  ।  बच्चे  राष्ट्र  की  निधि  होते  इसलिये इनके  बारे  में  विधान  ब्रनाते समय  हमें

 बहुत  सावधान  होना  चाहिये |  इस  विधेयक  में  कई  जगह  एक  प्रकार  केਂ  ही  उपबन्ध  समस्या  के

 विभिन्न  पहलुओं  का  हल  करने  के  लिये  कई  अलग  अलग  संस्थायें  बनाई  गई  हैं  ।

 इसके  बारे  में  मेरा  सुझाव  ह  कि  अपचारी  बच्चों  के  मामलों  को  अदालतों  में  ले  ज।ने
 की

 व्यवस्था

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  भझ्रपितु  इनके  मामलों  को  भी  बोर्ड  के  सामने  ही  पेश  किया  जाना  क्योंकि

 खंड  में  बताया  गया  है  कि  ate  के  सदस्यों  को  दण्डाधिकारी  के  अधिकार  मिलेंगे  ।  में  इस  प्रकार

 चाहता हूं  कि  बच्चों  के  मामलों  को  निबटाने  केਂ  लिये  arta  का  वातावरण  नहीं  बनाया  जाना

 चाहिये  ।

 प्रभी  यह  विधेयक  केवल  संघ  राज्य  क्षत्रों  म॑ं  ही  लागू  किया  जायगा
 ।  परन्तु में  समझता  हूं

 कि  यदि  इसको  समस्त  देश  में  लागू  किया  गया  तो  बहुत  बड़ी  संख्या  में  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की

 होगी  कौर  बहुत  घन  की  भी  maa  होंगी  ।  यह  बड़ा  कठिन  काम  होगा  ।  में  यही

 जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  विधेयक  को  किस  प्रकार  सफलतापूर्वक  लागू  करेगी  |

 विधेयक  के  अधीन  कितनी  ही  संस्थायें  जसे  बाल  कल्याण  बाल

 देखरेख  बाद  में  देखरेख  संस्थायें  बनाने  की  व्यवस्था  है  ।  इन  संस्थानों पर  एक  प्रशासक

 करने  की  भी  व्यवस्था है  ।  इस  प्रकार  सरकार  बहुत  कुछ  करना  चाहती  है  ।  परन्तु  मझे इस  बारे

 में  संदेह  है  कि  संभवतया  सरकार  प्यार  सभी  उद्देश्यों  को  पूरा  नहीं  कर  क्योंकि ऐसा  उच्च

 नतिक  स्तर  के  लोग  ही  करने  में  सफल  हो पायेंगे  ।  साधारण  लोग  इन  कामों  को  पुरा  नहीं  कर

 मेरा  ऐसा  विचार है  ।

 इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  है  कि  जहां  पर  संस्थायें  नहीं  होंगी  वहां  पर  बच्चों  को  भ्रनाथालयों

 में  रखा  जायगा  अथवा  किन्हीं  व्यक्तियों  को  दे  दिया  जायेगा  ।  परन्तु  मेरा  झपना  अनुभव  है  कि

 इनमें  से  कुछ  व्यक्ति  बच्चों  का  दुरुपयोग  हैं  ।  उनसे  नौकरों  की  तरह  काम  लेते  हैं  ।  इसलिये

 में  नहीं  चाहता
 कि

 बच्चों
 को

 परिवारों  में  दिया  जाये
 ।

 विशेषतया  बालिकाओं
 को

 तो  में  चाहता ही

 नहीं
 कि  परिवारों में  रखा  जाये  ।  इनका  तो  निश्चित  रूप  में  सुव्यवस्थित  Te  में  ही  रखा  जाना  चाहिये  ।

 म॑  यह
 भी

 चाहता  हुं
 कि

 दुश्चरित्र  व्यक्तियों  के  बच्चों  को  भी  उनके  मां  बाप  के  पास  से  हटा  कर

 wat  में  रखा  जाना  चाहिये  जिससे  मां  बाप  का  उन  पर  न  पड़ने  पाये  ।

 मं  इसका  समर्थक  हूं  कि  इन  कामों के  लिये  केवल  स्त्रियां  ही  नियुक्त  की  जायें  |

 senate न  न

 मल  att  में
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 एक  माननीय  सदस्य  ने  बताया  कि  बच्चों  के  मामले  में  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  नहीं  अपनाई  जानी

 चाहिये  ।
 म  समझता हुं  कि  उनका  विचार ठीक  नहीं है

 ।
 विधेयक  में  जांच  शादी  के  लिये  अलग

 प्रक्रिया  गई  है  कौर  खण्ड  ५६  कैटरीना  नियम  बनाये  जायेंगे  इसलिये
 डरने

 की  कोई  बात

 नहीं रह  जाती  में  भी  इस  बात  का  समर्थक  हूं
 कि

 बड़े  लड़कों  तथा  लड़कियों को  weary  अलग

 गृहों  में  ही  रखा  जाना  चाहिये
 ।

 विधेयक  में  ‘fara’  की  परिभाषा  में  ग्रन्थ  पेशेवर  भिखारी  तथा

 सर्वोदय  कार्यकर्त्ता  जो  चन्दा  उगाहते  हैं  भी  श्री  जाते  हैं  ।  इसलिये  कोई  उपबन्ध  ऐसा  रखा  जाना

 चाहिये  जिससे  यह  लोग  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  से  मुक्त  हो  जायें
 ।

 जब  एक  वयस्क  तथा  बच्चों  ने  मिलकर  कोई  अपराध  किया  हो  तो  दोनों पर  मुक़दमा

 अलग  अलग  चलाना  कठिन  होगा  |  इसलिये  स्पष्ट  उपबन्ध  बनाये  जाने  चाहियें  कि  ऐसे  मामलों में

 क्या  किया जाये  |

 श्रीमती  शकुंतला  देवी  उपाध्यक्ष  दिक्षा  मंत्री  महोदय  ने  यह  जो  चिल्ड्रंस

 बिल  इस  हाउस  में  पेश  किया  है  उसके  लिये  मुझे  बहुत  खुशी  है  में  उसका  हृदय  से  स्वागत  करती

 वे  इसके  लिये  हमारी बधाई  के  पात्र  इससे  हमारे  बच्चों
 की

 aT  भलाई  होगी  क्यों

 अभी  भी  हम  प्रपने  देश  में  बहुत  बच्चे  ऐसे  देखते  हैं  जो  कि  अनाथ  थ  सड़कों  पर  इधर  उधर

 भीख  मांगते  फिरते  हैं  ।  उन  बच्चों  के  लिये  कोई  एसा  स्कूल  या  होम्स  नहीं  हैं  जहां  कि  उनकी  देख

 भाल  की  जा  सके  प्रौर  उनको  शिक्षित  किया  जा  सके  |

 रेलवे  स्टेशनों पर  देखा  जाता  है  कि  हजारों  बच्चे  भीख  मांगते  फिरते  हैं  ।  उनके मां  बाप  होते

 हुये  भी  वे  भीख  मांगते  हैं  सनौर  हकीकत  यह  है  कि  उनके  बाप  अपने  उन  बच्चों  से  भीख  मंगवाते

 हैं  क्योंकि  मांगना  यह  उनका  एक  पेशा  हो  गया  है  प्रौढ़  लोगों  के  मना  करने  पर  भी  वे  भीख

 मांगना  नहीं  छोड़ते  शरीर  कहते  हैं  कि  काम  करके  कमाने  की  क्या  जरूरत  हे  जब  कि  हमको  इस  तरह

 से  भीख  मांगने  से  प्रा मदनी  हो  जाती  है  कौर  हमारा  गुजर  बसर  हो  जाता  है  ।  इसलिये  निवेदन  है  कि  ऐसे

 बच्चें  के  लिये  जल
 से

 जल्दी  इस  ऐक्ट  को  लागू करें
 ौर  उनकी  भलाई के  लिये  इंस्टीट्यूट  खोलें  |

 नेगलेक्टेड  बच्चों  की  पढ़ाई  के  वास्ते  कौर  उनकी  ठीक  तरह  से  देख  भाल  करने  के  वास्ते ट्रेंड  महिला

 टीचर  रखी  जायें  ताकि  उन  बच्चों  को  उचित  शिक्षण  दिया  जा  सके  कौर  शिक्षा  देने  के  साथ  ही  साथ

 उन  बच्चों  को  टेक्निकल  ट्रेनिंग  भी  दिलवाई  जाये  ताकि  वे  उपयोगी  नागरिक  सिद्ध  हो  सकें  प्रौढ़  भली

 भांति  अरपना  जीवन  यापन  कर  सकें  ।

 दूसरी  बात  यह  हे
 कि  श्राजकल बहुत  सी  पढ़ी  लिखी  aha के  बच्चों  की  भी

 ठीक
 से

 देख  भाल  नहीं  हो  पाती

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अभी  तक  माननीय  सदस्या  की  आवाज  रिपोटंरों  तक  नहीं  पहुंच  सकी  है

 इसलिये वहू  या  तो  ज़रा  अग  को बढ़  जायें  या  फिर  जरा  ज़ोर  से  बोलें  |

 श्रीमती  शकुतला  देवी  :  इसका  यह  भी  कारण  है  कि  हमारी  स्त्रियों  में  शिक्षा  की  श्राम  तौर
 से  करो  हैं  ।  इसलिए  मेँ  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगी  कि  सब  से  पहले  वे  एक  अमेंडिंग  बिल

 जिससे  औरतों  को  लड़कों  का  पालन  करने  की  शिक्षा  दी  क्योंकि  झ्राजकल  कालेज़  में  लड़के

 श्र  लड़ा  जगना का
 पढ़ने  जाते  हैं  परन्तु  उनको  यह  शिक्षा  नहीं  दी  जाती  है  कि  बच्चों  को  किस  तरह  से
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 दा कं तला  देवी ]

 पाला  जाय  किस  तरह  से  रक्खा  जाय  ।  इसका  Addai  यह  होता  है  कि  जब  उनके  बच्चे  होते  हैं

 तो
 वे  उनको  दाइयों  झर  श्रायात्रों  को  दे  देते  श्र  वे  बच्चे  मच्छी  तरह  से  नहीं  रक्खे  जाते

 |
 इस

 तरह  की  बात  अ्रधिकतर  देहातों  में  ही  होती  है  क्योंकि  बे  चारा  किसान  दिन  भर  aaa  खेत  में  काम

 करता  है भ्र ौर  उसके  पास  प्यार  बच्चों  को  पालने  के  लिये  समय  नहीं  रहता  है  ।  न  वहां  पर  उस  फे

 बच्चों  को  पढ़ने  के  लिये  ena  है श थ भर न  उनके  खेलने  के  लिये  चिल्ड्रेंस पार्क हैं ore  जिसके कारण  उनकी

 मनोवृत्ति गन्दे  गंदे  लड़कों के  साथ  खेलने  की  हो  जाती  है  उनकी  आदतें  ख  राब  हो  जाती  हैं
 ।

 चल  कर  वही  लड़के  चोर  कौर  बन  जाते  हैं  ।  इसलिये  शिक्ष  मंत्री  महोदय  से  मं  कहना  चाहती

 हूं  कि  शहरों से  पटले  देहातों  में  वे  इस  तरह  के  इंस्टीट्यूट्स  खोलें  जिनमें  किसानों  के  बच्चों  को  शिक्षा

 दी  जाये  क्योंकि  भ्र भी  तक  जितने  wes  से  भ्रच्छे  स्कूल  हैं  वे  शहरों  में  ही  देहातों में  नहीं

 यही  कारण  है  कि  देहातों  के  बच्चे  पढ़  नहीं  पाते

 ् व् वलफश्नर  बोर्ड  जो  रखे  गये  हैं  उनमें  ज्यादा  से  ज्यादा  महिलाश्रों  को  रखा  जाये  क्योंकि  महिलायें

 इस  चीज  को  ज्यादा  प्रगति  तरह  समझ  सकती  हैं  नौ  ज्यादा  प्रति  तरह  से  काम  कर  सकती  हैं  ।

 हिन्दुस्तान  में  सोशल  वेलफेयर  बों  उस  में  चिल्ड्रेन  वेलफंग्नर  बोर्ड  हैं  जिनको  बालबाडी  कहते  हैं

 उन  बालबाड़ियों  में  उन  शिक्षिकाओं  को  रक्खा  जाता  है  जो  मिडिल  पास  की  ट्रेनिंग  करती
 उनको

 वेतन  नहीं  मिलता है  ।  वे  इस  काम  को  अच्छी  तरह  से  नहीं  कर  सकती  हैं  क्योंकि  उनकी  ट्रेनिंग  अच्छी

 नहीं  होती  है
 ।  इसलिये  मे  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगी  कि  इन  इन्स्टीट्यूट  में  भ्रमणी  से  भ्रमणी

 टुंड  टीचर्स रखी  जाये  ।

 थी  प्रकाशित  शास्त्री  (  गुड़गांव  )  उपाध्यक्ष  संघ  शासित  प्रदेशों  के  बच्चों

 की  शभ्रपराधी  प्रवृत्ति पर  रोक  लगाने के  लिये  जो  यह  विधेयक  सदन  में  उपस्थित  किया  गया  है

 म॑  उस  का  स्वागत  करता हूं  ।  जिन  बच्चों  में  अ्रपराधी  प्रवृत्ति  जागत  होती  है  उन  में  से  कुछ

 इस  प्रकार  के  हैं  के  सिर  पर  से  बचपन  में  ही  माता  का  साया  उठ  जाता

 कछ  बच्चे  उन  में  इस  प्रकार  के  हैं  जो  ऐसी  बरी  सोसायटियों  में  फंस  जाते  हैं कि  जिन  में

 ब्  चल  कर  उन  में  भ्र परा धी  प्रवृत्ति  जागत  होती  है  ।  कछ  ऐसे  भी  बच्चे  देखे  गये

 हैं  जो  सौतेली  माता  शादी  के  व्यवहार से  इस  प्रकार  उपेक्षित  हो  जाते  हैं  कि  फिर  आगे चल  कर

 उन  को  करने  के  लिय  विवश  होना  पड़ता  है  ।  परन्तु  केवल  इतना  ही  में  यह

 बतलाना  चाहता  हुं  कि  जो  बच्चे  उपेक्षित  हैं  उन  के  अन्दर  प्रवृत्ति  जागृत  हो

 रही  ऐसा  नहीं  अपितु  सच  तो  यह  है  कि  जो  अ्रपेक्षित  बच्चे  हैं  उन  के  भ्रमर भी  अपराधी  प्रवृत्ति

 धीरे  धीरे  जागत  होती  चली  जा  रही  है  ।  माता  पिता  इस  बात  के  लिये  प्रयत्नशील हैं

 fe  किसी  प्रकार  उन  के  बच्चे  सद्गुण  झ्र  aq  व्यवहार  सीखें  तू  सोसायटी

 वातावरण  इस प्रकार  का  है  कि  qa  इस  में  सफल  नहीं  हो  पाते  ।  इस  लिये

 मेरा  सब  से  पहला  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  विचार  करने  से  दिक्षा

 मंत्री  यह  है  कि  कल  चाय  विनोबा  भावे  ने  वाराणसी  के  अन्दर  सुझाव  दिया है

 भ्र  मेरा  भ्रतुमान है  कि  वह  सुझाव  बहुत  रक  कि  जिस  प्रकार  से  हमारे देश  में

 बहुत से  दल  या  संघ  बन  रहे  हैं  उसी  प्रकार  से  एक  अभिभावक  संघ  बनाया  जाय

 माता  पिता  इस  प्रकार  का  अपना  संगठन  बनायें  जो  शीरानी  कौर  से  anneal  के  सम्बन्ध

 में  थोड़ा  व्यावहारिक  इष्टि  से  करे  कौर वे  लोग  वापस  बेठ  कर  बच्चों के

 सम्बन्ध  में  कोई  मागं  तो
 बड़ा  उपयुक्त  होगा

 |

 दूसरी  बात  जो  मैं  विशेष  रूप  से  दिक्षा  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हूँ  वह  यह  है  कि
 यह

 देखा  गया  हू ंकि  स्वतंत्र  होने  के  पहचान  बालकों  के  सम्बन्ध .  में  तनी  भी  पुस्तकें
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 प्रकाशित  हो  रही  उन  पुस्तकों  के ग्रन्दर  भौगोलिक  बातें  पर्याप्त  मात्रा  में  होती

 वैज्ञानिक  बातें  पर्याप्त  मात्रा  में  रहती  ऐतिहासिक  बातें  भी  पर्याप्त मात्रा  में  रहती

 जिन  में  छोटे  छोटे परन्तु  नैतिक  are  घार्मिक  विचारों को  प्रोत्साहन  देने

 बच्चों  को  सिखलाया जाता  कि  चोरी  नहीं  करनी  झूठ  नहीं  बोलना

 खनका  माता  पिता  ae  गुरुप्षों के के  प्रति  व्यवहार  होना  धीरे  धीरे  जप्त

 होती  जा  रही  हैं  ।  उन  पुस्तकों  में  इतना  जरूर  मिलेगा  कि  भारत  का  मान  चित्र

 कश्मीर  कहां  पर  किस  देश  की  किस  प्रकार  की  स्थिति  कौन  सी  जाति  विशेष रूप  से

 कहां पर  रहती  है  ।  इस  लिये  मे  चाहूंगा कि  श्रपराधी  प्रवृत्तियों  पर  रोक  लगाते समय

 जहां  at  बातों पर  विचार  किया जा  रहा  है  वहां  दिक्षा  मंत्रालय  की  प्रो  से  इस  बात  के

 ऊपर  अवश्य  विचार  किया  जाना  चाहिये  कि  छोटे  बच्चों  की  जो  पुस्तकें  प्रकाशित  की
 जा  रही

 ह ्  उन
 में  aaa  को  प्रोत्साहन  देने

 वाली  बातों  जो  कि  बच्चों  के  व्यवहार के

 निर्माण  में  सहायक  होती  ware  समावेश  किया  जाय  |

 तीसरी  बात  जो  म  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध में
 विशेष  रूप  से  रखना  चाहता  हूं  वह

 यह  है  कि  जहां  तक  मेरी  अपनी  जानकारी  है  इस  प्रकार के  विधेयक भारत  के  कछ

 दूसरे  गन तों मेंभी में  भी  लेकिन  सारे  प्रान्तों  में  इस  प्रकार  के  विधेयक  नहीं  हैं  ।  यह  विधेयक

 उन  विधेयकों  की  पृष्ठ  के  झ्राघार पर  तैयार  किया  गया  है  AK
 उन

 विधेयकों
 में

 राधी  प्रति पर  रोक  लगाने  की  बातों में  त्रुटियां  हैं  उन  को  इस  में  से  हटाने  का  प्रयास

 किया  गया  है  ।  यदि  इस  में  कोई  बै  मानिक  आपत्ति  न  हो  कौर  इस  विधेयक  को  सम्पूर्ण  भारत  पर

 प्रचलित
 किया  जाता  तो  अच्छी  होता  ।  जिन  प्रान्तों के  पास  अपराधी  प्रवृतियों को  रोकने  के  लिये

 अपने  विधेयक  सम्भव  है  उन  के  लिये  इस  की  श्रावस्यकता न  लेकिन  जिन  प्रान्तों

 में  इस  प्रकार  के  विधेयक  नहीं  यदि  उन  पर  यह  विधेयक  लागू  किया  जाय  किसी

 तो  मेरा
 भ्र पना  श्रीमान  है  x. t Syl  मंत्रालय

 की  प्रौर
 से

 यह  देश  की  भलाई  के  लिये  बड़ा  भारी

 कार्य  होगा  ।

 चौथी
 चीज  जो  में इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हं  वह  यह  कि  इस में  दो

 ध् zr की  व्यवस्था यें  की  गई  |  एक  at  चिल्ड्रेन्स  बोर्ड  rate  दूसरी  aaa

 as  की
 ।

 लेकिन  चिल्ड्रेन्स  ats  र  वेलफेयर  बोले
 के

 जो  अधिकार
 हैं  वे  लगभग  बराबर

 ~

 बराबर  हैं  ।  मेरी  माननीय  बहन  श्रीमती  जयावेन  शाह  ने  भाषण  में  एक  बात  कही

 थी  कि  शब्द  ऐसा  है  कि  जो  बालकों  के  न्यायालय  हैं  उन  में  चाहे  जितनी

 पु वंक  oak  सुविधा  हठपूर्वक  चीजें  जायें  लेकिन  इस  शब्द  के  पीछे  जो  भावना

 लग गई  ae  माताओं  पिताओं  कौर  बच्चों  के  मस्तिष्क  के  लिये  एक  बहुत  भारी

 चीज  जायेगी ।  मेरा  शरापना  विचार  इस  प्रकार  का  है  कि जो  यह  dane  बोड़ें

 है  उस  के  बढ़ा  दिये  जायें  wie  इस  के  लिये  WE  अलग  कोर्ट न

 एक  वेलफेयर  a  बनाया  तो  यह  कहीं  area  सुविधाजनक

 ।  जैसा  mits  उपाध्याय  ने  कहा  कि  जो  इन  अधिकारियों  का  चुनाव  हो

 ae  केवल  उन  परीक्षा  सम्बन्धी  योग्यता  के  ae  नहीं  होना  चाहिये

 att  जो
 उ  लेक्चरर  बोर्ड के  ग्रधिकारी  हैं उन  के  यह  देखा  जाय  कि  उन  की

 पिछली  सामाजिक  सेवाओं  का  इतिहास  क्या  है  प्रौढ़  जिन  व्यक्तियों  को  इस  प्रकार

 के  कार्यों  में  रुचि  उन  को  यह  कार्य सौंपा  जाय  कि  तोनस  प्रकार  के  वेलफेयर

 ars  अघिक  हितकर  सिद्ध हो  सकेंगे  ।  मैं  ऐसी  बात  तो  नहीं  लेकिन  में  इस
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 श्री  प्रकाश वीर

 कथन  से  सहमति व्यक्त  करूंगा  कि  इस  प्रकार  के  बोर्डों  जोकि  बच्चों  की

 प्रगति  पर  रोक  लगाने  के  लिये  बनाये  wr  उन  में  महिलायें  के  लिये  ज्यादा

 स्थान  रहे
 तो  अधिक  उपयुक्त  ।  हमारे  यहां  माता  कौर  पिता  शब्दों की  जो  व्याख्या

 की  जाती  उस  को  श्राप  देखिये  ।  माता  की  व्याख्या  संस्कृत  में  क्या है
 ?

 माता  दादों की  व्याख्या  करते  हुए  लिखा है

 समाता  निर्माता  पाती ति  पिता
 प

 जो  रक्षा  करने का  काम  करता  है  उसे  पिता  कहते  लेकिन  निर्माण  करनें  का  काम  माता

 को  ही  सौंपा  गया  है  ।  हम  इस  विधेयक  को  बनाते  बालकों  की  प्रव॒तियों के  निर्माण

 की  ae  जा  रहे  इसलिये माता  नारी  का  दायित्व  बहुत  बढ़  जाता
 + 2  ।

 इस  लिये  यदि  इस  प्रकार  के  बोर्ड  में  नारियों का  स्थान  विशेष  रूप से  रक्खा  जायेगा

 तो  यह  विधेयक  अधिक  उपयोगी  सिद्ध हो  सकेगा  |

 पांचवीं  बात  जो  में  इस  विधेयक  के
 सम्बन्ध

 में  कहना  चाहता  में  चाहता  हूं

 कि  हमारे  दिक्षा  मंत्री  उस  पर  विचार  करें  ।  इस  विधेयक  विचार  करते  समय

 इस  प्रकार  के
 ~

 बोर्डों  के  जो  अधिकारी चने चने  जायेंगें  उन  के  कार्यालय  का  कोई  निर्देश

 नहीं  गया  कि  कितने  दिन  तक  वे  इन  बोरों  के  अन्दर काम  करेंगे  ।  जब

 कोई  इस  प्रकार  के  संगठन  बनाये  जाते  हें  तो  उन  में  इस  प्रकार  की  बात  होती

 है  कि  प्रमाण  प्रमख ४  व्यक्ति  का  इतना  कार्यकाल  कौर  यदि  वह  इस  संगठन  के

 नियमों  विपरीत  काय  तो  उसे  इस  संगठन  से  हटा  दिया  यदि  बीच

 ही  इस  प्रकार  की  बात  हो  तो  उसे  बीच  में  हटा  zat  जायगा  |  लेकिन  इस

 चविधयक  को  बनाते  इस  पर  ध्यान  दिया  जाय  कि  इस  में  यह  न्यूनता  रह  गई 1  मं

 समझता  हूं  कि  भाग  के  लिये  कम  से  कम  एसी  न्यूनता  को  सम्भाला  जा  सकेगा  |

 एक  बात  में  कौर  आवश्यक  रूप  से  कहना  चाहता  हैं  शर  वह  यह  कि  हम  श्रमजीवी  बालकों

 की  प्रजातियों  पर  रोक  लगाने  के  नियंत्रण  लगाने  के  इस  विधेयक  को  सदन  में  लाये  हैं

 तो  उस  में  इतना  ध्यान  रक्खा  जाना  चाहिये  कि  जितने  स्कूल  चिल्ड्रन  होग्स  ग्राग्जवेशन  होम्स

 उन  में  लड़कों  कौर  लड़कियों  के  एक  साथ  रहने  की  जो  व्यवस्था  है  वह  न  हो  तो  alts  sara

 होगा  ।  हम  वह  बालक  लाएंਂ  जिनमें  पहले  से  झपराधी  प्रवृतियां  ज।गत हो  चकी  हैं  शौर  हम

 चाहेंगे  fe  उन  प्रवृतियों  को  रोका  उन  पर  नियंत्रण  किया  लेकिन  अगर  दोनों  को  एक

 ही  स्थान  में  रखने  की  व्यवस्था  की  गई  तो  भय  है  कि  उन  प्रवृत्तियों  में  और  कहीं  दूसरा  मार्ग  न  खुल

 जाए  ।  इसलिये  मेरी  अपनी  इच्छा  है  झ्र  हमारा  पुराना  व्यवस्था  क्रम  भी  इस  प्रकार  का  है  कि

 इन  दोनों  को  पुथल  पृथक  रखा  जाए  |  नगर  अपके  पास  उनको  पुथल  रखने  के  लिये  प्लग  अलग

 स्थान  नहों  तो  उनके  बीच  में  ua  दीवार  बना  दी  लेकिन  ae  बालक  अर  array को

 पार्क  पृथक  रखने  की  व्यवस्था  करेंगे  तो  अ्रपराधी  प्र  fast  पर  निपुण  रखने  में  कुछ  अधिक  सफलता

 agar  मिलेगी  ।

 श्राप  बालकों  की  अपराधी  प्रवृत्ति  पर  नियंत्रण  लगाने q  एक
 बात  प्रौढ़  कहना  चाहता

 हू  ।

 के  लिये  यह  विधेयक  लाए  लेकिन  जो  उनको  इन  प्रवृतियों  की  झोर  ले  जाते  हैं  उनके  लिए  कोई

 व्यवस्था  नहीं की  गई  है  ।  आपको  इस  प्रकार  के  लोगों  के  संगठन  भी  मिलेंगे  ।  श्राप  द्रव्यों  जाएं

 श्राप  दिल्ली
 स्टेशन  पर  दी  देखिये  कि  किस  प्रकार  से  बहुत  व्यक्ति  छोटे

 छोरे  बच्चों  को  टोलियां
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 बना  कर  इनसे  इस  प्रकार  के  कार्य  करवाते  एक  दृश्य  मैंने  स्वयं  देखा
 ।  एक  व्यक्ति एक  बच्चे

 को  बुरी  तरह  पीट  रहा  था  कौर  बच्चा  तिलमिला  रहा
 Tl  उसके  बच्चे

 को  जोर  जोर
 से  मारने

 पर  बहुत  से  लोग  जमा  हो  गए  ।  वह  बच्चा  जो  पिट  रहा  था  रक  सज्जन  के  परों  में  लिपट  गया  ।

 श्राप  जानते  ही  है  कि  इस  प्रकार  पिटते  हु  ये  बच्चे  को  देखकर  आदमी  को  दया  जाती  है  ।  लेकिन

 उस  बच्चे  के  उस  सज्जन  के  निपटने  के  बाद  भी  वह  व्यक्ति  बच्चे  को  पीटता  रहा  ।  खैर  किसी  प्रकार

 उस  बच्चे  का  पीटना  गया  ae  वह  सज्जन  रेल  के  डीजे  में  बे  गए  लेकिन  थोड़ी  देर  बाद  देखते

 है ंतो  उनका  gem  नदारत  है  ।  तो  इस  प्रकार  की
 श्रादतें  बच्चों  को

 डाली  जाती हैं
 ।  ऐसी

 स्थिति  में  उस  बच्चे  को  उतना  अपराधी  न  माना  जाए  कन  जो  बच्च्े  में  इस  प्रकार
 की प्रवृत्ति  जगत

 करते  हैं  उनको  दीर  माना  जाए  ऐसे  व्यक्तियों के  लिये  भी  कोई  व्यवस्था की  जाती  चाहिये  |

 एक  बात  मैं  प्रौर  विशेश  छप  से  कहना  चाहता  हैं  कि  इस  विधेयक  में  पुलिस  को  अधिक

 कार  दे  दिए  गए  इसमें  व्यवस्था है  कि  बच्चा  २४  रि  तक  पुलिस  की  कस्टडी  में  रहेगा  कौर

 झगर  उसको  केन्द्र  तक  ले  जाने  की  व्यवस्थ  न  हो  पाए  तो
 उसको  २४  घंट  से

 भी
 भ्रमित  पुलिस  की

 कस्टडी  में  रखा  जा  सकता  है  |  मेरा  ara  विचार  है  कि  पुलिस  की  कस्टडी  में  २४  घंटे  या  इससे

 अधिक  रखने  के  बजाए  अगर  ऐसे  सामाजिक  केन्द्रों  की  व्यवस्था  की  जा  सके  जिन  में  बच्चा  केन्द्र  में

 जाने  तक  रखा  जा  सके  तो  ज्यादा  उपयोगी  होगा  ।

 ad  में  अपने  वक्तव्य  ह  उपसंहार  को  प्रो  ले  जाते  हुए  मैं  एक  निवेदन  विशेष्  रूप  से  करना

 चाहता हूं  ।  हम  देखते  हैं  कि  हमारे  शासन  की  यह  wird  हो  गई  है  कि  दिन  समस्याओं  का  as

 स्तर  पर  हल  किया  जा  सकता  है  उनके  लिए  भी  कानून  बनाया  जाता  मगर  इस  समस्या का

 सामाजिक  स्तर  पर  हल  करने  का  प्रयास  किया  जाए  तो  ज्यादा  उपयोगी  होगा  |  इस  प्रकार  का

 कप  करने  वाली  संस्थाएं  जैसे  राम  लग  मिशन  राय  समाज  है  कौर  दूसरी बाल  संस्थाएं  हैं  |

 अगर  इन  संव्याप्रों गो  का  सहयोग  प्राप्त  किया  जाए  तो  यह  कार्य  अधिक  सुविधा  के  साथ  दो  सकता  है  ।

 में  नितर  शन  करता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  छोटी  छोटी  बातों  के  लिए  कानून  बनाने
 की  प्रवृत्ति पर  नियंत्रण

 लग,या  जाना  चाहिये  प्रौर  जो  समस्याएं  सामाजिक  स्तर  पर  हल  हो  सकती  हैं  उनको  सामाजिक  स्तर

 पर  ही  हन  करने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।

 गली दी दी
 यही  शर्मा  :  परत  सन्नत  है  कि  मंत्री  ने  इतना  छ  विधेयक

 प्रस्तुत  किया  मेरी  कामना  है  कि  उन्हें  इस  कार्य  में  सफ  नता  मिले  ।  विधेयक  में  जिन  सदस्यों

 को  लिया  गया  है  वह  हमारे  देश  में  ही  नहीं  है  बल्कि  सारे  देशों  Hi  सरकारों के  सामने  यह  समस्या

 है  ।  प्रशन  यह  सामने  भ्राता  है  कि  इस  समस्या  को  किस  प्रकार  चले  किया  जाये  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 विधेयक को  बड़ी  सावधानी से  बनाया  गया  है  सब  तरह  की  व्यवस्था  करने
 की  प्रयत्न  किया

 गया है  ।  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  कल्याण  बोर्डों  से  बच्चों  की  यह  समस्या  नहीं  सुलझ

 पावेगी  ।  यह
 तो  तभी  सुलझ  पायेगी  जब

 जनता  का
 सामाजिक

 विवेक  जागृत  हगा ।

 विधेयक  को  देखने  पर  पता  लगता  है  कि  यह  नगरीय  समाज  के  लिये  बनाया  गया  है  ।  मेरा

 भी  ara  यही  विचार  है  कि  सारी  बुराइयां  नगरीय  समाज  से  उत्पन्न  हो  कर  देश  के  अन्य  भागों  में

 फलती हैं  परन्तु  फिर  भी  हमें  देखना  चाहिये  कि
 ८०

 प्रतिशत  जनता  भारत  के  गांवों  में  रहती

 है  ate  इसीलिये  देहातों  के  बच्चों  पर  भी  इस  विधेयक  को  लागू  करने  की  व्यवस्था  की  जाये  ।

 में  यह  भी  चाहता हूं  कि  विधेयक  के  gee
 ४

 में  बच्चों  सम्बन्धी  जिन  विशेष  अपराधों  का

 विवरण  दिया  गया  है  उनका  व्यापक  रूप  में  प्रचार  होना  चाहिये  ताकि  प्रत्येक  रूप  में  बच्चों  के  शोषण

 को  रोका जा  सके  ।
 का

 गेम  प्रंग्रेजी
 में

 TAN? 1717  (Ai)  है  के  2  कि
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 दो०  to

 मानवीय  सदस्यों  ने  बताया  कि  इसका  प्रशासन  स्त्रियां  west  प्रकार  कर  पायेंगी  ।

 मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  स्त्री  पुरुष  का  प्रशन  नहीं  हैं  ।  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि

 चाहे  कोई  स्त्री  हो  ही  पुरुष  यदि  उसका  बालक  का
 सा

 हृदय  है  तभी  ag  बच्चों  की  देख  भाल

 तरह  कर  पायेगा |

 मेरा  यह  '  विचार  है  कि  विधेयक
 को

 क्रियान्वित  करने  वाले  अधिकारियों  नियुक्ति में

 सामान्य  नौकरशाही  परिपाटी  नहीं  अपना  जानी  चाहिए  ।  इस  विधेयक के  अधीन  नियुक्त  किए

 जाने  वाले  अधिकारियों  की  नियुक्ति  करते  समय  यह  देखा  जाना  चाहिये  कि  उनमें  सेवा  भावना  है

 waar  नहीं  |

 fafa  श्रापों  विधियों  में  परिवर्तन  करने  के  समय  समय  पर  सुझाव  देता  है  |  में  समझता

 हूं  कि  इस  आयोग  को  यह  सुझाव  भी  देना  चाहिये  कि  भारतीय  दण्ड  संहिता  तथा  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता

 के  स्थित  पर  बालकों के  लिए  बाल  संहिता  बनाई  जानी  चाहिये  ।

 शिक्षा  मंत्री ने  विशेषक  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  बताई  परन्तु  यह  नहीं  बताया  कि
 विधेयक

 के  कार्येवहन में  कितना धन  लगेगा  |  मैं  चाहता हूं  कि  मानवीय  मंत्री  कि  उन  को  विधेयक

 के  उपायों  को  लागू  करते  के  लिये  कितने
 घन  की

 आवश्यकता  होगी  |

 श्री  om  रमण
 :

 यद्यपि  विधेयक  को  इतने  श्रमिक  समय  तक  सोच  विचार

 के  बाद  वस्तुत  किया  कौर  apa  समिति  ने
 भी

 इसमें  संशोधन  किये  परन्तु  में  समझता हूं  कि

 इसमें  प्रभी  भी  कुछ  कमियां  शेष  हैं  at  जब  तक  इन  कमि  पों  को  दूर  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  इसके

 उद्देश्य  पुरे  नहीं  होंगे  |

 उदाहरणतः  इस  विधेयक  में  पुलिस  हिदी  west  का

 मेरा  मानवीय  शिक्षा  मंत्री  से किया गया  है  ।  इन  शब्दों  का  योग  उचित  प्रतीत  नहीं  होता  ।

 भ्र तु रोव है  कि  विधेयक  के  विभिन्न
 उपबन्धों  तथा

 नियमों
 की  क्रियान्विति के  बारे  में  उन्हें  इस  बात

 पर  अ्रधिक  जोर  देना  चाहिये  कि  बच्चों  के  साथ  सत्य  व्यक्तियों  की  अपेक्षा  दूसरी  प्रकार  का  व्यवहार

 किया  जाता  है  ।  बच्चों के  साथ  व्यवहार  करने  में  हमें  समझना  चाहिये  कि  वह  एक  ७५  पौधा

 है  जिसको  जैसा  हम  चाहें  मोड़  सकते  हैं  ।  राज  हम  देखते  हैं  कि  देश  में  अघिकांश  बच्चों के  साथ

 अच्छा  व्यवहार नहीं  किया  जाता  है  उन्हें भर  पेट  भोजन  भी  नहीं  मिल  पाता  है  ।  में  आशा

 करता हूं  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  उनकी  स्थिति  में  कुड  सुतार  अवश्य  हो  जायेगा  |

 विधेयक  में  व्यवस्था  है  कि  एक  प्रशासक  होगा  जिसको  बाल  कल्याण  बोर्ड  सलाह  देगा
 ।

 परन्तु  इसके  साथ
 में  समझता हूं  कि  बां-बाप को  भी  इस  बात

 की  शिक्षा  दी
 जानी  चाहिये  कि  बच

 के  साथ  किस  प्रकार  का  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 बाल  कल्याण  बोई  तपा  अन्य  पत्थरों  को  ऐसा  वातावरण  बनाना  चाहिये  जिसे  बच्चे  घर

 जेसा  वातावरण  समझें  प्रौढ़  यह  न  समझें  कि  वह  कलंकित  बच्चे  हैं  ।

 में  माननीय  सदस्यों  की  इस  बात  से  सहमत हूं  कि  इस  विधेयक  के  अधीन  नियुक्त  करमे  चोरियों

 में  सेवा  भावना  टोनी  लेकिन  मतोत्रैज्ञानिकों पर  जो  जोर  किया  गया  है  उससे मैं

 मत  नहीं  में  नहीं  समझता  कि  मनोविज्ञान  के  केवल  सिद्धान्तों  को
 जानने  वाला  व्यक्ति

 मुन  पं प्रे जी  में
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 चारी  बच्चों  की  समस्या  ठीक  प्रकार  से  सुलझा  सकने  में  समर्थ  होगा  ।  इसके  लिए  wa  की

 आवश्यकता है  |  इस  विधेयक  के  aire  नियम  भी  इस  प्रकार  के  ५ बनाये  जाने  चाहियें  जो  इन  मों

 के  लिपे  नियुक्त  व्यक्तियों  में  सेवा  भावना  पैदा  कर  सकें  ।

 भ्र मे रिका  तथा  रूस  के  बीच  चाहे  कितने fit  चे०  to  पट्टा भि रामन  )

 ही  सैद्धांतिक  मतभेद  हों  तथापि  इस  बात  में  दोनों  एक  है  कि  बालकों  के  लालन  पालन  पर

 उचित  ध्यान  दिया  जाये  जिसे  soared  बालक  कहा  जाता  है  वह  एक  ऐसी  मन:स्थिति

 है  जिसका  उपचार  हो  सकता  है  ।  विदेशों  में  बालकों  के  gerard  होने  का  कारण  मुख्यतः

 यह  होता  है  कि  वहां  पति  पत्नी  के  बीच  सम्बन्ध  विच्छेद  होने  से  बालक  निराश्रित  रह  जाते

 भारत  में  इसके  दूसरे  कारण  हैं  ।  तथापि  भारत  में  अभी  तक  बालकों  के  सम्बन्ध  में  बम्बई  के

 एक  श्रधघिनियम  के  अलावा  wear  कोई  अधिनियम  नहीं  है  ।  शिक्षा  मंत्रालय  इस  afi

 नियम  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई का  पात्र  है  ।

 विधेयक  की  यह  बात  महत्वपूर्ण  है  कि  भ्र पचा री  तथा  उपेक्षित  बालकों  के
 लिये  पृथक

 संस्थानों  की  स्थापना  की  जायेगी  ।  मैं  इससे  सहमत  हूं
 ।

 कि  बाल-संस्थानों  में  महिलाओं  को

 भ्रमित  स्थान  देना  चाहिये  तथापि  प्रशासन  में  gest  का  रहना  भी  आवश्यक  है
 ।

 मैं  विधेयक के  खंड  १०, ११  व  १२  से  सहमत  हूं  जिसमें  बालकों  की  देखभाल  से  सम्बन्धित

 विभिन्न  dermal  को  मान्यता  देने  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  ।  हमें  बाल

 राम  कृष्ण  मिशन  विद्यार्थीगृह  इत्यादि  संस्थाओं  को  मान्यता  देनी  चाहिए
 |

 भिखारी  समस्या  को  दूर  करने  के  लिये  भिखारियों के  प्रति  कठोरता का  व्यवहार

 किया  जाये  ।  मैं  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  फलस्वरूप  बालकों  का  भीख  मांगते

 इत्यादि  के  प्रयोजन  के  लिये  दुरुपयोग  नहीं  किया  जायेगा
 ।

 भ्रपचारी बालकों  के  पुनर्वास  के  लिये  हमें  विशेष  agar  प्राप्त  कर्मचारियों  की

 कता  होगी
 ।

 उनके  प्रति  सहानुभूति  gas  रवैया  अपनाने  तथा  उनके  कार्यों  को  समझने  की

 श्रावद्यकता  है  ।  बाल-गृहों  में  न  केवल  भ्र पचा री  बालकों  व  wifes  बालकों  को  रखने  की

 सुविधा  हो  उनमें  उनकी  चिकित्सा  इत्यादि  सभी  बातों  at  सुविधायें  होनी

 चाहिये
 ।

 एक  निश्चित  वायु  से  भ्रधघिक  के  बालक  बालिकाओं  के  लिये  पृथक  पूरक  गृह  होने

 चाहियें  ।

 विधेयक  में  बालकों  के  प्रति  निर्दयता  करने  तथा  उनका  भीख  मांगने  इत्यादि  के  प्रयोजन

 के  लिये  उपयोग  करने  में  दंड  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  तथापि  दंड  देने  के  oe  किसी  प्रशासक

 की  स्वीकृति  भ्रावव्यक  है  ।  इससे  इन  उपबन्धों का  दुरुपयोग होने  पायेगा  |

 कई  स्थानों  में  बीड़ियों  के  लपेटने  के  कार्य  में  छोटे  छोटे  बालकों  का  उपयोग  किया  जाता

 लखनऊ  में  जरी  का  काम  भी  अधिकांश  बालकों  से  ही  करवाया जाता  है  ।  उसके  लिये  उन्हें

 उचित  मजूरी  नहीं  दी  जाती  है  ।  इस  विभाग  को  चाहिये  कि  इन  सभी  मामलों  में  जिनमें  बालकों

 का  दोषी  किया  जाता  उचित  द... कायवाही  की  जाये  ।  इसके  लिये  विधेयक  को  अधिक  व्यापक

 बनाया  जाये  ।

 ES  SN ह

 नल  प्रंग्रेगी में



 ३०  निर्वाचन  प्रयोग  की  सिफारिशों  का  क्रियान्वयन  २२  १९६०

 करा  पट्टाभिरामन ु|

 हमने  देश  में  प्रारम्भिक  दिक्षा  को  भ्रनिवायं  बनाने  का  निश्चय  किया  इस  योजना
 के

 क्रियान्वित  होने  पर  स्थिति  में  निस्सन्देह  सुधार  होगा  तथा  बालकों  का  पैसा  कमाने  इत्यादि  के

 लिये  शोषण  नहीं  होने  पायेगा  ।

 fat  कालिका  नील  :  हम  इस  विधेयक  का  स्वागत  करते  हैं  क्योंकि  इसमें

 बच्चों  की  समस्या  हल  करने  का  प्रयत्त  किया  गया  है  ।  इसके  से  तो  ऐसा  मालूम  होता

 है  कि  इसमें  बच्चों  से  सम्बन्धित  सभी  चीजें  होंगी  परन्तु  वास्तव  में  वह  केवल  उपेक्षित  दौर

 भ्र पचा री बालकों  से  सम्बन्धित  है  ।  इसलिये  इसका  नाम  उपेक्षित  तथा  ara  बाल  सीधे  यव

 होना  चाहिये  केवल  बाल  विधेयक नहीं  ।

 ay  इन  बातों  की  देखभाल  समाज-कल्याण  ats  करता  हैं  ।  अरब  हम  घाल  न्यायालयों

 विशेष  स्कूलों  शादी  की  स्थापना  कर  रहे  यदि  इन  ५  को  प्रभावपूर्ण  बनाना  है  तो

 उन्हें  पर्याप्त  धन  दिया  जाना  चाहिये  ।  अन्यथा  वे  केवल  कागज  तक  ही  सीमित te  जायेंगी |

 इस  विधेयक  के  पारित  होने  के  समाज  कल्याण  ats  १६  aT  से  कम  के  बालकों  झर

 १८  वर्ष  से  कम  की  बालिकाओं  की  समस्या ग्र ों पर  विचार  नहीं  करेगा  |

 इस  विधेयक  में  एक  बड़ी  भारी  कमजोरी  है  ।  इसमें  भीख  मांगने  की  व्याख्या  इस  प्रकार

 की  गई  है  कि  सार्वजनिक  स्थान  में  भीख  प्राप्त  करना  अथवा  किसी  के  मकान  में  भीख  लेने

 के  लिये  जाना  ।  उपेक्षित  बालक  की  व्याख्या  इस  प्रकार  है  ।  वह  बालक  जो  भीख  मांगता

 पाया  जाये  अथवा  जिसका  कोई  घर  न  हो  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारे देश  में
 बहुत

 से  लोग

 धार्मिक  झा घार  पर  भिक्षावृत्ति  अपनाते  हैं  शौर  हमारे  संविधान  में  धर्मं  में  हस्तक्षेप  निषिद्ध

 है  ।  इसलिये  इस  अधिनियम  के  विरुद्ध  न्यायालय में  अपील  की  जा  सकेगी  ।
 हमारे

 aa  में

 mae  धर्मों  में  इस  प्रकार  भीख  मांगन  की  प्रथा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महेंद  :  अब  हम  अगला  विषय  लेंगे  ।  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले

 दिन  जारी रखे  ।

 निर्वाचन  ara  की  सिफारिशों  का  क्रियान्वयन*

 1.0  रंगाएगी  :  यह  चर्चा  २  Rego  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६३६

 के  उतर  के  सम्बन्ध  में  उठाई  जा  रही  है  ।  जैसा  कि  सभा  को  ज्ञात  है  दूसरे  झाम  चुनाव  के

 rad  निर्वाचन  झ्रायोग  ने  एक  अत्यन्त  विस्तृत  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किया  था  जिसमें  ४०

 सिफारिशों  विधि
 मंत्रालय  द्वारा  पालन  हेतु की  गई  थीं  ।  इसके  सम्बन्ध

 में  सभा  में  हरनेक

 प्रशन
 किय

 जा
 चुके  १७  अगस्त  १९६०  को

 तारांकित
 प्रदान  संख्या  ४८३  के

 उत्तर  में
 ह

 घंट  की  चर्चा  ।

 गम  प्रजा  A



 १  १८८२  निर्वाचन  प्रयोग  की  सिफारिशों  का  क्रियान्वयन  ३४६१

 माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि  अधिकांश  सिफारिशें  क्रियान्वित  जा  चुकी  हैं  प्रौढ़

 ay  ऐ  हैं  जिसके  सम्बन्ध  में  विस्तारपूर्वक  विचार  किया  जाना  है  इसलिये  उनके  क्रियान्वयन

 के  सम्बन्ध में  कोई  समयावधि  नहीं  बताई  जा  सकती है  |

 [=  मून  चन्द  ga  पीठासीन

 इस  प्रकार  प्रयोग  की  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  निर्वाचन  निधि  में  संशोधन  करने का  प्रश्न

 अभी  भी  बाकी है
 ।  चाहता  हूं  कि  माननीय

 मंत्री  सभा
 को

 ag  बतायें  कि  केरल  में  हुए

 चुनावों  से  क्या  अनुभव  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 जहां  तक  नय  निर्वाचन  नियमों
 का

 प्रशन  जो  सभा-पटल
 पर  रखे

 गये  कुछ

 जैसे  नियम  २६,  बहुत  असुविधाजनक  नियम  २६  में  यह  उपबन्ध  है  कि  निर्वाचन  नामावलियों

 में अपना  नाम  शामिल  करने  के  लिये  मतदाताश्ों  को  अपनी  श्रजियां  पर  टिकट  लगाने  पड़ेंगे  ।

 इसके  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  लोगों  से  ऐसे  काम  के  लिय  धन  देने  के  लिये

 कहना  उचित  नहीं  है  जो  साधारण  तरीके  से  ही  किया  जाना  चाहिये  ।

 फिर  नियम  २८,  जिसमें  पहचान  पत्रों  का  उपबन्ध  की  भी  wa  शभ्रावइ्यकता  नहीं रह

 गई  है  ।  माननीय  मंत्री  सभा  में  यह  कह  चुके  हैं  कि  हम  इसको  खत्म  कर  देंगे  क्योंकि  कलकत्ता

 मशहूर  चुनाव  में  जो  अनुभव  gar  है  वह  यही  है  कि  पहचान पत्रों  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं

 नियम  २४  में  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  पुर्न परिसीमन  पर  नामावलियों  के  तैयार  किय  जाने का

 विशेश  उपबन्ध है  कल  द्वि-सदस्य  निर्वाचन  क्षेत्र  REqo  पुरःस्थापित

 किया  जाने  वाला  सरकार  को  यह  बताना  चाहिये  कि  इस  काय  में  कितना समय  लगेगा  |

 एक  सिफारिश  यह  थो  कि  यदि  कोई  उम्मीदवार  अरपना  नाम  वापस  ले  लेता  है  तो  उसकी

 waar  लौटा  दो  जनो  चाहिए  ।  इसके  लिय  कोई भी  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।  इसी  प्रकार

 हो  जाते  बाले  सरकारो  कर्मचारियों  के  डाक  gra  मतपत्र  भेजे  जाने  की  सिफारिश  के

 बारे  में  भो  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।

 निर्वाचन  सम्बन्धों  व्यय के  बारे  में  भी  एक  सिफारिश-संख्या  ¢¥—aT  गई  थी  ।  उसकी

 स्थिति  को  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिये  ।  फिर  अपोल  के  बारे  में  आयोग  ने  यह  कहा  है  कि

 उच्चतम  न्यायालय  को  की  जानी  उच्च  न्यायालयों  को  नहीं  |  मेरा  निवेदन  है  कि  यह

 स्पष्ट  नहीं  प्रा  है  कि  अ्रायोग  की  सिफारिश  के  अ्रतुसार  निर्वाचन  सम्बन्धी  अपीलों  पर  किस  प्रकार

 प्रतिबन्ध  लग  सकता  है  ।  इसके  लिय  कोई  उपाय  निकाला  जाना  चाहिए  ।

 एक  बात  यह  है  कि
 अभी  जरा  जरा सी  बातों पर  निर्वाचन  याचिका यें  पेदा

 की  जाती हैं  ।

 कोई  ऐसा  यन्त्र  होता  चाहिए  जो  उनकी  छानबीन  करे  ताकि  निरर्थक  याचिकाझों  में  समय  नष्ट

 नहों  ।  में  समझता  हूं  कि  fata  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  हमें भो  इस  दिशा  में  कदम

 उठाना  चाहिए  ।

 फिर  मतों की  गणना  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  उपाय  किया  जाना  चाहिए  ताकि  उसमें  गलती

 न  हो  मे  चाहता  हूं  कि
 गणना  में

 उपस्थित  रहने  वाले  एजेंटों
 की  अधिक  संख्या

 में  नियुक्ति
 साखि  एना  पासा  के  आधार पर  om की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  TU  SUT  ALAIN  हद  भ्र पी लें  नहों  सकें  ।
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 [att

 इसके  बाद
 में  मत-पत्रों

 पर
 आता  हूं  ।  मतपत्र ऐसे  कागज  पर  होना  चाहिये

 जो
 पारदर्शी

 नहों  क्योंकि  पारदर्शी  होने  से  दूसरी  site  से  दिखाई  देने  की  संभावना  रहती  है
 ।

 इसके

 भ्रति एक््त  मतपेटियों को  भी  प्रमुख  स्थान  पर  रखा  जाना  चाहिय े।

 एक  सुझाव  यह  भी  था  कि  चुनाव  सम्बन्धी  सामग्री  एकत्रित  करने  के  लिये  कोई  इमारत

 भी  होनी  चाहिये  ।  में  जानना  चाहता हुं  कि  इस  दिशा में  क्या  कदम  उठाया  गया

 wat  में  में  यह  कहूंगा  कि  १६५७  के  बाद  जो  चुनाव  हुए  हैं  उनके  बारे  में  भी  निर्वाचन

 matt  से  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  कहा  जाना  चाहिये  ताकि  आगामी  चुनावों  के
 लिये  उपयुक्त

 व्यवस्था की  जा  सके

 tat  सम्पत  :  मैं  दो  प्रदान  पेशा  करना  चाहता  हुं  ।  क्या  विभिन्न  राजनीतिक दलों

 द्वारा  प्रचार  कार्य  के  लिये  आकाशवाणी  का  उपयोग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  fra  कर
 लिया

 गया  है
 ?

 कया  निर्वाचन  व्यय  सम्बन्धी  कानून  को  सख्ती  से  लागू  कराने  के  लिये  कुछ  उपबन्ध

 किये  जायेंगे  ?

 प्री  गजराज  fag  )
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  प्राप्त  मतों  के
 झाड़दार

 पर  राजनैतिक  दलों  को  मान्यता  देने  की  पद्धति  में  इस  आशय  का  संशोधन  कर  लिया  गया  है
 जिस

 aaa  उन  के  अखिल  भारतीय  कार्यक्रम  संगठन  पर  विचार  किया  जायेगा ?

 दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या  सरकार  ने  इस  सभा  के  किसी  सदस्य  को  किसी  राज्य  में
 मंत्री

 नियुक्त  किये  जाने  पर  ६  महीने  तक  इस  सभा  का  सदस्य  बने  रहने  सम्बन्धी  कानून  में  संशोधन
 करने

 की  व्यवहारिकता पर  विचार  किया  है  ?

 श्री च
 ०  का०

 भट्टावाप
 :

 क्या  सरकार  राज्यों  की  विधान  परिषदों

 के  निर्वाचकों  से  हस्ताक्षर  कराने  के  बाद  उन्हें  मतपत्र  देने  की  परिपाटी  बदलेगी  क्योंकि  इस  से  गोपनीय

 मतदान  का  प्रयोजन  ही  नष्ट  हो  जाता  है  ?

 श्री ता
 :

 पहले  सामान्य  निर्वाचन  के  समय  राजनैतिक  दलों  को  afar  भारतीय

 संगठन  के  झ्राघार  पर  मान्यता  दी  गई  थी  ।  परन्तु  बाद  में  इस  नियम  को  बदल  दिया  गया  ।  अब

 जो  नये  दल  बने  हैं  उन  को  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  है  क्योंकि  वर्तमान  स्थिति  में  उन  को  मान्यता  प्राप्त

 होने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ।  इसलिये  सरकार  पहले  वाले  फार्मूले  को  लागू  करने  के  बारे  में

 पुनर्विचार  करेगी
 ?

 pat  त्यागी
 :

 निर्वाचन  नियमों  के  नियम
 ८

 में  यह  कहा  गया  है  कि  रजिस्ट्रेशन

 भ्रमणकारी  श्रावक  सुचना  प्राप्त  करने  के  लिये  लोगों  के  पास  फार्म
 ४

 में  पत्र  भेजेगा  उन

 लोगों  को  वह  सूचना  देनी  होगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  क्या  सरकार  ने  निर्वाचक  नामावलियों  को

 जनगणना  के  रजिस्टरों  के  आधार  पर  तैयार  कराने  की  व्यावहारिकता  पर  विचार  किया  है  ?

 दूसरी  बात  यह  है  कि  भ्र भी  तक  इस  प्रकार  की  सूचना  सरकारी  कर्मचारी  स्वयं  लोगों  के

 पास  जा  कर  एकत्रित  करते  थ  ।  क्या  यह  सारा  काय  पत्र-व्यवहार  के  पर  किया  जायगा  ?

 मेरा  विचार  है  कि  यह  तरीका  ठीक  नहीं  होगा  और  नामावली  कभी  भी  पूरी  नहीं  हो

 मिल  wast  में
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 लिये  यह  sear  होगा  कि  जनगणना  श्रषिकारियों  की  सहायता  से  ही  नामावली  बनाई  जाये  ।  ऐसा

 करने  से  झनावद्यक  व्यय  भी  बच  जायेगा  ।

 विधिमंत्री  कु०  से  ')  :
 सभापति  जितने  सवाल  उठाये  गये  हैं  उन  सब  का

 उत्तर  देना  संभव  नहीं  है  ।  परन्तु  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  निर्वाचन  आयोग  की  सिफारिशों के

 प्रकाशन  के  कया  मुख्य  परिवर्तन  किये  गये  हैं
 ।

 निर्वाचन  झ्रायोग  की  सिफ़ारिशों  दूसरे  सामान्य

 निर्वाचन  (2X)  संबंधी  प्रतिवेदन  के  श्रघ्याय  ३०  में  दी  हुई  हैं
 ।

 वे  ara  सिफारिशों हैं  तथा  हम  ने

 उन  में  से  ऐसी  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  का  प्रयत्न  किया  है  जो  प्रायः  निर्विवाद  हैं  ।

 मैं  सब  से  पहले  उन  नियमों  को  लेता  हूं  जो  हाल  में  सभापटल  पर  रखे  गये  थे  तथा  जिन  का

 श्री  त्यागी  ने  निर्देश  किया  था  ।  श्री  तंगामणि  ने  भी  प्रक्रिया  की  प्रा लोच ना  की  थी  ।  प्रभी  सिवा  होता

 है  कि  प्रतिवर्ष  घर  घर  में  जा  कर  सूची  में  सुघार  किया  जाता  है
 ।
 में  समझता  हूं  कि  वर्तमान  परिस्थिति

 में  निर्वाचक  नामावली  को  पूर्ण  बनाने  का  इस  से  अच्छा  कोई  तरीका  नहीं  हो  सकता  है  ।  सूची

 को  प्रकाशित  करने  के  पूर्व  उस  की  भली  प्रकार  जांच  एवं  छानबीन  की  जाती  है
 ।

 फिर  आपत्तियां

 आमंत्रित  की  जाती  हैं  ।  नये  नियमों  के  भ्रन्तगंत  झा पत्तियों  का  fra  अघिक  सरल  ढंग  से  किया

 जायगा  चाहे  वे  नाम  सम्मिलित  किये  जाने  के  पक्ष  में  हों  विपक्ष  में  ।  पहले  एक  पुनरीक्षण

 कारी  करता  था  जो  मजिस्ट्रेट  होता  था  ।  कुछ  मामलों  में  मुझे  भी  उपस्थित  होना  पड़ा

 है  कौर  मुझे  याद  है  कि  ऐसे  मामलों  में  बहुत  समय  लगा  करता  था
 ।

 इस  प्रकार  के  कार्य  के  लिये

 मजिस्ट्रेट उपयुक्त  नहीं  हैं  ।  इसलिये नये  नियमों  में  यह  उपबन्ध किया  गया  है  कि  आपत्तियों की

 सुनवाई  कौर  निपटारा  निर्वाचन  क्षेत्र  के  निर्वाचन  भ्र धि कारियों  द्वारा  किया  जायगा  उन  के

 निर्णय  के  विरुद्ध  भी  की  जा  सकेगी  ।  aa  आपत्तिकर्ता  को  स्वयं  उपस्थित  होना  आवश्यक

 नहीं  रहेगा  क्योंकि  कभी  कभी  वैसा  बहुत  कठिन  हो  जाता  है  ।

 पत्तियों  की  सुनवाई  के  सूची  को  अन्तिम  रूप  दे  कर  प्रकाशित  किया  जाता है

 उस  के  बाद  यदि  कोई  व्यक्ति  अरपना  नाम  सम्मिलित  करने  के  लिये  प्रार्थनापत्र  देता  है  तब  उसके

 साथ  एक  रुपया  शुल्क  देना  होगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह्  उपबन्ध  है  क्योंकि  अन्यथा  येक

 व्यक्ति  भ्रान्ति  पर  ही  प्राप्ति  करेगा  ae  नामावली  का  निर्वाचन  के  पूर्वे  तेयार  करना

 हो  जायगा
 ।

 यह  एक  रुपया  शुल्क  इसीलिये  रखा  गया  है  कि  लोग  aoa  नाम  सम्मिलित  किये  जाने

 के  लिये  तुरन्त  कायंवाही  करें  कौर  आखिरी  के  लिये  न  रुके  रहें  ।

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  जो  की  गई  है  वह  लोक प्रतिनिधान  अघिनियम  की  घारा  ५४  क  के

 * सम्बन्ध  में  है  ।  यह  निर्वाचन  झ्रायोग  की  सिफारिश  संख्या  ५  है  ।  यह  केवल  इसलिये  आवश्यक  नहीं

 है  कि  अन्तिम  समय  पर  नाम  वापस  न  लिये  जा  सकें  जिस  से  मतदाताओं  के  लिये  कठिनाई  न  उत्पन्न

 हो  वरन्  इसलिये  भी  झ्रावइ्यक  है  कि  निशान  लगा  कर  मतदान  करने  की  प्रणाली  ठीक  प्रकार  लागू

 की  at  सके  ।  यदि  भ्रान्ति  समय  तक  नाम  वापस  लेने  की  fa  दी  जायगी  तो  निशान लगा  कर

 मतदान  करने  की  प्रणाली  असंभव  रहेगी  क्योंकि  उस  प्रणाली  मेँ  यह  आवश्यक  है  कि  मतपत्रों में  समस्त

 उमीदवारों के  नाम  उन  के  चुनाव-चिन्हों सहित  सम्मिलित हों  ।  यदि  कोई  उम्मीदवार  निर्वाचन

 के  दस  दिन  पूर्व  अपना  नाम  वापस  लेता  है  तो  निर्वाचन  के  लिये  मतपत्र  तैयार  कराना  असंभव  होगा  ।

 इसीलिये  धारा  एक  को  निकाल  दिया  गया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्र  ०  कृ७

 गीसरी  सिफारि  जो  क्रिया  वत  की  गई  है  यह  है  कि  जब  कोई  न्यायाधिकरण  किसी  निर्वाचन

 को  श्रवैघ  घोषित  करता  है  भ्रथवा  ररोधनादेश  जारी  करता  है  तो  उसे  निर्वाचन  sat  को  उस  की

 सूचना देनी  चाहिये  ।  फिर  उसने  REX  में  पारित  किये  गये  अधिनियम  की  घारा  ६१  में  भी  संशोधन

 किया  है  ।  श्री  वह  महत्वपूर्ण  नहीं  रही  है  ।  वह  उन  क्षेत्रों  में  पहचान  पत्रों  के  लागू  किये  जाने  के  संबंघ

 में  थी  जिन  में  afer  अथवा  अस्थिर  जनसंख्या  होने  के  कारण  जाली  मतदान  बहुत  होता  था
 ।.  परन्तु

 wa  हमें  यह  पता  लगा  है  कि  इन  पहचान  पत्रों  को  लागू  करना  बहुत  कठिन  है  कौर  वैसा  करने  में

 बहुत  खर्चे  करना  होगा  ।

 विमोचन  आयोग  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने के  लिये  जो  नियम  हम  ने  बनायें

 हैं  वे  हम  समय  समय  पर  सभा  पटल  पर  रखते  रहे  हैं  ।  कल  हम  ने  यह  भी  बताया  था  कि  हम

 हिमाच्छादित  एवं  पति  प्रदेशों  में  भी  निर्वाचन  के  सम्बन्ध  में  श्ञीघ्रता  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 ताकि  समस्त  क्षेत्रों  में  निर्वाचन  १९६२  तक  समाप्त  हो  जायें  ।  माननीय  सदस्यों  को  देश  के

 प्राकार  प्रौढ़  जनसंख्या  का  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 हेमराज
 :

 कया  वे  चुनाव  राष्ट्रपति कौर  उपराष्ट्रपति के  निर्वाचन  के  पूर्वे

 समाप्त हो  जायेंगे  ?

 नील प्र्०  कु०  सेन  :  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जायगा  परन्तु  यदि  राष्ट्रपति  श्रे  र  उपराष्ट्रपति  का

 चुनाव  मई  के  पहले  किया  जाना  है  तो  मैं  नहीं  जानता  कि  हिमाच्छादित  क्षेत्रों  में  चुनाव  पूरा  करना

 संभव  होगा  क्योंकि  हमारी  सुविधा  के  झ्नुतार  नहीं  गलती  है  |

 औ  हेमराज
 :

 क्या  सीमान्त  क्षेत्रों  में  निर्वाचन  जल्दी  कराने  का  प्रयत्न  किया  जायगा  ?.

 जोध  सेन
 :

 यदि  निर्वाचन  उचित  ढंग  से  होना  है  तो  समस्त  व्यक्तियों को  झपना

 मत  देने  की  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  ।  जब  वे  क्षेत्र  पुर्णतः  हिमाच्छादित  होंगे  तो  निर्वाचन  कराना  किस

 प्रकार  संभव  होगा  ?  जब  तक  ह  नहीं  पिघलेगी  तब  तक  लोग  मतदान  करने  कैसे  सकते  हैं  ?

 fat  हंस  रज
 :

 कया  वहां  निर्वाचन  सामग्री  कुछ  जल्दी  नहीं  भेजी  जा  सकती  है  ताकि  समस्त

 कर्मचारी  गांवों  में  काम  कर  सकें  ?

 त्री प्र्०  Fo  सेन
 :

 यह  wet  केवल  सामग्री  भेजने  का  नहीं  है  ।  प्रश्न यह  है  कि  मतदाता

 दूरस्थ  क्षेत्रों  से  मतदान  केन्द्रों  तक  पहुंच  सकें  ।

 fat  हेमराज
 :

 मतदाता  वहां  पहुंच  सकते

 श्री  श्र०  कु ०  सेत
 :  माननीय सदस्य  को  ऐसे  मामलों में  अपने  निजी  झ  के  बजाय

 निर्वाचन  आयोग  के  निर्णय  पर  निसार  करना  होगा  ।

 जहां  तक  श्री  रंगा  द्वारा  उठाये  गये  भारतीय  दलों  को  मान्यता  देने  के  ee  का  संबंध

 में  समझता  हूं  कि  निर्वाचन  आयोग  ने  जो  मानदंड  रखा  है  उस  के  भ्रतिरिकत  अन्य  कोई  मानदंड  ठीक

 नहीं  होगा  ।  श्री  ब्रज राज  सिंह  ने  कहा  कि  दलों  के  कार्यक्रम  ate  संगठन  पर  विचार  किया  जाना

 चाहिये  |  परन्तु  कार्यक्रम  प्रौढ़  संगठन  की  परीक्षा  उन  के  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  मतों  से  होती  है  ।  इस

 का
 निर्णय

 कौन  करेगा  ?

 मिल  wast  में
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 श्री  रंगा
 :

 माननीय  मंत्री  इस  के  बारे  में  विचार  कर  के  बाद  में  fg  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  श्र०  कु०  सेन
 :

 यदि  रोज  नये  दल  बनेंगे  तो  इस  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  निर्वाचन

 आयोग
 के  नियम  उन  के  कारण बदले  जायें  ।  आगामी चुनाव  में  अपना  प्रदान  करके  ही  उन्हें

 मान्यता  मिलेगी  |

 थ्री  निर्वाचन  के  बाद  मान्यता  की  कोई  श्रावव्यकता  ही  नहीं  रह  जायगी  ।

 ह1..1|  रुकू Fo  सेन  :
 माननीय  सदस्य  को  प्रगामी  चु  नाव  तक  प्रतीक्षा  करनी  ही  होगी

 |

 श्री  ब्रज राज  सिंह
 :

 क्या  ३  प्रतिशत  का  नियम  लागू  होगा
 ?

 श्री  ०  कु०  सेन  :
 जब  तक  संसद्  नियमों  को  बदलती  नहीं  है  तब  तक  उनका  पालन  करना

 ही  होगा ।

 श्री  avon  सिह  :
 निर्वाचन  भ्रायोग  उन्हें  बदल  सकता  है  ।

 गश्री.श्र०  कु०  सेन  :  नहीं  ।

 त्री  तंगामणि  :  माननीय  मंत्री  ने  मेरे  एक  थी  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  हैं  ।

 सभापति  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  उन  की  पूर्वसूचना  देनी  चाहिये  थी  क्योंकि  माननीय

 त्री  प्रत्येक  प्रश्न  का  उत्तर  ऐसे  नहीं  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  जरा  सिह  :  इस  सभा  की  सदस्यता  प्रौढ़  अरन्य  राज्य  के  मंत्रिपद  के  बारे  में  श्राप  ने

 कोई  उत्तर  नहीं  दिया  ?

 श्री  झ् ०  कु०  सेन  :  वह  एक  व्यक्तिगत  प्रदान है  ।  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  है  म  सभा  के

 किसी  अच्छे  सदस्य  को  किसी  राज्य  का  मंत्रिपद  ग्रहण  करने  से  नहीं  ६  |

 श्री  त्यागी
 :  मेरा  निवेदन  है

 कि
 कानून  में  यह  अनुमति  दी  गई  है  कि  को  संसद-सदस्य किसी

 राज्य  में  छे  महीने  तक  मंत्री  रह  सके  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  खड़े

 सभापति  महोदय  :  अब  यह  चर्चा  खत्म  होती  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम

 fot  meat
 :

 चर्चा  प्रारम्भ  करने  में  मेरा  आशय  यह  कदापि  नहीं  है  कि  मैं

 राज्य  व्यापार  निगम  के  कार्यों  की  आलोचना  |  यह  चर्चा
 ८  ZERO  को

 तारांकित  प्रदान  संख्या
 ७८४

 के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  एक  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  के  फलस्वरूप  उत्पन्न

 हुई  मैंने  यह  प्रदान  पूछा  था  कि  क्या  सरकार  कौर  राज्य  व्यापार  निगम  की  यह  नीति  है  कि  वह
 परि

 सरकारी  व्यक्तियों  या  आायातकर्त्ताश्रों  को  प्राधिकार  पत्र  जारी  करे  ।

 मूल  wast  में

 राधे  घंटे  की  चर्चा  ।

 1717  (Ai)



 ३४६६  राज्य  व्यापार  निंगम  २२  दिसम्बर  Leh

 इस  पर  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर  दिया  था  कि  यह  सामान्य  नीति  है  कि  जिस  फर्म  को  लाइसेंस

 दिया  जाता  है  वह  उसे  कुछ  स्थितियों  में  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  उसके  उपयोग

 का

 श्रमिक  दे  सकती
 ट्

 मंत्री  जी  के  आशय  से  यह  स्पष्ट  था  कि  वह  राज्य  व्यापार  निगम  को  एक  गैरसरकारी व्यक्ति

 के  समान  समझते हैं  ।  हमें यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  राज्य  व्यापार  निगम  की  स्थापना  राज्यों

 के  स्तर  पर  व्यापार  करने  को  की  गयी  है  ।  यह  सरकारी  क्षेत्र  की  एक  ऐसी  संस्था  है  जिसकी  किसी

 गैर  सरकारी  व्यक्ति  या  फर्म  से  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  मामले  का  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  ८
 अप्रैल  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रत  संख्या  १३५४  के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  था  कि  ५९  प्रौढ़  ६०  की  छमाही  में

 राज्य  व्यापार  निगम  से  जिंक  का  प्रयोग  करने  वाले  उद्योगों  के  लिये  रुपय  के  पर  माल  देने  वाले

 देशो ंसे  GRoo  टन  जिंक  का  करने  को  कहा  गया  तथापि  PERO  तक  राज्य  व्यापार

 निगम  केवल  २१००  टन  जिंक  प्रख्यात  कर  सका  |  इससे  उन  उद्योगों  को  जो  कि  जिंक  का  प्रयोग  करते

 हैं  बहुत  परेशानी हो  गयी  ।  इस  परेशानी को  दूर  करने  के  लिये  राज्य  व्यापार  निगम  ने  यह  लायसेंस

 कलकत्ता  की  दो  बड़ी  फर्मों  को  दे  दिया  मेरे  विचार  से  ऐसा  करना  नितांत  अनुचित  है  |  इससे

 बाजार  को  प्रोत्साहन मिलता  है

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 मेरे  विचार  से  निगम  को  यह  अधिकार  नहीं  है  कि  वह  गैरसरकारी  फर्मों  को  प्राधिकार  पत्र

 यह  अ्रधघिकार  केवल  ana  कौर  निर्यात  के  महानिदेशक  को  प्राप्त  निस्संदेह  राज्य  व्यापार

 निगम  की  सिफारिश से  गेर-सरकारी  फर्मों को  लाइसेंस  दिया  जा  सकता है  ।  तथापि जब  कभी

 राज्य  व्यापार  निगम  की  सिफारि  से  ऐसा  किया  जाता  है  तो  भ्रायातकर्तता फर्म  उसे  कौर  से

 मंगा  कर  वास्तविक  उपभोक्ता  को  देती  है  ।  इसका  यह  फल  होगा  कि  वह  अरपना  या  लाभ

 ही  वस्तु  को  वास्तविक  उपभोक्ता  TH  पहुंचायेगा  ।  इस  प्रकार  जिस  उद्देश्य को  ध्यान  में

 रख  कर  इस  निगम  की  स्थापना  की  थी  वही  उद्देश्य  प्रसाद  हो  जाता  है  ।  यदि  कच्चा माल  निगम

 के  द्वारा ही  वास्तविक  उपभोक्ता को  दिया  जाता  है  तो  उस  माल  पर  कोई  कमीशन  या  लाभ  नहीं

 लिया  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  यदि  निगम  किसी  कच्चे  माल  के  लाइसेंस

 का  प्रयोग  नहीं  कर  सके  तो  निगम  को  उस  लाइसेंस  को  वास्तविक  को  ही  दे  देना

 चाहिय े।

 यदि  सरकार  सभा  पटल  पर  ऐसे  गैरसरकारी  श्रायातकर्त्ता्रों की  सुची  रखे  जिनको  निगम

 की  सिफारिश  से  लाइसेंस  दिया  गया  तो  यह  ज्ञात  होगा  कि  उन  वस् तुझ ों  के  सम्बन्ध  में  कालाबाजार

 उन्हीं  फर्मों
 की

 are  से  किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  किसी  कच्चे  माल  या  दुर्लभ  माल  के

 के  लिये  निगम  द्वारा  आयात  निर्यात  के  महानियंत्रक  से  किसी  विशेष  फर्म  की  सिफारिश  करना  निगम

 की  प्रतिष्ठा  के  प्रतिकूल  है  कौर  इससे  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  भी  हानि  पहुंचने  की  संभावना

 हैं  ।

 श्री  बज  राज  सह  :  क्या  सरकार  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 जिसमें  उस  कच्चे  माल  का  मूल्य  दिया  हो  जो  कि  निगम  द्वारा  दिये  गये  प्राधिकार  पत्रों  के  झा घार ए  प्र  —

 tara

 mn"
 में
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 पर
 rare

 किया  गया
 ?  क्या

 एसयू  व्यापार निगम  जो  कि  जूतों  का निर्यात करती  है  अपने  एजेंटों

 से  जूते  खरीदने  के  स्यान  में  स्वयं  निर्नाताशों  से  जूते  खरीदेगी  ?

 चरी  त्यागी  )  निगम  की  स्थापना इस  निरन्तर  मांग  के  फलस्वरूप हुई  है  कि

 देश  के  आयात  at
 निर्यात

 का  कार्य  सरकार  के  द्वारा  किया  जाय
 ।
 मेरे  विचार  से  निगम  की  पूंजी

 में  कुछ  ser  पूंजी  भी  शामिल
 की

 जाय  जिससे  निगम  झपने  काय  का  व्यापक  विस्तार  कर  सके  कौर

 समस्त  श्रायात  निर्वात  व्यापार  को  अपने  हाथों  में  ले  सके
 ।

 सरकार  को  चाहियें  कि  कुछ  भ्रंश

 पूंजी  शामिल  की  जाय  जनता  को  भी  इन  को  खरीदने  की  छूट  दी  संभव हो  सके  तो

 विदेशी  पंजी  को  भी  इस  ara  में  लगाया  जाय  ।

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  को  अधिकतम  लाभ  की  एक  सीमा  निश्चित

 कर  लेनी  इसके  अतिरिक्त  निगम  द्वारा  नियुक्त  किये  जाने  वाले  एजेंटों  प्रौढ़  दलालों  के  सम्बन्ध

 में  भी  विस्तृत  जांच  की  जाय  ॥

 वाणिज्य  मंत्री  (att  कानूनगो )  में  सभा  का  ध्यान  उन  दिनों  की  चर्चा  की  are  दिलाना

 हं  जब  कि  राज्य  व्यापार  निगम  की  स्थापना  की  गयी  थी  ।  सरकार  की  नीति  के  सम्बन्ध  में

 यह  स्पष्ट  कहा  गया  गया  था  कि  निगम  की  स्थापना  व्यापार  के  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  प्रिया  भ्र धि कार

 जमाने  के  उद्देश्य  से  नहीं  की  गई  है  आरपीए  व्यापार  के  उस  क्षेत्र  में  पूरक  प्रयत्न  करने  के  उद्देश्य  से  की

 गई  है  ।  संसद  के  निदेशों  के  अधीन  निगम  व्यापार  के  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  जहां  कि  सामान्य  रूप  से

 व्यापार  चल  रहा  हो  प्रतियोगिता नहीं  कर  सकता है  ।

 निस्संदेह  निगम  कुछ  वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  में  जहां  पर  वह  स्थायी  रूप  से  व्यापार  करना  चाहता

 है  अपनी  इच्छा  से  व्यापार  करता  है  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  सरकार  निगम  से  कुछ  वस्तु द्र ों  का  व्यापार

 कुछ  विशेष  समय  तक  करने  को  कह  सकती  है  ।  यह  विचार  नहीं  किया  गया  कि  निगम  स्थायी  रूप

 से  अलौह  स्तूपों  के  सम्बन्ध  में  व्यापार  करे  ।  क्योंकि  इन  वस्तुभ्नों  का  व्यापार  पिछली

 शताब्दी  से  किया  जा  रहा  है  ।  ऐसी  स्थिति पैदा  हो  गयी थी  कि  पर्याप्त  विदेशी  मुद्रा

 न  रहने  के  कारण  हम  जिस  तथा  कई  अन्य  क  का  अपेक्षित  मात्रा  में  नहीं  कर  पाये  ।

 सरकार  ने  निगम  को  इन  जिन  में  जिस  भी  शामिल  के  आयात करने  का  निदेश  दिया
 |

 यह  निदेश  केवल  तभी  तक  के  लिये  है  जब  तक
 कि

 इस  क्षेत्र  में  सामान्य  स्थिति  पदा
 न

 हो  जाय
 |

 संभव है  अनुभव  ज्ञान  कौर  के  कारण  निगम  इन  में  से  कुछ  ्र  के  सम्बन्ध  में

 स्थायी  रूप  से  व्यापार  करना  प्रारम्भ  कर  देवे  ।  इस  कारण  भी  कि  उसने  इन  वस्तुप्नों  को

 प्राप्त  करने  के  लिये  नये  स्रोत  खोज  निकाले  हैं  ।  अतः  इस  क्षेत्र  में  निगम  ने  केवल  सरकार  के  निदेश

 पर  ही  काय  करना  प्रारम्भ  किया  वह  निगम  के  व्यापार  के  निमित्त  सामान्य  क्षेत्र  नहीं  था  |

 सरकार ने  निगम को  ऐसा  निदेश  किस  कारण  दिया  कि  वह  निर्बाध  मायावाले  क्षेत्रों से  व्यापार

 करने  के  अतिरिक्त  एसे  देशों  से  भी  व्यापार  करता  है  जहां  से  होने  वाला  व्यापार  व्यापार  संतुलन

 के  आधार  पर  चलता  रहता  है  ।  इसे  हम  इस  प्रकार  भी  कह  सकते  हैं  कि  कई  देश  भारत  के  साथ  रुपये

 के  आधार  पर  व्यापार  करते  हैं  ।  प्रात  यदि  भारत  उन  देशों  से  कोई  वस्तु  खरीदता  है
 तो

 यह  समझा

 जाता  है
 कि

 आयात  की  गई  झ्  के  मूल्य  के  समकक्ष  उन  देशों  से  निर्यात  भी  किया  जायगा
 ।  इस

 सम्बन्ध  में  यह  प्रावश्यक  हू  कि  किसी  विशेष  आधार  से  इस  संतुलन  की  महीनेवार  या  प्रत्येक  तिमाही

 i
 में  जांच की  जाय  ।  यदि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  नियंत्रण  are  प्रतिबन्ध  नहीं  रहेगा

 तो
 हम  अपने  निर्यात

 मल  ध्रंग्रेज़ी  में
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 से  wars  कर  सकते  ऐसे  देवा जो  कि  राज्य  आधार  पर  व्यापार  करते  हैं  उनकी  भारत  में

 व्यापार  एजेंसियां  हैं  ।  इसका  तात्पर्य  यह  है  कि  वे  व्यापार  के
 उन

 विशेष  क्षेत्रों  में
 आ्रायातकर्त्ताश्रों

 से

 सम्पक  बनाये  रखना  चाहते  हैं  जिससे  कि  वे  लोग  उनका  माल  खरीदें  ।

 जब  भारत  में  जिंक  की  कमी  हुई  तो  भारत  सरकार  ने  निगम  को  निदेश  दिया  कि  वे  अन्य

 संसाधनों  से  अधिक  से  जिक  प्राप्त  करने  का  प्रयास  श्री  मिलती  का  कथन  है  कि  निगम  ने

 जिंक  की  एक  निश्चित  मात्रा  का  निर्यात  करने  का  प्रयत्न  किया  तथापि  उन्हें  प्रयत्नों  में  सफलता

 नहीं  मिली  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  निगम
 उस

 कीमत  में  जिस  प्राप्त  नहीं  कर  सका  जिसमें हम  चाहते

 थे  ।  इसका  श्राद्ध  यह  है  कि  हम  निर्बाध  मुद्रा  वाले  देशों  से  खुले  बाजार  में  जिंक  प्राप्त  करने  की  स्थिति

 में  नहीं थे  ।  हमें  जिस  प्राप्त  करने  के  लिये  उन  देशों  के  पास  जाना  था  जो  कि  हमें  माल  के  निर्यात  के

 प्राकार  पर  यह  वस्तु दे
 तथापि  निगम  अपने

 पूरे  प्रयत्नों  के  बावजूद
 भी

 उन  देशों  से

 भ्रपेक्षित  मात्रा  में  माल  प्राप्त  नहीं  कर  सका  ।  इस  कारण  कमी हो  गयी  I

 सारी  चर्चा  प्रश्न  के  उन  उत्तरों  से  उत्पन्न  हुई  जहां  मेंने  कहा  था  कि  हमने  लाइसेंस

 mee  फर्मों  के  नाम  पृष्ठांकित  कर  दिये  थे
 ।

 ऐसा  निगम  के  मामले  में  हो  सकता  है  तथा  प्राय
 फर्मों  के

 मामले  में  भी  होता  हे  ।

 निगम  के  मामलों में  ऐसा  होता  मान  लिया  जाय  कि  निगम  को  किसी  देना  से

 २०००  टन  जिंक  प्राप्त  होता  है  ।  उस  देश  के  एजेंट  भारत  में  भी  हैं  जो  कि  सामान्य  रूप  से  उन  देश

 से  जिंक  तथा  अरन्य  वस्तुयें  खरीदते  हैं  ।  तथा  यह  खरीद  निर्वाध  मुद्रा  में  चलती  है  ।  जब  निर्वाव  मुद्रा

 उपलब्ध  नहीं  होती  है  तो  निर्यात-कर्ता  देश यह  कहते  हैं  क  यह  आयात  उन्हीं  के  द्वारा  किया  जाय  |

 क्योंकि  उनका  उनके  साथ  सम्पर्क  है  ।  तथापि  हमारे  हित  में  यह  है  कि  हम  वह  माल  मंगायें  जो  पर्याप्त

 मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  है  जिससे  कि  कीमतों  तथा  वितरण  के  ऊपर  नियंत्रण  इसके  लिये  मुख्य

 श्रायात-नियंत्रक निगम  को  लाइसेंस  जारी  करता  ह  ।  तथा  निगम उन  देशों  से  जिनके  एजेंट  भारत  में

 मौजूद  हैं  ्रघिकाधिक  आयात  करने  का  प्रयत्न  करता  हूं  ।  वे  उन  एजेंटों  से  उतनी  मात्रा  आयात  करने

 को  कहते हैं  ।  वे  उतनी  मात्रा  का  लाइसेंस  उनके  नाम  पृष्ठांकित  कर  देते  हैं  ।  अन्यथा उस

 वस्तु  का  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  तथ्य  यह  है  कि  वे  स्वयं  इसका  आयात  नहीं  कर  सकते  थे  |

 तथापि  अपने  सम्पर्कों  के  कारण  वे  माल  इस  प्रकार  मंगा  सकते  हैं  कि  पृष्ठांकन  की  शर्तों  के  अधीन  वे

 इस  माल
 को

 प्राया  के  मुख्य  नियंत्रक  के  निदेशानुसार विशिष्ट  मूल्य  पर  ही  वितरित  करेंगे  |

 जहां  तक  वास्तविक  उपभोक्ताओं  का  सम्बन्ध  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  विकास

 विभाग
 यह  जानता  है  कि  अनुसूचित  उद्योगों  की  मांग  कितनी  हे  ।  शौर  यदि  किसी  विद्वेष  फर्मे  की

 मांग  १००  ह  तो
 वह  उससे  कह  सकती  है  कि  श्राप  २०  प्रतिशत की  मात्रा  का  लाइसेंस नाम  में

 पृष्ठांकित  कर  सकते  हैं  तथा  माल  को  सीधे  बरसने  पास  ही  मंगा  सकते  हैं  |  भ्रमणा  निगम  उनके

 लिये  प्रख्यात  कर  उन्हें  दे  देता  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 स्थापित  श्रायातकर्त्ता  उनको  यह  माल  विकास  विभाग  द्वारा  निश्चित  कीमत  पर  देता  है  ।

 इसके  अ्रतिरिक्त  कुछ  मात्रा  बिक्री  के  लिये  कौर  भंडार  में  रखी  जाती  क्योंकि  सभी  उद्योग  उसके

 mate नहीं  are  हैं
 ।

 जैसे  जिस  का  उपयोग  कई  छोटे  छोटे  के  द्वारा  भी  किया  जाता  है  ।

 उनकी  मांगें  राज्यों  के  उद्योग  निदेशक की  सिफारिश के  आधार  पर  पुरी  की  जाती हैं  ।  तदबीर

 सारे  राज्यों  की  मांग  समेकित
 की

 जाती  है
 ।

 इसके  परचात्  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  निगम  इस  बात  का

 निश्चय  करता  है  कि  प्रत्येक  राज्य  को  कितनी  मात्रा  दी  जाय  तब  तक  यह  मांग  उन  फर्मों  पर  रखी

 जाती  है  जो
 कि

 बिक्री  के  आधार  पर  माल  रखते  हैं  |



 राज्य  व्यापार  निगम १  १८८२  ३४६९

 इन  वस्तुश्नों  की  कीमत  वितरण  तथा  लाभ  इत्यादि  सभी  बातों  का  निश्चय  निगम  के  द्वारा

 किया  जाता  ह  ।  निगम  झपने  समझौतों  की  शर्तों  के  sells  कड़ा  नियंत्रण  रखता  इन  सहकारी

 फर्मों  की  लेखा  पुस्तकों  इत्यादि  का  सक्षम  निरीक्षकों  कौर  सक्षम  लेखापालों द्वारा  निरीक्षण  किया

 जाता है  ।  वे  यह  देखते  हैं  कि  प्राधिकारी फर्मों  को  वे  वस्तुएं  उचित  कीमत  में  उपलब्ध  हो  जायें

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  सभी  स्तरों  पर  कुछ  भ्रष्टाचार  हो  सकता  छोटे  उपभोक्ता उन  फर्मों

 से  सीधे  माल  खरीद  सकते  हैं  ।  तथापि  हम  पुरी  साव  घानी  बरतने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  तथापि  श्रेय

 वस्तुभ्रों की  बिक्री  में  बहुत  लाभ  होने  के  इसमें  भ्रष्टाचार भी  होता  हम  निरंतर  निरीक्षण

 इत्यादि के  द्वारा  तथा  पर्याप्त  मात्रा  में  माल  मंगा  कर  इस  बात  का  प्रयत्न करते  हैं  कि  इन  वस्तुश्नों

 की  कमी  न  रहने  पावे  |

 जहां  तक  जूतों  का  सम्बन्ध  है  हम  जूतों
 का

 निर्यात  करते  हैं
 ।

 ऐसे  निर्वात  में  समझौता  निगम

 श्र  खरीदार  के  बीच  होता  निगम  माल  के  उसके  इन्कार  होने  इत्यादि  सभी  बातों  का

 खतरा  लेता  है  |  निगम  छोटे  पैमाने  के  निगम  से  माल  संगीत  करने  को  कहता  राज्य  व्यापार  निगम

 एक  व्यापारी  संस्था  है  वह  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  निगम  से  माल  खरीदती  वह  उन  स्थापित

 फैक्टरियों से  भी  माल  खरीदती  है  जो  विकास  विभाग के  अधीन  उन  के  पास  निरीक्षण की

 ऐसी  व्यवस्था  है  कि  वे  बड़े  पैमाने  पर  माल  खरीद  प्रकते  हैं
 ।

 छोटे  निर्माताओं से  माल
 खरीदते  समय

 राज्य  व्यापार  निगम  इस  बात  का  प्रथत्न  करता  है  कि  उचित  कीमत  में  gear  माल  मिल  सके  |  निगम

 उन  सभी  लोगों  से  माल  खरीदने  को  तैयार  है  जिसे  व्यापार का  अनुभव  है  कौर  जो  निगम

 की  दातों  को  पुरा  कर  सकता  है  |

 सभा  में  इस  सम्बन्ध  में  कई  प्रश्न  पूछे  गये  कि  हजारों  जोड़े  जूते  क्यों  स्वीकार  कर  दिये  गये  ।

 एक  छोटा  व्यापारी  उस  की  कीमत  नहीं  लौटा  सकता  है  ।  वस्तुतः  यह  माल  निगम
 को  किसी

 न  किसी

 प्रकार  शायद  कुछ  घाटा  खा  कर  बेचना  पड़ा  ।  व्यापारी  संस्था  होने  के  नाते  निगम को  विश्वासी

 संभरणकर्ताग्रों  पर  निसार  रहना  पड़ेगा  जो  खतरा  भी  ले  सकें  तथा  उचित  प्रकार  का  माल  भी  दे  सकें  ।

 fat  बजाज  सिह  :  मेरे  कथन  का  तात्पर्य  यह  था  कि  राज्य  व्यापार  निगम  को  निर्माताओं  या

 निर्माताओं  के  संघ  से  ही  सीधा  माल  ख  दना  चाहिये  |

 श्री  कानूनगो  :  निगम  छोटे  व्यापारियों  से  माल  सहीं  खरीद  सकती  तथापि  वहू  ऐसे  प्रत्येक

 ऐसैंट  से  माल  खरीदने  को  तैयार  है  जो  उसे  उचित  कीमत  कौर  उचित  प्रकार  का  माल  दे  सके  ।  वे  यह
 xa  १६. ०६१

 कार्य  अपने  ऐजेंटों  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  निगम  के  द्वारा  करते  हैं  ।

 में  श्री  त्यागी
 को

 यह  बता  देना  चाहता हूं  कि  निगम  के  पास  पूंजी की  कोई
 कमी  नही ंहै

 ।

 ज्यिक  संस्था  के  रूप  में  वे  दो  करोड़ की  aired  पूंजी  से  कई  करोड़  का  काय  कर  रहे  हैं  ।  पूंजी का

 इतना  महत्व  नहीं  होता  हैं  जितना  कि  कार्य को  करने  के  तरीके या  सामर्थ्य  का  ।  में  श्रद्धा करता  हूं  कि

 यथासमय  राज्य  व्यापार  निगम  में  ये  गुण  आरा  जायेंगे  |  स्त  जब  तक  संसद्  अन्यथा  निदेश  नहीं  देती है

 निगम  का  काय  सीमित  रहेगा  ।  क्योंकि  वे  व्यापार  की  सामान्य  प्रणाली  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते

 जहां भी  उन्होंने  कुछ  हस्तक्षेप किया  है  वह  केवल  कुछ  समय  के  लिये  ही  किया  है  जब  उस  क्षेत्र

 में  स्थिति  सामान्य हो  जायेगी  तो  वह  उस  क्षेत्र  से  हट  जायेंगे  ।

 इस  के  पइचात् लोक लोक  सभा  २३  १९६०२  १८८२  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।
 कए

 faa  प्रंग्रेज़ी  में
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